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 Subject  Pages

 निघन  सम्बन्धी  उल्लेख  OBITUARY  REFERENCE  1-4

 POINT  OF  ORDER व्यवस्था  HT  प्रदान

 wal  के  मौखिक  उत्तर  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS  6-13

 alo  "(५  सख्या

 S.  Nos.

 AL,  फ्रोजन  के  किं  रखा
 Comniittee  10.0  85685  the  10858  of  Life

 and  property  caused  by  floods  in  Uttar

 हुई  जान  व  माल  की  हानि  Pradesh

 का  अनुमान  लगाने  के  लिये

 समिति

 भारत  कृषक  समाज  दारा  Transfer  of  huge  sums  by  Bharat,  _Krishak
 Samaj  to  WAF  Memorial  Farmers’

 डबल्यू०  ए०  एफ०  मेमोरियल  ‘Trust

 mate  स्ट  बैन

 राशि  का  हस्तान्तरण

 पघा  181  अ  ६  ची A  INS
 A  च  IQUE ERS  TO  QUESTIONS प्रेतों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या

 S.  Q.  Nos

 3.  भारतीय  श्री-व्यवस्था  की  Unsatisfactory  state  of  Indian  Economy  13

 भ्र संतोष  जनक  स्थिति

 4.  पिछड़े  राज्यों कि  प्रति  न्यायी  Fair.  Deal  to  Backward  States

 चित  व्यवहार

 किसी  सोम  चर  अंकित  में  हस  शत  का  घोती  है  कि  see  को  सभा  में  उस

 सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 *The  Sign  +  marked  avoye  the  name  of  a  Mémber  indichted  that  the.
 question  was

 actually
 asked  on  the  floor  of  the  House  by  him.

 (1)



 ताਂ  प्०  संख्या  fara

 Subject S.  Q.  Nos.  Pages

 Shantilal  Shah  Committee  Report  on 5  पैट्रोलियम  उत्पादों  के  मुल्य
 pricing  of  petroleum  products  15

 निर्धारण  पर  शांतिलाल  शाह

 समिति  को  प्रतिवेदन

 Export  Committee  on  Second  Oil  Refinery झा साम  में  दूसरा  तेल  शोधक
 for  Assam

 कारखाना  स्थापित  करने

 संबंधी  विशेषज्ञ  समिति

 नैफ्था  का  उत्पादन  Production  of  Naptha  16

 8.  Pending  cases  of  Income  Tax  Assessment mast  निर्घारण  के  भ्रनिर्णीति

 मामले

 9  भारतीय  औद्योगिक  चित्ति  Assistance  to  Co-operatives  by  IFC

 निगम  द्वारा  सहकारी  संस्थाओं

 को  सहायता

 10  Rebate  on  Petroleum  products  in  States  20 राज्यों  में  पेट्रोलियम  उत्पादों

 पर  छूट

 11  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  में  Increase  in  deposits  ot  Nationalised  Banks

 राद  में  वृद्धि

 12.  Non-payment  of  tax  by  Shri  Jagjivan  Ram, खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्री

 ज्षगजीवन  राम  द्वारा  कर  का
 Minister  of  Food  and  Agriculture

 भुगतान  न  किया  जाना

 1 i  3  श्रध्दा  नेत्र  लाजपत  Grant  to  Adarsh  Netra  Hospital  Lajpat

 नई  दि उ़ाण ए ली  को  अनुदान
 Nagar,  New  Delhi

 14  पाँचवे  वित्त  आयोग  की  Recommendations  made  by  Fifth  Finance
 Commission

 सिफ़ारिशों

 15  राजनीतिक  मन्त्रियों  Fereign  Exchange  spent  on  tours  of  politi-

 तथा  अधिकारियों  के  विदेशी
 cal  leaders,  Ministers  and  Officers

 दौरों  पर  aa  की  गई  विदेशी

 मुद्रा

 16  विश्व  बैंक  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  Proposal  for  structural  changes  in  the
 management  of  World  Bank में  संगठनात्मक  परिवर्तनों  का  23--24

 प्रस्ताव

 17,  केन्द्रीय  राजस्व  महालेखा  पाल  Explosion  at  AGCR  Building,  New  Delhi

 नई  दिल्ली  में  विस्फोट

 18,  संदिलष्ट  धागे  की  कमी  Shortage  of  Synthetic  Fibres

 (ii)



 वा०  To  संख्या  विषय

 S.  Q.  Nos.  Subject
 Pages

 26 19,  काले  धन  का  परिचालन  Black  money  in  circulation

 20.  sate  डाक्टरों  को  मान्यता  Recognition  to  unqualified  Doctors  27

 21,  aaa  इन्डिया  लिमिटेड  को  Handing  over  of  oil  prospecting  right  to

 Oil  India  Ltd.  27
 तेल  की  खोज  करने  के

 कारों  का  दिया  जाना

 22  मन्त्रियों  की  विदेश  यात्राएं  Foreign  tours  of  Ministers  27-28

 23  आकर  के  लिये  मन्त्रियों  की  Income  tax  returns  of  Ministers  28

 राय  का  ब्यौरा

 24,  चौथी  योजना  के  दौरान  Setting  up  of  Coal  based  Fertilizer  Plants

 28
 कोयले  पर  आाधारित  sata

 during  Fourth  Plan

 कारखानों  की  स्थापना

 Additional  Resources  as  a  Result  of 25  बैंकों  राष्ट्रीयकरण  के

 प्रति  रिक्त  Nationalisation
 of  Banks  28

 परिणामस्वरूप

 संशोधन

 26.  पशिचम  बंगाल  सरकार  को  Central:  Loan  to  West  Bengal  Government

 केन्द्रीय

 27.  areal  तथा  दवाइयों  के  Tariff  Commission  Report  Regarding

 prices  of  Drugs  and  Medicines
 मूल्यों  के  बारे  में  प्रफुल्ल

 gram  का  प्रतिवेदन

 28  जीवन  बीमा  निगम  की  ora  Construction  of  Houses  for  Lower  Income

 Groups  from  LIC  Income  30
 से  निम्न  ara  वर्गों  के  लिये

 मकानों  का  निर्माण

 29.  जीवन  बीमा  निगम  की  30--31 Utilisation  of
 LIC

 Fund

 निधियों  का  उपयोग

 30.  चिकित्सा  न  होने  के  कारण  Deaths  without  Medical  Care

 मौतें

 अतारांकित संख्या

 5.  Nos.

 2.  परिवार  नियोजन  के  Expansion  of  the  Pill  Programme  for

 Family  Planning  32 गर्भनिरोधक  गोलियों  सम्बन्धी

 का  विस्तार

 3.  बिहार में  कोयला  खानें  Coal  Mines  in  Bihar  33

 (iif)



 धता ०  प्र०  संख्या  विषय

 U.S.  Q.
 Nos  Subject  Pages

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 परिवार  Family  Planning  .,  Programme  in  Rural

 Areas
 नियोजन  कार्यक्रम

 तस्कर  माल  का  मुल्य
 Value  of  Smuggled  Goods  34

 सैर  सरकारी  तथा  सरकारी  Grant  ,pf  .Mineral  Concessigns.to  Private,...
 and  Public  Sectors  34

 क्षेत्रों  को  खनिज  रियायतों

 का  दिया  जाना

 कोरबा  तापीय  केन्द्र  Korba  Thermal  Station

 Estimates  of  projects  of  public  Under 8  सरकारी  उपक्रमों  की
 36 takings

 योजनाओं  के
 अनुमान

 सरकारी  उपक्रमों  Standardisation:  of  stores  items  by  :  Publi¢
 Sector  Undertakings

 उत्पादित  सामान  का

 करणा

 10.  उत्पादन  शुल्क  कम  »Loseg.dueito.  under  assessment  of  Excise
 Duties  37

 जाने  के  कारण  हुई  हानि

 ll,  निर्घारण  लिये त्रि चा रए
 Business

 cases,
 pending  Assessment,

 व्यापारिक  मामले

 12,  सरकारी  सम्बन्धी  Implementation... of
 Recommendations.

 of  38
 समिति  की  की

 Committee  on  Public  Undertakings

 क्रियान्विति

 13  तृतीय  योजना  के  दौरान  Production  of  coking  coal  during  Third
 Planu

 कोककर  कोयले  का

 14  गुजरात  के  देहातों  में  बिजली  Rural  Electrification  in  Gujarat

 लगाना

 15  गुजरात  मैं  खनिज  संसाधनों  Survey  for  Mineral  Resources  in  Gujarat...

 के  लिए  सर्वोक्षण

 16  गुजरात  में  खनिज  सर्वेक्षण  Mineral  Survey  in  Gujarat

 i  7
 गुजरात  में  qat  रसायन  Petro  Chemical  Complex  for  Gujarat  41

 उद्योग  समुह

 18  गुजरात  में  बड़ी  मध्यम  Major  and  Medium  irrigation  projects  in  WwW
 Gujarat

 सिचाई  परियोजनाएं

 19  केन्द्रीय  लोक  निर्माता  विभाग  Appoint  4.4 meant ent.of  Civil  Assi
 in  C.  P.  1),

 slant  Engineers

 में  सिविल  प्रसिडेंट  42-43

 इंजीनियरों  की  नियुक्ति

 (iv)  ,
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 Pages ए  Q.  Nos.  Subject

 20.  राज्यों  में  बिजली  बोर्डों  का  Workinig'of  Electritity  Boards  in  States

 काय

 21.  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वे  ,  जिलों
 ९  ecommendation  of  Patel  Commission  on

 Floods  in  Eastern  Districts  of  Uttar
 बाढ़  at  स्थिति  के  बारे  में  Pradesh

 पटेल  अ्रायोग  की  सिफारिशें

 22  मनीपुर  राज्य  में  गैस  Availability  of  Gas  in  Manipur  State

 उपलब्धता

 23.  45 बम्बई  के  frees  गहरेਂ  थे  मुद्दा  Deep  Sea  ‘Pritting  near  Bombay

 में  ड्रिलिंग

 t 24,  वस्त्रों  कोर्ट  7s  दिल्ली  में  ‘Sub-letting  and  Unauthorised  occupa

 भ्रनधघिकृत  रूप  से  घेरे  गये
 of  accommodation  in  Western  Co  i

 New  Delhi

 आवास  को  किराये  पर

 दिया  जाना

 25  भारत  कारक  समाज  की  न  भरा  पााट0एता0 "कित 0 ि  Earnings  of  Bharat  Krishak

 Samaj
 पर  आयकर

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  Issue  of  Medicines  to  Diabetic  Patients 26.
 from  CGHS

 योज़ना  के  अन्तर्गत  मधुमेह

 के  रोगियों की  wi

 दिया  जाना

 27.  स्नातकों  को  वित्तीय  सहायता  State  Bank  Scheme  for  Financia!  Assis-
 tanéd  46!  Gathiates

 देने  की  ce  ga  योजना

 28  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  छोटे  Insurance  Scheme  for  granting  loans  to

 by  Nationalised उधार  लेने लंधे। लौ  को  a  Banks
 Small  Borrowers

 देने  सम्बन्धी  बीमे  की  योजना

 29  मकानों  के  निर्माण  के  Expert  Committee  for  cheap.  and  Quick

 Techniques.  for  Construction  of
 सस्ते  शोर  शी  घ़काशी करी  होः  *  ouses  49
 की  विशेषज्ञ  समिति

 30.  निंदा  जल  विवाद  संबंधी  Tribunal  on  Narmada  Water  Dispute  50

 न्यायाधिकरण

 31.  खनिज  उत्पादन  प्रविधि  at  Modernisation  of  Mineral  Production

 श्राघुनिकी  करेगा
 20  Techniqtie~ a  50-51.

 32.  घटिया  किस्म  की  तथा  नकली  Sale  of  sub-standard  and  Spurious  Drugs

 श्रौषिधियों  की  बिकी

 (v)



 प्रता ०  ०  संख्या  विषय

 Q.  Nos.  Subject  Pages

 33  mama  में  तेल  शोधन  का  Second  Oil  Refinery  in  Assam  52

 दूसरा  कारखाना

 34.  बैंकों  में  जमा  घन  पर  ब्याज  Interest  Rates  on  Bank  Deposits

 की  दर

 35.  जीवन  बोला  निगम  की  Changes  in  the  LIC  Premium  Rate

 प्रीमियम  की  दरों  में  परिवर्तन

 36.  कृषि  तथा  लघु  उद्योगों  के  Credit  to  A  riculture  and  Small  Scale

 Industries  by  Nationalised  Banks
 लिये  राष्ट्रीय  बैंकों  से  ऋण

 श  55 ०  श्रीराम  तथा  नेफा  में  श्रश्षो  गीत  Output  of  Crude  Oi!  in  Assam  and  NEFA

 तेल का  उत्पादन

 हिमालय  क्षेत्रों  का  विकास  Development  of  Himalayan  ह Re  55-56

 9 3  ग्रा मीरा  क्षेत्रों  में  are  करने  Reservation  of  seats  in  Medical  Colleges
 ‘for  students  who  serve  in  Rural  Areas:  56

 वाले  छात्रों  के  लिये  चिकित्सा

 कालेजों में  स्थानों  का

 आरक्षण

 40.  सुन्दरी  उबर  कारखाने  में  Implementation  of  Bonus  Act  in  Sindri

 Fertilizers  56
 बोनस  प्रीमियम  कौ

 क्रियान्विति

 41  mat  में  बिड़ला  बन्दूकों  द्वारा  Establishment  of  a  fer  tiliser  factory  by
 Birla  Brothers  in  Goa  57

 उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना

 A +  2  बैंकिंग  उद्योग  में  संगणकों  का  Training  in
 Computors

 in  Banking

 प्रशिक्षण
 industry  57-58

 44  कर्नल  स्पिनिंग  एन्ड  वीविंग  Amount  in  default  by  the  Cannanore

 Spinning  and  Weaving  Mills  Ltd.  58
 मिल्स  लिमिटेड  की  ox

 बकाया  राशि

 45.  बेरोजगार  खनन  इंजीनियर  Unemployed  Mining  Engineers  and
 Geologists  58

 तथा  भू  वैज्ञानिक

 46.  नई  दिल्ली  के  युनेस्को  afe-  Foreign  Trip  of  UNESCO  Official  of  New.
 Delhi

 39
 कारों

 की  विदेश  यात्रा

 Nationalised  Banks 4.0  राष्ट्रीय शत  बैंक

 (vi).



 नेती ०  Te  संद्या  विषय

 U.-S.  0.  Nos.  Subject

 48.  गंगा  में  Destruction  of  Villages  in  Monghyr  and

 Patna  Districts  by  F  loo vv  ds  in  Ganga
 1969  में  भाई  बाढ़  से  मुखर  during  August-September,  1969

 तथा  पटना  जिलों  में  गांवों

 का  नष्ट  होना

 49  Rajasthan  Canal  Project राजस्थान  नहर  परियोजना

 50  अनुसूचित  जाति  तथा  Preseryation  of  Residential  Accommodation

 for  scheduled  caste  and  Scheduled
 सूचित  ख़ादिम  जाति  के

 Tribe  Government  Employees  63
 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये

 रिहायशी  मकानों  का  आरक्षण

 51.0  डा०  भगवान  दास  Building  constructed  by  Dr.  Bhagwan  Das

 न्यास  नई  दिल्ली  द्वारा  निमित
 Memorial  Trust  New  Delhi

 इमा र  लें

 5  पोखरा  राजपथ  Lower  Division  Clerks  promoted  to  Upper सुनौलीं
 Division  Clerks  in  Sunoulipokhra

 निर्माण  के  अंतगर्त  लौटकर  1.0  Yves Highway  Construction  Pr  चलता  ct

 डिवीजन  पलकें  पद  से  पदोन्नत

 किये  गये  war  डिवीजन

 कलक

 5  2 न्  बैलाडिला  लौह  वयस्क  Balladila  Iron  Ore  Project

 योजना

 54  कामिक  at  सूचकांक  के  Review  of  Compilation  of  working  class
 index

 संकलन  शादी  का  पुनर्विलोकन
 65

 55  बीमा  सम्बन्धी  मुरारका  Recommendation  of  the  Morarka  Com-

 समिति  की  सिफारिशें
 mittee  on  Re-insurance  65

 56  बम्बई  के  श्री  कुडी लाल  जी  Income  tax  outstanding  against  Shri

 सेक्सरिया  की  आर  आयकर  Kudilal  G.
 Seksaria  of  Bombay  66

 की  बकाया  राशि

 57  श्रीकृष्ण  तगर  हाउसिंग  Shrikrishna  Nagar  Housing  Colony,  Patna
 (Bihar) पटना

 58.  विदेशों  में  परियोजना  तथा  Project  and  non-project  aid  from  Foreign
 Countries परियोजना ति रिक्त  सहायता  67

 59.  मैसेज  मेटल  बाक्स  ऑफ  Income  tax  due  from  M/s  Metal  Box  of

 इण्डिया  लि०  कलकत्ता  की
 India  Ltd,  Calcutta

 आयकर  की  बकाया  रानी  |

 (vii):



 साਂ

 प्र०  विषय
 as

 S.  Q.  Nos.  Subject  Rages

 Sriram 600.0  कनी  ,  फ़र्म  and  ,  Income ,  Tax,-due  fram  M/s

 श्रीराम  भगवान  दास  श्रीराम  agwandas  Sriram  Hem  Raj,
 68

 हेम  राज  की  कौर  बकाया

 प्राय कर  की  राशि

 61  जस्सो  स्टन्डड  Income:Tax.  due  from  M/s..*  Esso  ‘Standard

 Refining  Company  of  India  Ltd., fat  कमी  पर्जन्य  हड्डिया
 Bombay

 बम्बई  के

 कर  की  बकाया  राशि

 62  Income  Tax  due  from..M/s  Bharat’  Barel मास  भारत  बरल  एण्ड  ड्रम
 and  Drum  Manufacturing  Co.  Ltd

 मन्युफेनुर्चारंग  69 -Bombay
 बम्बई  के  नाम  आयकर

 की  बकाया  राशि

 63.
 सम्पत्ति  की  रसिकता  ,  Ceiling  gn  tthe  _Haldings  on  .  Urban
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 सीमा

 Chines  attempt  to  divert  course  of 64  चीन  का  ब्रह्मपुत्र  नदी  का
 70

 रूख  बदलने  का  प्रयत्न
 Brahmaputra  River

 65  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मूवी  Foreign:  Tour.  of  Chief;Minister  of  Madhya
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 बिदेश  यात्रा

 66.  आयकर  की  बकाया  राशि  Income  Tax  Arrears  71

 72 67.  गाँधी  स्मारक  निधि  पर  Income  Tax  on  Gandhi  Memorigl  Fund
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 द दि  8  विदेशों  में  प्रतीक  सम्मेलन  Economies  Conference  Abroad Reet  72

 69  Sale  of  Gandhi  Coins  73 गाँधी  सिक्कों  की  बिक्री

 70  साउथ  एवेन्यू  Glazing  of  verandah/Windows  of  South

 Avenue  Flats,  New  Delhi  73-74 के  फ्लैटों  के  axial  av

 खिड़कियों  में  शीशा  लगाना

 4 i  राष्ट्रीयकृत  tal  क्या  क्त  Functien  of  Nationalised  Banks  14

 संचालन
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 तथा  प्रबन्ध  के  कारण  पश्चिम
 Pradesh  due  to  Design  and  Manage-
 ment  of  the  Farraka  Barrage  75
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 Act,  1947 नियम  1947  का  उल्लंघन  76-77
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 विस्तार
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 धनराशि
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 इषीका  रियों
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 87,  भेषज  ale  श्रीमतियों  के  ऊंचे  High  prices  of  Drugs  and  Medicines

 मुल्य

 88.  तीसरा  वेतन  आयोग  Third  Pay  Commission  83

 Meeting  of  International  Monetary  Fund 89.  प्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  की
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 खराब  स्थिति
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 दिल्ली

 95  नई  दिल्ली  में  नाथ  तथा  Setting  up  of  Homoeopathic  Dispensary  in
 87 North  and  South  Avenues,  New  Delhi

 साउथ
 एवेन्यू

 में  होमियॉपथी
 ©  tg
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 9  6
 Conference

 of  Colombo  Powe: कोलम्बो  शक्तियों  का  सम्मेलन

 97
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 95
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 109  जीवन  बीमा  fae  का  जि&01 छुधा 38 100 01  LIC  95-96

 गठन

 on  Geatral 110  केन्द्रीय  प्रत्य  कर  प्रवासन  के  ARG  Recommendations
 96 Direet'Taxes  Admipistration बारे  में  प्रद्यासनिंक  सुधार

 array  की  सीमा  रिणों

 111  भरिया  कोयला  as  में  {Undergrovad fire  in  Jharia  Colliery  Fields  96-97

 भूमिगत  art

 112  शहरी  क्षेत्रों  में  सरकारी  Private  practice  by  Government  Doctors
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 117.  दिल्ली के  नागरिकों  के  लिये  Group  Housing  Scheme  for  citizens  of

 सामूहिक  ae  योजना

 118.  जीवन  बीमा  निगम  की  Investment  of  Life  Insurance  Corporation
 100
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 विश्राम  गृह

 Employment  facilities  under  alternative 124,  यूनियन  ae  श्रॉफ  इंडिया

 द्वारा  विकल्प  ऋण  योजना
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 India  103
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 तेल  सुघार संघ
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 116
 लाजपत  नई
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 दिल्ली
 को  अनुदान

 146  डा०  भगवान  दास  Dr
 Bhagwan  Dass  Memorial  Trust,  Lajpat
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 दिल्ली
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 Hospital,  New  Delhi
 नेत्र  अस्पताल  के  लेखों  की

 जाँच
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 149.  फ़ांस  की  मुद्रा  फ्रैंक  के  Effect  of  Devaluation  of  French  Franc  of

 Indian  Economy  118
 मूल्य  का  भारतीय  थे

 ब्यवबस्था  पर  प्रभाव
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 रोकने  के  लिये  उपाय
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 विषव  बैंक  की  सहायता
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 153.  Allocation  to  UP  for  Research  in  Pharma- area  निर्माण  सम्बन्धी
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 सम्मान  करने  के  लिये  चौथी
 121

 पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर

 प्रदेश  को  धन  का  नियतन

 154.  उत्तर  प्रदेश  ड्िभित्त
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 सहायता
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 155.  उत्तर  प्रदेश  में  सिचाई  Allocation  of  funds  for  frrigation  schemes

 in  Uttat  Pradesh  122
 योजनायें  के  लिये  धन  का

 नियतन

 156  उत्तर  प्रदेश  में  बिजली  के  Allocatioh  0  funds  in  Plans  for  develop-
 ment  of  electricity  in  Uttar  Pradesh  122

 विकास  के  लिये  योजनाओं

 में  धन  का  नियतन

 157  भूमि  ज के सझजन  कौर  विकास  Revolving  funds  for  acquisition  arid

 development  of  land  and  urban
 तथा  नगरीय  विस्तार  के  लिये

 expansion  123
 झावतंक  निधियां
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 बारगी  परियोजनाओं  को

 शामिल  करना

 159  अ्रघ्ययन  maar  पर  विदेशों  Officers  permitted  to  go  abroad  on  study

 में  गये  अघिकारी  168४८  124

 160  भारत  नेपाल  सीमा  पर  SHOE BE  On  Indo-Nepal  Border  124

 तस्करी

 161.  Unearthtig  of दिल्ली  में  ग्रन्तरराष्ट्रीय  तस्कर  international  smuggling

 गिरोह  का  पता  लगाना
 Racket  in  Delhi

 163  सुन्दरी  फर्टिलाइजर  द्वारा  Implementation  of  Wage  Board  Recom-
 mendations  by  Sindri  Fertilizer  125

 मजूरी  als  सिफारिशों

 को  लागू  किया

 164  राज्यों  में  परिवार  नियोजन  Family  Planning  Programme  in  States

 कायम

 165.  बम्बई  की  फर्म  प्रियंका  Income  Tax  due  from  M/s,  Prakash

 Cotton  Mills,  Bombay  126
 कोटा  मिल्स  के  नाम  आयकर

 की  बकाया  रानी

 166.  फिल्मिस्तान  प्राइवेट  Inconie  tak  Outstanding  in  the  Name  ef
 Filmistan  Private  Ltd.,  Bombay  127 बम्बई  के  नाम  बकाया

 कर  की  राशि

 167.  देश  में  श्रायुवेदिक  विषय  Ayurvedic  Universities  in  the  country  127

 विद्यालय

 क



 1, (६  ६ ह  संख्या  विषय

 U.  5,  0.  Nos.  Subject

 118.  र'ज्यों/संघ  राज्य  क्षत्रों  में  Different  Rates  of  Stamp  Duty  in  State/

 {28
 स्टाम्प  शुल्क  की  दरों में

 धरती

 169.  पंचवर्षीय  योजना  Drinking  water  supply  schemes  of

 Rajasthan  during  Fourth  Plan  Period
 अवधि  में  राजस्थान  को  पेय

 जल  सम् भरण  योजनाएं

 129
 170.  खनिजों  का  स्वामित्व  Royalty  on  Minerals

 Reduction  in  price  of  Crude  Oil 171.  अ्रद्ोघित  तेल  के  मुल्य  कम

 करना

 172.  योगाश्रम  को  नई  दिल्ली  Allotment  of  land  to  Yogashram  near

 स्थित  गोल  डाकखाने  के
 Gole  Post  Office,  New  Delhi  130

 निकट  भूमि
 का  दिया  जाना

 173.  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  Law  for  Family  Planning  Programme  131

 सम्बन्धी  कानून

 Damages राजस्थान  में  हाल  की  बाढ़  caused  by  recent  floods  in

 Rajasthan से  हुई  हानि

 175.  दिल्ली  जनता  के  लिये  दांतों  Denture  facilities  fo:  general  public  in

 Delhi
 की  सुविधाए

 पांचवे  वित्त  आयोग  की  Fifth  Finance  Commission  Recommenda-
 133

 सिफारिशें
 tions

 177.  राष्ट्रीयकृत  gal  के  बीच  Allocation  of  Centres  among  the

 Nationalized  Banks  133

 केन्द्रों
 का  आवंटन

 ?

 178.  बर्मा  इल  मार्केटिंग  को  रुपयों  Conversion  of  Burmah  Shell  Marketing
 into  Rupee  Company  134 में  पूजी  बाली  कम्पनी  में

 परिवर्तित  करना

 179.  प्रधान  मन्त्री  श्रीवास  का  Renovation  of  Prime  Minister’s  House  134

 नवीकरण

 180.  जीवन  बीमा  निगम  दिल्ली  Field:  workers  of  LIC  Delhi.  Area

 क्षेत्र  के  क्षत्रीय  कार्यकर्ता

 Improvement  of  Economic  condition  of 181,  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के

 poor  people  after  Bank  Nationalisation  435
 wat  गरीब  लोगों  की

 झा धिक  दशा  में  सुधार

 Axyi)



 झता ०  To  संख्या  विषय

 Subject  Pages U.  S.  Q.  Nos.

 182.  मंगलौर  में  ऐमोनियम-यूरिया  Setting  up  of  Ammonia  Urea  complex  in

 Mangalore
 उद्योग  समूह

 कीः  स्थापना

 183:  कोचीन  रफाइनरी  से  Construction  of  Railway  Line  from  Cochin

 Refinery  to  Ernakulam
 एर्नाकुलम  के  लिये  रेलवे

 लाईन का  निर्माण

 184.  मद्रास  तेल  दोधक  कारखाने  Petro  Chemical  complex  near  Madras

 Refinery  137
 &  पेट्रो-रसायन

 185.  गंगा  नदी  को  दक्षिणा  की  Linking  of  Ganga  with  Southern  Rivers

 नदियों  के  साथ  मिलाना

 186.  बेरोजगार  शिक्षित  व्यक्तियों  Grant  of  Dealership  of  Petrol  Pumps  to

 Educated  Unemployed
 को  पेट्रोल  पम्पों  का  नियतन

 187.  पटना  सुधार  न्यास  द्वारा  Representation  of  Residents  of  Dujara

 against  the  Acquisition  of  Land  by  the

 भूमि  के  ata  के  विरुद्ध
 Patna  Improvement  Trust  139

 दुबारा  के  निवासियों  का

 wae

 Patna  Improvement  Trust 188.  पटना  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट

 140 189.  बैंकों  में  केन्द्रीय  मन्त्रियों  के  Central  Ministers’  Accounts in  Banks

 खाते

 190.  विदेशी  गेर  सरकारी
 पु  जी  Foreign  Private  Investments  140

 191.  फर्टिलाइज़र  एण्ड  कैमिकल्स  Fertilizer  and  Chemical  Travancore  Ltd.  141

 न्नावनकौर  लिमिटेड

 192.  फर्टिलाइजर  एण्ड  कैमिकल्स  Economies  in  Fertilizers  and  Chemicals

 Travancore  Ltd.
 ट्रावनकोर  लिमिटेड  में

 व्यथित

 193.  एक  विदेशी  नागरिक  द्वारा  Defrauding  the  Customs  of  Import  duty

 by  a  Foreign  National  142
 प्राया  शुल्क  न  देकर  सीमा

 शुल्क  विभाग  का  ठगना

 194.  चांदी  शोषक  कारखाने  का  Shifting  of  Silver  Refinery  from  Calcutta

 कलकत्ते  से  खेती  को
 of  Khetri  143

 स्थानान्तरण

 Restrictions  on  Foreign  Banks  for  opening 195.
 विदेशी

 बैंकों  पर  नई  शाखा

 खोजने  पर  प्रतिबन्ध
 new  branches  143

 (xvii)



 प्रता ०  प्र०  साया  विषय

 U.  S.  0.  Nos.  Subject  Pages

 196.  बिड़ला  की  फर्मों  पर  aia छापे  Raids  on  Birla  Firms

 197,  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  श्रघ्यक्षों  Conditions  of  Service  of  Chairman  and

 Managinz  Directors  of  Nationalised
 तथा  प्रबन्ध  निदेशकों  को

 Banks

 सेवा  की  शर्ते

 198.  संसद  सदस्यों  शरीर  सरकारी  Allotment  of  Housing  plots  to  M.  Ps.  and

 Government  Servants  145
 कर्मचारियों  को  आवासीय

 भुखण्डों
 का  ग्रांट

 199.  क |  पड़ा  व्यापार  पर  पण  कै TWAS  Turn  over  Tax  on  Textile  Trade  146

 कर

 द्  वक्ते  oy  Protest  Day  on  Ist  July,  1969  146
 200.  1  1969  को  f  घर

 दिवस

 >  attan
 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  क  विषय  Calling  a@llOll  tion  to  Matter  of  Urgent

 Public  Importance
 की  are  ध्यान  दिलाना

 गुजरात
 में  साम्प्रदायिक  दंगे  Communal  riots  in  Gujarat

 Shri  Madhu  Limaye श्री  ay  लिमये

 श्री  यद्चवन्तराव  चौहान
 Shri  Y.  B.  Chavan  149-153

 154
 विज्षेषाधिक्ार  का  प्रशन  Question  of  Privilege

 श्रीमती  तारके स्व री  सिन्हा  से  Manhandling  and  afrest  of  Shrimati
 Tarkeshwari  Sinha  154

 दुर्व्यवहार  तथा  उनकी  गिरफ्तारी

 सभा  पटन  पर  रखे  गये  पत्र  Papers  Laid  on  the  Table

 भ्र नू सूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 Orders  (Amendment)  Bill  160
 ख़ादिम  जातियां  आदेश

 विधेयक

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  Report  of  joint  Committee  160

 साक्ष्य  ;  Evidence  ;  '
 161

 ज्ञापन  कौर  स्रध्ययन  Memoranda/Representations  ;  and  Study
 Notes  161

 टिप्पणियां

 भारतीय  चिकित्सा  तथा  होम्योपैथी
 Indian  Medicine  and  Homoeopathy  Cent.

 ral  Council  Bill  161 केन्द्रीय  परिषद्  विधेयक

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  ;  ate  Report  of  Joint  Committee  ;  and

 वाक्य  Evidence

 कै के  क

 (XVili)



 विषय

 Subject  Pages

 उच्चतम  न्यायालय  के  अपीलीय  Enlargement  of  the  Appellate  (Criminal)
 Jurisdication  of  the  Supreme  Court  Bill

 क्षेत्राधिकार  का
 162 by  Shri  Anand  Narain  Mulla

 विस्तार  विधेयक  (att  भ्रानन्द

 नारायण  मुल्ला

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  Report  of  Select  Committee  ;
 Evidence  ;  and

 साक्ष्य  ;  कौर
 162 Memoranda/Representations

 ज्ञापन/श्रभ्यावेदन

 Statement  Re.  Collision  between  Bhusaval-
 भुसावल-भांति  यात्री  गाड़ी  ग्रोवर

 Jhansi  Passenger  and  Diesel  Goods
 डीजल  माल  गाड़ी  के  बीच

 Train  162

 दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य

 162 श्री  गोविन्द  मेनन  Shri  Govind  Menon

 उपाध्यक्ष  द्वारा  त्यागपत्र  Resignation  by  Deputy  Speaker  163

 पेटेंट  विधेयक  Patents  Bill  163

 Extension  of  time  for  presentation  of
 संयुक्त  समिति  प्रतिवेदन  को

 Report  of  Joint  Committee  163
 प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत

 समय  का  बढ़ाया  जाना

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  Central  Excise  Bill  163

 पुरःस्थापित

 Extension  of  time.  for  presentation  of प्रवर  समिति  के  प्रति  वेदन  के  प्रस्तुत
 Report  of  Select  Committee

 करने  के  faa  नियत  किये  गये

 समय  का  बढ़ाया  जाना

 संघ  शुल्क
 Union  Duties  of  Excise  (Distribution)

 Amendment  Bill—Introduced  164
 संद्योघधन  विधेयक-पुरःस्थ पित

 बेरोजगार  व्यक्तियों  तथा  विद्यार्थियों  Re.  Presentation  of  pentition  by  Un-
 employed  Persons  and  Students

 द्वारा  याचिका  प्रस्तुत  किये  जाने

 के  बारे में

 Khuda  Rat-he Bakhsh  Orci
 खुदा  बख्श  श्रौरिग्रण्टल  पब्लिक  ental  Public  Library  Bill

 लाइटर  री  विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  Motion  to  consider  165

 डा०  वी ०  के०  करार  वी  राव  Dr,  K.  R.  ४.  Rao  165--71

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  Shrimati  Tarkeshwari  Sinha

 श्री  हवा  ना०  तिवारी  Shri  D.  N.  Tiwary  167

 (xix)



 चिया  ा

 Subject  Pages

 श्री  लोबो  प्रभु
 Shri  Lobo  Prabhu

 श्री  wo  सि०  सहगल
 168

 ‘Shri  S.  Saigal

 श्री  वेणी  देखकर  शर्मा  i  Beni  os  Sharma  168

 168
 on

 Shri  Yashpal  Singh  ...

 >  स्त्री  Shri  Ramavtar  Shast

 रता  hri  S.  Kandappaao  169

 shri  Shiva  Chandra  ha श्री  दिव

 लखन  cd  170 Shri  Lakhan  Lal  Kap
 ot

 a.  auses  2  to 8

 स्थगन  थ #  for  Adjournme:  175

 का  रब  म्यूजिक
 Rabs  t

 ticipation |
 Islamic

 Conference

 सम्मेलन में  '  |  उद  का सम्यक  र्  और

 पीसू
 मो  ्  175

 1715-77 TT ५...  पस
 ब्

 श्री  |  |  ह  TTR,  es

 sh  tone  ie a
 प्रयोग  मेहता

 ्  an  सी  हक  *  ri  Sant  Bax  Singh
 181

 or  ी  payee

 फ्रूटी  wena

 ' pataz  के  व  ं  anoparan

 |  @xe  187 श्री  बवन्द्रजीत  याद
 ह

 _  ~Dandre  adav

 Ghee  Cmalf कि  च  187--88

 Shri  Gulam M  hammad
 188

 @

 >

 andhir  Singh

 e
 S.  A.  Dange  >  189

 Sto To sit -~ ~ -

 श्री
 सुरेन्द्र  नाथ

 इस्  नाव  fe  a  क
 [80181

 मशक

 st  प्रकादावीर  शास्त्र शास्त्री  Shri
 Braet

 Vir
 ‘Shastri

 श्री  पी०  राममूर्ति
 Shri  P.  Ramaqurti

 (Xx)



 सदस्यों  की  वंशानुक्रम  सूचा--चतुर  लोक-समा

 2...

 श्र  श्री
 )

 श्री  कातिक
 श्री

 श्री  राम  चन्द्र
 श्री

 श्री  )  ए

 श्री  फ्रंट श्री  मन्थनी  दिल-ध्रांगल

 झगडा  श्री  स०  £. हु

 प्रबल  श्री  श्री  डा०  पूर्व  सीमान्त

 श्री  श्री  पुजा  )
 श्री  क०

 ्रो
 श्री  के  एस०

 भ्र ों कार  श्री  )
 श्री  दे०

 श्री  एम०  एस०
 रमिन  श्री  रा०  की ०

 श्री  रामचन्द्र  ज०  क

 श्री  राम  सिंह  श्री  हुकम  चन्द

 श्री  श्री  लीला घर

 अवधेश  चन्द्र  fag,  श्री  श्री  बी०  ato
 )

 ग्रस गर  श्री  श्री

 डा०  द्०  श्री  लखन  लाल  )
 श्री  ज

 श्री

 श्री  फखरुद्दीन  चली  कमला  कुमारी  कुमारी

 श्री  नाथू  राम  कर्ण  fae  डा

 कर्मी  सिंह

 श्री  थीरेदवर
 श्री

 भ्रामक  श्री  ग्र०  श्री०
 श्री  भागवत  का

 श्री  ) भ्रामक
 श्री  श्री  के ०

 द  कामेश्वर  fag,  श्री

 श्री  भा  tro इकबाल  थी

 v
 श्री  ज०  स०

 किकर  सिंह  att  (afesr

 श्री  किरदार  श्री

 (1)



 श्री  श्री  ब०  क०

 श्री  अत्  कण  श्री  इन्द्रजीत

 कट  श्री  दत्तात्रेय  भंवरलाल

 श्री  राम  कृष्णा श्री

 श्री  प०  श्री  लाखन  लाल

 श्री  ato  श्री  समर

 श्री  शफी  श्री  तुकाराम

 श्रे  यशवंत  सिंह  श्री  ह  Fo

 श्री  प०  ) gare
 श्री

 श्री  जी०  सा
 ०  श्रीमती  gear

 श्रीमती  सुचेता
 श्री  श्रीचन्द  )

 श्री  म०  र  डा०  )

 श्री  एस०  एम०  )
 श्री  मुत्तु

 श्री  श्री  गाडिलिंगन

 श्री
 श्री  नंदा

 श्री  हुच्चे श्री

 श्री  ०  म०  ) ध
 श्री  चीं

 श्री  सीताराम  ~

 घ श्री  स्वतन्त्र  सिंह

 श्री  कृ०  मा०
 श्री  गणोश

 श्री  परिमल
 ख

 श्री  प्र०  कु०

 श्री  प०७  कि०  श्री  विमल  कान्ति

 श्री  अजमल
 नच

 श्री  गयूर  अरली

 श्री  जुहि फि कार  करली
 श्री

 खां  श्री  मु०  स०
 )  श्री  कृष्ण  कुमार

 श्री  लताफत  अली
 चटर्जी  श्री  नि०  च

 श्री
 श्री  रो०  ला०

 श्री  भ्रमित  कु०
 ग

 श्रीमती  ज्योत्सना

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  श्री

 गजराज  राव  चन्द्रिका  श्री  :

 श्री
 तथा  नीकोबार  श्री  दा०

 श्रीमती  इन्दिरा  चला  श्री  यशवन्तराव  बलवन्त राव

 गायत्री  श्रीमती  चित्ती  श्री

 गिरिजा  श्रीमती  श्री  जे०  Fo

 गिरिराज  शरण  श्री  श्री  त्रिदिव  कुमार



 श्री  नीतिराज  सिंह  )  श्री  gro  ato

 श्री  बाल्मीकि  तुला  श्री

 श्री  भरत  सिंह  श्री  रोम  प्रकाश

 श्री  कृष्ण  देव

 छ

 q
 श्रीमती  विजय माया

 )

 ज
 श्री  )

 दलबीर  श्री
 जगजीवन  श्री

 श्री  नारायण
 श्री  स०  चु०

 श्री
 जग  श्री  को०

 श्री  झ्रब्दुल  गनी

 श्री
 दास  श्री  बे०  क ०

 जमुना  लाल  श्री
 श्री  न०  ता०

 जय  श्री
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 सभापति  तालिका

 श्री  गाडिलिंगत ate

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  एम०  बी०  राणा

 श्री  एस०  atte  राने

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्री क०  ना०  तिवारी

 सचिव

 श्री  श्याम  लाल  शरीर



 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी प्रधान  वित्त
 ग्रणुदाक्ति

 मन्त्री  तथा  योजना  मन्त्री

 प्रौद्योगिक  प्रांत  रिक  समवाय-कार्य  श्री  फखरुद्दीन  vat  ग्रह मद

 मंत्री

 वैदेशिक  व्यापार  मंत्री  श्री  ब०  रा०  भगत

 यह-किये  मंत्री  श्री  यशवंत  राव  चव्हाण

 खाद्य  तथा  कृषि  ate  श्रम  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  श्री  जगजीवन  राम

 विधि  तथा  समाज  कल्याण  और  रेलवे  मन्त्री  श्री  गोविन्द  मेनन

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ग्रोवर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  डा०  त्रिगुण  सेन

 डा  वी०  के०  कार  वी ०  राव दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  आवास  श्री  के०  के०  शाह

 तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री

 बेदेशिक-का्ये  मन्त्री
 श्री  दिनेश  सिंह

 पर्यटन  नथा  आर्सेनिक  उड्डयन  मन्त्री  डा०  करा  सिंह

 प्रतिरक्षा  मन्नी  भ्रांत  इस्पात  तथा  भारी  मन्त्री  श्री  स्वर  सिह

 सूचना  कौर  प्रसारण  तथा  संचार  मन्त्री  श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 ह
 राज्यमन्त्री

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  भागवत  भा  श्राजाद

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  भक्त  दर्शन

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शर  श्रीवास  डा०  श्री  चन्द्र दो खर

 तथा  नगरीय  विकास  मन्त्रालय में

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खन  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  श्री  दा०  रा०  |

 राज्यमन्त्री

 विधि  मन्त्रालय  तथा  समाज  कल्याण  fant  में  राज्यमन्त्री  डा०  फूल रेण  गुह

 सूचना  att  प्रसारण  मन्त्रालय  तथा  संचार  विभाग  श्री  इ०  Fo  गुजराल

 में  राज्यमन्त्री

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  झर  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  श्री  जगन्नाथ  राव

 में  राज्यमन्त्री

 पूरि  मन्त्रालय  और  वित्त  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  to  के०  खाडिलकर

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  ao  ना०  मिश्र

 (x)



 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ait  भ्राता  श्री  ब०  स०

 तथा  नगरीय  विकास  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  कुष्णा  चन्द्र  पन्त

 संसद्-कार्य  र  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  श्री  रघु राम या

 सिचाई  फिर  विद्युत  मन्त्री  श्री कु०  ल०  राय

 प्रौद्योगिक  श्रान्त  रिक  व्यापार  तथा  समवाय-करिये  श्री  रघुनाथ  रेड्डी

 मंत्रालय  में  राज्यमन्त्री

 वित्त  म्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  प्र०  चे  सेठी

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्श्ञालय  श्री  भ्रन्नासाहिब  शिन्दे

 में  राज्यमन्त्री

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्यमन्त्री  श्री  विद्या  चरण  शुक्ल

 सुचना  कौर  प्रसारण  तथा  संचार  विभाग  में  राज्यमन्त्री  श्री  दोर  सिंह

 उप-मन्त्री

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  श्री  डा०  रिंग

 मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  श्रीमती  agra  जयपाल  fag

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  श्री स०  नच  जमीर

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री
 श्री  पृ०  रह  कृष्ण

 wea  अ्रसैनिक  उड्डयन  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  डा०  श्रीमती  सरोजिनी  महिषी

 इस्पात  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्रालय  में  उपनमन्त्री  श्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी

 गृह-किये  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  थ्री  के०  एस०  राम स्वामी

 वैदेशिक  व्यापार  तथा  पति  मन्त्रालय  में  उप-मस्ती  चौधरी  राम  सेवक

 विधि  मन्त्रालय  तथा  समाज  कल्याण  विभाग  में  उप-मन्त्री  श्री  मु०  युनस  सलीम

 उप-मन्त्री  श्रीमती  भ्रन्दिनी  सत्पथी

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  at  fag  दवा  प्रसाद

 प्रौद्योगिक  aia  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  श्री  भानु  प्रकाश  fag

 मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री

 संसद-कार्य  विभाग  तथा  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्रालय  श्री  इकबाल  fag

 में  उप-मन्त्री

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह

 (xi),



 लोक-सभा  वाद-विवाद  श्रन्नुदित  संस्करण )

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  [RANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 17  1969/26  1891

 Monday,  Nov.  17,  फछढ9टनाध्ा  26,  1891  (5८)

 लोक-समा  ग्यारह  TH  समेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 meat  महोदय  पीठासीन  हुए

 MR,  SPEAKER  in  the  Chair

 निधन  सम्बन्धों  उल्लेख

 OBITUARY  REFERENCE

 weet  महोदय  :  अपने  पांच  अर्थात  श्री  वी०  वाई०  महन्त  दिग्विजय

 श्री  सुमन  श्री  सीताराम  अ्रस्थाना  wie  श्री  ato  बी०  गांधी  के  निधन  के  बारे  में

 सभा  को  सुचित  करना  है  ।

 श्री  तानकर  मध्य  प्रदेश  के  दुर्ग  निर्वाचन  क्षेत्र
 से

 बेईमान  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  ।  कुछ

 समय  से  उनका  स्वास्थ्य  ठीक  नहीं  था  ।  उनका  7  1969  को  67  वर्ष  की  वायु  में

 दुर्ग  में  स्वर्गवास  हो  गया  ।

 aaa  दिग्विजय  नाथ  उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर  निर्वाचन-क्षेत्र  से  इस  सभा  के  सदस्य  थे  ।

 1967  से  श्रपने  चुनाव  के  समय  से  उन्होंने  सभा  के  काय  में  बहुत  रुचि  ली  ।  वह  बहुत  लोकप्रिय

 सदस्य थे  ।

 वह  बड़े  परिपक्व  विचारों  के  व्यक्ति  थे  ।  aaa  समय  में  वह  एक  बड़े  क्रान्तिकारी  रहे ।
 उनका  28  1969  को  गोरखपुर  में  अकस्मात  ही  देहान्त  हो  गया  ।  उस  समय  उनकी

 74  ag  की  वायु  थी  ।

 श्री  सुबिमन  घोष  1957  से  1962  तक  दूसरी  लोक  सभा  के  सदस्य  उनका  21

 1969  को  बदमाश  में  देहान्त  हो  गया  ।

 श्री  सीताराम  भ्रस्थाना  1952  से  1957  तक  प्रथम  लोक  सभा  ने ्  सदस्य  रहे  ।  उनका

 3  को  79  वर्ष  की  ag  में  झाजमगढ़  में  देहान्त  हो  गया  |

 श्री  वी०  alo  गाँधी  1952  से  1957  तक  प्रथम  लोक  सभा  के  ate  1962  से  1967



 Obituary  Reference  November  17,  1969

 तक  दूसरी  लोक  सभा  के  सदस्य  रहे  ।  वह ह  लाक-सभा  ग्रोवर  संसदीय  समितियों  के  कार्यों  में  बहुत

 उनका 3  नवम्बर रुचि  लेते  थे  ।  वह  1955-19 57  में  लोक  लेखा  समिति  के  सभापति  रहे  ।

 1969  को  73  ag  की  वायु  में  बम्बई  में  देहान्त  हो  गया

 हमें  इन  मित्रों  के
 निधन

 पर
 बहुत  दुख  है  aa  विश्वास  है  कि  संतप्त  परिवारों

 को

 संवेदना  aeq  भेजने  में  सदन  मेरे  साथ  शरीक  है  ।

 प्रधान  fra  ay  क्ति  मन्त्री  तथा  योजना  मन्त्री  इन्दिरा

 aaa  दिवंगत  सहयोगियों  के  निधन  पर  मैं  अपनी  श्रद्धांजलि  प्रतीत  करती  हूं  ।  श्री  तामस्कर  लम्बी

 अवधि  के  भ्रनुभव  के  बाद  यहां  wa  थे  ।  सार्वजनिक  कार्यों  में  ब  हमें  उनके  भ्रनभव  का  लाभ

 नहीं  हो  सकेगा  |

 उन्होंने महन्त  दिग्विजय  नाथ  ने  दिक्षा  ate  धर्मं  के  क्षेत्रों  में  बहुत  सम्मान  प्राप्त

 देश  के  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  विशेष  रूप  से  भाग  लिया  था  ।  वह  गोरखनाथ  मन्दिर  के  प्रसिद्ध

 महन्त  थे  ae  उन्होंने  गोरखपुर  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करायी  ।  श्री  सुबिमन  धोष  फारवर्ड

 ब्लाक  के  कौर  बाद  में  प्रजा  समाजवादी  दल  के  एक  प्रमुख  सदस्य  थे  ।  श्री  सीताराम  अस्थाना  एक

 श्रघ्यापक  तथा  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  ।

 श्री  वी०  बी०  गांधी  एक  विख्यात  wet  शास्त्री  थे  ।  वह  पहली  ate  तीसरी  लोक  सभा  के

 सदस्य  रहे  ।  वह  लोक  लेखा  समिति  के  सभापति  ale  दूसरे  वेतन  आयोग  के  सदस्य  मेरा

 aga  अनुरोध
 है  कि  श्राप  संतप्त  परिवारों  को  सभा  का  संवेदना  सन्देश  भेजें  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 डा०  राम  सुलग  fag

 श्री  क०  लक प्पा
 :

 श्राप  उनको  पहले  बोलने  के  लिये  कसे  अनुमति  दे  रहे  हैं  ।

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  (Buxar)  :  We  are  very  grieved  to

 at  ही०  Ato  मुकर्जी  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  मैं  इस

 प्रत  को  निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  के  दौरान  उठाना  नहीं  चाहता  था  ।  परन्तु  यहां  यह  परम्परा

 रही  है  कि  श्रेय  महोदय  उन  दलों  को  मान्यता  देते  हैं  जो  सभा  के  wee  शर  सभा  से  बाहर

 कार्य  कर  रहे  हों
 ।  हमें  मालूम  नही ंहै

 कि  डा०  राम  सूबेसिंह  ऐसे  किस  दल  के  नेता  हैं  ।  इस

 पर  विचार  किया  है

 Shri  Atal  Bihari  Bajpayee  (Balrampur) :  Sir,  if  such  points  of  order  were  to  be
 raised,  we  could  also  have  raised  one  when  the  Prime  Minister  had  risen,  We  could  say
 that  she  had  been  expelled  from  the  Congress  Party.  We  are  referring  to  th  €  passing  away
 of  our  colleagues,  Keeping  in  view  the  seriousness  of  the  matter,  we  did  not  raise
 that  point

 It  is  not  proper  to  raise  point  of  order  at  such  a  movement.

 श्रेय  महोदय :
 ऐसे  seq  उठाने  के  लिए  ate  भी  अवसर  इस  समय  मैं  किसी

 भी  सदस्य  को  बोलने  के  लिए
 बुला

 सकता
 हँ

 |  इस  समय  यह
 प्लान  उठाना

 श्ननुचित  है  ।
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 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  These  five  friends  served  the  country  through  their  parties

 and  Parliament.  Shri  Tamaskar  had  earned  good  name  not  only  in  Madhya  Pradesh  but

 in  foreign  countries  also.  Mahant  Digvijay  Nath  had  done  a  great  deal  of  work  in  the

 He  was  responsible  for  the  establishment  of  Gorakhpur political  and  educational  fields.

 University.

 Shri  Subiman  Ghosh  was  a  senior  member  of  the  Forward  Block.  Shri  Sita  Ram

 Asthana  was  a  respected  Congress  worker  of  Eastern  ४.  Shri  ४,  B.  contribution

 as  Chairman  of  Public  Accounts  Committee  was  commendable.

 We  pay  our  tribute  to  these  departed  friends  and  pray  for  peace  to  their  souls.

 श्री  रंगा  दिवंगत  सदस्यों  के  बारे  में  जो  भावनाएं  व्यक्त  की  गयी  हैं  मैं  भी

 उनके  साथ  अपनी  श्रद्धांजलि  ध्ररपित  करता  हूं  ।

 ये  सभी  मित्र  देव  भक्त  थे  ।  श्री  ato  बी०  गांघी को  मैं  निजी  रूप  से  जानता था  ।  वह

 एक  विद्वान  ब्यक्ति  थे  ।  उनका  सभा  में  योगदान  बहुत  अधिक  था  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इन  सभी

 व्यक्तियों  के  संतप्त  परिवारों  को  संवेदना  सन्देश  भेजे  जायें  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajyayee  :  Sir,  when  we  meet  in  the  Session,  we  find  that  some  of

 our  colleagues  are  no  more  with  us.  Only  a  few  days  back  we  were  in  the  company  of
 Shri  Digvijay  Nath  and  Shri  Tamasker.  They  are  no  more  in  this  world  now.  Shri

 Digvijay  Nath  took  great  interest  in  and  worked  actively  in  the  struggle  for  freedom.  He

 left  Congress  Party  on  the  question  of  nationalism  and  communalism.  He  joined  Hindu

 Mahasabha  thereafter.  He  had  clear  views  on  various  subjects.

 Shri  Tamasker  was  a  member  of  P.S.P.  He  did  service  in  the  capacity  of  a  member
 of  M.  P.  Vidhan  Sabha  and  Parliament.  Shri  V.  B.  Gandhi  represented  the  predominantly
 labour  constituency  of  Bombay.  His  contribution  as  Chairman  of  Public  Accounts  Com-
 Mittee  will  always  be  remembered.  Shri  Ghosh  had  great  interest  in  matters  pertaining  to
 labour,  As  Deputy-Chairman  of  the  All  India  Stztion  Masters  Association he  fought  for

 Shri  Asthana  was  a  member  of  Third  Lok  Sabha. the  interests  of  wotking  class.  I  pay
 my  tribute  to  the  departed  friends  and  request  you  to  convey  our  condolences  to  the
 bereaved  families.

 श्री  मनोहरन  :  संसद  में  डी०  एम०  के ०  दल  की  भोर से  इन  दिवंगत

 ग्रामीणों  के  प्रति  पीत  करता  हूं  ।  श्राप  कृपया  संतप्त  परिवारों  को  हमारा  संवेदना

 सन्देश भेज  दें

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  इन  पांच  दिवंगत  साथियों  के  प्रति  जो  भावनायें  व्यक्त  की  गई  हैं

 मैं  प्रिये  को  उनसे  सम्बद्ध  करता  हूं  ।  इनमें  से  तीन  सदस्यों  के  साथ  मेरे  घनिष्ट  सम्बन्ध  थे  |  महन्त

 दिग्विजय  नाथ  जी  देश  के  स्वतन्त्रता  संग्राम  से  सम्बन्धित  रहे  थे  ।  ae  शिष्टाचार  की  मृति  थे  ।

 भी  सुमन  घोष  एक  प्रतिष्ठित  नेता  थे  कौर  पश्चिमी  बंगाल  के  राजनीतिक  जीवन  में  उन्होंने

 बहुत  योगदान  ।  उनके  निधन  से  जो  हानि  हुई  है  वह  पुरी  नहीं  हो  सकती  ।

 श्री  alo  बी०  गांधी  को  मैं  प्रथम  लोक  सभा  के  समय  से  जानता  हूं  वह  श्रमिक  विषयों

 के  विशेषज्ञ  थे  ।  श्री  तामस्कर  ate  श्री  अस्थाना  का  भी  विशेष  योगदान  था  हमें  निधन  पर

 बहुत  दोक  है  ।  श्राप  कृपया  उनके  संतप्त  परिवारों  को  हमारा  संवेदना  सन्देश  भेज  दें  ।

 Shri  Rabi  Ray  (Puri)  ;  Sir,  my  Party-Sanyukat  Socialist  Party—associates  itself  with
 the  sentiments  expressed  on  the  passing  away  of  these  five  elderly  Members.  would

 fequest  you  to  convey  our  condolences  to  the  bereaved  families,
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 थ्री  Wo  कु  गोपालन  :  दल  की  से  मैं  aah  श्रमिकों  यहाँ  व्यक्त

 की  गई  भावनाओं  से  सम्बद्ध  करते  हुए  ama  प्रियंका  करता  हूं  कि
 कृपया  संतप्त

 परिवारों  को

 हमारा  संवेदना  सन्देश  भेज  दें
 ।

 थ्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  इन  दिवंगत  साथियों के  निधन  पर  मैं  ध्रपने  कल  को

 ore  से  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हूँ
 ।

 श्री  अस्थाना  को  छोड़  दोष  सभी  को  मैं
 घनिष्ठता

 से
 जानता

 था  i  श्री  सुबिमन  घोष  हमारे  दल  में  शामिल  हो  गये थे  ।  गत  चुनावों में  उन्होंने  बंगाल  विधान

 सभा  के  लिये  चुनाव  लड़ा  था  ।

 यह  बड़े  दुख  को  बात  है  कि  जब  हम  लोक-सभा  के  सत्र  के  लिए  समवेत  होते  हैं  तो  पहले

 दिन  हमें  अपने  दिवंगत  साथियों  को  श्रद्धांजलियाँ  afar  करनी  पड़ती  इन  मित्रों  ने  देख  की

 बहुत  सेवा  की  ।  हम  संतप्त  परिवारों  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति  प्रकट  करते  हैं  ।

 at  fro  चं०  चार्जों  :  निर्दलीय  संसदीय  ग्रूप  की  कौर  से  मैं  संवेदना  व्यक्त

 करता  हूँ  ।  श्री  महन्त  दिग्विजय  नाथ  जी  की  मृत्यु  से  न  केवल  गोरखपुर  भोर  उत्तर  प्रदेश  को

 हानि  हुई  है  बल्कि  इससे  समूचे  देश  को  हानि  हुई  है  ।  वह  उदयपुर  के  राणा  परिवार में  पदा  हुए

 थे  ।  उनके  चाचा  ने  उन्हें  5  ag  की  ay  में  गोरखपुर  ट्रस्ट  को  सौंप  दिया  था  ।  वहीं  पर  वह  एक

 बड़े  महन्त  बने  ।  उन्होंने  कांग्रेस  पार्टी  में  शामिल  होकर  सहयोग  आन्दोलन  में  भाग  लिया  ।  wat

 में  वह  हिन्दू  महा  सभा  में  जाये  ।  उस  संगठन  मैं  उनके  सम्यक  में  पाया  ।  उनका  सभी  लोम

 बरादर  करते  थे  ।  बंगाल  में  परकाल  के  दिनों  में  उन्होंने  aga  aver  काय  किया  ।  मैं  उनकी  wear

 के  लिए  शान्ति  की  कामना  करता  हूँ  ।

 श्री  सुबिमन  घोष  बदं वान  के  एक  प्रमुख  वकील  थे  ।  मैं  ead  प्रति  श्रद्धांजलि  पीत

 करता हूँ

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur):  Shri  Mahant  Digvijay  Nath  was  the  greatest
 Nath  Mahant.  But  he  also  took  active  part  and  contributed  a  101  to  political  and  edu-
 cational  activities.  He  was  responsible  for  the  establishment  of  Gorakhpur  University  and
 Rana  Pratap  College.  He  took  great  interest  in  Parliamentary  activities,  I  pay  my  tribute
 to  him  and  to  other  frieads  who  are  no  more  with  us.

 Shri  Yashwant  Singh  Kushwah  (Bhiod):  Sir,  Mahant  Digvijay  Nath  was  an  active

 only  four  years  old.
 member  of  our  Group  here.  He  was  given  over  to  Guru  Gorkhnath  Temple  when  he  was

 He  was  born  in  the  family  Ranas  of  Udaipur.

 Mahant  Digvijay  Nath  ६5180 15116  many  educational  institutions.  His  services  will
 be  long  remembered.  Shri  Tamaskar  was  an  eminent  lawyer.
 Vidhan  Sabha..  His  work  there  was  a  very  high  order.

 He  was  leader  in  the

 Sir,  I  associate  myself  with  the  sentiments  expressed  by  hon.  friends  in  regard  to
 other  departed  friends.  I  request  you  to  convey
 families.

 our  condolences  to  the  bereaved

 पश्चात  सदस्य  कुछ  समय  के  लिए  मोन  लड़े

 (The  members  then  stood  in  silence  for  a  short  while.)
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 व्यवस्था  का  प्रश्न

 POINT  OF  ORDER

 at  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  खड़े  हुए  ।

 श्री  क०  लकप्पा  :  पहले  प्रदान
 काल  होना  चाहिए  ।

 wt  नम्बियार  :  प्रदान  काल  पहले  होना  चाहिए  |

 थी  cee  बिहारी  वाजपेयी  :  यह  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।

 थी क०  लक प्पा  :  उन्हें  किस  नियम  के  अनुसार  बोलने  की  अनुमति  दी  जा  रही है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  इसकी  भ्र नुम ति  दी  है  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Sir,  before  you  take  up  questions,  I  want  to  raise  an

 important  point  of  order  and  want  you  to  give  your  ruling  on  that.  I  have  given  notice
 of  this  to  you.  Sir,  today  is  a  day  of  historical  importance.  (Interruptions.)  Sir,  I  am

 speaking  with  your  permission.  Iam  sorry  that  I  am  not  being  allowed  to  proceed......
 We  have  parliamentary  democracy  here.  It  functions  on  the  basis  of  democratic  parties.
 The  party  which  obtains  majority  vote  is  invited  to  form  Government.  Congress  Party
 secured  majority  in  1967  elections.  It  elected  Shrimati  Indira  Gandhi  as  its  leader.
 Now  she  has  been  removed  from  that  Party.  I  want  to  know  which  is  the  ruling
 party  now  ?

 This Secondly,  this  Government  do  not  command  majority  in  this  House  anymore.
 isa  Government  of  a  minority  party  now.  I  want  that  the  credentials  of  the  Indira

 Gandhi  Government  should  be  discussed  first.

 रंगा  :  इस  समय  प्रदान  यह  उत्पन्न  होता  है  ।  .

 इन्दिरा  गांधी  की  सरकार  हो  सकती  है  परन्तु  यह  कांग्रेस  पार्टी  को  सरकार  नहीं  है  ।  मैं  जानना

 चाहता हूँ  श्राप  उनको  कैसे  शासक  दल  मानते  हैं  ।  जबकि  उनके  भ्रध्यक्ष  ने  आपको  तथा  राष्ट्रपति

 को  सुचना  दे  दी  है  कि  वह  कांग्रेंस  पार्टी  में  नहीं  है  ।  कांग्रेस  पार्टी  का  नेता  राज  मेरे  साथ  बैठा

 मैं  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  की  गत  20  वर्षों  से  प्रतीक्षा  कर  रहा  था  ।  मैंने  प्रधान  मन्त्री  के

 पिता  को  भी  इसकी  चेतावनी  दी  ।

 बिधि  तथा  समाज  कल्याण  श्योर  रेलवे  मन्त्रों  गोविन्द  ।  इस  सदन  के  सदस्य

 के  रूप  में  मैं  आपकी  जानकारी  के  लिए  बता  रहा  हूँ  नियमों  के  श्रन्तगंत  seq  सरकार  से  पूछे

 जायेंगे  शर  इस  समय  सरकार  यहां  पर  विद्यमान  है  ।  संसद  में  कांग्रेस  पार्टी  है  कौर  इसका  अरपना

 संविधान  हैं  ।  उसके  अनुसार  प्रधान  मन्त्री  को  बहुमत  का  विश्वास  प्राप्त  है  झोर  वही  दल  की  नेता

 डा०  रास  gan  सिह  कच्छ  के  विवाद  के  मामले  में  विधि  मन्त्री
 ने

 सरकार  को  गलत

 सलाह  दी  थी  कौर  उसके  फलस्वरूप  सभी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  थीं  सभी  कानूनी  विषयों  पर

 उनकी  सलाह  बाद  में  गलत  सिद्ध  होती  है  ।  इस  मामले  में  भी  यही  स्थिति  है

 were  महोदय  ।  मैं  आपका  घ्यान  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों  की  ax  दिलाना  चाहता  हूँ  ।

 |
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 मदि  सदस्य  समभते  हैं  कि  सरकार  का  सदन  में
 बहुमत  नहीं  रहा  तो  ऐसी  स्थिति  से  निपटने  के  लिये

 हरनेक  तरीके  सुनाये  गये  हैं  ।  एक  अ्रविदवास  का  प्रस्ताव  लम्बित  हैं  af  श्राप  चाहें  तो  उस  पर

 जोर  दे  सकते हैं  ।  कई  प्रत्य  उपाय  भी  सुझाये  गये  हैं  परन्तु  इस  प्रश्न  को  व्यवस्था  के  प्रहइन के रुप
 के  रुप

 में  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  कब  हम  प्रश्नों  को  लेंगे  ।

 —

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Committee  to  Assess  the  Losses  of  Life  and  Property  caused  hy  Floods  in

 Uttar  Pradesh

 धर्म  Sbri  Ram  Sewak  Yadav:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased

 to  state  :

 (a)  whether  the  Central  Government  had  appointed  some  Committee  to  look  into

 and  assess  the  losses  of  life  and  property  as  a  result  of  floods  in  Uttar  Pradesh  ;

 (b)  if  so,  the  details  in  regard  to  the  said  losses  according  to  the  report  of  the  Com-

 mittee  :  and

 (c)  whether  the  Committee  has  made  some  suggestions  in  their  report  in  regard  to

 the
 remedial  measures  against  floods  ;  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Deputy-Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar

 .Prasad)  :  (a)  to  (c).  A  statement  is  laid  on  the  Table  of  the  House.

 STATEMENT

 (a)  and  (b).  No  Committee  has  been  appointed.  by  the  Central  Government  to  look
 into  and  assess  the  loss  of  life  and  property  as  a  result  of  floods  in  Uttar  Pradesh.  How-

 ever,  as  is  usual  at  the  time  of  natural  calamities,  on  the  request  of  the  Government  of
 Uttar  Pradesh,  the  Government  of  India  deputed  a  team  of  officers  in  September-October.
 1969  for.  an  on  the  spot  assessment  of  the  relief  measures.  In  their  report,  the  Team  has
 recommended  a  ceiling  of  expenditure  of  Rs.  40  lakhs  for  restoration  of  irrigation  works

 (embankments),  Rs.  75  lakhs  for  repair  to  roads  and  bridges,  Rs.  150  lakhs  for  Relief  items
 such  as  free  distribution  of  foodgrains  and  cash  assistance,  house  building  grants,  test  relief
 works  and  Rs.  25  lakhs  for  loan  for  purchase  of  cattle  and  other  agricultural  purposes,  aS

 floods  of  relief  measures  in  Uttar  Pradesh  during  1969-70.

 (c)  The  Central  Team  is  not  a  technical  team  and  its  main  function  is  to  ascertain

 the  extent  to  which  the  requirements  of  funds  for  the  relief  operations  can  be  met  from  the
 anual  plan  provision,  and  to  what  extent  additional  expenditure  on  major  works  and  on

 various
 types  of  gratuitous  relief  and  on  the  unproductive  works  is  required.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  It  has  been  stated  in  the  statement  laid  on  the  Table  of
 the  House  that  a  Committee  visited  U.  P.  to  evaluate  the  assistance  being  given  to  the  flood
 victims  of  that  State.  That  Committee  indicated  certain  amounts  after  making  its  assess-
 ment.  I  want  to  know  the  basis  of  that  assessment?  Was  that  based  on  the  losses
 suffered  and  the  requirements  to  that  effect  or  on  the  some  other  considerations  ?

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  कु  ल०  :  योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  द्  की

 उस  क्षति  का  झ्रनुमान  लगाना  है  जिसकी  मरम्मत  की  शीघ्र  शभ्रावश्यकता  दल  ने  बाढ़  ग्रस्त

 क्षेत्रों
 का

 दौरा  किया  कौर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  अधिकारियों  के  साथ  विचार-विमश  किया
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 उसके  शभ्राघार  पर  निर्घारण  किया  कि  उधर  प्रदेश  सरकार  को  सहायता  एवं  शीघ्र  मरम्मत  के  कार्यों

 के  लिए  कुल  2.9  करोड़  रुपया  दिया  जाए  ।

 _ Shri  Ram  Sewak  Yaday  :  The  hon.  Minister  has  stated  that  the  Central  Committee.  क
 which  visited  there,  made  an  assessment  of  the  loss  of  life  and  property  suffered  there.  May
 I  know  the  extent  of  loss  caused  to  crops  in  Uttar  Pradesh  floods,  how  many  lives  have  been

 lost,  how  many  cattle  heads  perished  and  the  number  of  bridges  etc.  which  collapsed  and
 the  value  thereof  ?  ः

 It  has  been  stated  in  the  statement  that  the  Committee  was  not  a  technical  one.  Then
 what  was  the  basis  on  which  the  Committee  has  suggestcd  that  some  specified  amount
 should  be  given  for  the  works  regarding  bridges  etc.  ?  Is  the  aid  proposed  is  sufficient  in
 view  of  the  losses  suffered  ?

 डा०  Fo  राव  :  कुल  38  करोड़  रुपये  की  क्षति  gi  जिसमें  से  24  करोड़  रुपये

 फसलों  3  करोड़  रुपए  मकानों  की  तथा  दोष  अन्य  वस्तुश्नों  की  थी  ।  क्षति  का  यह  निर्घारण

 उत्तर  प्रवेश  सरकार  द्वारा  ही  किया  गया  है  ।

 इस  दल  का  सीमा  क्षेत्र  सीमित  था  कौर  यह  केवल  अधिकारियों  का  दल  था

 सहायता  कार्यों  के  लिए  घन  देने  के  लिए  भेजा  गया  था  ।  इसे  बांघो  की  क्षति  एवं  उनको  मर
 न

 पर  कोई  टिप्पणी  नहीं  करनी  थी  ।  इसे  तो  केवल  यही  बताना  कि  सहायता  तथा  मरम्मत

 ह कौन  से  कार्य  शीघ्र  करने  चाहिए  ।  इसे  इस  बात  का  अनुमान  नहीं  लगाना  था  कि  उत्तर  प्रदे

 में  कूल  कितनी  क्षति  हुई  है  ।

 ह
 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  What  are  the  factors  which  the  Government  keep  ॥

 view  while  giving  assistance  to  flood-affected  areas.  Floods  have  occurred  in  various  States
 to  which  assistance  has  also  been  given.  The  grievance  of  Uttar  Pradesh  is  that  it  is  at

 State  and  floods  have  caused  greater  havo:  there  but  even  then  the  Government  has  giv  ig en
 less  assistance  to  it  due  to  political  considerations.  How  far  it  is  true  ?

 डा०  Fo  ल०  राब  :  भारत  सरकार  दो  तरह  की  सहायता  देता  है  ;  एक  शीघ्र  मरम्मत

 कार्यों  के  लिए  ate  दूसरे  सहायता  कार्यों  के  लिए  ।  भारत  सरकार  ने  पश्चिम
 क्

 उत्तर  प्रदेश  आसाम  शादी  के  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  एक  समिति  को  भेजा  कौर  इस  समिति

 ने  श्रावक  मरम्मत ों  कौर  सहायता  कार्यों  के  बारे  में  waar  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  इसके  करती

 रिक्त  राज्य  सरकारें  बड़ी  बड़ी  मरम्मत  की  योजनाएं  भेजती  हैं  चीन  के  लिए  घन  की  श्रावद्यकता

 होती  है  ।  वह  घन  राज्य  की  योजना  से  दिया  जाता
 है  कौर  बहुत  कम  मामलों  में  सहायता

 बाह्म  स्रोतों  से  दी  जाती  ८  ।  उदाहरण  रूप  से  परिचित  बंगाल  को  कुछ  सहायता  बाहर  से  दी  गई

 थी  ।  मैं  समझता  हैं  कि  माननीय  सदस्य  के  कथन  में  विशेष
 सार

 नहीं  है
 ।

 Shri  Chandrika  Prasad  :  Do  the  Government  contemplate  to  give  assiztance

 these  families  who  lost  their  men  and  cattle  in  the  floods  in  East  districts  of  Ut

 Pradesh  7

 The  Uttar  Pradesh  Government  has  asked  for  crores  rupees  for  remo  delling  of
 ges.  May  know  whether  the  Government  have  given  that  amount  to  U.  .  Govern-

 nd  if  not,  do  they  propose  to  do  so  ?
 ment

 in  |  Up  बहुर  शन्ट  गोंड  ||  गौर  बस्ती
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 arf  जिलों  में  भारी  क्ष  ति  हुई  है
 ।  उत्तर  प्रदेश  कौर  ने  तक  लगभग  3  करोड़  रुपए

 क
 कार्यों  पर  व्यय  किए  हैं  ।  वे  अघिक  सहायता  के  लिए  कहते  रहे  हैं  ।  भारत  सरकार

 उस  पर  विचार  कर  रही  है  !

 Shri  Chandrajeet  Yadav  The  hon.  Minister  has  admitted  that  heavy  damage  has

 been  caused  in  Uttar  Pradesh  due  to  floods  and  the  State  Government  spent  three  crores

 of  rupees  on  relief  works  Has  the  Central  Goverament  tsken  a  decision  regarding  the

 quantum  of  assistance  to  be  given  to  that  State  ?  The  losses  have  generally  been  suffered

 by  the  poor  people  living  on  river  banks  They  have  lost  their  houses,  cattle  and  crops

 in  view  of  all  this  would  the  assistance  of  three  crores  of  rupees  asked  for  by  Uttar  Pradesh

 Government  be  granted  ?  Are  the  Government  considering  any  plan,  in  consultation,  with

 the  State  Government,  to  prevent  the  repeated  losses  by  floods  in  these  areas  ?

 डा०  कु  ल०  राव  :  जसा  कि  मैंने  पहले  बताया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सहायता

 कार्यों
 के  लिए  3  करोड़  रुपया  वितरित  किया  हैं  ate  qa  विश्वास  है  कि  केन्द्र  उसकी  प्रति  पूति

 कर  देगा  ।  दूसरे  उपाय  जुटाने  के  बारे  में  एक  योजना  तैयार  को  गई  है  जिसकी  क्रियान्विति  घन

 को  उपलब्धि  पर  निभा  करती  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  There  are  certain  places  in  Uttar  Pradesh  that  are

 affected  by  floods  every  year  and  hon.  Irrigation  Minister  visited  some  of  them,  Thousand
 In of  acres  of  land  is  affected  by  floods  as  a  result  of  which  cattle  heads  and  crops  perish

 respect  of  some  of  these  places  the  hon,  Irrigation  Minister  had  taken  a  decision  that  a

 survey  would  be  conducted  to  see  if  dams  could  be  constructed  there  May  I  know  that

 the  time  by  which  a  final  decision  would  be  taken  in  the  matter  and  the  time  by  which  the

 work  could  commence  ?

 डा०  Fo  राव
 :

 मैं सम मकता
 है  कि

 मानवीय  सदस्य  गंगा  घाटी  में  खादर  क्षेत्रों  का

 उल्लेख
 कर  रहे  हैं

 ।  वहां  30  निचली  स्तर  के  क्षेत्र  है  ae  16  लाख  एकड़  भूमि  उसके  भगत

 है  ।  वहाँ  की  धरती  बड़ी  उप  गाय  है  जिस  पर  ध्यान  देना  ग्रावइयक  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  हसनपुर
 ह

 हदो  का  उल्लेख  किया  है  ।  आशा  है  कि  1970  तक  योजना  तैयार  हो  जाएगी  |

 Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :  The  floods  and  drought  have  been  occurring  every

 year  during  the  last  22  years  May  1  know  whether  the  Central  Goverument  has  drawn  any

 permanent  scheme  of  flood  central  in  U.  P.  ?

 How  does  the  ratio  of  assistance  given  to  other  States  in  respect  of  floods  and

 drought  compare  with  that  given  to  Uttar  Pradesh  ?  So  far  as  we  know  Prime  Minister

 visits  a  State,  dressed  like  a  Sadhu,  at  might  and  returns  after  giving  a  sum  of  14  crores  of

 rupees  as  flood  relief.  May  know  the  reason  for  neglecting  the  large  State  of  Uttar

 Pradesh  ?

 डा०  Fo  ल०  राब  :
 मैं  स्वीकार  करता  हूँ  कि  बाढ़  aa  भी  उत्तर  प्रदेश  की  एक  बड़ी

 समस्या  है  ।  बंगाल  कौर  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  ag  समस्या  बनी  हुई  है  ।  स्वामी

 नता  के  बाद  हमने  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  सम्बन्धी  कार्यों  पर  20  करोड़  रुपए  व्यय  किया  है  ।  हमारे

 पास  योजनाएं  तो  परन्तु  समस्या  धन  की  है  ।  मैं  माननीय  सदस्य  के  इस  सुभाव  से  सहमत

 क  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  कार्यों  के  लिए  धन  दिया  जाना  चाहिए  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey :  Narayani,  Ghagra  and  Ravati  river  valley  project  was

 diset  ed.  Has  the  Government  given  an  assurance  to  finance  it  asa
 permanent

 remedy
 for  flood  central ?

 os
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 The  Government  formulated  a  scheme  for  raising  the  level  of  villeges  to  check  floods,
 which  was  later  on  given  up.  Has  the  Government  again  suggested  for  raising  the  level  of
 the  villages  or  not  ?

 डा०  कु०  लग  राब  :  जैसा  कि  मैंने  ऐसा  दल  जिसके  सदस्य  केवा  अघिकारी  हैं  ।

 धन  के  बारे  में  श्राइवासन  नहीं  दे  सकता  ।  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  3500  गांवों  के  स्तर  ऊंचे  करने  के  लिए  कहा  था  ।  तीन  करोड़  रुपये  की  यह  ग्रन्थि  योजना

 है  ।  उन्होंने  इसके  लिए  वित्तीय  सहायता  के  लिए  लिखा  है  कौर  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के

 विचाराधीन  है  |

 Sbri  Sharda  Nand:  Is  the  hon.  Minister  aware  that  there  was  a  Government  pro-

 posal  to  deepen  the  rivers  in  order  to  check  the  floods  and  for  that  purpose  certain  areas
 were  surveyed.  If  so,  what  progress  has  been  made  in  the  implementations  of  that

 scheme  ?

 Mr.  Speaker  :  The  question  relates  to  the  attaintment  of  a  Committee  on  floods  and

 not  to  the  scheme.

 है  want  to  tell  the  hon.  Members  at  the  opening  of  the  session  that  they  should  ask  a

 straight  question  and  should  avoid  lengthy  prefaces.  That  would  enable  the  members  to
 take  up  more  questions  I  attended  the  Speaker’s  Conference  and  also  enquired  of  the

 Speaker  of  the  House  of  Commons.  He  told  me  that  they  allowed  the  first  member  to  ask
 One  question  and  one  supplementary  question  was  allowed  and  that  we  have  a  strange
 procedure  ;  there  is  so  much  freedom  in  India.  If  the  hon.  members  do  not  want  to
 reduce  the  number  of  question,  they  should  at  least  give  up  introductions  or  prefaces,

 ot  विश्वनाथ  राय  :  क्योंकि  भारत  सरकार  ने  पहली  लोक  सभा  में  घोषणा  की  थी  कि

 नो  राज्य  बाढ़

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  arg  ध्यान  दिलाऊं  fe  यह  seat  एक  विशेष  समिति  के  बारे

 में  है  ?

 श्री  विश्वनाथ  राव  :  उस  अवस्था  में  50  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिया  जाएगा  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  योजना  भेजी  हैं  जिसमें  बाढ़  सम्बन्धी

 सहायता  के  लिए  भ्रपेक्षि  त  धन  की  बात  हो  ?

 झष्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  संगत  नहीं  है  ।

 mat  संख्या  2  ;  श्री  पीलु  मोदी  ।

 संसद  कार्य  ate  नौवहन  तथा  परिवहन  मम्मी  रघु  :  इससे  पहले  कि  प्रदान

 का  उत्तर  दिया  जाय  क्या  मैं  नए  मन्त्री  श्री  खाडिलकर  का  परिचय  जो  प्रदान  का  उत्तर  देगें  ।

 att  पीलू  मोदी  :  मैं  उनसे  कुछ  set  पूछने  के  भ्र वसर  की  प्रतीक्षा  कर  रहा  था  |

 भारत  कृषक  समाज  द्वारा  डब्ल्यू  णु  एफ०  मेमोरियल  है फा मस  टेस्ट  को  भारी

 घन  राशि  का  हस्तान्तर रण
 +

 ied.  थी  पीलु  सोदी  :
 To  की ०  :

 '  शानों  : शु०  च०  नायक  :
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 श्री  क ०  मा०  कौशिक  ;

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  कृषक  समाज  जिसके  प्रधान  केन्द्रीय  खाद्य  मन्त्री  Seq oT oNho

 मेमोरियल  थामस  ट्रस्ट  के  नाम  हाल  में  कई  लाख  रुपये  हस्तान्तरित  किये  थे  ;

 क्या  यह  हस्तान्तरण  नियमानुसार  था  ;

 क्या  कृषक  न्यास  ने  हस्तान्तरित  राशि  को  बाद  में  किसी  गैर-सरकारी  संस्था  में  लगा

 दिया  था  जिसे  त्र  लगभग  as  खाते  में  डाल  दिया  गया  है  ;  शौर

 क्या  सरकार  को  इस  बात  से  अवगत  कर  दिया  गया  है  श्र  यदि  तो  इस  बारे  में

 कोई  कार्यवाही  की  गई  तो  क्या  ?

 faa  मन्त्रालय  में  मन्त्री  to  के०  :  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  भारत

 कृषक  समाज  ने  1964  में  एक  न्यास  बनाया  और  इसे  विश्व  कृषि  मेला  स्मारक  कृषक  कल्याण

 न्यास  संस्था  के  नाम  से  रजिस्टर  +.  राया  |  समाज  ने  1964  में  शीरानी  ही  निधि  से  9.83  लाख

 रुपये  की  रकम  इस  न्यास  के  नाम  अन्तरित  कर  दी  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  खाद्य  मन्त्री  का  सम्बन्ध

 वे  इस  समाज़  के  झ्रध्यक्ष  श््र्भी  1968  में  बने  हैं  ।

 से  कृषक  न्यास  संस्था  के  नाम  इस  रकम  का  अन्तरण  भारत  कृषक  समाज के

 उद्देद्यानुकूल  ही  था  |  सरकार  के  जानने  में  कराया  है  कि  कृषक  कल्याण  न्यास  संस्था  ने  इस  रकम

 का  उपयोग  कनाट  प्लेस  में  एक  इमारत  खरीदने  में  किया  जिस  इमारत  से  संस्था  को  लगभग

 4,000  रु०  महीने  की  किराये  की  आमदनी  हो  रही  है  ।  यह  राय  संस्था  के  उद्देश्यों  की  पूर्ति  में

 काम  श्र  रही  ।

 श्री  पीलु  मोदी  सःन  में  ग्रत्याघिक  शोर  होने  के  कारण  मैं  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  को

 को  सुन  नहीं  सका  ।  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  मुक्के  मान्य  नहीं  है  ।  क्या  यह  सच  है  अथवा  नहीं

 कि  वित्त  मंत्री  ने  इस  न्यास  में  हुई  कुछ  श्रनियमितताश्ं  का  उल्लेख  करते  हुए  तत्कालीन

 प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  को  पत्र  लिखा  था  और  यदि  हां  तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हँ

 कि  क्या  उस  समय  कोई  सुल्तान  दिया  गया  था  कि  ऐसे  निकायों  से  सरकार  के  किसी  मंत्री  का

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  होना  qa  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई  कि  खाद्य  मंत्री  1968  में  इस

 समाज  के  प्रधान  बने  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  ऐसा  gare  fe  1968  में  इस  बात

 का  पता  लग  गया  था  कि  इस  संस्था  ने  इतना  भ्रमित  धन  एकत्रित  कर  लिया  है  ।

 प्रधान  वित्त  प्रण  शक्ति  मन्त्री  योजना  मन्त्री  इन्दिरा

 :  यह  तो  mata  लगाया  गया  है  ।  मैं  नहीं  समिति  कि  मेरे  लिए  इसका  उत्तर  देने  की

 अनावश्यकता  है  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Mr.  Speaker,  Sir,  this  is  for  you  to  decide  whe
 is  any  insinuation  in  this  question  or  not.

 ther  there

 Minister  cannot  refuse  to  ज  ह ausw  er  that.  Kindly  ask  the  hon.  Mi

 If  you  have  allowed  any  question,  the  hon.
 Oot bal

 to  it.
 ister  to  give  reply
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 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  यदि  श्राप  किसी  मन्त्री  महोदय  को  उत्तर  न  देने  की  अनुमति

 देंगे  तो  यह  खतरनाक  पूर्व दाह रण  बन  जायेगा  ।  यदि  कोई  प्रश्न  ग्राक्षेप  पूर्ण  ,  ्पमसानजनक

 श्रकौतिकर  है  तो  उस  प्रदान  को  भ्र स्वी  कार  करना  श्राप  पर  निभेर  करता  है  ।  यदि  ड्राप  एक  बार

 met  करने  की  अनुमति  देते  हैं  तो
 मन्त्री  महोदय  को  उसका  उत्तर  देना  ही  पड़ेगा  |

 sit  स०  ला०  aa  :  यह  कहना  fH  श्राप प  हैਂ  सदन  का  श्रीमान  करना  है  ।

 et  पोल  मोदी  :  मेरी  समय  में  नहीं  श्राता  कि  श्राप  क्या  कह  रहे  हैं
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  स्वयं  सुचना  दे  रहे  सुचना  देने  के  बजाए  अच्छा

 होता  कि  व  ह  सीधा  प्रदान  करते  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  उत्तर  सुना  नहीं  |

 मैं  मन्त्री  महोदय  से  अपना  उत्तर  दोहराने  के  लिए  निवेदन  करूंगा  ताकि  माननीय  सदस्य  पुनः

 सुन  लें  ।

 पोल  मोदी  :  मैं  निवेदन  नहीं  कर  रहा  gate  न  ही  मैंने  निवेदन  किया  है  ।  इसके

 लिए  ara  क्यों  कहते  हैं  ।

 को को  सने अघ्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  के  उत्तर  2  बिना  श्रतुपूरक  cet  कैसे  किया

 जायेगा  ?

 श्री  खाडिलकर  :  मैं  उत्तर  पढ़कर  सुनाता  हूं  :

 (#)  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  भारत  कृषक  समाज  ने  1964  में  एक  न्यास  बनाया  ak

 इसे  विषव  कृषि  मेला  स्मारक  कृषक  कल्याण  न्यास  संस्था  के  नाम  से
 रजिस्टर  कराया  ।  समाज

 में  1964  में  ग्लानि  ही  निधि  से  9.83  लाख  रुपये  की  रकम  इस  न्यास  के  नाम  प्रसारित  कर  दी  |

 हां  तक  केन्द्रीय  खाद्य  मन्त्री  का  सम्बन्ध  वे  इस  समाज़  के  अ्रध्यक्ष  प्रभी  1968  में  बने  हैं  ।

 से  कृषक  न्यास  संस्था  4)  नाम  इस  रकम  क  ग्रत्तरण  भारत  कृषक  समाज

 के  उद्देष्यानुकूल  ही  था  ।  सरकार  के  जानने  में  mar  है  कि  कृषक  कल्याण  न्यास  संस्था  ने  इस

 रकम  का  उपयोग  कनाट  प्लेस  में  एक  इमारत  खरीदने  में  किया  जिस  इमारत
 से

 संस्था  को

 लगभग  4,000  रुपये  महीने  की  किराये  को  आ्रामदनी  हो  रही  है  ।  यह  are  संस्था  के  उद्देश्यों
 की  पूर्ति  में  काम  ar  रही  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  प्रदनकाल  श्री  समाप्त  हो  गया  है  ।

 a  पोलु  मोदी
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  भूतपूर्व  वित्त  मन्त्री  ने  तत्कालीन
 प्रधान  मन्त्री  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  को  लिखा  था  कि  इस  विशिष्ट  समाज  के  क्रिया  कलाप

 विधि  विरुद्ध  हैं  ate  ऐसी  संस्थापकों  के  साय  मन्त्रियों  को  किसी  प्रकार  का  सहयोग  नहीं  करना
 चाहिए  मुझे  वह  भी  पता  चला

 श्री  खाडिलकर :  यह  एक  सुभाव  था  ।  परन्तु  जब  किसी  संस्था  का
 उद्देश्य

 समाज  सेवा  हो  तो  इसे  गम्भीर  नहीं  aaa  जा  सकता  ।  वह  अपवाद है
 ।  यह  एक  संस्था  है  जो

 विद्रोह  क्षेत्र  में  जनता  की  सेवा  कर  रही  है  गर्त  इस  बात  का  प्रदन ही ही
 पदा

 नहीं  होता  ।
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 थ्री  पीलु  मोदी  :  क्या  इस  संस्था  द्वारा  दिये  जाने  वाले  राय-कर  सम्बन्धी  प्रश्न  का  कभी

 निराये  किया  है  ?  जहां  तक  मु  ज्ञात  है  कि  इस  संस्था  का  को  प्राय-कर  से  मुक्त  कराने

 सम्बन्धी  इस  मामले  को  हरनेक  वर्ष  पब  उपयुक्त  प्राधिकारियों  के  पास  भेजा  गया  था  परन्तु

 मूल  प्राप्त  सुचना  के  यह  श्राइचये  की  बात
 है  इसे  राय-कर  से  मुक्त  करने  सम्बन्धी

 मामला  अभी  तक  प्राधिकारियों  के  विचाराधीन  है  ।  क्या  इस  राय-कर  सम्बन्धी  मामले  का  सम्बद्ध

 मन्त्री  महोदय  से  कोई  सम्बन्ध  है  ?

 भी  खाडिलकर  :  मैं  यह  बताना  चाहता  हैं  कि  जहां  तक  इस  कृषक  समाज  की  निधियों

 का  सम्बन्ध  इन  पर  नियंत्रण  समाज  के  अ्रध्यक्ष  का  रहता है  ।  जहां  तक  प्राय-कर  का  मामला

 है  इस  की  जांच  सम्बद्ध  विभाग  कर  रहा  है  ।

 झव्यक्ष  महोदय :  प्रदान  काल  समाप्त  हो  गया  है  |

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  :  क्या  संस्था  को  राय-कर  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  अथवा

 नहीं  ?

 Shri  Madhu  Limaye  :  On  a  Point  of  Order,  I  want
 to

 draw  your  attention  to  rule

 46,  which  reads  as  under  :

 question  not  reached  for  an  oral  answer  may  be  answered  after  the  end  of

 the  question  Hour  with  the  permission  of  the  Speaker,  if  the  Minister  represents  to

 the  Speaker  that  the  question  is  one  of  specia!  public  interest  to  which  he  desires  to

 give  a

 I  want  to  know  from  the  hon.  Minister  through  you  whether  he  would  like  to  give  a

 reply  to  my  question  No,  12  regarding  Shri  Jagjivan  Ram  in  public  interest  ?

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  :  वह  उत्तर  देने  में  क्यों  आनाकानी  करते  हमारे  पास

 काफी  समय  है  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Shall  we  take  it  that  the  hon.  Minister  is  hesitant

 to  reply  ?

 Shrimati  Indira  Gandhi  :  Reply  has  been  given.

 श्रेय  महोदय
 ः

 कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  मन्त्री  महोदय  ul
 >

 नहीं  कह

 सकता  ।  यदि  मन्त्री  महोदय  मेरे  से  कहेंगे  तो  मैं  उन्हें  अ्रनुमति  दे  दगा  ।

 Shri  Madhu  Limayee  I  am  asking  from  the  hon.  Finance  Minister  through  you
 whether  he  is  prepared  for  that  ?

 Mr.  Speaker  Not  through  me.

 श्री  बलराज  मधोक  मन्त्र  महोदय  को  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करते  के  लिए  जल्दी  से

 जल्दी  अवसर  लेना  चाहिए  ।  उनके  लिए  यह  सुअवसर है  |  वह  इस  सुअवसर  का  लाभ  क्यों  नहीं
 उठाते  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 ।  मैं  नियमों  के  वि  रूट  ax ee  ग्रह  ।  जा  सकता |
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 थ्री  रंगा  :  मन्त्री  महोदय  इससे  क्यों  कतराते  हैं  ?

 महोदय
 :

 हम  अगली
 मद

 लेते  हैं
 |

 लिए

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 मारपीट  सरथ-व्यवस्था  की  झसंतोचजनक  स्थिति

 क  भी  महाजन  :  aff

 थो  चंग लरा या  नायडू  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ford  बैंक  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  भारतीय

 अ्रथे-ब्यवस्था  की  स्थिति  पूर रूपेण  संतोषजनक  नहीं  है  कौर  सुव्यवस्थित  विकास  कार्य  पुर  गति  से

 आरम्भ  करने  से  पहले  कई  स्तरों  पर  उत्तम  कार्यो-निष्पादन  की  श्रावश्यकता  होगी  ;

 यदि  तो  देश  की  arias  स्थिति  के  बारे  में  इस  प्रतिवेदन  में  श्रव्य  क्या  बातें

 कही गई  हैं  ;  कौर

 देश  की  श्रमिक  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  :  शोर
 परन्तु  यह

 बात  इस  शादी  में  कही  गयी है  :--

 vag  के  दौरान  औद्योगिक  स्थिति  में  फिर  से  सुधार  निर्यात  में  वृद्धि  होने  कौर

 क्रमिक  रूप  से  श्रधघिकाधिक  क्षेत्रों  में  नये  तकनीकों  के  उपयोग  द्वारा  भ्र  अधिक  संख्या  में  फसलें

 उगा  कर  सेती  की  उपज  के  तिर स्तर  बढ़ने  से  श्रेय-व्यवस्था  की  स्थिति  इतनी  अनुकूल  हो  गयी  है
 कि  त्व  श्रमिक  उन्नति  की  वह  प्रक्रिया  फिर  से  शुरू  हो  सकती  है  जिसे  पिछले  कुछ  वर्षों  में  धक्का

 लगा  1968-69  में  भ्रम-व्यवस्था  में  जो  इतनी  भ्रच्छी  प्रगति  हुई  उसकी  प्रपा  करते

 हुए  रिपोर्ट  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  की  कृषि  के  क्षेत्र  में  प्राप्त  की  गयी  सफलता  की  ate  at

 बढ़ाने  औद्योगिक  ata  की  भ्र प्रयुक्त  क्षमत्ता  को  ौर  कम  करने  जनता  की  बचतों  की

 रकमों  को  खास  तोर  पर  शरीक  मात्रा  सरकारी  श्र  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  में  लगाने  की  शौर  हमारे
 निर्यात  की  प्रतियोगितात्मकता  को  बनाये  रखने  की  श्रावइ्यकता  की  कौर  ध्यान  दिलाया  गया

 है
 ताकि  भविष्य  में  तेजी  से  विकास  करने  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सके  |

 सरकार  इन  सदस्यों  से  परिचित  है  कौर  उसकी  नीति  बराबर  इन  सदस्यों  को

 कुल  ने  की  रही  चौथी  आयोजना  के  शुरू  हो  जाने  से  सरकारी  निवेश  में  वृद्धि  हो  जायगी
 घ्राण  इससे  उद्योगों  को  लाभ  होगा  कृषि  के  क्षेत्र  में  नये  तकनीकी  को  ay  करने  के  निरन्तर
 प्रयत्न  किये  जा  रहे  कुछ  समय  से  मुल्यों  पर  पड़ने  वाला  दबाव  झिझक  कम  हो  गया  है
 निवेदन  की  स्थिति  में  शरीर  सुधार  होने  के  लक्षण  दिखाई  दे  रहे  हैं  हमारे  निर्यात  पर  लगातार  नजर

 रखी  जा  रही  है  भ्र ौर  भ्रावइ्वकता
 पड़ने  पर  नीति  सम्बन्धी

 उपयुक्त  परिवर्तन  किये  जाते  हैं  ।
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 पिछड़  राज्यों  के  प्रति  न्यायोचित  व्यवहार

 #4.  श्री  बे०  Fo  दासचौधरी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  उन  पिछड़  राज्यों  के  साथ  न्यायोचित  व्यवहार

 न  किय  जाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  आलोचना  की  है  जिनका  उल्लेख  वांचू  समिति  ने  किया

 है  ;  at

 यदि  at,  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ate  पिछड़े  राज्यों  की

 उपेक्षा  न  होने  देने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  |  प्र०  चल  :  ate  इलाकों  का

 पता  लगाने  sie  क्षेत्रों  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  राजस्व  सम्बन्धी  श्र  वित्तीय

 प्रोत्साहन  देनेਂ  से  सम्बन्धित  कार्यकारी  दलों  की  सिफारिशों  पर  26  1969  को  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  की  समिति  की  बैठक  में  विचार  किया  जिसमें  ger  राज्य  सरकारों  के

 निधियों  के  अलावा  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  भी  कार्यकारी  दलों  की  सिफारिशों  पर  अपने

 विचार  किये  |

 सभा  की  मेज  पर  एक  विचारा  रखा  गया  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  में

 च
 उद्योगों  के  विकास  कं  लिए  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  समिति  की  बठक  में  क्या  निश्चय  किये

 गये थे  ।

 विवरण

 26  1969  को  राष्ट्रीय  विरासत  परिषद  समिति  की  बैठक  में

 किये  गये  निश्चय

 वित्तीय  संस्थानों  श्र  ऋणी  देने  वाली  संस्थानों  द्वारा  उद्योगों  की  वित्त-व्यवस्था

 के  लिए  दी  जाने  वाली  सामान्य  रियासतें  सभी  राज्यों  ate  संघीय  राज्य क्षेत्रों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  को

 उपलब्ध  होनी  चाहिए  ;

 ऐसे  पिछडे  इलाकों  का  पता  लगाने  के  जिन्हें  औद्योगिक  विकास  के  लिये

 प्रोत्साहन  दिये  जाने  की  श्रावद्यकता  वित्तीय  ate  देने  वालीं  संस्थायें  राज्य  सरकारों

 कौर  योजना  आयोग  से  सलाह  करके  उपयुक्त  मापदण्ड  निर्धारित  करेंगी  ;

 op भारत  सरकार  पिछड़े  क्षेत्र  में  औद्योगिक  एककों  की  के  लिये  राज-स  ट  ै  चन यता

 देगी  ;  ae  राज-सहायता  सरकारी  और  गेर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों
 की

 उन  प्रायोजना भों  के

 जिनमें  से  प्रत्येक  की  पु  जगत  लागत  50  लाख  रुपये  से  भ्रधघिक  नहीं  कुल  पूंजीगत  लागत

 के  दसवें  भाग  के  बराबर  होगी  ;

 यह  राज  weet  जम्मू  कौर  मध्य

 राजस्थान  कौर  उत्तर
 प्रदेश

 के  नौ  राज्यों  में  से
 प्रत्येक

 राज्य  के
 दो-दो  जिलों

 की  औद्योगिक  योजनाश्रों  के  लिये  उपलब्ध  होगी
 ।  अन्य  राज्यों  यह  राज-सहायता  प्रत्येक  राज़्य
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 के  एक  एक  जिले  में  उपलब्ध  होगी  ।  प्रत्येक  संघीय  राज्य क्षत्र  के
 भी  एक  जिले  में  इस  प्रकार  को

 राज-सहायता  मिल  सकेगी  ।

 केन्द्रीय  राज-सहायता  ate  वित्तीय  संस्थानों  से  मिलने  वाली  राज्य

 सरकारों  द्वारा  स्वयं  दिये  जाने  वाले  प्रोत्साहनों  के  भ्र ति रिक्त  होंगी  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारण  पर  शांतिलाल  दाह  समिति  का  प्रतिवेदन

 #5.  श्री  नि०  ला स्वर  :  को  इन्द्र  नीत  गुप्त  :

 डा०  रोनेन सेन  :  श्री  योगेन्द्र  का  :

 थो  दनादन  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  शांतिलाल  शाह  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 जो  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मूल्य-निर्धारण  के  at  में  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त की
 गई  थी  ;

 यदि  तो  उसने  क्या-क्या  मूल्य  सिफारिशें  की  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  अन्तिम  निरंक  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ato  रा०

 :  जी  1-11-1969  को  ।

 (a)  से  समिति  की  रिपोर्ट  का  सरकार  इस  समय  मुआइना  कर  रही  है  alt  शीघ्र

 हदी

 महेगा

 कर  दी  जायेगी  ।

 प्रासाद  में  दूसरा  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  सम्बन्धी

 विशेषज्ञ  समिति

 #6.  थ्री  वासुदेवन  नायर  :  श्री  क०  मि०  मधुकर  :

 थी  हेम  बुरा  :  थ्री  लीलाधर  काकी  :

 थी  घोरेदवर  कविता  :
 |

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  झर  खान  तथा  arg  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ara  दूसरा  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करन  के  प्रश्न

 पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  को  गई  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 ते  टकरा  az  ्य  ननका  ह
 यदि  तो  क्या  उन्होंने  श्रीराम  wast  1.0  |  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  के

 प्रस्ताव  का  विरोध  किया  है

 प्रतिवेदन  का  ब्यौरा  कया  है  ;  झर

 {3
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 क्या  सरकार  ने  उसके  सुझावों  को
 मान  लिया  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा  राठ

 :  जी  aft

 से  fame  की  जाँच  की  जा  रही  है  ।

 का  उत्पादन

 |. का  श्री क०  प्र०  fag देव  :

 श्री  निहाल  सिह :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विशेषज्ञों  के  एक  अध्ययन  के  अनुसार  1975  तक  agar  कि

 कमी  21.3  करोड़  टन  हो  जाने  की  संभावना  है  और  सरकार का  विचार  भविष्य में  कच्चे

 माल  के  रूप  में  नेफूथा  पर  आधारित  उवंरक  कारखाने  स्थापित  नहीं  करने  का  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  मिट्टी  का  तेल  तथा  अन्य  सम्बद्ध

 उत्पादों  का  उत्पादन  कम  करके  पोर  नेफथा  उत्पादन  बढ़ा  कर  नैफ्था  की  माँग  ate  पूर्ति  के

 अन्तर  को  दूर  करने  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  नैफ्था  की  कमी  कहां  तक  दूर  हो  जाने  की  श्रद्धा है  ;

 मिट्टी  के  तेल  की  मांग  ate  पूर्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मिट्टी  के  तेल  कितना

 अधिकतम  उत्पादन  करने  का  विचार  है  कौर

 मिट्टी  के  तेल  की  कमी  दूर  करने  के  लिये  कार्यवाही  करने  का
 सरकार

 का

 विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  गौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 :
 agar  के  लिए  विशेषज्ञ  श्रघ्यापन  दल  ने  1975  में  नैफ्था  की  213  मिलियन

 मीटरी  टन  बाल्की  2  मिलियन  मीटरी  टन  से  कुछ  प्रतीक  कमी  का  पूर्वानुमान  लगाया

 था  ।  इस  सरकार  उं  रनों  के  उत्पादन  के  प्रत्येक  स्थान  की  भ्रंश-व्यवस्था  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  जहां  कहीं  सम्भव  इंधन  कोयला  शादी  वैकल्पिक  कच्चे  माल  के  प्रयोग

 का  प्रोत्साहन  देती  है  ।

 इस  समय  मिट्टी  के  तेल  तथा  wea  सम्बद्ध  उत्पादों  के  खरच  पर  नैफ्था  का  उत्पादन

 निहित  नहीं  है  ।

 प्रत  नहीं  उठता  |

 site  मिट्टी  के  तेल  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा
 रहे  हैं

 किन्तु  कमी  को  आयात  से
 पूरा

 करना  पड़ेगा  |
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 लिखित  gut

 आयकर  निर्धारण  निशित  मामले

 #8.  श्री  जे०  के  चौधरी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  कुल  कितने  मामले  हैं  जिन  के  बारे  में  सितम्बर  मास  के  अन्त  तक  राय-कर

 निर्धारण  नहीं  हुसना  था  ;  कौर

 (@)  इन  मामलों  को  ज़ल्दी  ही  निपटाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है

 तथा
 इस

 कार्य  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना है  ?

 as 1 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  पं  :  दिनांक  30.9.1969  को

 ऐसे  मामलों  की  संख्या  33,45,517  थी  ।

 प्राय-कर  निर्धारकों  को  शीघ्र  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  किये

 गये  विभिन्न  उपाय  निम्नलिखित  हैं  :

 (1)  अ्रायकर  अधिकारियों  की  संख्या  में  500  की  वृद्धि  ।

 (2)  आयकर  विभाग  में  गतंव्य  के  अनुसार  कार्य  विभाजन  की  योजना  चालू

 जिसके  अनुसार  कर  निर्धारण  के  काय  को  आयकर  अधिकारी  के  अरन्य  कार्यों  से

 अलग  कर  दिया  गया  जिससे  इस  काम  पर  ध्यान  देने  में  गति  शर  एकाग्रता

 न  सके |

 (3)  आयकर  निर्धारणों  को  पूरा  करने  की  कानूनी  मियाद  को  धीरे  धीरे  करके  4  वर्ष  से

 2  ag  कर  देना  |

 (  )  केन्द्रीय  कार्यक्षेत्र  में  प्राय कर  शझ्राधिकारियों  की  संख्या  जिससे  आयकर

 निर्धारकों  के  ऐसे  महत्वपूर्ण  मामलों  को  शीघ्रता  से  निपटाया  जा  जिनमें

 जांच  पड़ताल  करने  की  झ्रावइ्यकता  होती है  |

 (5)  कम्पनियों  के  कर-निर्धारण ों  के  मामलों  को  निपटाने  में  फुर्ती  लाने  के  लिये

 कम्पनी  ata  की  संख्या  में  वृद्धि  ।

 (6)  छोटी  ata  के  मामलों  को  शीघ्रता  से  निपटाने  के  लिये  16  अक्सर  1967  से

 भ्रमण  सनाय  योजना  को  उदार  बना  दिया  गया  है  ।  इस  योजना  के

 कम्पनी  भिन्न  मामों  में  निर्दिष्ट  वित्तीय  सीमा  तक  की  विदेशियों  को  स्वीकार

 करने  में  निर्धारितियों  को  आयकर  कार्यालयों  में  नहीं  बुलाया  परन्तु  ऐसा

 करने  में  कुछ  प्रतिशत  जांच  कौर  राजस्व  के  हित  में  निरुपित  अरन्य  सुरक्षात्मक
 उपायों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 (7)  आयकर  आयुक्तों  द्वारा  निपटान  का  लक्ष्य-निर्घारण  तथा  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर

 TS  द्वारा  उनकी  जिससे  आयकर  विभाग  को  उपलब्ध  वर्तमान  कर्मचारी

 संख्या  से  सर्वोत्तम  काय  निष्पादन  के  लक्ष्य  की  पूति  हो  सके  ।

 इन  कर-निर्धारण ों  को  पूरा  करने  में  कितना  समय  इसका  सही  अनुमान  लगाना
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 सम्भव  नहीं  है  ।  कर-निर्धघारणों  को  यथासम्भव  शीघ्र  पूरा  करने  शौर  इनमें  से  शभ्रधिकांश

 को  31  ara  1971  तक  निपटा  देने  की  पुरी  airfare  की  जा  रही  है  ।

 भारतीय  stefan  वित्त  निगम  द्वारा  सहकारी  संस्थापकों  को  सहायता

 #9.  श्री  के०  रमानी  :  at  रोष घोष  :

 श्रीमती  सुशीला  गोपालन  :  थी प०  गोपालन :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  औद्योगिक  विज्ञ  निगम  ने  गत  तीन  वर्षों  में  सहकारी

 संस्थापकों  को  कम  सहायता  दी  है  कौर  स्थिति  यहाँ  तक  है  कि  निगम  ने  निर्णीत  श्रावेदन-पत्रों  का

 निपटान  आगामी  ag  में  भी  नहीं  किया  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 कया  सरकारी  समितियों  से  धन  करने  में  निगम  को  कोई  कठिनाई  अनुभव  हो

 रही है  ;

 क्या  यह  निगम  साधारण  तथा  वित्त  मन्त्रालय  के  माध्यम  से  राज्य  सरकार  को  इस

 मामले  की  सूचना  देती  रही  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चं०  :  से  एक  विवरण  सभा  की

 मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विचारा

 कौर  भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  औद्योगिक  सहकारी  संस्थानों  को

 पिछले  वर्षों  में  जो  सहायता  दी  है  उसका  ब्योरा  नीचे  की  सारणी  में  दिया  गया  है  :-

 सारणी  करोड़  -  यों  में

 30  जुन  को  समाप्त  हुए  ay  में  मंजूर  की  गयी  वर्ष  में  औद्योगिक  स्तंभ  2  के  प्रति

 ay में  कुल  वित्तीय  सहायता  संस्थानों  के  लिए  स्तंभ  3

 मंजूर  की  प्रतिशत

 सहायता

 a
 1
 eee  3...

 पहले  दो  वर्षों  में

 1965  33.44  2.63  8.0

 1966  43.52  2.43  3.6

 पिछले  तीन  वर्षों  में

 1967  22.55  1.60  7.0

 1968  26.73  13.20  49.0

 1969  30.66  11.46  38.5
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 निगम  द्वारा  1966-67  में  पहले  की  भ्र पे क्षा  कम  वित्तीय  सहायता  दिये  जाने  का  कारण

 यह  था  कि  उस  समय  उसके  पास  सीमित  साधन  थे  भ्र ौर  इसलिए  निगम  को  पारस्परिक

 मिलता  की  एक  प्रणाली  अपनानी  पड़ी  जिसके  भ्रन्तगंत  चीनी  उद्योगों  श्र  वस्त्र  उद्योगों  को

 अधिक  प्राथमिकता  नहीं  दी  गयी  थी  ।  यह  नीति  विषयक  प्रश्न  भी  विचाराधीन  था  कि  क्या

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  प्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थाओं  को  8  प्रतिशत  वार्षिक  ब्याज  की  उसी

 सामान्य  दर  से  ऋण  दिया  जाना  उचित  होगा  जब  कि  सहकारी  संस्थापकों  के  लिए  मंजूर  किये  जाने

 वाले  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  य/राज्य  सरकारें  गारंटी  देती  हैं  तथा  सरकार  द्वारा  गारंटी  शुदा

 ऋणों  पर  साधारणतया  64  प्रतिशत  वार्षिक  की  दर  से  व्याज  लगता  है  ।  इस  प्रश्न

 1967  में  ग्रीम  रूप  से  निराले  किया  गया  कौर  औद्योगिक  वित्त  निगम  को  यह  सलाह  दी  गयी  कि

 वह  प्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थानों  को  पहले  की  तरह  ६  प्रतिश्त  वारिक  ब्याज  की  दर  से  ऋण  देता

 कुल  मिलाकर  पिछले  तीन  लेखा-वर्षों  के  आंकड़ों  को  देखने  से  यह  ज्ञात  होगा  कि  निगम  ने

 औद्योगिक  सहकारी  संस्थाओं  को  कम  सहायता  नहीं  दी  है  ।

 जहां  तक  सहकारी  संस्थानों  से  प्राप्त  विचाराधीन  भ्रावेदन-पत्रों  के  निपटारे  सम्बन्ध

 उसकी  स्थिति  नीचे  की  सारणी  में  बतायी  गयी  है  :-

 eee
 सारणी

 1968-69 सहकारी  संस्थानों  से  प्राप्त  1966-67  1967-68

 की  संख्या

 (i)  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  विचाराधीन  11  18  28

 श्रीचंदन-पत्र

 (li)  aa  में  प्राप्त  श्रावेदन-पत्र  10  30

 21  48  31

 (1)  ay  में  निपटाये  गये  श्रावेदन-पत्र

 रह  किये  गये

 वापस  लिये  गये

 मंजूर  किये  गये  2  13  16

 (iv)  ay  के  अन्त  में  विचाराधीन  रहे

 आवेदनपत्र  18  28  12

 1966-67  अ्रनिर्णीत  श्रीचंदन-पत्रों  की  संख्या  भ्रमित  होने  के  कारणों  का  उल्लेख

 पहले  ही  किया  जा  चुका  है  ।  वे  कारण  थे  :-  साधन  की  श्रपर्याप्ता  कौर  सरकार  द्वारा

 शुदा  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  लिये  जाने  वाले  ब्याज  की  दर  के  बारे  में

 विचाराधीन  प्रत  |

 जहां  तक  30
 जून  1968  को  समाप्त  हुए  बल  के  नस्त  में  विचाराधीन  श्रावेदन-पत्रों  की

 संख्या  ग्रसित  होने  का  सम्बन्ध  +
 ue
 —_—=

 at  a
 गयो

 नी
 ग

 फि  #90/+06  न  OV  है है दक
 1027  ८21  फके  MN  wears

 नट  Te  प्राप्त  हुए  थे
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 झोर  चू  कि
 उनमें  से  अधिकतर  आवेदनपत्रों  में  कुछ  कच्चापन  था  इसलिए  विस्तृत  कार्यप्रणाली  के

 अनुसार  उन  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सका  |  खास  कर  सूती  वस्त्र  सहकारी  संस्थानों  के  मामले

 उस  समय  विद्यमान  स्थिति  को  देखते  योजनाओं  आधिक  सक्षमता  संदेहास्पद  थी  ।

 1968-69  में  झझधिकतर  झ्रावेदन  को  निपटा  दिया  गया  |

 से  30  1969  को  छः  चीनी  सहकारी  समितियों  ate  दो  सूती  वस्त्र

 सहकारी  समितियों  के  पास  ऋण  की  रकमें  बकाया  थीं  ।  सरकारी  समितियों  को  ऋण

 fet  जाते  हैं  उनकी  गारंटी  केन्द्रीय  सरकार  या  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  देती  है  ।  निगम  सामान्यरुप

 से  ag  पद्धति  अपनाता  है  कि  जब  कभी  कोई  सरकारी  समिति  ऋण  नहीं  चुकाती  तब  उसकी

 सूचना  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्बन्धित  मन्त्रालय  अर्थात  सामुदायिक  विकास

 रिता  मन्त्रालय  तथा  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  को  दी  जाती  है  ।  यदि

 समिति  इसके  बाद  भी  ऋण  नहीं  चुकाती  तब  वित्त  मन्त्रालय  से  भी  यह  भ्रनुरोध  fear  जाता  है

 कि  ag  इस  विषय  में  संबंधित  मन्त्रालय  के  साथ  लिखापढ़ी  करे  ।

 राज्यों  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  पर  छुट

 #10.  श्री  to  कु०  गोपालन  :  श्री  पी०  पी०  एथोस  :

 श्री  के०  एम०  अब्राहम  :  श्री  उमा नाथ :

 at  क०  श्रनिरुद्धन  :  श्री  नम्बियार  :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  ag  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  तेल  निगम  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  सभी  प्रकार  के  पैट्रोलियम

 उत्पादों  सम्बन्धी  उनकी  श्रावश्यकत  दों  कितनी-कितनी  छूट  दी  जाती  है  ;

 क्या  यह  सच
 है

 कि  छूट  देने  के  मामले  में  विभिन्न  राज्यों  से  भेदभाव  जाता

 है  ;  ग्रोवर

 (7)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  रोक  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  gto  रा०

 :
 से

 सरकार  मे  विभिन्न  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  श्रधघिकतम  विक्रय  मुल्य

 निर्धारित  किये  हैं  ।  भारतीय  तेल  निगम  इन  सामानों  के  श्रन्तगंत  उपभोक्ताओं  के  लिए  विक्रय

 मुल्य  निर्धारण  करने  में  स्वतन्त्र  हैं  ।  भारतीय  तेल  निगम  समय-समय  पर  प्रत्येक  उपभोक्ता

 को  छूट  देना  जो  स्पर्धा  की  तीव्रता  एवं  wea  सम्बद्ध  तथ्यों  पर  निसार  एक  केवल  व्यापारिक

 विषय  है  तथा  उसे  भेदभाव  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  समय-समय  पर  प्रत्येक  उपभोक्ता  को  गई

 छूट  को  भारतीय  तेल  निगम  के  व्यापारिक  हित  में  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  बैकों  में  जमाराशि  में  वद्ध

 wll,  श्री  सरजु  पाण्डेय  :

 श्री  योगेन्द्र  शर्मा  :

 क्या  faa  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  राष्ट्रीयकृत  चौदह  वाणिज्यिक  बैकों  की  जमा  che  उनके
 ट्री  यक

 रण  के

 वृद्धि  हुई  है  ;  कौर
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 यदि  तो  कितनी  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (att  प्र०  च०  सेठी )  हां  ।

 18  1969  से  31  झक्द्धब  1969  तक  की  अवधि  जमा  रकमों  में  63

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  थ्री  जगजीवन  राम  द्वारा  कर  का  भुगतान  न  किया  जाना

 श्री  शारदा  नन्द #12.  श्री  मधु  लिमये

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  थी  जगन्नाथ  राव  जोशो

 थी  लखन  लाल  कपूर
 श्री  बंदा  नारायण  fag

 ai  wa  fag
 थ्री  कलर  लाल  गुप्त

 श्री  देवकी  नन्दन  पटो दिया  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्री  fao  नरसिम्हा  राव श्री  हरदयाल  देवगण

 श्री  यज्ञ  दत्त  फार्मा  श्री  प्र०  न०  सोलंकी

 थ्री  एस०  ए०  अगड़ी  श्री  चन्द्रिका  प्रसाद

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 ?  श्री  पी०  एम०  मेहता

 श्री  बीरेन्द्र  कुमार  शाह  श्री  किकर  सिह

 श्री  ग्राहकों  लाल  बैरवा श्री  स०  कुण्ड

 श्री  चपला कान्त  भट्ठा चाय  धी  गुरा नन्द  ठाकुर

 श्री  रवि  राय  थ्री  एन०  शिवप्पा

 थ्री  बृज  लाल  श्री  ato  मुत्तु स्वामी

 शी
 सुरज  मान

 क्या  faa  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्री  जगजीवन  राम  द्वारा  आयकर

 धनकर  अपवंचन  अ्रथवा  भुगतान  न  किये  जाने  के  बारे  में  श्री  मोरारजी  देसाई  की  टिप्पणियों

 की  are  दिलाया  गया  है  ;

 (2)  क्या  प्रधान  मन्त्री  ने  दिल्ली  में  संवाददाता  सम्मेलन  में  इस  गलती  को  भल

 बताया  है  ;

 Sar  fF वित्त  मंत्रालय  से  हटाये  जाने  से  पूर्वे  श्री  देसाई  ने  कया  aq अनुदेश  @  ये  थे

 क्या  इन  अनुदेशों  का  पालन  किया  गया  इनमें  परिवर्तन  किया  गया  है  aaa

 इन्हें  रद  कर  दिया  गया  है  ;  शरीर

 प्रदेश  का  पालन  न  किये  जाने  के  क्या  कारा  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चे  :  मन्त्रियों  द्वारा  सम्बन्धी

 देर  से  दाखिल  किये  जाने  के  बारे  में  श्री  मोरारजी  देसाई  की  प्रैस  को  कही  गई  बातों

 की  झोर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ।
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 (@)  कोई  बात  सभा  देने  का  wes  ही  नहीं  था  ।

 ate  :  रिकार्ड  में  कोई  ट्दियतें  नही ंहैं  ।  एक  फाइल  में  श्री  मोरारजी

 देसाई  ने  इस  aaa  का  मत  व्यक्त  किया  है  कि  बहुत  देर  से  दाखिल  की  गयी  विवरणी  को

 स्वेच्छा  से  दाखिल  की  गयी  विवरणी  नहीं  माना  जा  सकता  |

 उच्च  न्यायालयों  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  के  इस  आशय  के  फैसलों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए
 कि  ऐसे  मामले  में  प्रायकर/घनकर  अधिकारियों  को  acd  स्वयं  के  विवेक तथा  स्वतन्त्र

 निराश्रय  को  कानून के  अनुसार  प्रयुक्त  करने  की  स्वतन्त्रता  होनी  इस  सम्बन्ध  में

 धनकर  अधिकारियों  को  किसी  प्रकार  की  हिदायतें  जारी  करना  उचित  नहीं  सभा  गया  है  |

 Grant  to  Adarsh  Netra  Hospital,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi

 *13.  Sbri  Molahu  Prashad:  Will  the  minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust  executed  a  bond  for  the  fulfilment  of

 certain  conditions  for  receiving  the  grant  ;  if  so,  the  date,  since  when  the  policy  of  getting
 the  bond  filled  in  for  giving  grants  has  been  adopted  ;

 (b)  the  dates  on  which  grants  of  Rs.  12,000/-  and  Rs.  1,000/-  were  given  to  the  Dr.

 Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  2F,  Lajpat  Nagar  New  Delhi  ;

 (c)  whether  the  requisite  bond  was  got  filled  in  at  the  time  of  giving  the  above

 grant  also  ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  (Shri  K.  K.  Shah)  :  (a)  The  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust  did  not

 execute  a  bond  because  the  condition  requiring  the  furnishing  of  a  bond  was  imposed  in

 September,  1964  whereas  the  grants  were  given  to  the  Trust  prior  to  that  date.

 (b)  The  grants  of  Rs.  12,000/-  and  Rs,  1,000/-  were  sanctioned  to  the  Dr.  Bhagwan
 Das  Memorial  Trust,  2F,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi,  on  the  17th  January,  1964  and  the  9th

 July,  1964  respectively.

 (c)  and  (d).  As  the  condition  requiring  furnishing  of  a  bond  was  imposed  in

 September,  1964,  the  question  of  executing  of  a  bond  did  not  arise.

 पाँचवें  faa  आयोग  को  सिफारिश

 #14.  श्री  ए०  श्रीधरन  :  श्री  दे०  जमात

 श्री  इसहाक  साम्मलो  :  श्री  जे  मुहम्मद  इमाम  :

 श्री  fo  के ०  नयनार :  थी  स०  मो०  बनों :

 श्री  विद वस् भरन  :  श्री  alo  श्रीकान्तन  नायर  :

 श्री  मंगलाधुमाडोम  :  थ्री  एस०  करार  दामानी  :

 ait  यशवंत  सिह  कुशवाह  :  al  अजमल  खां  :

 श्री  मीठा  लाल  सीना  :  थ्री  चं०  चु०  देसाई  :

 श्री  शिवकुमार  शास्त्री :  शी  एम०  सूचना  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  करों  तथा  सहायक  अनुदानों  के  नियतन  के  बारे  में  पांचवें  वित्त

 ग्रा योग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  आपत्तियां  उठाई  हैं  ;  कौर
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 =~  ay  इारनाणग यदि  तो  इनका  ब्यौरा  कया  है  ate  न्यू  नर  सरन  ्य  माता  या  क्या  है  कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  ग्रीम  निर्णय  कर  लिया  है  शरीर  यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 कया

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  :  जी  हा ं।

 इन  भ्रम्यावेदनों  में  कहा  गया  है  कि  वित्त  sata  ने  जितने  राजस्व  के  भ्रन्तरण  की

 सिफारिश  की  है  वह  पर्याप्त  है  alt  इससे  प्रादेशिक  भ्र संतुलन  कौर  बढ़  जायगा  ।

 वित्त  अयोग  द्वारा  बहुमत  से  की  गयी  सिफारिशों  को  सरकार  ने  हमेशा  पंच-फैसले  के

 रूप  में  माना  है  ate  अयोग  द्वारा  aia  गयी  राज्यों  की  ग्रावश्यकताय्रों  पर  श्रीपति  करना

 ठीक  नहीं  समझना  जाता  ।  किसी  राज्य  विशेष  की  कठिनाइयों  की  औचित्य  के  आधार

 जांच  की  जायगी ।

 Foreign  Exchange  spent  on  Tours  of  Political  Leaders,  Ministers  and  Officers  a

 *15.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to
 State  :

 (a)  the  total  amount  of  foreign  exchange  sanctioned  and  spent  from  the  15th  August,
 1969  to  date  by  Government  in  connection  with  foreign  tours  of  different  political  leaders,
 officers  and  Ministers  :

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  amount  of  foreign  exchange  so  spent  is  much
 more  in  proportion  than  what  has  been  spent  during  the  last  few  months  ;  and

 (c)  the  action  being  contemplated  by  Government  in  future  to  avoid  heavy  expendi-
 ture  of  foreign  exchange  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P,  C.  Sethi)  :  (a)  and  (0),
 The  relevant  information  in  respect  of  M.  Ps.,  Non-officials,  Ministers  and  officers  is

 being  collected  categorywise  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  as  soon  as  it  is
 available.  It  will  not  be  possible  to  furnish  separate  information  in  respect  of  political
 leaders  as  a  _  distinct  category.  Information  can  be  furnished  under  the  two  broad  cate-

 gories  of  M.  Ps.  and  as  specified  above.

 (c)  Proposals  for  deputation  of  Government  officials  abroad  are  scrutinised  strictly
 by  a  Committee  of  senior  Secretaries  and  ordinarily  only  such  deputations  are  permitted
 as  are  unavoidable  or  are  likely  to  lead  to  substantial  saving  in  foreign  exchange  or  relate
 to  Defence  efforts  or  to  training  requirements.  Proposals  for  deputation  abroad  of
 Ministers  require  the  approval  of  the  Finance  Minister  and  the  Prime  Minister.  Tn  view  of

 this,  no  further  step  is  considered  necessary.

 fara  बेक  को  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  संगठनात्मक  परिवर्तनों  का  प्रस्ताव

 #16.  श्री  दिव  चन्द्र  का  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बैंक  द्वारा  विशेष  आहरण  अधिकारों  गोल्ड  में  की

 गई  वृद्धि  को  देखते  हुए  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  गवर्नर  ने  विषव  बैक  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  में

 संगठनात्मक  परिवर्तनों  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 थको यदि  तो  विकसित  देशों  को  प्रा  चढ  दा  ने  वाले  कुल  लाभों  की  तुलना  में
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 Written
 Answers

 November  17,  1969

 शील  fat  को  सामान्य  तौर  पर  श्र  भारत  को
 विशेष  रूप  में  इससे  कुत्  कितना  लाभ  प्रापत

 होगा  ?

 प्रधान  वित्त  ay  afer  मंत्रो  योजना  मंत्री  मन्दिरों

 :  विशेष  आहरण  अधिकार  विश्व  बैंक  के  तत्वावधान  में  नहीं  बल्कि  ध्रन्तरष्ट्रीय  मुद्दा

 fafa  के  तत्वावधान  में  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  प्रन्तररष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  झर  विषव  बैंक  के  गव नें रों  के

 बोर्डों  की  वार्षिक  बैठक  में  भाषण  देते  भारतीय  रिजवी  बैक  के  गजनेर  जो  श्रस्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  निधि  में  भारत  की  कौर  से  गवर्नर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  में  कौटों  के

 प्रस्तावित  aaa  का  उल्लेख  किया  att  कहा  कि  इस  बात  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कि

 विकासशील  देशों  का  इस  निधि  द्वारा  किये  जाने  वाले  फैसला  में  पर्याप्त  हाथ  यह  जरूरी  है

 कि  कुल  कोटों  में  इन  देशों  का  हिस्सा  अपेक्षाकृत  श्रमिक  हो  ताकि  इन  देशों  की  स्थिति  में  इन  की

 बदली  हुई  हैसियत  ate  जिम्मेदारियों
 के

 शहरग-अलग  ale  सामुहिक  रूप  से  काफी

 सुधार  हो  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यह  बात  fara  बेक  ग्र्तर्राष्ट्रीयं  मुद्रा  निधि  परिवार  के

 संबंध  ot  अधिक  बल  के  साथ  लागु  होती है  जिसमें  कि  विकासशील  देशों  के  प्रतिनिधियों

 की  ate  प्रतीक  आवाज  होने  की  जरूरत  है  कौर  वे  इसके  feared  भी  है  ।

 1  1970  से  शुरू  होने  वाले  3  वर्षों  के  9.5  परब  डालर  के  मृत्य  के

 विशेष  areca  अधिकारों  का  नियतन  किये  जाने  का  फैसला  किया  गया  है  यह  नियतन  1970

 में  3.5  ग्रीस  डालर  का  झीर  1971  कौर  1972  दोनों  वर्षों  में  3-3  अरब  डालर  का  किया

 जायगा  |  अलग-लग  देशों  के  संबंध  में  यह  इन  वर्षों  में  प्रत्येक  ag  की  पहली  जनवरी

 को  निधि  में  उनके  कोटे  के  अनुपात  में  किया  जायगा  ।  इस  आघार  पर  यह  अ्रनुमोन  है
 कि  9.5

 अरब  डालर  के  विशेष  ग्रामीण  अधिकारों  के  कुल  नियतन  में  विकासशील  देशों  के  नाम  2.66

 awa  डालर  क्त  नियतन  किया  जायगा  शर  इनमें  से  भारत  को  34  करोड़  डालर  की  रकम  प्राप्त

 होने  की  सम्भावना  है  ।

 केन्द्रीय  राजस्व  महालेखा  पाल  नई  दिल्ली  में  विस्फोट

 #17.  थी  एस०  एस०  कृष्ण :

 शी  बेघर  बेहेरा

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  प्र  प्रवास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  17  1969  को  केन्द्रीय  राजस्व  महालेखा  पाल

 नई  दिल्ली  में  एक  विस्फोट  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कई  कर्मचारी  घायल  हो  गये  थे  ;
 यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 इन  स्थानों  पर  काम  करने  वाले  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  की

 सुरक्षा  हेतु  क्या  उपाये  किये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास  तथा  anda  विकास  मं  ait  के०
 के०  :  जी  हां  ।  17  1969  को  एकाउन्टेंट  ज  नरल  सेन्ट्रल  रेवेन्यू  बिल्डिंग  में
 एक  विस्फोट  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  सात  कर्मचारी  घ  ||

 चल  हुए थे  ।
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 26  1891
 लिखित

 उत्तर
 एम  थि

 ट्रा्सफामंर  में  तेल  की  शीर्षीकरण  के  लिए  उच्च  निभ  तेल  परिपथ

 मंजक  (al.  टैंशन  घायल  सरकिट  का  सूचीकरण  गया |  तेल  के

 शीर्षीकरणा  के  बाद  17  1669  को  लगभग  10.15  बजे  उच्च  विभव  तेल  परिपथ  भंजक

 टी०  ्रो  सी०  का  स्विच  खोल  दिवा  गया  ।  यह  सूचित  किया  गया  है  कि  एच०

 टी०  करो  ato  बी०  तुरन्त  चल  पड़ा  ।
 ड्यूटी

 के  स्टाफ  ने  ato  सी ०  बी०

 को  दूसरी  बार  तब  बंद  करने  का  प्रयत्न  किया  जबकि  एच०  टी
 ०

 तो ०  सी०  बी  के  ऊपर  लपट

 निकली  तथा  उपयु क्त  व्यक्ति  घायल  हो  गये  ।  विस्तृत  जांच  से  पता  चना  है  कि  यह

 घटना  एच०  zo  lo  सी ०  बी०  में  पर्याप्त  मात्रा  में  तेल  के  प्रभाव  के  कारण  घटित  हुई  ।

 fata  विभव  तथा  उच्च  विभव  परिपथ  मंजर

 तथा  ट्रांसफार्मरों  के  तेल  के  स्तर  की  परीक्षा  तथा  जांच  के  प्रति  आश्वासित  होने

 के  लिए  झिझक  इन्ही  नियमों  इन्ही  को  निर्देश  जारी  किये  जा  रहे  हैं  ।
 न

 संदिलष्ट  धागे  की  कभी

 #18.  डा०  सुशीला  शेयर :

 थ्रो  नन्द  कुमार  सोमानी  :

 क्या  ट्रेलिया  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  तू  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  देश  में  लम्बे +e  धागों  फिर

 पोस्टर  धागों  जैसे  संदिलष्ट  धागों  की  बहुत  कमी  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारा  कया  हैं  ;

 कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  अथवा  करने  का  प्रस्ताव

 r a¥  as
 1.0 क्या  पोस्टर  फाइबर  के  निर्माण  के  लिये  देश  में  कारख  TT  को  स्थापना  को

 हन  देने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथ  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ato  रा०
 :  कौर  सभी  ग्रनुमोदित  स्कीमों  में  कभी  तक  उत्पादन  शुरू  न  होने  के  कारण

 कुछ  कमी  है  ।  चौथी  योजना  ग्रवर्घि  में  संदिल  धागों  समझा  गया  में  विस्फोट  शामिल

 नहीं है  ।

 चौथी  योजना  अवधि  में  अनुमानित  मांग  के  अनुसार  लाइसेंसों  isrrera  पत्रों  द्वारा
 निम्नलिखित  क्षमताएं  पुरी  की  गई  हैं  :

 नायलोन  यान  27,080  मीटरी  टन ॥  wy  प्रति  ag

 पोस्टर  धागा
 24,400  Nee  टन  प्रति  छ

 एकराइलिक  धागा  11.500  मीटरी  टन  प्रति  ag

 पोलीपरोपाइलीनਂ  धागा  3,000  मीटरी  टन  प्रति  वर्ष

 =
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 Written  Answérs
 toe

 November
 17,

 1965

 art
 10/12,000  मीटरी  टन/प्रतिवष  पी०  ०  ए०  फाइबर  के  निर्माण  के  लिए  एक

 युक्त  परियोजना  स्थापित  करने  के  यत्न  भी  किए  जा  रहे  इन  स्कीमों  के  चालू  हो  जाने  पर  किसी

 कमी  की  सम्भावना  नहीं  है  !

 पहले  से  अनुमानित  24,000  मीटरों  टन  की  क्षमता  से  झ्र नुमा नित मांग  के  पुरा

 जाने  की  श्राप है  लाइसेंस  के  लिये  कोई  शौर  प्रस्ताव है  ६१  है  स  स
 att  मय  await  के  विचाराधीन

 नहीं है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 काले  धन  का  परिचालन

 #19.  शी  Ao  रा०  देवधर  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 देश  में  कुल  कितना  काला  घन  परिचालन  में  है  ;

 काला  धन  रखने  के  कारण  पिछले  दो  वर्षों  में  कितने  ate  कौन-कौन  से  व्यक्तियों

 के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ate

 गय े+ काले  धन  के  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  “4  ए  श्र  क्या  उपाय  करने

 का  विचार  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  च०  :  कितना  काला  aa  इन  दिनों

 चलन  में  हैं  इसका  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  हैं  ।

 हिसाब-बाह्म  धन  का  पता  लगाने  के  लिए  वित्तीय  वर्ष  1967-58  में  तथा  1968-

 69  में  जिन  मामलों  में  कार्यवाही  की  गयी  उनकी  संख्या  कौर  जो  कार्यवाही  की  उसका

 स्वरूप  नीचे  दिया  गया  है  :

 कर  अपवचन  के  सम्बन्ध  में  चलाये  गये  मुकदमे  38

 स्रोत  पर  काटे  गये  आयकर  को  जमा  नहीं  कराने  के  कारण  चलाये  गये

 मुकदमें  424

 तलाशियां  178

 उन  मामलों  की  संख्या  जिनमें  ora  छिपाने  के  कारण  दण्ड  लगाये  गये  60,657

 इसके  घारा  183  ए  के  बहुत  सारे  मामलों  में  सर्वेक्षण  कार्य  किया  गया

 जिन  व्यक्तियों  के  मामलों  में  उपयुक्त  कार्यवाही  की  उनकी  सुची  उपलब्ध  नहीं है  ।  इस  सूची

 को  तेयार  करने  में  बहुत  समय  कौर  श्रम  लगेगा  |

 जो  उपाय  किये  गये  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  वे  इस  विवरणी-पत्र  में  दिये  गये

 जो
 सदन  की  मेज  पर  रखा  जा  रहा  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  सं  एल०  टी

 ०

 1°89/69]  कर  श्रपबंचन  को  भ्र ौर  कर  टालने  को  रोकने  की  समर  या  की  बराबर  समीक्षा  होती
 रहेगी  कौर  समय  समय  पर  यथोचित  उपाय  किए  जाते  रहेंगे

 ।

 द



 लिखित 26  1891  (am)

 Recognition  to  Unqualitied  Doctors

 *20,  shri  Ragbubir  Singh  Shastri  :

 Shri  Muhammad  Sheriff  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Centra]  Government  elicited  the  opinion  of  States  on

 their  proposal  for  granting  recognition  to  unqualified  doctors  :

 (b)  if  so,  the  opinions  expressed  by  various  State  Governments  thereon  ;  and

 (c)  the  action  taken  by  Government  in  this  connection  ?

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  (Shri  K.  Shah)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Uttar  Pradesh,  Kerala,  Jammu  and  Kashmir,  Andhra  Pradesh,  Haryana,  Gujarat

 and  Maharashtra  are  agreeable  to  the  proposal  while  Mysore,  Bihar,  Madhya  Pradesh,  West

 Bengal  and  Tamil  Nadu  have  dissented.  Nagaland  and  Orissa  have  no  comments  to  make

 while  Assam,  Rajasthan  and  Punjab  have  not  sent  their  replies,

 (c)  The  matter  is  still  under  the  consideration  of  Government,

 ट्रायल  इण्डिया  लिमिटेड  को  तेल  की  खोज  करने  के  अधिकारों  का  दिया  जाना

 #21.  श्री  वैदिक  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  मन्त्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  घायल  इन्डिया  लिमिटेड  भारत  सरकार  से  यह  अनुरोध  करता  रहा  है  कि  समूचे

 पूर्वोत्तर  भारत  में  तेल  की  खोज  करने  का  अघिकार  तेन  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  को  न  देकर

 उसे  दिया  जाये  :  शरीर

 यदि  तो  क्या  य  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  att  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  राठ

 :  जी  नहीं  ।

 saa  नहीं  उठता  ।

 Foreign  Tours  of  Ministers

 *22  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria :  Will  the  Minister  of  Finance be  pleased  to

 state

 (a)  the  extent  to  which  the  forei  gn  tours
 of  Ministers  have  increased  after

 the tesignation  of  Shri  Morarji  Desai  ;  and

 (b)  the  amount  of  expenditure  likely  to  be  increased  in  terms  of  foreign  exchange  in
 excess  of  the  budget  provision  for  the  year  1967-68,  consequent  upon  the  increase  in  the
 foreign  tours  of  Ministers  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  Sethi)  :  (a)  and  (b).
 Visits  by  members  of  the  Council  of  Ministers  to  foreign  countries  are  regulated  in  terms
 of  broad  guidelines  settled  some  time  ago.  The  variation  in  the  number  of  such  visits  has
 nothing  to  do  with  who  the  Finance  Minister  is.  A  statement  of  visits  made  by  members
 of  the  Council  of  ministers  during  1967-68  and  1968-69  is  being  prepared  and  wil!  be  laid
 on  the  Table  of  the  House.  The  budget  provision  made  for  Ministers’  travelling  allow-
 ances  for  1967-68  was  Rs.  12,00,000  and  the  actual  expenditure  was  only  Rs.  10,58,700.
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 The  budget  provision  for  the  current  year  is  Rs.  12,00,000.  However,  the  actuals  will  net

 be  known  until  next  year.  No  separate  provision  in  terms  of  foreign  exchange  expendi

 ture  is  made  in  the  budget  for  Ministers’  tour  abroad.  Any  foreign  exchange

 expenditure  incurred  is  debited  against  the  budget  provision  in  the  same  manner  as  rupee

 expenditure.

 भ्रामक  के  लिए  मंत्रियों  को  ara  का  व्यौरा

 #23,.  श्री  श्द्धाकर  सुधार  :  sit  जे०  ध्रुपद  :

 श्री समर  गुह  :  श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  मन्त्रियों  ने  पिछले  कई  वर्षों  से  आयकर  अधिकारियों

 को  अपनी  राय
 का

 ब्यौरा  नहीं  दिया  है  ;  ग्र

 यदि  तो  आयकर  भ्र धि कारियों  ने  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  :  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  के

 किसी  मन्त्री  की  ae  से  oar  की  विवरणियां  दाखिल  होना  बाकी  नहीं  है  ।

 विवरणियां  देर  से  दाखिल  करने  पर  जहां  आवश्यक  होता  सक्षम  अधिकारियों

 द्वारा  कायदे-कानून  के  ग्रनुसार  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 चोथी  योजना  के  दौरान  कोयले  पर  आघारित  उबर  कारखानों  कौ
 स्थापना

 #24.  श्री  चन्द्र दो खर  fag  :  श्री  fo  ato  विश्वास

 श्री  छह  हाज़िर  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  किः

 क्या  चौथी  योजना  के  दौरान  कोयले  पर  ara  उर्वरक  कारखानों  की  स्थापना

 के  प्रस्ताव  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  किये  गये  निर्णय का  व्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  att  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ato  रा०

 :  ate  सरकार
 ने

 देश
 में

 तालचर
 रामागुंडम  तथा

 कोरवा  में  कोयले  पर  भ्राघारित  तीन  उर्वरक  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  का  सिद्धांत

 रूप  में  फैसला  कर  लिया  है  ।  प्रत्येक  संयंत्र  की  यूरिया  के  रूप  में  228,000  मीटरी  टन  नाइट्रोजन

 उत्पादन  करने  की  क्ष  मता  होगी  |

 dat  के  राष्ट्रीयकरण  के  परिणामस्वरुप  अतिरिक्त  संसाधन

 25,  थी  देवेन  सेन  :
 aft  शकर  फार्मा

 :

 डा०  Go  श्री  श्रीचन्द  गोयल

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 टी बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  परिणामस्वरूप  केर  न््ध्प्ञ  सरकार  को  कितने  श्रतिरिवत

 संसाधन  प्राप्त  होनें की
 सम्भावना  हैं  ;

 2s
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 रत
 {

 1)  उनका  किस  प्रकार  उपयोग  करने  का  विचार
 हैऔर

 इसमें  राज्यों  का  कितना  हिस्सा  होगा ?  थ

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  +" ह ७  च
 :

 से  बड़े-बड़े  बैंकों

 करत

 कर  दिय  जाने  से  राज्यों  को  दिये  जाने  के  उपलब्ध  साधनों  में  श्राप  से  कोई

 नदीं  हो  जायगी  |  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  गीति  यह  है कि  उनके  पास  जो  रकमें  जमा

 1  उपयोग  राष्ट्रीय  नीति  तथा  उद्देश्यों  के  अनुसार  ऋण  देने  झ्र ौर  पू  जी  लगाने  के  लिये  किया

 1  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  तथा  राज्यों  के  बिजली  बोर्डों  प्राणी ज

 vie

 कारी  निकायों  के  ऋण  लेने  के  कार्यक्रमों  में  ऋणों  के  रूप  में  सहायता  प्रदान  करन
 ना wt

 a

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  केन्द्रीय

 के  26  श्रीमती  इला  पालाजोरी  क्या  faa  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किः

 .  क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  बंगाल  के  मुख्य  वित्त  मंत्री  तथा  उप  मंत्री

 ने  2  1969  को  उनसे  अपनी  भेंट  के  दौरान  अनुरोध  किया  कि  पिच  बंगाल

 स  कार  को  श्रथॉपाय  पेशगी  दी  जाये  ताकि  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  ऋण  कौर  व्याज
 पम बंगाल की चालु

 ष
 की  किस्त  का  भुगतान  कर  सके

 .
 ध  यदि  तो  मांगी  गई  '0  करोड़  रुपये  की  भ्र्ोपाय  पेशगी  कब  तक  दी  at

 a
 भावना  है  ;  प्रौढ़

 नें
 tty

 इसके  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार
 को

 यदि  कोई ई  दाते  परी  करनी  तो  उन  ब्यौरा
 सक आ

 क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  प्र०  चे  :  हां  ।
 22

 कि
 घार

 पिछले  वर्ष  न  चुकाये  केन्द्रीय  सरकार  के  ऋणों  शरीर  व्याज  की  रकमों  को  चुकाने

 मांगा  गया  था  ।

 wie  केन्द्रीय  सरकार  दामोदर  घाटी  निगम  के  लिए  पूजी  की  2

 ह  al _ Tara
 के  लिए  राज्य  सरकार  को  जो  ऋणी  दिये  उनसे  सम्बद्ध  व्याज  की  बकाया  रकम

 के
 1 लिए

 7.36  करोड़  रुपये  का  alee  देना  स्वीकार  कर  लिया  शेष  बकाया  कातो  i.

 सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकार  से  कहा  गया
 है  कि  वह  इन्हें  वर्तमान  वर्ष  सुविधा  अनुसार  किस्तों

 में  झ
 दे  |

 प्रयोगों  तथा  दवाइयों  के  मुल्यों  के  बारे  प्रफुल्ल  श्रापों  का  प्रतिवेदन

 #27.  थी  ईश्वर  रेडडी  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शोर  ata  तथा  धातु  मंत्री  18

 अगस्  1960  के  अतारांकित  wet  संख्या  3739  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करने  कि
 ।

 =

 ()  क क्या
 ए

 तथा  ग्न्य
 area

 के  बारे  में
 प्रफुल्ल  आयोग

 के  प्रतिवेदन  पर  सरकार

 ने  इस  बीच  विचार  Be  ह  +. हि  ee
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 यदि  तो  इस  पर  क्या  frat पय  किया  गया है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  दा०  रा०

 :  जी  यह  कभी  विचाराधीन  है  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 जीवन  बीमा  निगम  की  ara  से  निम्न  श्राप  वर्गों  के  लिए  मकानों  का  निर्मा

 #28.  श्री  रामा वता  शास्त्री  कपा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  जीवन  बीमा  निगम  की  प्रीमियम  से
 होने

 वाली  ara  में  से  5  प्रतिशत

 राशि  को  निम्न  aia  वर्गों  के  लोगों  के  लिये  मकान  बनाने  में  लगाने  का  विचार  कर  रही

 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 पूरी  मंत्रालय  कौर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  र०  के०  :  भ्र ौर

 यद्यपि  ऐसा  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  परन्तु  जीवन  बीमा

 निगम  ऋण  सम्बन्धी  कार्यक्रमों
 के  विभिन्न  वर्गों  के  लिए  श्रीवास  सुविधाओं  के  विकास

 में  सहायता  कर  रहा  है  कौर  इनमें  निम्न  ora  वर्ग  भी  शामिल  है  ।  aa  जिन  वर्गों  के  ऋण  दिये

 जाते  हैं  वे  निम्नलिखित  हैं

 (i)  मालिकी  का  घर  बनाया  योजनाਂ  के  अन्तर्गत  व्यक्तिगत  पालिसी-धारियों

 को  ऋण रा  |

 (1)  नये  मकान  बनाने  के  लिये  बन्धक-कचरा  ।

 (iif)  aga  बड़ी-बड़ी  सहकारी  निर्माण  समितियों  को  |

 (iv)  ज्वाइस्ट  स्टाक  कम्पनियों  को  उनके  कर्मचारियों  के  लिए  श्रावास  की  व्यवस्था  करने

 के  लिए

 (v)  जीवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों  द्वारा  बनायी  गयी  सहकारी  समितियों

 को  ऋण रा

 (vi)  राज्य  सरकारों  को  ग्रानाई-निर्माण  के  निमित्त  ऋणी  ।

 Utilisation  of  L.  | लि  Fand

 *29,  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 state  :

 (a)  the  amount  of  L.I.C.  funds  utilised  for  farmers,  small  industries  and  weaker

 sections  of  the  society,  annually  after  the  nationalisation  of  the  Life  Insurance,  the  way  in
 which  it  was  utilised  and  its  percentage  ;

 (b)  whether  it  has  been  decided  to  reduce  the  rates  of  permium  in  order  to  provide
 relief  to  the  common  man  ;  and

 (c)  if  so,  the  details  thereof  and  if  not,  the  reasons  for  the  inordinate  delay  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Supply  and  in  the  Ministry  of  Finance,

 tShrd
 K.  Khadilkar) ;  (b)  It  is  not  possible  to  furnish  any  figures  as  the  information
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 for  these  categories  is  not  separately  compiled  by  the  Life  Insurance  Corporation  L.  I.  C’s

 contribution  to  co-operatives  and  land  mortgage  banks  and  State  Electricity  Boards  benefit

 the  farmers.  Similarly  the  small-scale  industries  benefit  through  State  Finance  Corpora-
 tions  and  Industrial  Co-operatives  in  which  L.  I.  C.  invests  its  funds.

 The  matter  is  under  consideration  of  the  Government  and  the  decision (b)  and  (c).
 is  expected  to  be  announced  shortly.

 चिकित्सा  न  होने  के  क!ररा  मौतें

 #30.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शोर  आवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महापड्जीयक  द्वारा  हाल  में  किये
 गये

 सर्वेक्षण
 के  अनुसार

 भारत  में  57  प्रतिशत  व्यक्तियों  की  मृत्यु  चिकित्सा  न  होने  के  कारण  होती  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारा  हैं  ;  शौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मरने  वालों  में  30  प्रतिशत  बच्चे  होते  हैं  कौर  यदि  तो

 मृत्यु त्न ों  की  इस  भ्रत्यघिक  संख्या  को  कम  करने  के  लिये  कया  विशिष्ट  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ale  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 के०  के०  :  भ्रक्तूबर  1965  से  1967  के  बीच  विभिन्न  अवधियों  में
 दस  राज्यों

 के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भारत  के  महापड्जीयक  द्वारा  किये  गये  नमूना  सर्वेक्षण  के  अनुसार  किसी  संस्था

 या  पेशेवर  डाक्टर  द्वारा  चिकित्सा  सुविधा  उपलब्ध  न  किये  जाने  के  सर्वेक्षण  के  अनुसार

 fears  की  गई  12786  मौतों  में  56.8  प्रतिश्त  मौतें  हुई  सर्वेक्षण  में  इनका  कोई  कारण  नहीं

 बताया  गया  इसका  कारण  व्यक्तिगत  अज्ञानता  कौर  जनता  को  सुविधाएं  न

 मिलना है  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  श्रौषघालयों  के  अतिरिक्त  4919  प्राथमिक  चिकित्सा  केन्द्रों  में

 चिकित्सा  सुविधा  कौर  उपचार  की  व्यवस्था  है  वह  1965  कौर  1966  में  किये  गये  अध्ययन  के

 अनुसार  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  प्रतिदिन  लगभग  100  से  150  व्यक्ति  उपचार  के  लिये  arr  ।

 भ्रोषधालयों  में  उपस्थिति  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इस  बात  की  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि

 कया  मरने  वाले  व्यक्ति  प्राथमिक  केन्द्रों  या  अन्य  औ्रौषघालयों  में  उपचार  के  लिये  गये  थे  अथवा
 नही ं।

 भारत  के  महापब्जीयक  द्वारा  ग्रन्थ  अवधि  अ्रथत्  1965  से  1967

 तक  10  राज्यों  में  किये  गये  इसी  प्रकार  के  भ्रमण  अध्ययन  द्वारा  पता  लगता  है  कि  राज्यों  के

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुल  मौतों  में  से  28  प्रतिश्त  मौतें  शिशुरोग  की  जिनकी  उम्र  1  बर्ष  से  कम
 थी  हुईं  ।

 शिशुओं  की  मृत्यु  दर  में  कमी  करने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 (1)  जन्म  से  पूर्व  स्वास्थ्य  की
 देव

 भाल  के  लिये  विकसित  प्रसृति  सुविधाएं  ;  जन्म  के

 समय  तथा  जन्म  के  बाद  कुशल  डाक्टरों  द्वारा  सहायता  |

 (2)  शिशु त्रों  को
 सामान्य  तौर  पर  लगने  वाले  रोग  जैसे  काली

 पेशी  तनाव  के  लिये  विकसित  स्वास्थ्य  सेवायों  की  व्यवस्था  का  किया
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 जाना  शौर  शिशुरोग  के  लिये  ga,  बाला हर  शादी  जैसे बपा  पोषाहार  तत्वों  की

 ब्यवध्था  करना  |

 (3)  मातृ  ale  शिशु  स्वास्थ्य  केन्द्रों  वारा  माता ग्र ों  को  स्वास्थ्य  थ्रोट  पोषाहार  प्रबन्ध

 शिक्षा  दिया  जाना  ।

 (4)  ग्रा मीरा  क्षेत्रों  में  प्राथमि+  स्वास्थ्य  केन्द्रों  झ्र ौर  उप-केन्द्रों  का  खोला  जाना  कौर

 द्वारों  में  प्रसूति-ग्रह  ate  परिवार  कल्याण  आयोजन  केन्द्रों  का  खोला  जाना  |

 योग्यता  प्राप्त  बालरोग  विशेषज्ञों  की  देख  ta  में  जिला  मुख्यालय  स्तर  पर

 शिछुश्रों  के  अस्पतालों  ate  बालरोग-चिकित्सा  केन्द्रों  का  विकास  |

 (6)  गांवों  में  काम  करने  वाली  परम्परागत  भाइयों  को  प्रशिक्षण  देना  ।

 (7)  नये  पैदा  हुए  बच्चे  के  जीवन  को  बचाने  के  विचार  से  परिवार  नियोजन  कौर  एक

 शिशु  शौर  gat  शिशु  के  पदा  होने  में  अन्तर  शरीर  परिवार  की  संख्या  का

 विनियमन  |

 (8)  मलेरिया  चेचक  उन्मूलन  तपेदिक  रतिरोग  नियंत्रण  शादी  जसे

 राष्ट्रीय  कार्यक्रमों  द्वारा  संचारी  रोगों  पर  नियंत्रित  करने  के  बारे  में  कार्यवाही  ना
 |

 (9)  ga  पीने  के  पानी  कौर  विकसित  वातावरण  की  व्यवस्था  |

 (10)  माताओं  att  दुशालों  को  बेहतर  सेवाएं  प्रदान  करने  के  लिये

 बालरोग  महिला  स्वास्थ्य  सार्वजनिक

 स्वास्थ्य  नर्सो  सहायक  नरसों  कौर  दाइयों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाना  ।  निम्नलिखित

 aint  द्वारा  शिशुरोग  की  मृत्यु-दर  में  कमी  होने  का  उल्लेख  किया  गया  है

 1000  Gar  होने  वाले  बच्चों  में  शिशु  मृत्यु-दर  इस  प्रकार  है  ।

 ag  सख्या

 194  1-50  183

 1951-60  146

 1196  1-65  126

 सेक्शन्स
 1968-70  113

 =  |
 परिवार  नियोजन  के  लिये  गर्भनिरोधक  गोलियों  सभ  बन्ध  कायर  मकका  विस्तार

 2.  श्री  न०  रण  देवघरे  sit  रा०

 थ्री  सावन  श्री  चलाया  नायडू

 fo  र०  भास्कर :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  बिकास  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 oa 3  दि क्या  4o  सच  कि  विशेषज्ञों  के  एक  दल  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  गर्भनिरोधक  गोलियों
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 हे
 कार्यक्रम  का  विस्तार  करने  के  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  विशेषकर

 जबकि  समस्त  fara  में  परिवार  नियोजन  के  इस  तरीके  की  अनुकूल  प्रतिक्रिया  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कायेवाही  कर  रही  है  ;  प्रौढ़

 क्या  परिवार  नियोजन  के  इस  तरीके  में  कुछ  कठिनाइयों  हैं  ste  यदि  तो  उनका

 ब्यौरा क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  alt  ध्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्रालय  में

 राज्य  मन्त्री  श्रीपति  :  परिवार  नियोजन  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त

 राष्ट्र  निदान  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  भारतीय  कार्यक्रम  में  खाने  वाली  गर्भनिरोधक  गोली  का  प्रयोग

 एक  समुचित  पैमाने  पर  शुरू  करने  की  सलाह  दी  है  ।  तथापि  उन्होंने  यह  सिफारिश  की  है  कि  इस

 देश  में  खाने  वाली  गोली  का  प्रयोग  बड़े  पैमाने  पर  चिकित्सा  ate  समाज  की  स्वीकृति  एवं

 योगिता  के  विषय  में  सतत  निरीक्षण  के  साथ  किया  जाना  चाहिए  |

 देश  में  इसकी  उपयोगिता  ate  कारगर ता  के  बारे  में  गहन  अध्ययन  शुरू  पी  गये

 इन  श्रघ्ययनों  के  परिणाम  उपलब्ध  होने  के  बाद  ही  श्रागामी  कार्यवाही  की  जाएगी  |

 उपयु कत  अध्ययनों  के  परिणाम  मालुम  होने  पर  ही  इसका  पता  चलेगा  ।

 Coal  Mines  in  Bihar

 3  Shri  Sheopujan  Shastri:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and

 Mines  and  Metals  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  total  number  of  coal  mines  in  Bihar  ;  and

 (b)  the  number  out  of  them  which  are  working  ?

 The  Minister  of  State  inthe  Ministry  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines
 and  Metals  (Shri  Jagannath  Rao):  (a)  and  (b).  There  are  490  coal  mines  in  Bihar  State

 at  present,  of  which  401  are  working.

 Family  Planning  Programme  in  Rural  Areas

 4  Shri  Sheopujan  Shastri  :  Shri  Beni  Shanker  Sharma

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  aod  Urban

 Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whethe:  the  Family  Planning  Programme  is  being  carried  out  in  the  rural  areas  ;

 (b)  if  so,  the  nature  of  work  being  done  thereunder  ;  and

 (c)  whether  a  need  for  changing  that  programme  has  been  felt  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Dr.  S.  Chandrasekhar)  :  (a)  Yes.

 (b)  The  work  undertaken  in  rural  areas  includes  :

 A.  Motivational  and  Educational  :  For  popularising  Family  Planning  Programme
 in  rural  areas,  following  Measures  have  been  taken  :

 (i)  Mobile  publicity  through  exhibitions  and  film  shows.

 (ii)
 Organisation  of  orientation  camps

 and
 seminars

 for  local  leaders.
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 (iii)  Use  of  mass  media  such  as  folk  songs,  bhajan,  Kirtan  mandlies,  Katha  vachaks
 dramas  etc

 (iv)  Painting  of  slogans  and  symbol  of  Family  Pianning  on  walls  in  villages

 (v)  Distribution  of  printed  literature  on  Family  Planning

 For  supporting  the  Prog;amme,  local  leaders  are  identified  and  appointed  as

 Helpers  (Sahayaks)  after  giving  them  necessary  orientation  and  using  them  as  channel  of

 communication

 B.  Services.  (1)  Regular  free  services  for  sterilization  and  IUCD_  insertions  and
 and  free  supplies  of  conventional  contraceptives  are  provided  in  the  rural  areas  through

 Rural  Family  Planning  Centres  at  the  Primary  Health  Centres,  Sub-Centres  act  as  focal

 points  for  Maternity  and  Child  Health  and  Family  Planning  Services  and  follow  up.  In

 addition,  mobile  sterilization/IUCD  Units  visit  rural  areas  for  rendering  services  and  giving

 supplies  and  Service  Camps  are  also  periodically  held  depending  upon  demand

 (2)  Supply  of  Nirodh  through  commercial  channels  and  Depot  holders  (through

 post  offices)  has  also  been  started  in  selected  rural  areas  This  will  be  cxpanded  further

 (c)  No  basic  change  has  been  considered  necessary  but  efforts  are  being  made  to

 strengthen  services  and  supplies  in  rural  areas  not  far  covered  by  establishing  Primary

 Health  Centres  and  Sub-Centres  and  by  providing  special  incentives  to  doctors  for  being

 posted  in  difficult  rural  areas

 तस्कर  माल  का  समय

 5.  श्री  बाब् राव  पटेल  :  बया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 उस  चांदी  तथा  wea  तस्कर  माल  का  मुल्य  क्या  है  जो  सीमा  उत्पादन

 शुल्क  तथा  भ्रष्टाचार-निरोध  स्वादों  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  में  पकड़ा  गया  था  ;

 उस  मसालों  तथा  उपभोक्ता  वस्तु ग्र ों  का  मुल्य  कया  है  जो  गत  3  वर्षों

 रिजवी  पूर्ति  तथा  निपटान  राज्य  व्यापार  निगम  तथा  सहकारी  समितियों  को

 दिया  गया  था  फिर

 उस  सोने  तथा  चांदी  का  मूल्य  क्या  है  जो  कभी  भी  विभिन्न  सरकारी  विभागों  के

 पास  पड़ा  gars  तथा  उन  विभागों  के  नाम  कया  हैं  ate  उस  सोने  तथा  चांदी  को  fad  बैंक  को

 सौंपने  के  क्या  कारा  हैं
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  यह  (*)  से  सुचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  भ्र ौर  वह  यथा  संभव  शीघ्र  ही  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गर  सरकारी  तथा  सरकारी  क्षत्रों  को  खनिज  रियायतों  का  दिया  जाना

 थी  बाबूराव  पटेल  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  alt  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  गैर-सरकारी  तथा  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों

 को  खनिज रियायतें  तब  तक  देने  से  मत्ता  कर  दिया  है  जब  तक  कि  सम्बद्ध  पार्टी  खनिज  को
 राज्य

 के  अ्रन्तगंत  स्थापित  उद्योग  के  उपयोग  में  लाने  के  लिये  सहमत  न  हो  जाय  ;
 डू  च्यादा

 34



 26
 1891  लिखित  उत्तर

 ः
 यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों  के  नाम  क्या  ् ~ਂ  चाय है  केन  खनिजों  के  सम्बन्ध

 रियायतें  नहीं  दी  जा  रही  है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  सूक्ष्म  होने  के  बावजूद  भी  राज्य  सरकार  द्वारा  उठाई

 गई  आपत्तियों  को  कयों  मानती  है  ;

 क्या  प्रादेशिकता  के  संकरा  विचारों  ने  उद्योगों  के  विकास  तथा  देश  के  खनिज  स्रोतों

 के  प्राकृतिक  भ्रत्वेषण  में  वाघा  उपस्थित  नहीं  की  है  ;  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 क्या  राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में  न्यायालय में  गई  यदि  तो  किस  कौर

 पेट्रोलियम  तथा  रसाथन  श्र  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (att  जगन्नाथ

 से  भ्रपेक्षित  सूचना  राज्य  सरकार  से  मंगवाई  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 कोरबा  तापीय

 1.  श्री  बाबु  राव  पटेल

 भी  मृत्युंजय  प्रसाद :

 क्या  सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  के  टरवाइन  विशेषज्ञ  के  भारत  से  अचानक  चले  जाने  के

 कारण  गत  6  महीनों  से  कोरबा  तापीय  केन्द्र  बेकार  पड़ा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यद्यपि  भारत  में  अन्य  रूसी  विशेषज्ञ  विद्यमान  हैं  तथापि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तार  तथा  पत्र  भेजे  जाने  के  बावज़ूद  रूस  की  सरकार  ने  उसकी  खराबियों

 को  दूर  करने  के  लिए  अपन  विशेषज्ञ  को  नहीं  भेजा  ;

 हमारे  सहयोग  किताबों  के  इस  उदासीनतापुर्णं  व्यवहार  के  कारण  क्या  हैं  ;

 इस  कारण  सरकार  को  कितना  घाटा  उठाना  पड़ा  है  ;  श्र

 यूनिट  नम्बर  1  कब  चालू  हो  जायेगा  कौर  उसकी  मरम्मत  पर  कितनी  घन-राशि

 खच  की  गई  है  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्वत  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  सिद्ध  इवर  :  से  कोरबा

 में  50-50  मेगावाट  की  चार  यूनिटें  केवल  एक  यूनिट  को  वार्षिक  मरम्मत  तथा  सफाई  के

 लिए  बन्द  किया  गया  है  ।  शेष  तीनों  सैट  ठीक  प्रकार  से  चल  रहे  हैं  ae  थर्मल  स्टेशन  वर्तमान

 मांग  को  पूरा  करनें  में  सम  है  ।  मरम्मत  का  कार्य  पुरा  होने  में  छः  महीने  की  देरी  इसलिए  हो
 गई  क्योंकि  कोरबा  में  जो  सोवियत  विशेषज्ञ  था  ब  भारत  से  चला  गया  at  ate  देश  में  दूसरे

 उपयुक्त  सोवियत  विशेषज्ञ  अन्य  परियोजनाओं  का  कार्य  देखने  में  व्यस्त  रहे  ।  परियोजना  के

 भ्रनुरोध  पर  सोवियत  भ्रषिकारियों  ने  कायंवा ही  की  तथा  सरकार  सोवियत  यूनियन  से  एक  विशेषज्ञ
 की  प्रति  नियुक्ति  का  प्रबन्ध  कर  रहो

 है  ।  इस  बीच  नवेली  पर  कार्य  कर  रहे  सोवियत  विशेषज्ञ  की

 सेवाएं  उपलब्ध  की  गई  दौर  वह  इस  समय  कार्य  की  देख-भाल  कर  रहा  है  ।
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 कोई  राजस्व  की  हानि  नहीं  हुई  है  ।  यह  उत्पादन  यूनिट  सफाई  के  लिए  बन्द  की

 गई  थी  ate  धन्य  तीनों  यूनिटें  ठीक  कार्य  कर  रही  हैं
 ।

 हस  उत्पादन  यूनिट के  दो
 मास  में  चालू  होने  की  राधा  है  ।  मरम्मत  की  ध्रनुमानित

 लागत  25,000/-  रुपये  हैं  ।

 सरकारी  उपक्रमों  की  परियोजना प्र ों  के  भ्र मु मान

 8,  थी  नरेन्द्र  कुमार  सात्वे
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकारी  उपक्रमों  की  परियोजनाओं  के  श्रतुमानों  में  वृद्धि  के  विषय  में  उपक्रम

 तथा  मंत्रालय  स्तर  पर  विचार  करने  के  लिए  कोई  नियम  निर्यात  किये  गये  हैं  ;  ok

 परियोजनाओं  के  ग्र नुमा नों  में  वृद्धि  को  किस  अवस्था  तथा  किस  स्तर  पर  मंत्रालय

 को  कौर  किस  शझ्रवस्था  में  मन्त्रिमण्डल  को  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य
 मन्त्री

 -" 6५  च  ०  :  कौर  सरकारी  उपबन्धों

 द्वारा  उनके  पू  जीगत  व्यय  पर  कड़ा  रखे  जाने  की  आवश्यकता  पर  बल  दिया  है  ।  नये  पूंजी-निवेश

 के  सम्बन्ध  में  यह  निर्धारित  किया  गया  है  कि  निवेश  करने  से  योजना  आयोग  द्वारा  विद्वेष

 रूप  से  उस  प्रयोजन  के  लिए  तैयार  की  नियम  पुस्तिका  में  दिये  गए  सिद्धातों  के  प्रसार

 उचित  सम्भाव्यता  श्रध्परयत  अवश्य  किये  जाने  चाहिए  और  विस्तृत  प्रायोजता-रिपोटटे  तैयार  की

 जानी  चाहिए  जिनमें  सभी  वारि  ज्यदा  ate  वित्तीय  reget  का  समावेश  हो  |

 जहाँ  तक  पू  जीगत  लागत  में  फेर  बदल  के  लिए  मंजूरी  दिये  जाने  का  सम्बन्ध  इसके

 लिए  विस्तृत  हिदायतें  जारी  की  गयी  जो  इस  प्रकार हैं
 :

 (i)  स्वीकृत  ग्र नुमा नों  में  घटबढ़  के  मामले  जो  किसी  खास  भाग  के  लिए  10

 शत  से  ग्रसित  न  निदेशक-मंडल  सरकार  से  पूछे  व्यय  की  स्वीकृति  दे

 सकता  है  बशर्तें  कि  प्रायोजना  के  क्षत्र  में  कोई  खास  परिवर्तन  न  हो

 (il)  पूंजीगत  लागत  के  अनुमानों  में  10  ate  20  प्रतिशत  के  बीच  वृद्धि  होने  के  मामले

 प्रशासनिक  मन्त्रालय  सामान्य  तरी के  के  वित्त  मन्त्रालय  की  सहमति
 प्राप्त  करनी  चाहिए  |

 (ili)  पूंजीगत  लागत  के  अनुमानों  में  20  प्रतिशत  gear  उससे  अधिक  वृद्धि  होने  के

 मामले  में  मन्त्रि  मण्डल  की  मंजूरी  अवद्य  ली  जानी  चाहिए  ।

 सरकारी  उपक्रमों  की  पू  जीगत  लागत  के  अनुमानों  ale  उनमें  होने  वाली  वृद्धि  माँग
 के  लिए  निर्धारित  उपयु क्त

 हिदायतों  की  श्रोर  प्रशासनिक  मंत्रालयों  का  ध्यान  भी  दिलाया  गया  ।

 सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  उत्पादित  सामान  का  मानकीकरण

 9.  tater  कुमार  साल्वे  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकारी
 उपक्रम  ब्युरो  द्वारा  भारतीय  मानक  संस्था  श्रथवा  किसी  अन्य  ऐसे  ही  म्रभिकरण  के  समन्वय  से
 सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  उत्पादित  सामान  के  मानकीकरण  के  लिये  क्या  कार्यव

 एक  जेसी  व्यंजनों  का  सामान  स्तर  रखा  जा  सके  ,?
 ही

 की  गई
 है

 ताकि
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  है. !|  go  च  ०
 सेठी  सरकारीं  उपक्रमों से  सम्बद्ध

 समिति  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  सामग्री-प्रबन्ध  के  बारे  में  जो  सिफारिशों  की  हैं  उनके  अ्रतुसार

 सरकार  कौर  बातों  के  साथ  सरकारी  उपक्रमों  का  ध्यान  समिति  की  उन  विशिष्ट

 सिफारिशों  की  कौर  श्रावित  किया  है  जिनका  सम्बन्ध  वस्तुथ्रों  के  मानकीकरण  ate  विभिन्न

 प्रकार  की  वस्तुयें  की  संख्या  में  कमी  करके  तालिकागत  मुल्य  में  कमी  करने
 से  है

 ।  इस  सम्बन्ध

 उपयु क्त  समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  को  भारतीय  मानक  संस्था

 कौर  अन्य  विशिष्ट  अभिकरणों  की  सेवाएਂ  प्राप्त  करनी  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  मैं  सरकारी  उपक्रम

 निस्सन्देह  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  तैयार  किये  गये  विशिष्ट  विवरणों  को  यथा  सम्भव  अपनाते

 रहते हैं  ।  सरकारी  उद्यम  कार्यालय  कुछ  छूने  हुए  soma  के  तालिकागत  सामान  के  बारे  में

 श्रष्ययन  कर  रहा है  शर  अध्ययन  के  समय  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  जिस  उपक्रम

 का  अध्ययन  किया  जा  रहा  उसमें  पहले  की  अपेक्षा  अधिक  मानकीकरण  किया  जाय  |

 उत्पादन  YOR  कम  लगाये  जाने  के  कारण  हुई  हानि

 10.  श्री  तरे स्वर  कुमार  साल्वे  :  क्या  fast  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छूट  देर  ate  उत्पादन  शुल्क  की  दरों  को  ठीक  प्रकार  से  लागु  न  किये  जाने  तथा

 कम  शुल्क  निर्घारित  किये  जाने  के  कारण  केन्द्रीय  उत्पादन  युवक  के  माध्यम  से  वीं  1968-69  में

 सरकार  को  कितने  राजस्व  की  हानि  हुई  है  ;  शौर

 सम्बन्धित  भ्रधघिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चे  कौर  छूट  रादेश  श्र

 उत्पादन  शुल्क  की  दरों  को  ठीक  प्रकार  से  लागू  न  किये  जाने  के  कारण  सरकार  को  वर्ष  1968-69

 में  केन्द्रीय  उत्प:दन  शुल्क  के  रूप  में  1,24,  115.71  रुपये  की  हानि  हुई  ।  इसमें  से  1,14,879.37

 रुपये  की  जो  मिश्रित  धागे  के  रूप  निर्धारण  से  सम्बन्धित  संगत  छूट-प्रघिसूचना  की

 गलतब्याख्या  के  कारण  हुई  ।  गलत  व्याख्या  के  कारण  हुई  संदिग्धता  को  ग्र धि सूचना  में  उचित

 संशोधन  कर  बाद  में  दूर  कर  feat  गया  था  ।  बाकी  9,236,40  रुपये  की  हानि  के  बारे  में  जांच

 हो  रही  है
 ।

 निर्धारण  के  लिये  विचाराधीन  व्यापारिक  मामले

 11.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1969  को  कुल  कितने  ऐसे  व्यापारिक  मामले  थे  जिनका  निर्धारण  नहीं

 हुमा  था  तथा  ये  मामले  अनुमानतः  कितने  राजस्व  के  थे  ;

 निर्घारण  के  कुल  मामलों  में  से  ऐसे  मामले  कितने  प्रतिशत  हैं  जो  15000  रुपये  की

 राय  से  अधिक  राशि  के  हैं  ;  कौर

 (1)  निर्धारण  के  कुल  मामलों  में  से  ऐसे  मामले  कितने  of  |  ह dla  ay च्चा  15000  रुपये  की

 प्राय  से  कम  रानी  के  हैँ
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चे  :  ging  7,500  रुपसे  से  ऊपर  की
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 बाप  के  व्यापारिक  मामलों  के  बारे  मे ंमें र  खे  जाते हैं  31  मार्च  1669  को
 विचाराधीन  ऐसे

 ऐस ेसे  मामलों

 की  कुल  संख्या  6,21,951
 थी

 ।

 व्यापारिक  मामलों  में  ग्रस्त  राजस्व  के  बारे  में  सूचना  अलग  से  नहीं  रखी  जाती  है

 31-3-1969  को  15,000  रुपये  से
 ऊपर  की  व्यापारिक  श्राय

 के
 निर्धारण  के

 विचाराधीन  मामलों  की  संख्या  का  विचाराधीन  मामलों  की  कुल  संख्या  से  aqua
 19.9

 प्रतिशत  था  ।

 31-3-1969  को  विचाराधीन  15,000  रुपये  से  भीचे  की  व्यापारिक  oa  के

 निर्धारण  के  मामलों  की  कौर  निर्धारण  के  ger  मामलों  की  संख्या  का  विचाराधीन  कुल  मामलों

 की  संख्या  से  भ्रनुपात  80.3  प्रतिशत  था  ।

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति

 12,  ott  नरेन्द्र  कुमार  साह  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लोक  उपक्रम  ब्यूरो  का  विचार  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  संसदीय  समिति  की

 सिफारिशों  की  वास्तविक  कार्यान्वित  का  fears  रखने  का  श्र

 यदि  तो  गत  दो  वित्तीय  वर्षों  के  दोरान  ऐसी  कितने  प्रतिशत  सिफारिशें  कार्य

 कवित की  गई  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र ०  चं०  :
 >

 शरीर  सरकारी  उपायों

 संबंधी  समिति  at  प्रत्येक  रिपोर्ट  में  दी  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्रवाई  के

 संबंध  में  समिति  द्वारा  पेशा  की  गई  रिपोर्टों  में  इन  सिफारिशों  के  संबंध  में  पुरी  जानकारी  दी  गई

 जो  सरकार  द्वारा  मंजूर  कर  ली  गई  जिनके  संबंध  में  समिति  सरकार  के  उत्तर  को  देखते

 हुए  ate  आगे  कारवाई  नहीं  करना  जिनके  संबंध  में  सरकार  के  ga  स्मिति  द्वारा

 स्वीकार  नहीं  किये  गये  हैं  ate  जिनके  संबंघ  में  सरकार  के  उत्तर  झ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  सरकारी

 उद्यम  कार्यालय  के  पास  समिति  की  सिफारिशों  के  कार्यान्वयन  के  बारे  में  कौर  कोई  जानकारी

 नहीं है  ।

 तृतीय  योजना  के  दौरान  कोककर  कोयले  का  उत्पादन

 13.  श्री  बीरेन्द्र  कुमार  शाह  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  घात  मंत्री

 az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  कोककर  कोयले  के  उत्पादन  के  लिए  तीसरी  योजना  के  क्या  लक्ष्य

 थे  तथा  वर्ष  1961-62  से  1968-69  तक  वास्तविक  उत्पादन  कितना  झा  ;

 यदि  उत्पादन  कम  हु  हो  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रधान  खानों  में  कोककर

 कोयले  के  उत्पादन  का  बिमान  स्तर  लगभग  उतना  ही  है  जितना  1961-62  में  था  ate  यदि

 तो  इसके  बया  कारण  हैं  ;  कौर
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 क्या  चोथी  योजना  के  दौरान  कोककर
 को

 चले
 की  प्रावइयक  पूति  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  पर्याप्त  उपाय  कर  लिये  गये  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय में  राज्य  मन्त्री  जगन्नाथ

 सरकारी  क्षेत्र  में  को  कग  कोयले  के  उत्पादन  के  लिए  तीसरी  योजना  का  लक्ष्य  प्रति

 वर्ष
 75

 लाख
 टन

 था
 ।

 adage  उत्पादन  निम्न  प्रकार  से
 था

 काया
 e

 उत्पादन  मेट्रिक
 म

 1961-62  29.1

 1962 LIVUG  30.1

 1963-64  30.2

 1964-65  27.6

 1965-66  27.8

 19 “00-6 /
 66-67

 28.9

 1967-68  30.3 FAV

 1968-69  34.3

 धातुकर्मीय  उद्योगों  द्वारा  कोकिंग  कोयले  की  मांग  में  कमी  कौर  राष्ट्रीय  कोयला

 fara  निगम  की  कुछ  कोकिंग  कोयला  खानों  से  सम्बद्ध
 कोयला

 धोने  के  कारखानों  की  स्थापना

 से  देरी  के  परिणाम  स्वरूप  उत्पादन  में  गिरावट  हुई  ।

 उत्पादन  का  वर्तमान  स्तर  1961-62  से  प्राप्त  स्तर  से  लगभग  7.0  लाख  मैट्रिक  टन

 भ्रमित  है  ।

 हां
 ।

 गुजरात  के  देहातों  में  बिजली  लगाना

 14.
 श्री  नरेन्द्र  सिह  :  क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गुजरात  के  देहातों  में  शीघ्र  बिजली  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई

 यह  सच  है  कि  गुजरात  में  केवल  1700  देहातों  में  बिजली  लगाई  गई  है

 जबकि  केरल  के  शतप्रतिशत  a  तामिलनाडु  के  60  प्रतिशत  देहातों  में  बिजली  लग  चुकी

 यह  भी  सच  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  20  वर्ष  बाद  भी  गुजरात  के  केवल

 15,000  कूचों  के  लिए  बिजली  दी  गई  जबकि  ara  aga  से  राज्य  इस  स्थिति  से  बहुत  पहले  ही

 बढ़  चुके  हैं  ;  ate

 गुजरात  में  देहातों  में  बिजली  लगाने  के  कार्य  की  प्रगति  घीमी  होंने  के  क्यां
 कारण  हैं  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  उप  मन्त्री  सिद्ध  sax  :  1966-6  से
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 ग्राम  विद्युतीकरण  स्कीमों  में  तेजी  लाई  गई  है  जिसमें  एसपी  सेटों  के  aoa  का  जिगीष  रुपाल  रखा

 गया है  ।  गुजरात  में  31-3-1966  तक  केवल  17,155  पम्पिंग  सेट  हरजीत  किये  गये  थे  परन्तु

 जीत  किये  गये  पर्म्पिग  सेटों  की  संख्या  31-3-1969  को  41,859  थी  ।

 31-3-1969  गुजरात  में  2878  ग्रामों  का  विद्युतीकरण  gar  था
 जोकि

 ग्रामों  की  कुल  संख्या  का  15.50%  जबकि  केरल  में  72.10%  तथा  तमिलनाडु  में  62.10%

 ग्रामों  का  विद्युतीकरण  हो  चुका  है  |

 गुजरात  में  31-3-1951  तक  910  सिंचाई  पम्प  सैट  जीत  हो  गये  थे  परन्तु  धज

 1969  तक  वर्जित  किये  गये  पम्प  det  संख्या  41,859  है  ।  ars  aq  राज्यों  में  जीत

 नलकूपों  की
 संख्या

 श्रमिक  है  ।

 गुजरात  में  श्रमिक  तादाद  में कुद्मों  के  afer  न  होने  का  मुख्य  कारण  वित्तीय

 संसाधनों  की  तंगी  है  |

 गुजरात  में  खनिज  संसाधनों  के  लिए  सब क्षरण

 15.  श्री  नरेन्द्र  fag  मही  डा  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खनिज  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  लिए  गुजरात  राज्य  में  बाबड़ा  जिले  में

 छोटा  उदेपुर  पंचमहल  जिले  में  देवता  बारिश  ate  लुनाबाड़ा और  भडौच  जिले  में  राजपीपल  में

 कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  कियां  गया है  ;  फिर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 पेट्रोलियम  रसायन  att  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्री  जगन्नाथ

 :  att  जी  हां  ।  भारतीय  भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  द्वारा  fad  गये  सर्वेक्षणों  के

 परिणाम  स्वरूप  श्रम्बाडोगर  में  छोटा  उदयपुर  प्रदेश  में  स्फटिक  डोलीमाइट

 are  डोला माइ टो  FAT-Teayz;  पंचमहल  के  देवगढ़  क्रिया  क्षेत्र  में  क्रिस्टलीय  घुना

 क्वांजा  ग्रोवर  बलुश्रापत्थर  ate  इमारती-पत्थर  के  निक्षेपों

 राजपिपला  क्षेत्र  में  ऐगेट  ate

 चूना  पत्थर  शौर  far  पत्थर  के  पाथे  जाने  का  पता  लगाया  गया  है  |

 गुजरात  में  खनिज  सर्वेक्षण

 16.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शोर  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  1967-68  तथा  1968-69  में  कोई  खनिज  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  ये  सर्वेक्षण  किन-किन  स्थानों  पर  किये  गये  थे  ;

 क्या  वर्ष  1969-70  के  लिये  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इन  प्रस्तावों  का  cater  क्या  है  att  किन-किन  जिलों  में  सर्वेक्षण  करने

 का  विचार  है  ?
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 eee  लिखित  उत्तर

 |  ह
 |  ह  TINA रसायन  alz  miro  तथा जह  इइ्च्च इ

 पेट्रोलियम  तथ  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जगन्नाथ

 :  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  नही  हे  श्र  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी  ।

 गुजरात
 में  पढ़ो-रसायन  उद्योग  सुबह

 17.  श्री  नरेन्द्र  fag  मह्दी डा  :  कया  पटो  लियम
 तथा  रसायन  शौर  खान

 तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चोथी  पंचवर्षीय  योजना  में  गुजरात  में  पेट्रोरसायन  उद्योग  सुबह  स्थापित  करने

 का  निर्णय  किया  गया  है  ;  पौर

 यदि  तो  वह  उद्योग  समूह  कितना  बड़ा  होगा  कौर  उस  में  कितनी
 पूंजी  लगाये

 जाने  का  अनुमान  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  कौर

 चोथी  पंचवर्षीय  योजना  में  गुजरात  राज्य  में  कौवाली  स्थित  तेल  शोधक  कारखाने  के  निकट

 एक  एरोमेटिक  यूनिट  एवं  बेंजीन  तथा  बूटा डाइन  के  निष्कासन  सन्त  एक  aga  क्रेकर  संयंत्र

 को  मिला  कर  एक  पेट्रो-रसायन  सुबह  की  स्थापना  की  जायेगी  ।  लगभग  7  करोड़  रुपये  के

 विदेशी  मुद्दा  श्रंश  सहित  एरोमेटिक  यूनिट  पर  18  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  का  अनुमान  है  ।

 बेंजीन  तथा  बु टाडा इन  के  निष्कासन  सहित  aqua  क्रेकर  की  लागत  का  अनुमान  34  करोड़

 रुपये  हैं  जिस  में  12  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  भ्रंश  शामिल  है  |

 गुजरात  में  बड़ी  तथा  मध्यम  सिचाई
 परियोजनाएं

 18.  श्री  नरेन्द्र  सिह मही डा  :  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 aar  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  गुजरात  में  प्रारम्भ  की  जाने  वाली

 बड़ी  तथा  मध्यम  परियोजनाश्रों  को  ग्रीम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  are

 यदि  तो  इन  परियोजना ग्र ों  के  नाम  sar  हैं  तथा  उन  पर  कितनी  कितनी

 घनराशी  खर्च  करने  का  अनुमान  है  ?

 सिचाई  तथा  faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सिद्धेश्वर  :  wt

 गुजरात  में  चौथी  योजना  के  लिए  सिंचाई  कार्यों  का  कार्यक्रम  जैसा  कि  योजना  आयोग  ने  बताया

 निम्नलिखित  है  :
 ्

 अनुमानित  लागत  चौथी  योजना  में  लाई  चौथी  योजना  में

 दोष  राठी  परिव्यय गई  च्  a  |

 सतत  सको मे

 बहत  स्कीमें

 उकाई  81.15  42.90  35.00

 नमदा
 c

 109.70  105,10  10.00
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 2  4

 कराना  18.39  15.67  14.50

 कारागार  18.05  0.65  0.65

 24.57  7.15  7.15

 मध्यम  स्कीमें  8  76  6.01  6.01

 नई  स्कीमें  28.19

 गवेषणा  तथा  वर्कशॉप  3.50

 ee  es  कि

 कुल  गुजरात

 केन्द्रीय  लोक  frat  विभाग  में  सिविल  असिस्टेंट  इंजीनियरों  की  नियुक्ति

 19.  थ्री  एस०  डी०  सोससुन्दरम  :  क्या  स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  ate

 झ्रावास  तथा  arta  विकास  मंत्री  14  अप्रैल  कौर  5  1969  के  क्रम  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  6197  कौर  8498  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  gear  रिक्त  स्थानों  को  भरने  हेतु  द्वितीय

 श्रेणी  के  पदों  पर  नियुक्तियों  के  लिए  सीधी  भर्ती  समाप्त  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  बारे  में  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  के  साथ  किये  गये  पत्र  व्यवहार  का  ब्यौरा  क्या है  ;

 लोक  सेवा  आयोग  के  माध्यम  से  वितीय  श्रेणी  के  अस्थायी  रिक्त  स्थानों

 को  भरने  ar  उनके  लिए  gap  वरिष्ठता  सुची  बनाये  रखने  का  प्रयोजन  क्या  है
 ;

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  बड़े  प्रमाने  पर  की  जा  रही  सीधी  भर्ती

 का  उद्देश्य  क्या  है  जबकि  वहां  पर  कार्य  करने  वाले  नवयुवक  पहले  ही  से  भ्र सन्तुष्ट  हैं  ;

 विभागीय  रूप  से  पदोन्नत  किये  जाने  वाले  और  सीघी  भर्ती  किये  जाने  वाले

 व्यक्तियों  में  भ्रंसतुलन  को  कम  करने  के  विचार  से  सभी  नियुक्तियों  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  के

 माध्यम  से  कब  तक  की  जाने  लगेंगी  ;  कौर

 क्या  इस  प्रकार  की  भर्ती  से  ऐसी  स्थिति  पैदा  नहीं  हो  जाएगी  जब  किसी  भी

 अघिकारी  को  बिना  किसी  की  सेवा  निवृति  अथवा  कार्यभार  में  वृद्धि  के  पदोन्नत  नहीं

 होगी  ;  और  कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  sate  तथा  aes  विभागों  में  भर्ती

 के  ऐसे  नियम  बनाये  गये  है  उन  विभागीय  अधिकारियों  के  पक्ष  में  है  जिन  की  कायें  क्षमता

 सिद्ध  हो  चुकी  है  न  की  उनके  पक्ष  में  जिनका  दिक्षा  सम्बन्धी  रिको  अच्छा  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रावास  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ब०  सु०  :  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  15  1967  को  कुल
 संदर्भ  भेजा  गया  धौर  gears  रिक्तियों  में  श्रेणी  दो  के  पदों  में  सीधी  भर्ती  वंद  करने  के

 प्रस्ताव  पर  भ्र सहमति  ara  का  अन्तिम  उत्तर  9  1968  को  प्राप्त  gar  |
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 सहायक  इन् जो नियर  के  ग्रेड  में  ग्र स्थायी  रि तयों  0  प्रतिशत  सोधी

 नियमों  के  श्रन्तगंत  निर्धारित  कोटा  के  अनुसार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ली  गई

 इंजीनियरिंग  सेवा  परीक्षा  के  माध्यम  की  जाती  है  |

 उन  द्वारा  कोई  पृथक  रूप  से  वरिष्ठता  सूचि  नहीं  रखी  ज़ाती  |

 भर्ती  नियमों  के  सीधी  भर्ती  के  कोटा में
 रिक्तियों  को  भरने के  लिए

 सोधी  भर्ती  केवल  सी०  ई०  एस०  श्रेणी  ग्रा  में  की  जा  रही  है  ।

 सीधी  भर्ती  oe  अनवरत  प्रक्रिया  3  me  भूतकाल  में  सीघी  भर्ती  में  यथेष्ठ

 कमी  रही  है  ।  यह  बता  सकना  संभव  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  माध्यम  से  कब  तक

 सारी  भर्ती  की  जायगी

 नहीं  ।  यह  पता  चला है
 कि  सी०  डबल यू  एण्ड  पी०  सी०  में  सेवा  की  श्र  री

 प  में  सीघी  भर्ती  नहीं  की  जाती  ।  श्रावद्यकता  के  अनुसार  एक  विभाग  के  भर्ती  नियम

 दूसरे  विभाग  से  भिन्न  होते  हैं  पौर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  सेवा  की  क्षेणी पा  में

 रिक्तियों  की  कुछ  संख्या  सीघी  भर्ती  के  लिए  उछिष्ट  हैं  ।

 Working  of  Electricity  Boards  in  States

 20.  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Shri  Mayavan  :
 Shri  R.  Barua  :  Shri  N.  R.  Laskar  :
 Shri  Chengalraya  Naidu  :  Shri  R.  K.  Birla  :

 Will  the  Minister  of  Irrigation  aud  Power  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Electricity  Boards  set  up  in  the  States  have  suffered

 heavy  losses  during  the  period  from  1966  to  1969  ;

 (b)  if  so,  the  complete  details  in  this  regard  ;  and

 (c)  the  details  of  the  steps  proposed  to  be  takeh  to  remedy  the  cause  or  the  cause
 of  the  said  losses  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar
 Prasad)  :  (a)  and  (b).  For  the  period  1966-67  to  1968-69,  some  of  the  State  Electricity
 Boards  have  suffered  losses.  The  details  in  this  regard  in  respect  of  all  the  State  Electri-
 city  Boards  are  given  below  :

 a अ
 Name  of  the  Board  1966-67  1967-68  1968-69  Total  for  3  years

 1  2  3  4  5

 (Figures  in  lakhs  of  rupees)

 Andhra  Pradesh  +  187

 Assam  1069

 Bihar

 Gujarat  34  +  63  100

 Haryana  +  50  +  75  125

 (created  from  3.5.67)

 Kerala  659

 Madhya  Pradesh  +  6  +  52  93
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 ———

 +184  +413  +281  +  878

 Mysore  +110  29  69  12

 Ori  ऊ rieaa  85  +  98

 Punjab ( देत  थ  रेन  दू  ड  ह créate  d  from  3.5.67)  +154  +  95  +  249

 Rajasthan  693

 Tamil  Nadu  +116  +129  +186  431

 Uttar  Pradesh  634

 West  Benga!  #0
 न्गा

 +  97  +  289 +116
 ye

 (c  Steps  taken  by  the  State  Electricity  Boards  | ह  improve  their  financial  position
 are

 reduction  in  energy  losses  by  strengthening  of  the  transmission  and  distribution
 network

 closing  down  of  uneconomic  generating  units  to  reduce  the  cost  of  power

 streamlining  the  procedure  for,  billing  and  collection  of  revenue

 better  management  of  cash  resources  and  Inventory  contro  effecting

 economies  in  establishment  expenses  and  increase  in  terrifs

 Recommendations  of  Patel  Commission  on  Floods  in  Eastern  Districts  of  Uttar  Pradesh

 21  Shri  Ram  Sewak  Yadav

 Shri  Chandrika  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Patel  Commission  appointed  to  look  into  the  poverty,  backwardness

 and  unemployment  of  the  Eastern  Uttar  Pradesh  have  made  any  recommendations  also  im

 aegard  to  the  measures  to  be  taken  against  the  devastating  floods  every  year  in  Eastern

 Districts  of  Uttar  Pradesh  in  their  report

 (b)  if  so,  whether  Government  have  examined  this  part  of  the  report  and

 (c)  the  action  taken  thereon  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar

 Prasad)  (a)  Yes,  Sir  A  joint  study  team  was  appointed  by  the  Planning  Commission

 and  the  Government  of  Uttar  Pradesh  under  the  Chairmanship  of  Shri  B.  P.  Patel  in  1962

 to  study  economic  and  social  conditions  of  the  four  backward  districts  of  Uttar  Pradesh

 and  to  suggest  administrative  and  development  measures  for  accelerated  progress  This

 team  submitted  its  report  in  1964

 (b)  and  (c).  The  study  Team  had  recommended  the  acceleration  of  the  flood

 control  programme  which  had  already  been  drawn  up  earlier  by  the  State  Government.

 The  State  Government  have  been  taking  action  within  the  resources  available.

 Availability  of  Gas  in  Manipur  State

 22  Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals.  and

 Mines  and  Metals  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  in  the  course  of  a  geological  surv  ey  of  Manipur  State,  it
 was  found  that  a  large  quantity  of  gas  is  available  there  and

 (७)  if  so,  the  full  details  thereof  ;  and
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 (c)  the  action  being  taken  by  the  Government  to  extract  and  utilise  the  gas  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  (Dr.  Triguna
 Sen)  (2  No

 (0)  and  (c).  Do  not  arise

 Deep  Sea  Drilling  near  Bombay

 23  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Shri  D.  N.  Patodia

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  his  Ministry  is  drawing  up  a  scheme  for  drilling  under  the  sea  for  ascer-

 taming  the  deposits  of  petrol  on  the  sea-coast  near  Bombay  ;

 (b)  if  so,  the  nature  of  the  scheme  and  the  time  when  this  work  would  commence

 (c)  whether  the  assistance  of  any  foreign  company  is  being  taken  to  execute  the
 aforesaid  work  ;  and

 (d)  if  so,  full  details  thereof  ?

 Tbe  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  (Dr.  Triguna
 Sen)  (a)  and  (b)  The  Minister  is  examining,  in  (0001501(181' 010  with  the  Oil  and  Natural
 Gas  Commissioh  the  various  technical  operational  and  manpower  aspects  of  ONGC
 conducting  exploratory  drilling  in  the  deepwaters  off  the  Arabian  sea  adjoining  Bombay
 Boast,  under  owner  method,  whereby  a  suitable  mobile  drilling  plat
 form  would  be  built  and  operated  initially  with  some  technical  assistance  from  abroad.
 Since  it  would  take  about  two  years  to  fabricate  the  equipment,  commencement  of  drilling
 in  the  area  may  be  expected  two  years  after  finalisation  of  the  scheme.

 (c)  and  (d)  Dialogues  will  be  started  soon  with  foreign  groups  for  obtaining  the
 necessary  foreign  exchange  and  technical  assistance

 बयान  नई  दिल्ली  में  अनधिकृत  रूप  a  घेरे  गये  ara  को  qa

 किराये  पर  दिया  जाना

 24.  श्री  मज़हरी  महतो '  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  att  श्रावास

 तथा  नगरीय  घास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  उन  संसद  सदस्यों  सरकारी
 अधिका  रियों  तथा  श्रव्य  लोगों  की  एक

 सूची  सभा  पटल  पर  रखेगी  जो  जुला  1969  से  वेस्टर्न  कोट  नई  दिल्ली  में  लगभग  स्थाई  रूप

 से  रह  रहे  हैं

 क्या  सरकार  को  शिकनी  देने  अथवा  ग्रनधिकृत  व्यक्तियों  द्वारा  कब्जा  किये  जाने

 के  मामलों  का  पता  चला  है  ;  कौर

 बेटों  कोटे  के  मेह  से  खाना  खाने  को  अनिवार्यता  से  वहां  पर  रखने  वाले

 किन  लोगों  को  छूट  दी  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ब०  स०
 मति  :  एक

 ग

 जिसमें  विवरण  fear  गिया  है  संलग्न

 है  ।  में
 रखा  गया  ।  देखिये  US!  रल

 xoonr  कल  टी०  1955/69]
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 जी  नहीं  |

 afar  खाने  से  जिन  व्यक्तियों  को  छूट  दी  गई  है  उनकी  सुची  संतान है

 ।  में  रखा  गिया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  1955/69]

 भारत  कृषक  समाज  को  राय  पर  आयकर

 al  रा०  Flo  जमीन : 25.  श्री  पोल  मोदी  :

 थ्री  Jo  च०  :
 थी  महेन्द्र  मामी  :

 थ्री  कु०  साठ  कौशिक

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  कृषक  समाज  द्वारा  1969  से  नई  दिल्ली  में  ate  हाल  दी  में  बम्बई  में

 प्रायोजित  दो  कृषि  मेलों  से  कुल  कितनी  राय  हुई  ;

 उक्त  दो  मेलों  से  तथा  इन  के  अन्य  कार्यों  से  होने  वाली  प्राय  पर  समाज  द्वारा

 दिये  गये  राय-कर  का  व्यौरा  क्या  है  :

 यदि  समाज  ने  कोई  श्रायकर  नहीं  तो  कया  इसे  राय-कर  देने  से  छूट  मिलो

 हुई  हैं  at  यदि  तो  भारत  सरकार  समाज  को  इतनी  अधिक  are  पर  राय-कर  वसूल  करने

 में  कैसे  सफल रही  है  :

 (a)  क्या  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  29  1961  को
 स्वर्गीय

 प्रधान  मंत्री  को  लिखे

 हुए
 पत्र  में  इस  पर  घोर  आपत्ति  की  थी  :  शर

 यदि  तो  उनकी  सिफारिशों  पर  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  ती  उसका

 ब्यौरा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  :  ate  सुचना  इक्ट्ठी  की

 जा  रही  है  अर  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायगी  ।

 भारत  कृषक  समाज  ने  29  मई  1964  को  दरख्वास्त  दी  थी  उसे  धर्माध  न्यास

 माना  आयकर  की  घारा  11  के  आयकर
 से  छूट  दी  जाय  ।  इस

 दावे  की  भ्रामक  भ्रमणकारी  द्वारा  जाँच  की  जा  रही  है  ।

 तत्कालीन  चित्त  मंत्री  इस  समाज  के  सम्बन्ध  में  झपने  पत्र  में  इस  समाज  की

 ध्रुमिर  की  देनदारी  के  प्रश्न  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  था  ।

 उन्होंने  प्राय कर  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  ।

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  ata  मधुमेह  के  रोगियों  को

 झोपड़ियों  का  दिया  जाना

 26.  श्री  ilo  ना०  मुल्ला  :

 ait  यदा पाल  fag  :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  att  arta  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 यह  बताने  की  [81  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योज़ना  के
 लाभानुभोगी  मधुमेह

 के  रोगियों  को
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 तथा  अरन्य  श्रोत्रिय  t
 केवल  6  महीने  तक  मिल  सकती  है  site  उस  के  बाद  नहीं

 मिलती  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  रार कार  का  विचार  जीवन  निर्वाह  की  लागत  अत्यघिक  होने  के  कारण

 इस  योजना  के  पग्रन्तगंत  इस  प्रकार  के  रोगियों  को  लाभ  पहुंचाने  का  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  घौर  श्रीवास  तथा  नगरोय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  ao  सू  मधुमेह  के  रोगियों  को  मधुमेह  निरोधी  औषधियों  की

 सप्लाई  प्रारम्भिक  तीन  मास  तक  की  जाती  है  ।  किन्तु  ऐसी  जटिलताएं  उत्पन  होने  पर  जिनमें

 विशेष  नियंत्रण  की  आवश्यकता  हो  औषधियाँ  इतना  ग्रीक  समय  तक  दी  जाती  है  जितना  क्रि

 विशेषज्ञ  sag  समझें  |

 से  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  श्रौषघियों  का  मुफ्त  तथा  निरन्तर  दिया  जाना

 रोगियों  को  आहार  तथा  प्रथम  नियमों  के  पालन  करने  में  हतोत्साहित  कराने  के  साथ  साथ

 सरकार  पर  भी  असीमित  उत्तरदायित्व  बढ़ाना  होगा  ।  गर्त  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई  परिवर्तन

 करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 स्नातकों  को  वित्तीय  सहायता  देने  की  स्टेट  बेक  की  योजना

 27,  श्री  fro  रख  भास्कर  :  थ्री  रा०  wear

 at  सावन :  श्री  Ho  पटेल  :

 थ्री  चेंगलराया  नायडू  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टेट  बैं  6  श्राफ  इंडिया  ने  उन  स्नातकों  को  वित्तीय  सहायता  देने

 की  एक  योजना  बनाई  जो  खेती  करते  हैं  कौर  जिनके  पास  कृषि  उत्पादन  संबंधी  उपयोगी

 परियोजनाएं  हैं  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  ;

 कौन-कौन  से  केन्द्र  चुने  गये  हैं  ;

 उन्हें  कुल  कितनी  सहायता  दी  जायेगी  ate  किन  शर्तों  पर ;  अर

 इसको  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 वित्त  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  (Ct  प्र०  चे  :  | ह

 कृषक  स्नातक  योजना  का  उद्देश्य  उन  स्नातक  कृषकों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  की

 व्यवस्था  करना  जिनके  पास  अवश्यक  तकनीकी  योग्यता  कौर  कृषि  उत्पादन  के  लिये
 उपयुक्त

 खेत  विकास  प्रायोजनाओं  तो  हों  लेकिन  ज  पर्याप्त  साधनों  के  अभाव  में  इन  प्रायोजनायें  को  शुरू
 न  कर  सकते  हों  ।

 ay
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 यह  योजना  भारतीय  राज्य  बैंक  कौर  उसके  सहायक  द्वारा  देश  भर  में  चुने  हुए

 केन्द्रों  इस  की  सफलता  की  संभावना  के  आघार  पर  धीरे-धीरे  qua  में  लायी

 जायेगी  |

 इस  योजना  के  ग्रन्तगंत  दिये  जाने  वाले  श्रथ्रिमों  की  कुल  रकम  के  संबंघ  में  कोई

 सीमा  निर्घारित  नहीं  की  गयी  है  ।  लेनि  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  स्नातक  कृषक  को  श्रमिक  से

 ध्वजिक  1  ल।ख  रुपे  तक  को  aa  दी  जा  सकती  है  ।  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  ऋणी  प्राप्त

 करने  का  पात्र  होने  के  प्रवेश  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  :--

 (1)  वह  ईमानदार  ate  सच्चरित

 (2)  उसके  पास  पशुचिकित्सा  दुग्धशाला  विज्ञान  अथवा  कृषि  इंजीनियरी

 की  डिग्री  हो  ;  श्र

 (3)  उसके  पास

 (i)  अपने  खुद
 के  नाम  या  दूसरों  के  साथ  भागीदारी  में  या  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  के

 संदायाद  के  रूप  में  या  जोरदार  अथवा  ware  के  रूप  में

 जमीन

 (Gi)  कृषि  विकास  ग्रौर/श्रथवा  सम्बन्ध  कार्यों  की  उपयुक्त  प्रायोजना

 (iii)  फारम  को  चलाने  की  प्रावश्यक  तकनीकी  योग्यता  हो  ;  कौर

 (iv)  जोखिम  उठाने  की  भावना  att  अपने  ज्ञान  तथा  विचारों  का  लाभदायक  ढंग  से

 उपयोग  करने  का  संकल्प  हो  |

 यह  योजना  कुछ  चुने  हुए  केन्द्रों  में  शुरू  की  जा  चुकी  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  च्च्चों  द्वारा  छोटे  उधार  लेने  वालों  को  ऋण  देने  संबंधी  बीमे  की  योजना

 28,  थी  नि०  र्०  भास्कर  :  थी  रा०  बरुआ  :

 थ्री  माधवन  :  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :

 श्री  चेंग लरा या  नायडू  :  थी  रामावतार  शास्त्री  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीयकरण  बैंकों  द्वारा  छोटे  उधार  लेने  वालों  को  way  देकर

 ली  गयी  कऋण-जौखिमों  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  का  एक  व्यापक  बीमा  योजना  आरम्भ

 करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  नयी  योजना  वर्तमान  कर्ण  गारंटी  योजना  का  स्थान  लेगी  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या-क्या  होंगी  ;  कौर

 क्या  इस  योजना  को  तेयार  करने  हेतु  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  च्  :  से  :  खुदरा  छोटे

 पैमाने  के  छोटे  मोटे  मरम्मत  के  छोटे  माने  पर  खेती  कौर
 खुद

 काम
 करनें  वाले
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 लोगों  के  लिये  बैंकों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  छोटे  ऋणों  के  लिये  गारंटियाँ  की  एक  सरल  लेकिन

 व्यापक  प्रणाली  तैयार  करने  के  लिये  नियुक्त  किए  गये  कार्यकारी  दल  ने  अपनी  सिफारिशें  पेश

 कर  दी  हैं  जिन  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मकानों  के  निर्माण  के  लिए  सस्ते  ale  शीघ्रकारी  तरीकों  की  विशेषज्ञ  समिति

 29.  fro  र०  भास्कर  :  श्रीमती  चुटिला  रोहतगी  :

 श्री  सावन  :  श्री  झविचन  :

 घो  चंगलराया  नायडू  :  धी  सरजू  पांडेय
 :

 श्री  रा०  बुझा  थी  जे०  के०  चौधरी  :

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  बड़ी  भारी  संख्या  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये

 रास्ते  प्रौढ़  शीघ्रकारी  तरीके  निकालने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  गठित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 विचार कर  रही  है  ।

 +. यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  विशेषताएं  क्या  यश

 अन्तिम  निराले  कब  तक  कर  लिये  जाने  की  संभावना  है  ;  और

 इससे  जनता  को  कितना  लाभ  होगा  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में
 राज्य  मंत्री  ब०  सु  :  जी  हां  ।  बड़े  नगरों  जसे

 मद्रास  अहमदाबाद  तथा  में  बड़े  माने  पर  कम  लागत  के  मकानों  का  निर्माण  करने  के

 लिये  पद्धति  के  अनध्ययन  के  हेतु  सरकार  ने  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 विशेषज्ञ  समिति  में  भवन  निर्माण  क्षेत्र  की  विभिन्न  विशेष  विधायें  हैं  तथा  उसमें

 wea  बिल्डिंग  frag  इन्सटिट्यूट  तथा  स्ट्रक्चरल  इंजीनियरिंग  रिसचें  प्लानिंग

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  तथा  नेपाल  बिल्डिंग  श्रगंनाईजेदोन  के  प्रतिनिधि  शामिल

 समिति  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  कार्य  करेगी  तथा  मान्यता  के  योग्य  व्यक्तियों  से  भी

 सहायता  लेगी  ।

 समिति  से  यहं  कहा  गया  है  कि  भ्र पनी  रिपोर्ट  31  1970  तक  प्रस्तुत  करदे
 तथा  सरकार  फिर  उसकी  सिफ़ारिशों  पर  विचार  करेगी  ।

 (4)  इसमें  सामूहिक  श्रावासीय  निर्माण  कार्यक्रमों  को  किफायत  से  तथा  कौर  तेजी  से

 भारम्भ  करने  में
 सहायता  मिलेगी  ।
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 30.  ait  समान  थी  मं०  र०  कृष्ण

 नि०  र०  भास्कर :  थ्री  ह्०  श्रीधर :

 श्री  रामावतार sat  :  ef  Fo  :

 थो  चेंगलराया  नायडू  :
 थी  बैरागी  शंकर  फार्मा

 :

 थी  रा०  बुझा

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रयीय  जल  विवाद  1956  के

 mata  निंदा  जल  विवाद  पर  तीन  सदस्यीय  न्यायाधिकररा  नियुक्त  करने  ar  निर्णय  किया

 यदि  तो  उस  न्यायाधिकरण  को  क्या  क्या  बातें  विचार  करने  के  लिए  सौंपी

 गई  हैं  ;

 वह  अरपना  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  कर  देगा  ।  शरीर

 क्या  उसका  निराश्रय  सम्बन्धित  पक्षों  के  लिए  श्रनिवायं  होगा  ?

 सिचाई  तथा  fara  मंत्रालय  में  उम् मंत्री  सिद्धेश्वर  :  से
 केन्द्रीय  सरकार  ने  6  1969  को  एक  नमदा  जल  विवाद  न्यायाधिकरण  स्थापित  किया

 था  जिसके  भ्रव्यक्ष  श्री  जस्टिस  वी  सुप्रीम  कोट  के  तत्कालीन  शौर  सदस्य  श्री

 जस्टिस  वी०  पी०  गोपालन  केरल  हाई  कोर्ट  के  जज  ate  श्री  जस्टिस  जी०  सी०

 इलाह!बाद  हाई  कोट  के  जज  हैं  ।  गुजरात  भ्र ौर  राजस्थान  की  सरकारों  की  शिकायतों  के

 परिणाम  स्वरूप  भ्रमण  राज्यीय  नदी  निंदा  ale  नदी  घाटी  से  सम्बन्धित  जल  विवाद  को  न्यायाधिकरण

 के  पास  न्याय निर्णय  के  लिए  निर्दिष्ट  कर  दिया  गया  है  ।  निंदा  जल  विवाद  न्यायाधिकरण

 अन्तर्राज्यीय  जल  विवाद  1956  के  aaa  सिविल  की  तरह  काम  करेगा

 a
 कि

 न्यायाधिकरण  ने  oft  हाल  ही  में  कार्य  शुरू  किया  इस  लिए  इस  समय  यह  नहीं

 जा  सकता  कि  इसको  निविष्ट  मामलों  पर  यह  अपना  निर्णय  कब  होगा  ।  श्रस्तरज्यीय  जल  विवाद

 अधिनियम  1956  में  यह  कहा  गया  है  कि  न्यायाधिकरण  का  निराले  अन्तिम  होगा  ale  विवाद

 के  दोनों  पक्षों  पर  लायू  कौर  वे  इस  पर  श्रमल  करेंगे  ।

 खनिज  उत्पादन  प्रविधि  का  प्राधुनिकोकरणण

 31.  al  सावन  :  श्री  चेंगलराया  नायडू  :

 श्री  नीरज  भास्कर  :  श्री  रा०  बहुधा  :

 क्या
 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खनन  कार्यों  के
 सामयिक  परिणाम  सुनिश्चित  करने  के  हेतु

 खनिज  उत्पन्न  थे  क  ot  दिति  से
 TALS  Cracaq  लाते baa  हैं CNTF

 ग्रामीण
 पारी  त  के  लिये  सरकार  विचार  कर

 रही है  ;

 50



 ल
 26  1891  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  किये  गये  नये  परिवहन  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इसके  क्या

 परिणाम  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पोलैण्ड  की  सरकार  एक  आयोजन  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये

 को  सहायता  देने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  जिस  में  इंजीनियरों  को  ग्रा धुनिक  आयोजन

 sata  में  प्रशिक्षित  किया  कौर

 यदि  तो  wa  तक  कितने  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  न्  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ

 :  भ्र ौर  सदस्यों  के  सक्रिय  प्रस्ताव  को  विकसित  करना  र  निर्मा  लागत

 को  कम  करने  तथा  उत्पादन  के  युक्ति  संगत  स्तर  की  प्राप्ति  को  गति  देने  के  लिये  ग्लानि  झ्राय।जना

 पद्धतियों  को  पुन  :  अनुकूल  बनाना  सरकार  का  सतत  प्रयास  है  जिससे  कि  प्राथोजनाम्ों  को  शीघ्र

 तिथि  से  उपादेय  बनाया  जा  सके  ;

 पोलैण्ड  की  सरकार  ने  इस  देश  के  खनिज  विकास  कार्यक्रम  में  तकनीकी  सहयोग

 देने  में  अपनी  उत्सुकता  व्यक्त  की  है  ।  उन्होंने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  निगम  की  बढ़

 रही  श्रावस्यकताश्रों  की  पूर्ति  के  लिये  उस  संस्था  में  एक  समुचित  आयोजना  Her  को  सुदूर  करने

 शर  स्थापित  करने  में  सहायता  करने  भी  प्रस्ताव  किया  है  ।  योजना  के  अनुसार  3  से  4  मास

 की  अवधि  के  लिये  एक  खनन  एक  बिजली/याँत्रिक  इंजीनियर  ate  एक  ae  शास्त्री

 को  प्रशिक्षण  दिया  जाना है  ।  सारी  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 चटिया  किस्म  की  तथा  तकली  श्रोषघधियों  की  बिक्री

 32.  शनी  समान :  थी  चेंगलराया  नायडू  :

 थ्रो  नि०  भास्कर  :  शी  रा०  बुरा  :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  mate  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  घटिया  किस्म  की  तथा  नकली  श्रौषघियों  की  बिको  से
 लोगों  के  स्वास्थ्य  को  होने  वाले  खतरे  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  गहरी  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  दुराचार  का  मुकाबला  करने  के  लिये  राज्य
 सरकारों  से  अनुरोध  किया  है  ;

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  अन्य  किन-किन  उपायों  का  सुभाव  दिया  है  ;  ate
 राज्य  सरकारों  ने  उन्हें  किस  हुद  तक  माना  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  श्री att  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में राज्य  मंत्री
 ब०

 सु  :  जी  हों  ।

 जी  at
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 राज्यों  से  यह  भी  अनुरोध  किया  गया  है  कि
 वे  समुचित  भौतिक  वेतन  दरों  पर

 प्रभावी  स्तरों  पर  पर्याप्त  स्टाफ  भरती  करें  तथा  पर्याप्त  प्रयोगशाला  सुविधायें  एवं  मिलावट  के

 मामलों  का  पता  ल  नने  ale  मुकदमा  चलाने  की  सक्षम  एजेंसियों  की  व्यवस्था  करें  ।

 ये  राज्य  सरकारों  के  विचाराधीन  हैं  |

 झा साम  में  तेल-साधन का  दूसरा  कारखाना

 33.  थ्री  समान  eft  धीचन्व  गोयल  :

 थ्री  राम  सेवक  यादव  श्री  रा०  बाधा  :

 श्री  वेदान्त  बुरा  :  श्री  मिठाई  जे०  पटेल

 थ्री  वेरी  शंकर  wal  थ्री बे०  Fo  दास  चौधरी
 :

 श्री  नि०  Co  भास्कर  थी  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  att  यशवंत  fag  कुदा वाह
 :

 श्री  स०  च्०७  सामन्त  श्री  Ao  रा०  देवघर े:

 ot  चंग लरा या  नायडू  1.0  यशपाल

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  MIT  छान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  में  राज्य  के  स्वामित्व  में  तेल-शोधन  का  दुसरा

 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  बड़  पैमाने  पर  भ्रान्दो लन  चल  रहा  है  ;

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  श्रीराम  की  जनता  की  मांग  पर  विचार  किया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ग्रोवर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  :  जी  दो  |

 az  भारत  सरकार  ने  श्रासाम  राज्य  में  अतिरिक्त  शोधन  क्षमता  की

 स्थापना  की  तकनी  की-झ्राथिक  सम्भाव्यता  का  अध्ययन  करने  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त

 की  थी  ।  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  विचाराधीन  है  ।

 बैंकों  में  लमा  धन  पर  ब्याज  को  दर

 34.  थी  क०  प०  सिंह  देव  :  शो  सी०  जलावतन  :

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  डा०  रानेन  सेन  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बकरों  की  समिति  ने  नियुक्ति  रिज  बेक  ने  बैंकों  में  जमा  राशि  पर  ब्याज  की

 ी दर  के  प्रश्न  का  भ्र व्ययन  करने  के  लिए  की  थ uy,  ९१  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 कर  दिया  है  ;
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 यदि  तो  समिति  द्वारा  की  गयी
 सिफारि  ों  त  मुख्य

 विद्योषतायें  कया  हैं  ;

 (7)  क्या  सरकार  ने  समिति  द्वारा  इस  विषय  में  की  गयी
 सिफारिशों

 को  स्वीकार  कर

 लिया है  ;  भ्रौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  कौर  सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  को  किस

 सीमा  तक  स्वीकार  किया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  ध: ह. ५.  :  और  बैकरों  की  समिति  ने

 बेक  को  जो  रिपोर्ट  पेदा  की  है  उसमें  मुख्य  जो  सिफारिशें  ये  हैं

 (1)  चालू  जमा  रकमों  पर  45  दिन  तक  कोई  ब्याज  न  दिया  जाय
 ;

 (2)  46  से  90  दिन  के  लिए  जमा  रकमों  पर  8.5  प्रतिश्त  वार्षिक  दर  खे  ब्याज

 दिया  जाय  ;

 (3)  अनुसूचित  बैंकों  को  कुल  जमा  रकमों  के  आघार  पर  चार  श्री  में  ।

 विदेशी  बैंक  ;  26  से  50  करोड़  रुपये  तक  की  जमा  रकमों  वाले  बैंक  :

 50  करोड़  रुपये  शरीर  इससे  अधिक  जमा
 रकमों

 वाले  बैंक  कौर  सभी  विदेशी  बेक  ;

 25  से  50  करोड़  रुपये  तक  की  जमा  रकमों  वाले  बैंक  ;

 10  से  25  करोड़  रुपये  तक  की  जमा  रकमों  वाले  बैंक  ;

 10  करोड़  रुपये  से  कम  जमा  रकमों  वाले  बैंक  ।

 छोटे  बैंकों  को  इस  योग्य  बनाने  के  लिए  कि  वे  जमा  के  लिए  अधिक  रकमें  wager  कर

 90  दिन  से  अधिक  अवधि  की  जमा  रकमों  पर  तीसरी  ate  चौथी  शरणी  के  बैकों

 पहली  श्रेणी  के  बैंकों  में  जमा  रकमों  की  सामान्य  ब्याज  दर  से  1/5  £  प्रतिश्त  पौर

 है  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  श्रमिक  ब्याज  देने  की  मंजूरी  दे  दी  जाय  ate  पहली  श्रेणी  के  बैकों  को

 वर्तमान  दरों  पर  ही  ब्याज  देते  रहने  दिया  जाय  ।  बचत  बैंक  के  खातों  के  सम्बन्ध  पहली  से

 तीसरी  श्री  तक  के  बैंकों  के  लिए  ब्साज  की  दर  34  प्रतिशत  प्रतिशत  निर्धारित  की  जाय  |

 पर  चौथी  शशी  के  बैंकों  को  4  प्रतिश्त  प्रतिवर्ष  की  दर  से  ब्याज  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 (4)  ब्याज  की  भारतीय  रिजवी  बेक  द्वारा  दिये  गए  निदेश  से  निर्धारित  की  जानी

 चाहियें  ।

 (5)  जमा  रकमों  की  दलाली  पर  रोक  लगा  दौ  जाय  ।

 (6)  शहरी  शर  देहाती  क्षेत्रों  में  ब्याज  की  दरों  में  किसी  प्रकार  के  भ्रातृ  कौ

 नहीं है  ।

 कौर  रिजेंट  बैक  ने  सरकार  के  साथ  परामशं  करने  के  बाद  उपयुक्त  सभी

 मुख्य  सिफारिशें  मान  ली  हैं  सिवाय  इसके  कि  15  से  45  दिन  के  लिए  जमा  रकमों  पर

 थिक  12  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  ब्याज  की  दर  मंजर  की  गयी  है  ।
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 जोवन  वीसा  निगम  की  प्रीमियम  की  दरों  में  परिवहन

 श्री  देवकी  नवीन  पाटो  दिया 35.  श्री  क०  प्र०  सिंह देव

 att  To  श्रीधरन  श्री  हरदयाल  देवपुरा

 at  यज्ञदत्त  wat श्री  शक्  लक प्पा

 श्री  वासुदेव  नायर  थी  बज  लाल

 डा०  रानेन  सेन  श्री  सुरज  भान

 श्री  ao  नरसिम्हा  राव  श्री  झा रदा नन्द

 श्री  जनादनन  श्री  जगन्नाथ  राव  जोडी

 श्री  लखनलाल  FIT  श्री  रामगोपाल  शाल वाले
 :

 at  कण  मि०  मधुकर  श्री  रा०  Ho  बिडला

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  थ्री  यमुना  प्रसाद  मिल

 श्री जय  fag

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  ने  प्रीमियम  दरों  में  परिवहन  के  बारे  में

 जसी  कि  मोरारका  समिति  द्वारा  सिफारिश  की  गई  स  रकार कब  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  कौर

 क्या  सरकार  ने  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचार  को  स्वीकार  कर

 लिया
 है  ?

 वित्त  मंत्रालय  तथा  पूरी  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  to  के०  से

 मामला  निगम  तथा  दोनों  के  विचाराधीन  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  जल्दी  ही  frag

 होने  की  अदया  है
 ?

 कृषि  तथा  लघु  उद्योगों  के  लिये  राष्ट्रीय  det  से  ऋण

 36.  श्री  क०  प्र०  fag  देव  श्री  रास  किशन  गुप्त

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  थी  मधु  लिमये

 att  ata  प्रकाशन  त्यागी  थ्रो  कातिक  sta

 श्री  राजीत  fag  श्री  नि०  ०  भास्कर

 श्री  राम  गोपाल  शाल वाले  श्री  हिम्मत  सिक्का

 श्री  नारायणा  स्वरूप  फार्मा  श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा

 थी  हेमराज  थ्री  धद्धाकरसुपकार

 श्रीमती  सुशीला  नायर

 कया  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने
 राष्ट्रीयकृत

 बैंकों  की  शाखाश्रों  का  विस्तार  करने  ate  उन  बैंकों
 द्वारा

 क़षि  तथा  लघु  उद्योगों  बौर  बड़े  उद्योगों  को  ऋण  देने  के  लिये  कोई  योजना  बसाया  हैं ;
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  2  ;  भ्र ौर

 (1)  इसके  फलस्वरूप  लघु  तथा
 बड़े

 उद्योगों  को  क्या  लाभ  होने  कीं  seg  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  प्र०  धन  :  से  भारतीय  रिजवी  बेक  ने

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  mara  के  विस्तार  के  लिए  समन्वित  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  उद्देश्य  से  बैंकरों

 की  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  orem  जल्दी  ही  इस  समिति  की  रिपोर्ट  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया

 जायगा  ।  जहां  तक  धौर  बड़े  कौर  छोटे  पमाने  के  उद्योगों  को  ऋणी  देने  का  सम्बन्ध

 इस  विषय  में  नीति  यह  2  कि  इस  बात  की  निश्चत  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  बड़े  छोटे  सभी

 उत्पादक  उद्यमों  की  ऋण  संबंधी  उचित  अ्रावश्यकताओओं  को  पूरा  किया  जाय  ।  जहां  तक  कृषि  का

 सम्बन्ध  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  कई  बैंकों  ने  किसानों  को  प्रत्यक्ष  करा  देने  की  योजनाएं  बनायी

 है  पौर  आ्रादा है  कुछ  अर  बैंक  भी  ऐसा  ही  करेंगे  ।  इन  योजनाश्रों  का  उद्देश्य  मुख्यतः  किसानों

 की  भ्रल्पावधि  पूंजीगत  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  शरीर  उर्वरकों  जैसी  खेती  के  काम

 भराने  वाली  मुख्य  वस्तुओं  के  वितरण  के  लिए  वित्त-प्रबन्ध  करना  कौर  पम्प-सेटों  कौर

 हेती  के  काम  छह  वाले  अन्य  उपकरणों  की  खरीद  के  लिये  मध्यम-प्रविधि  के  ऋण  देना  है  |

 झा साम  तथा  नेफा  में  श्रद्योधित  तेल  का  उत्पादन

 37.  क्या  प्र०  fag  देव
 :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  सान  तथा  धातु  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  ग्राम  घायल  कम्पनी  के  साथ  संयुक्त  रूप  से  श्रासाम

 तथा  के  ge  क्षेत्रों  में  अ्रद्योघधित  तेल  के  स्वदेशी  उत्पादन  को  बढ़ाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  ;  शरीर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगण  :  शर  (@)

 aaa  इंडिया  लि०  भारत  सरकार  कौर  वर्मा  आयल  जिसमें  प्रत्येक  के  50  प्रतिशत

 शेयर  1970-73  की  अवधि  के  दौरान  श्रीराम  शर  नेफा  के  पैट्रोलियम  एक्सप्लोरेशन  लाइसेन्स

 क्षेत्रों  में  6  कारों  के  अघ्ययन  के  लिए  qq  प्रयत्नों  के  सिलसिले  एक  अन्वेषण  कार्यक्रम

 तैयार  किया  है  ।  इस  कार्यक्रम  पर  अनुमानित  व्यय  5  करोड़  रुपये  होगा  ।

 हिमालय  क्ष  त्रों  का  विकास

 38.  थी  जि०  के०  चौधरी  :  क्रि  राम  सेवक  यादव

 थ्री  वे०  Fo  दास चौधरी  :

 कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमालय  क्षेत्र  में  पेय  सिचाई  तथा  बिजली  की  व्यवस्था

 को  ब्रढ़ाने  हेतु  उपाय  लुभाने  के  लिये  सरकार  ने  राज्य  तथा  कुछ  केन्द्रीय  मंत्रियों  की  एक  समिति

 स्थापित  की  है  ;  az
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 (a)  यदि  ai,  तो  उसका  eater  कया  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सिद्धेश्वर  :  जी  हां  |

 ब्यौरा  साथ  लगे  उपबन्ध  में  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०टी०  1956/69]  |

 ग्रामीण  क्षत्रों  में  काय  करने  वाल  छात्रों  के  लिये  चिकित्सा  कॉलेजों  में

 स्थानों  का

 39.  भरी  Ho  के०  aly  :  थी  Yo  श्रीधरन  |

 श्री  एस०  एम०  श्री  नि०  भास्कर  :

 थी  रा०  बहुधा  :  श्री  महाजन  :

 श्री  क्०  लक प्पा :  श्री  उंगल राया  नायडू  :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ale  श्रीवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  चिकित्सा-महाविद्यालयों  में  छात्रों  के  लिये  स्थान

 राजनीति  करने  का  सुभाव  दिया  जो  एम०बी ०बी  ०  एस०  की  परीक्षा  पास  करने  के  उपरान्त

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हाय  करने  को  तैयार  हों  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों
 की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  ध्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  |: ह ५  Yo  ४  जी

 डाक्टरों  की  श्रावश्यकता  को  देखते  हुए  इस  सुभाव  पर  विचार  करना  राज्य  सरकारों

 का  काम  है  ।  इस  सुभाव  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  के  बारे  में  कभी  कोई  पत्र

 नहीं  मिला  है  ।

 सुन्दरी  save  कारखाने  में  बोनस  ध्रधिनियम  क्रियान्विति

 40.  शी  के०  रमानी  :  प्रो  मुहम्मद  इस्माइल  :

 श्री  विश्वनाथ  सेना  :  श्री  भगवान  दास  :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुन्दरी  size  कारखाने  में  बोनस  अधिनियम  को  क्रियान्वित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कालरा  हैं  ;  atk

 उक्त  अधिनियम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही
 गई  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथा  ary  मंत्री
 त्रिगुण  :  जी  हाँ  ।

 ate  wer  ही  नहीं  उठते  ।
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 mat  में  बिडला  बन्दूकों  द्वारा  उबरक  कारखाने  की  सथ

 41.  att  के०  रसानी :  श्री  wo  धनिरुद्धन  :

 थी  के०  एम०  झब् ना हम  :  थी  राममूर्ति  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ator  सरकार  ने  गोवा  के  सनकोले  गांव  में  बिड़ला  जुम्रती  एग्रो-केमिकल  को  क्या

 सुविधायें  are  ;

 उवंरक  कारखाने  को  पानी  सप्लाई  करने  हेतु  arr  वाटर  बकायदा  से

 manta  में  सनकोले  गांव  तक  जिनके  बीच  की  दूरी  40  किलोमीटर  है  पाइप  लाइन  बिछाने

 का  व्यय  कौन  वहन  करेगा  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  गौरा  सरकार  एक  भूतपूर्व  सरकारी  कर्मचारी  कालोनी  श्रल्बीनों

 नारनोह  जो  कि  इस  समय  बिड़ला  बन्घुप्रों  के  पास  काम  कर  रहा  नागोया  काम्यूनीटेड  का

 गाँव  का  पुराना  कम्यून  जिसकी  अपनी  भूमि  अन्य  नामजद  करने  पर  विचार  कर

 रही  है  ताकि  कम्युनिटी  से  बहुत  सस्ती  दरों  पर  लगभग  150  हैक्टर  भूमि  प्राप्त  की  जा  सके  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ग्रोवर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  त्रिगुण  उर्वरक

 सन्यन्त्रण  के  लिए  बिरला  ग्वालियर  प्राइवेट  fro  को  स्थायी  पट्टें  पर  सकोगे  गांव  में  पहाड़ी

 शौर  बंजर  भूमि  के  500  हेक्टर  दिये  गये  हैं  ;  वार्षिक  किराया  लगभग  50000  रुपये

 है  इसके  गोधरा  प्रशासन  स्वीकृत  दर  पर  बिजली  की
 सप्लाई

 करेगा  |

 गोझा  सरकार  ओपा  से  मोरमागोश्रा  तक  पाइप-लाइन  बिछाने  की  लागत  को  पुरा

 करेगी  कौर  बिरला  ग्वालियर  प्राइवेट  लिमिटेड  पानी  के  लिए  50  इसे  प्रति  धन  मीटर  की  दर  से

 ग्र दाय गी  करेगी  ।

 (7)  काम्यूनीडेड  एक  ae  सरकारी  विभाग  amar  काम्युनीडेड  के  प्रधान  पद

 के  लिए  श्री  कार्लोस  भ्रल्बीनो  नगोप्रा  काम्यूनीडेड  में  शेयरधारक  को  सिफारिश

 की  थी  कौर  सिविल  प्रशासन  के  कलक्टर  तथा  निदेशक  ने  काम्युनीडेडस  की  संहिता  के  उपबन्धों

 के  भ्रनुसार  तीन  वर्षों  की  अ्रवधि  के  लिए  इसकी  स्वीकृति  दी  है  ।  काम्यूनीडेडस  की  सहित  के

 सरकार  की  पूर्व-स्वीकृति  के  बिना  न  ही  प्रधान  ale  न  प्रबन्ध-समिति  काम्युनीडेड  की

 भू-सम्पति  को  बेच  या  स्थायी  arene  पर  पट्टें  पर  दे  सकती  है  गर्त  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि

 क्योंकि  शी  नारनौल  नागोया  काम्यूनीडेड  के  प्रधान  नियुक्त  हुए  हैं  ;  इसलिए  उस
 कानूनी  डेड

 द्वारा  बिरला  ग्वालियर  प्राइवेट  लिमिटेड  भूमि  सस्ते  मुल्य  काम्यूनीडेड  के  हितों  के  प्रतिकूल
 बेची  या  पट्टें  पर  दी  जायेगी ।

 बेकिंग  उद्योग  में  संगराकों  का  प्रशिक्षण

 42.  श्री  सो०  के०  चंपारण  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  बेकिंग  उद्योग  में  भी  संगणकों  का  प्री  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  और
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 धार  तो  बैंकों  में  संगणक  लगाये  जाने
 के  परिणाम  फालतू  होने  वाले  कर्मचारियों

 को  वैकल्पिक  रोजगार  देने  ले  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 चित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  न  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 (a)  प्रदान  ही  नहीं  उठता

 किन्तु  स्पिनिंग  एण्ड  बोरिग  मिल्स  पि  को  ac  बकाया  राशि

 44.  श्री  कु  गोपालन  थ्री  डे ०  के  नाप नार

 श्रीमती  सुशीला  गोपालन  श्री  प०  गोपालन

 या  faa  sett  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कन्नूर  स्पिनिंग  एण्ड  बीजिंग  मिल्ज  कन्नूर  ने वर्ष  1998  में

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  को  कुल  कितनी  राशि  का  भुगतान  नहीं  किया

 निगम  ने  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  ate  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  शोर

 यदि  उसके  विरुद्ध  क्या  कायवाही  नहीं  की  तो  उसके  क्या  कारण हैं
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  To  Wo  )  से  सुचना  इकट्ठी  की  जा

 जा  रही  है  कौर  उसे  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  जायेगा

 बेरोजगार  खनन  इ  सीनियर  तथा  सूबंज्ञानिक

 45.  श्री  सरजू  पाण्डेय  श्री  इसहाक  सम्मति

 श्री  वासुदेवन  नायर  श्री  जलावतन

 डा०  रोनेन  सेन

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बेरोजगार  खनन  इंजीनियरों  तथा  भूवैज्ञानिकों  की  सहायता  करने

 के  लिये  कोई  योजना  बनाई  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  atk

 योजना  कीं  श्रचुमानित  लागत  क्या  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  घौर  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (ai¥  जगन्नाथ

 खनन  इंजीनियरों  में  बेरोजगारी  का  भारत  सरकार  के  लिये  गंभीर

 चिन्ता  का  विषय  रहा  है  कौर  देश  के  भीतर  तथा  बाहर  उन्हें  नौकरी  देने  के  सभी  सम्भव  मार्ग

 द्विविद  जा  रहे  हैं  ।  केवल  बेरोजगार  खनन  इ  जीनियरों  तथा  भूवैज्ञानिकों  की  सहायता  करने
 के  लिये  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।
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 लिखित

 दत्त

 नई  fae  के  a faerie  को  बिदेश  यात्रा

 46.  थ्रो  मधु  लिमये  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  भारत

 स्थित  faeries  अभिकरणों  के  पास  भारती  मुद्रा  है  जिसे  विदेशी  मुद्रा  में  परिवर्तित  किया

 जा  सकता  है  कया  इन  भ्र भि करणों  को  यात्रा  के  fat  धन  हनेके  लिये  भारत  के  fead  बैंक

 की  पृ  अनुमति  क  लेना  यਂ  पी  Gra  का  पृष्ठांकन  करना  झावइ्यक  नहीं  है  ;

 क्या  श्री  एस०  पी०  दौरान  कि  नई  दिल्ली  स्थित  कार्यालय

 के  एक  पदाधिकारी  हैं  ale  जिन्होंने  ag  1966  के  जुन  मास  के  दूसरे  सप्ताह  से  अगस्त  मास  के

 प्रति  सप्ताह  तक  विदेशों  का  दौरा  किया  था  इस  कारण  रिवेंज  बैंक  की  ga  ग्र नुम ति  नहीं  ली

 थी  कि  उन्होंने  पीਂ  फार्म  में  यह  प्रमारि/त  किया  था  कि  यहं  उनका  सरकारी  दौरा  था  ale  उसके

 व्यय  की  भ्र दाय गी  नेकी  थी  :

 क्या  इस  यात्रा  के  लिये  यात्रा  एजेंटों  को  वास्तव  में  श्री  दिवान  ने  स्वयं  ग्लानि  प्राय

 में  से  यात्रा  व्यय  का  भुगतान  किया  था  ;  ate

 यदि  तो  सम्बद्ध  यात्रा  एजेंटों  waar  श्री  दिवान  के  विरुद्ध  भारतीय  कानूनों  का

 उल्लंघन  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  Ci  प्र०  च  ०  :  से  सम्भवतः  यह  प्रदान

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  विशेष  एजेंसियों  के  कर्मचारियों  द्वारा  संगठन  की  ae  से  हवाई  जहाज  द्वारा

 की  गयी  विदेश  यात्राओं  के  बारे  में  है  ।  ऐसी  यात्रा  के  सम्बन्ध  यदि  कुछ  शर्तें  पुरी  गयी

 हों  तो  हवाई  जहाज  कम्पनियों  ऐजेंटों  के  लिये  रिजवें  बैक  को  पब  स्वीकृति  प्राप्त  करना

 प्रावव्यक  नहीं  है  ।  इस  प्रवर  जारी  किये  गये  टिकटों  के  बा  '  में  रिजवी  बैंक  को  नियमित  रूप  से

 सूचित  करना  होता
 है

 नई  दिल्ली  स्थित  युनेस्को  कार्यालय  के  प्रशासनिक  श्री  एस०

 पी०  दीवान  का  यात्रा  टिकट  1966  के  पहले  सप्ताह  इसी  प्रकार  प्रत्यायोजित  अधिकार

 के  भ्र घिन  जारी  किया  गया  था  ।  बाद  में  पेदा  किये  गये  नकली  dy  फ़ाम  पर  श्री  दीवान  के

 हस्ताक्षर  ्र  युनेस्को  की  रबर  की  मोहर  अंकित  है  ।  किराये  के  भूगतान  को  रकम  का  स्रोत  भी

 युनेस्को  द्वारा  किया  गया  बताया  गया  है  ।  युनेस्को  के  नई  दिल्ली  स्थित  कार्यालय  से  पुछताछ  करने

 से  पता  भला  है  कि  श्री  दीवान  को  यात्रा  कार्यालय  कें  काम  के  सम्बन्ध  में  थी  श्र  युनेस्को
 लय  ने  इस  यात्रा  के  लिये  ot  दीवान  को  नकद  रकम में  अदायगी  की  at

 इस  समय  उपलब्ध  सूचना  के  राडार  श्री  दीवान  अथवा  यात्रा-एजेंटों  के
 खिलाफ

 कोई  बयंवाही  करने  क  कालरा  नहीं  दिखाई  देता
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 राष्ट्रीय

 att  ag
 Cpe  ten  fag  :

 wt  वासुदेवन नायर  थी  थज्ञवत्त बामी  :
 47.0

 थ्रो  जलावतन  :  श्री  हरदयाल

 डा०  रोनेन  सनक थी  थ्री  झटल  बिहारी  ara

 श्री  बंदर  बरुआ  :  थी  बृज  सुबरा  लाल  :

 श्री  गणोश घोष  :  थी  सुरज मान  :

 थी  पृ०  गोपालन  :  शो  शारदा नन्द  :

 थी  इन्द्रलोक  गुप्त :  थी  जगन्नाथयराव  जोडी  :

 थ्री  सेभ्होयान  श्री  राम  गोपाल  दिलवाले

 श्री  झ०  Fo  गोपालन  डा०  पत  मंडल

 sit  उजाला  tt  कुमार  सोमानी

 थ्रो  बे०  दास  चौधरी :  थी  एस०  एम०  कृष्णा

 श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  थ्री  ए०  श्रीधरन  :

 att  मोहेन्द्र  का  श्री ०  लक प्पा :  क
 क

 थ्री  रविवार  :  थी  go  कु०  कापड़िया

 wal
 वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ः
 7

 (®)  सरकार  द्वारा  को  अपने  नियंत्रणाधीन  लिये  जानें  के  पश्चात्
 व  गे के  लिये

 क्या-क्या  उपाय  करने  का  विचार  कर  रही  है  अथवा  इस  प्रयोजनार्थ  क्या  कार्यक्रम  ह बयार र  किया
 ह

 गया  है  ;  कौर

 बैंकों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  क्या-क्या  संगठनात्मक  परिवर्तन  करने  का  विचार है
 ? नरक

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  न्नकादा  चन्द  :  बैंकों  का
 रास्ट्रोयकरशा  कर

 दिये  जाने  के  बाद  wit  के  लिए  कई  उपाय  किये  गये  हैं  ।  कई  बैकों  ने  छोटे  ऋण  लेन
 बालों  की

 उत्पादन  सम्बन्धी  श्रावइ्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  योजनाएं  प्रस्तुत  की  हैं  ।  दूसरी  itd

 हाल  ही  में  नियुक्त  एक  श्रष्ययन  दल  गारंटी  की  एक  ऐसी  प्रणाली  तैयार  करने  वाला  है  जिसके

 भ्रनुसार  बेक  खुदरा  छोटे  मरम्मत  छोटे  पैमाने  की  खेती  कौर  waar  काम  स्वयं

 करने  वाले  व्यवसायों  जैसे  wa  तक  भ्रपेक्षाकृत  अपेक्षित  क्षेत्रों  को  ऋण  दे  सकेंगे  ।  दल  की

 सिफ़ारिशों  पर  तत्काल  विचार  करेगी  शर  उसके  बाद  की  कार्यवाही  यथासम्भव  ज़ल्दी  से  जल्दी

 की  जायगी  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  अभिरक्षकों  की  एक  राष्ट्रीयकृत  dat  द्वारा  देना

 भर  में  दिखाएं  खोलने  का  एक  व्यापक  कार्यक्रम  बना  रही  है  ।  14  राष्ट्रीय  बैंकों  के

 भ्रभिरक्षकों  ate  स्टेट  बैंक  के  भ्रष् यक्ष  ने  एक  परिषद्  बनाई  है  सामान्य  हितों  के  मामलों

 संयुक्त  कार्यवाही  करने  के  तरीके  निकालने  के  लिए  एक  समान्य  मंच  का  काम  देगी  ।  झट

 दो  महीनों  से  प्रत्येक  राष्ट्रीयकृत  बैंक  में  एक  आन्तरिक  प्रबन्ध-समिति  कार्य कर  रही  है
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 26  189  (a)  लिखित  उत्तर

 जिसमें
 बैंक  के  कुछ  वरिष्ठ  ग्रधिकारी  az  रिज  बेक  द्वारा  ना शिति  एक  व्यक्ति  होता

 ड G  i

 संगठनात्मक  ढांचे  में  इस  समय  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 गंगा  में  1969  में  ag  बाढ़  से  मुंगेर  तथा  पटना  जिलों  में

 गांवों  का  नष्ट  होना

 48.  sit  मधु  लिमय े;

 ott  योगेन्द्र शर्मा  :

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मन्त्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अगस्त  र  1969  में  गंगा  नदी  में  arg  बाढ़  में

 मुंगेर  तथा  पटना  जिलों  में  अनेक  गाँव  नष्ट  हो  गये  हैं  ;

 ऐसे  गांवों  के  नाम  क्या  हैं  कौर  जिन  लोगों  के  मकान  तथा  फोरम  बह  गये  हैं  अलावा

 नष्ट  हो  गये  हैं  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;

 उक्त  दो  जिलों  में  प्रभावित  लोगों  के  स्थायी  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  ने  क्या  ठोस

 कार्यवाही की  है

 इन  प्रभावित  लोगों  के  ग्रा वास  के  लिए  कितनी  भूमि  जीत  की  गई  हैं  ;  ate

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सिचाई  तथा  fara  मंत्रालय  में  उप  मन्त्री  सिद्धपुर  मुंगेर  शौर

 पटना  जिलों  में  दियारा  क्षेत्रों  में  पड़ने  वाले  बहुत  से  ग्राम  गंगा  नदी  की  हाल  ही  की  बाढ़ों  द्वारा

 किए  गए  कटाव  से  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 मंगेर  जिले  के  दियारा  क्षेत्रों  में  ये  ग्राम  कटाव  द्वारा  गम्भीर  रूप  से  प्रभावित  हुए  हैं

 पिपौली  गोसाई  सोन बरसा

 मंगल  बारखंडी  नया  बनती  बगीचा

 भरत खंड  कौर  मतीहनी  ।  पटना  जिले  के  जो  ग्राम  कटाव  समस्या  का  मुकाबला  कर  रहें

 हैंवेये  दम्बुला  बड़िया  बादल  नायकाटोला

 (qo)  नायक  टोला  (go)  नाया  हाथी  नीलकण्ठ  शंकर

 बींड  टोली  राय  गंगा  लागू  हीरा  भूनी धर

 नव  नोनिया  गंगापुर  फतकवा  टोला  ate

 कितने  लोगों  के  घर  तथा  फोन  बह  गये  हैं  अथवा  कड  गये  रद्  सही  ज्ञात  नहों  है  ।  किन्तु  राज्य

 भरकर  के  पटना  जिले  में  3114  परिवार  कटाव  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 से  कटाव  द्वारा  प्रभावित  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  एक  fate  पदाधिकारी
 के  कारोबार  में  राजस्व  विभाग  मैं  एक  विशेष  कक्ष  खोला  गया  है  ।  पटना  जिले  कटाव  द्वारा

 प्रभावित  3414
 परिवारों  में  1  145  को  बसा  गया  है  मुंगेर

 में  सोनकरसा  ग्राम
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 के  रहीमपुर  टोला  जो  कि  पूर्ण  रूप  a  कट  गया  के  प्रभावित  परिवारों  को  |  बरसा

 दिया  गया  है  ।  wea  लोगों  को  बसाने  के  लिए  भूमि  प्रतीत  की  जा  रही
 है  |  जय  सरकार  ने

 लोगों  को  बसाने  के  काय  में  सहायता  देने  के  लिए  भूमि  अजन  की  समस्त  लागत  को  स्वयं

 वहन  करने  का  fae  किया  है  ।  प्रत्येक  परिवार  ag  निर्माता  अनुदान  के  रूप  में  अधिकतम  200

 रुपये  लेने  का  हकदार  है  |

 राजस्थान  नहर  परियोजना

 49  थ्री  होम  प्रकाश  त्यागी श्री  ag  लिमये

 श्री  वेरी  शंकर  शर्मा  श्री  नवलकिशोर  शम

 हेम  राज

 क्या  सिचाई  तथा  विजय  त  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भाखड़ा  नंगल  प्रणाली  में  राजस्थान  नहर  परियोजना  की  क्रियान्विति  में  कितनी

 प्रगति हुई  है

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  इस  वृहत  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  में  श्रपनी  पूर्ण

 ध्रसमर्थता  होने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  राजस्थान  के  उत्तर  पश्चिमी  भागों  में  तत्कालिक

 संकट  को  दूर  करने  तथा  उस  क्षेत्र  में  बार-बार  पड़ने  वाले  भ्र कालों  के  स्थायी  हल  के  लिए  इस

 परियोजना  को  अपने  हाथ  में  लेने  लथा  इसको  उच्चतम  प्राथमिकता  वाली  योजना  के  रूप  में

 क्रियान्वित  करने  का  है  ;  शौर

 यदि  नहीं  तो  इस  परियोजना  को  अपने  नियंत्रणाधीन  न  लिए  जाने  के  कारण

 क्या  हैं
 ?

 सिंचाई  तथा
 विद्युत

 मंत्रालय  में  उप  मन्त्री  (ot  सिद्धपुर  (*)  राजस्थान

 नहर  परियोजना  पर  कार्य  की  वर्तमान  प्रगति  निम्नलिखित  है  :

 राजस्थान  नहर  का  प्रथम  चरण  जो  कि  122  मील  तक  वितरण  प्रणाली  समेत  है  ह

 1973-74  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ।  134  मील  का  कुल  राजस्थान  राजस्व

 नहर  का  60  मील  का  पहला  खोदान  तथा  खेत वाली

 रजवाड़े  पुरे  हो  गए  हैं  ।  राजस्थान  नहर  के  60  मील  से  110  मील  के  बीच
 चुकी

 तथा  जेसा भाटी  लिफट  चेनल  तथा  सूरतगढ़  ale  म्रनूपगढ़  शाखा  की  वितरण  प्रणाली  पर

 कायें  चल  रहा  है  ।  संम्पकं  चैनल  पर  मिट्टी  का  काय  भी  पुरा  हो  गया  है  जो  अ्रनूपगढ़  शाखा  के

 साथ  घग्गर  व्य पव तन  नाली  को  जोड़ती  है  |

 राजस्थान  सरकार  परियोजना  के  निर्माण  के  लिए  पुरी  तरह  तैयार  है  परन्तु

 रनों  की  तंगी  इसको  सीमित  कर  रहीं
 है  ।

 तथा  1964  में  स्थापित  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  कृषि  सिचाई

 सम्बन्धी  समिति  ने  वृहत  सिंचाई  स्कीमों  को  केत्द्र  द्वारा  हाथ  में  ले  लेने  के प्रइन  पर  विचार  किया
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 गया  था  ।  सभी  सम्बन्धित  बातों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  इस  समिति  ने  सिफारिश  की  थी  कि

 वृहत  सिचाई  परि-जनों  के  लिए  gay  रक्षित  केन्द्रीय  सहायता  का  प्र्याप्त  प्रावधान  होना

 चाहिए  ate  ये  परियोजनाएं  राज्य  योजना  का  ही  भाग  बनी  रहनी  चाहिये  |  1965  की

 ग्लानि  बैठक  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  इन  सिफारिशों  को  नोट  कर  दिया  या  ।

 इन  सिफारिशों  के  अनुसार  राजस्थान  नहर  परियोजना  राज्य  योजना  का  भंग  बनी

 Reservation  of  Residential  Accommodation  for  Scheduled  Caste  and  Scheduled  Tribe
 Government  Employees

 30.  Shri  Molahu  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and

 Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to
 Unstarted  Question  No.  1964  on  the  4th  August,  1969  and  state  :

 (a)  whether  Government  have  since  looked  into  the  question  of  according
 Priority  to  the  scheduled  castes  and  scheduled  Tribes  in  respect  of  allotment  of  quarters
 from  the  general  pool  :

 (b)  if  so,  the  results  thereof  ;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  for  the  delay  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Honsing  and  Urban  Development  (Shri  B.  S.  Murthy)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  and  (c).  In  the  case  of  Scheduled  Caste  and  Scheduled  Tribe  employees’  work-

 ing  in  eligible  offices  in  Delhi/New  Delhi  and  entitled  to  type  111  and  above  from  the

 general  pool,  the  percentage  of  satisfication  is  satisfactory  as  compared  to  the  overall  per-

 centage  of  satisfaction  in  the  general  pool.  However,  the  percentage  of  satisfaction  in  the
 case  of  e  mployees  entitled  to  types  I  and  II  is  comparatively  low  and  it  has  been  decided
 that  5%  of  the  vacancies  in  the  general  pool  in  Delhi/New  Delhi  should  be  made  available
 for  allotment  to  such  employees.

 Building  Constructed  by  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust  New  Delhi

 51.  Shri  Molahu  Prasad-:

 Shri  Shiy  Charan  Lal  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban
 Development  be  pleased  to  state

 (a)  whether  he  is  the  Life-Member  of  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  2F,  Lajpat
 Nagar,  New  Delhi  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  said  Trust  has  constructed  the  houses  without  the
 P:ans  duly  approved  and  the  houses  have  been  fetching  rent  amounting  to  about  three
 thousand  rupees  per  month  for  the  last  fifteen  years  till  last  year  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact:  that  the  said  Trust  has  constructed  many  houses,  oil-
 godowns,  iron  or  tent  godowns  in  such  a  way  what  their  doors  open  towards  the  main toad  ;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  roads  remain  blocked  by  the  carts  and  cots  of
 the  tenants  ;  and

 ww  if  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  Murthy):  (a)  Yes,  Sir,
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 (b)  Land  had  been  ‘eased  to  the  All  India  Blind  Relief  Society  and  not  to  the  Dr,

 Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  Subsequently,  the  Society  surrendered  the  demised  premises
 in  favour  of  the  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust  by  executing  a  currender  deed.  There

 are  about  30  residential  quarters  on  the  land.  No  plans  in  respect  of  these  quarters  have

 so  far  been  sanctioned  by  the  Land  and  Development  Officer.  Government  have  no

 informat‘on  about  the  rents  received  by  the  owner  (s)  of  the  quarters.

 (c)  The  Land  and  Developnient  Officer  inspected  the  site  on  14th  November,  1969

 and  found  that  about  12  quarters  were  occupied  by  the  staff  of  the  Blind  Relief  Society

 and  that  the  remaining  quarters  had  been  rented  out  to  different  tenants.  Some  portions

 of  the  rented  quarters  were  being  used  as  milk  dairy,  tent  godown,  dry  cleaning  and

 washing  factory  and  Esso  kerosene  depot.  Some  of  the  doors  of  the  quarters  open  on  the

 service  road  and  not  on  the  main  road.

 (d)  On  inspection  of  the  site  the  roads  were  not  found  occupied  or  blocked.

 (e)  Action  will  be  taken  to  enforce  the  terms  of  the  lease.

 Lower  Division  Clerks  Promoted  to  Upper  Division  Clerks  in  Sunouli-Pokhra

 Highway  Construction  Project

 52,  Shri  Molahu  Prashad  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and

 Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  Lower  Division  Clerks  promoted  to  Upper  Division  Clerks  in  the

 Sunouli-Pokhra  Highway  construction  project  ;  and

 (b)  the  number  of  employees  regularly  absorbed  in  CPWD  amongst  the  Indian

 Nationals,  who  have  shifted  to  Nepal  in  connection  with  construction  of  the  Sunouli-
 Pokhara  Highway  and  the  time  by  which  the  remaining  employees  would  be  absorbed  after

 completion  of  the  construction  work  of  the  said  Highway  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  5,  Murthy)  :  (8)  and  (b).  The  information  is

 being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 बैलाडिला  ale  वयस्क  परियोजना

 53,  श्री  ए०  श्रीधरन  :  श्री  लखन  लाल  कपूर  :

 श्री  क०  लापता  :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  ख़ान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  बैलाडिला  लौह  वयस्क  परियोजना  के

 संख्या  5  का  विकास  wrt  पूरा  नहीं  हुमा  है  ;

 यदि  तो  यह  कायें  कब  प्रारम्भ  किया  गया  था  ;  ate

 इतनी  अधिक  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जाता

 से  40  लाख  मैट्रिक  टन  प्रति  ag  पिंड  goes  के  उत्पादन  वाली  बैलाडिला

 के  निक्षेप  संख्या  5  पर  आधारित  लौह  अयस्क  खान  का  विकास  जापान  को  निर्यात  करने  के  लिए

 तथा  किरिबास  जिसका  अरब  निर्यात  किया  जा  रहा  के  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  की

 दयकताश्रों  की  पूति  के  लिए  दिक्परिवतेन  की  स्थिति  में  इस  श्रावइयकता  की
 पूरी

 के  लिए  किया
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 जा  रहा  है  ।  जापान  को  दिये  गये  वचन  के  ग्रनुसार  इस  खास  a  निर्यात  जनवरी  1974  से  प्रारंभ

 होने  खान  के  विकास  को  विशाखापत्तनम  ara  बन्दरगाह  के  जो  कि  वयस्क के  बाहर

 भेजे  जाने  के  लिए  बन्दरगाह  का  समकालिक  भी  रखा  जाना  है  |

 खान  के  विकास  का  कार्य  उपरि  तालिका  के  अनुसार  प्रगति  कर  रहा  है  ।  विस्तृत  सर्वेक्षण

 प्रादि  जसे  प्रारम्भिक  कार्य  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  द्वारा  1966  में  खान  के  विकास

 के  लिए  सैद्धांतिक  निकाय  लिए  जाने  के  पश्चात्  प्रारम्भ  किये  गये  थे  ।  संयंत्र  ake  उपकरणों  की

 मुख्य  मदों  के  लिए  हेवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  को  आदेश  दे  दिये  गये  सिविल  कार्य  की

 प्रावश्यक  मदों  के  लिए  भी  ठेके  जल्द  ही  दिए  जा  रहे  हैं  ।

 कामिक  वर्ग  सूचकांक  के  संकलन  भारी  का  पुनर्विलोकन

 54.  श्री  ए०  श्रीधरन  :

 श्री  लखन  लाल  कपूर :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कामिक  ज  सूचकांक  के  परिकलन  तथा  संकलन  के

 पुनर्विलोकन  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  पुनर्विलोकन  कार्य  श्रारम्भ  करने  के  कया  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  पुनर्विलोकन  कायें  किसी  गैर-सरकारी  संगठन  को  सौंपा  जायेगा  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  प्र०  द  :  और  सरकार  आंकड़ों
 की  विभिन्न  शय खलाश्रों  के  सम्बन्ध  में  समय-समय  पर  समीक्षा  करती  रहती  इन  श्यृ खलाग्रों

 में  श्रमिक  aq  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  भी  शामिल  है  ।  हाल  ही  में  इस  सूचकांक  की  समीक्षा

 गयी  पर  इस  सूचकांक  का  संकलन  करने  के  तरीके  में  बुनियादी  तौर  पर  परिवर्तन  करने

 को
 काई  विचार  नहीं  है  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 बीमा  सम्बन्धी  मुरारका  समिति  को  सिफ़ारिशों

 55.  श्री  लखन  लाल  कपूर  :  श्री  क०  लक प्पा  :

 श्री  ए०  श्रीधरन  :

 क्या  वित्त  मंत्री  ग्रह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  विदेशी  समवायों  के  साथ  बीमा  करने  की  ब्यवस्था  समाप्त

 करने  के  बारे  में  मुरारका  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कोई

 कार्यवाही  की  है  ?

 पूति  मंत्रालय  कौर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  र०  के०  श्र

 समिति  की  सिफारिशों  पर  कभी  भी  बिचार  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  सिफारिशों
 पर

 सरकार  का  निणुंय  शीघ्र  ही  होने  की  तराशा  है  ।
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 बम्बई  के  थी  कुडी लाल  जी  सेक्सरिया  की  झोर  झायकर  की  बकाया  रानी

 56,  थी  एस०  एम०  कृष्ण :  थ्री  क०  लक प्पा :

 श्री  To  श्रीधरन  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई के  श्री  कुडी लाल  जी  सेक्सरिया  तथा  अन्य  लोगों के

 नामों  में  प्राय कर  की  1,30,000  रुपये  की  राही  बकाया

 यदि  तो  इतनी  बड़ी  राशि  कब  से  बकाया  है  ;  कौर

 इस  राशि  को  वसूल  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का

 विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  इस  समूह  के  श्री  कुडी लाल  जी०

 सकसेरिया  तथा  अन्यों  के  नाम  इस  समय  वसूली  के  लिए  बकाया  रहे  आयकर  की  कुल  रकम

 1,63,48,481  रुपये  1,30,000  रुपये  नहीं  ।

 वसूली  के  लिए  कर  की  बकाया  रही  रकमों  का  सम्बन्ध  विभिन्न  कर-निर्धारण  वर्षों

 से  है  जिनके  लिए  मांगें  अलग  ग्रहण  तारीखों  को  जारी  की  गयी  थी  ।  सबसे  अधिक  पुरानी  मांग

 34  arg  1952  से  बकाया  है  ।

 16,29,210  रुपये  के  करों  की  बसूली  स्थगित  रखी  गयी  है  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध

 संरक्षणात्मक  कर  से  है  ।  मांगों  के  विरुद्ध  अलग  अलग  श्रवस्थाश्ों  में  श्रपीलें  की  गयी  हैं  ।

 बकाया  कर  की  सारी  रकम  की  वसूली  के  लिए  अ्रतिरिक्त  कलक्टर  को  वसूली  प्रमाण-पत्र  जारी  किये

 गये  हैं  ।  अचल  सम्पत्तियों  की  बिक्री  से  प्राप्त  रकम  का  एक  भाग  इन  बकाया  रकमों  के  खाते  में

 समायोजित  किया  गया  है  ।  भ्रतिरित्त  कलक्टर  से  प्रार्थना  की  गयी  है  कि  दोष  अचल  सम्पत्ति  भी

 नीलाम  कर  दी  जाय  ।  तिजारती  के
 खाते

 वसूलीयाँ  जेसी  चल  परिसम्पत्तियों  का  भी  श्रभिग्रहणा  कर

 लिय  गया  है  |

 श्रीकृष्णा  नगर  हाउसिंग

 5  7,  श्री  क्०  लक प्पा :  थी  एस०  एम०  कृष्ण  :

 श्री  ए०  श्रीधरन  :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  भ्राता  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ये  दिनांक  16  1969  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 हुए  इस  आशय  के  समाचार  को  पढ़ा  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग

 ने  जिसने  कि  श्री  कृष्ण  नगर  हाउसिंग  कालोनी  पटना  के  कांड  की  जांच  थी
 कुछ

 अधिकारियों  को  दोषी  पाया  है  शर  उसने  सरकार  को  श्रपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  अनियमितताएं  पाई  गई  हैं  ;

 इस  लापरवाही  के  कारण  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  है  ;  कौर
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 इस  मामले से  सम्बन्धित  भ्रश्चिकारी के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  की  गई  है  azar

 करने  का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  सु०  जी

 से  भ्रपेक्षित  सूचना  राज्य  सरकार  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  प्राप्त  हो

 जने पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 विदेशों  से  परियोजना  यथा  परियोजना ति रिक्त  सहायता

 58  att  क०  श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 भरी ए०  थिरकन  थमी  कू ०

 sit  एस०  एस०  थी  उठाना

 श्री  सु०  Fo  कापड़िया  Fo  गोपालन

 श्री  नन्द  कुमार  सोमानी

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विदेशों  से  परियोजना  तथा  परियोजना ति रिक्त  सहायता

 के  रूप  में  भारत  को  प्राप्त  धन  का  गया  ब्यौरा  है  तथा  ag  1969-70 में  कितने  धन  की  प्राप्ति

 की  संभावना  है  ;  शीर

 पिछले  ag  की  तुलना में  1969-70  में  इस  सहायता  में  कमी  होने  के  क्या

 कारण हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  ्: (५  att  सभा  की  मेज  पर

 एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  जिसमें  विदेशी  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों  में  1966-67  से

 1968-69  तक  के  वर्षों  में  प्राप्त  होने  वाली  प्रायोजना  और  प्रायोजना-भिन्न  सहायता  का  ब्योरा

 दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ao  1957/69]  |

 अनुमान  1969-70  में  प्रायोजना-भीतर  कौर  प्रायोजना  सहायता  की  रकम  क्रमश

 60  करोड़  डालर  श्र  25  करोड़  डालर  होगी  ।  पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  कमी  की  सम्भावना

 का  कालरा  यह  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  ने  प्रायोजना-भिन्न  सहायता  के  वचन  की  रकम

 घटा दी  है  ।

 मसाज  मिल  बाक्स  श्राफ  इण्डिया  कलकत्ता  को  रोक  ध्रुमिर  की  बकाया  रानी

 59  भी  व्ह्ठ  लकप्पा  श्री  एस०  एस०  कृष्ण

 श्री  ए०  श्रीधरन

 कया  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसर्ज  मेट टल  बाक्स  कम्पनी  श्राफ  इण्डिया  कलकत्ता  के

 नाम  आकर  की  भारी  धन  राशि  बकाया
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 धधा

 यदि  at  सरकार  को  कब  से  घोर  कितना  प्राय कर  लेना  बको  है  ;  भोर

 आयकर  वसूल  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  श्रद्वा  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्रभ  घ॑
 !

 प्रौढ़  (a)
 :

 1.0  मेटल
 बाक्स

 ors  इण्डिया  लिमिटेड  द्वारा  फिलहाल  कोई  श्रायकर  तय  नहीं  है  क्योंकि  इस  कम्पनी  के  नाम

 जारी  की  गई  मांग  की  वसूली  odie  का  निणांय  होने  तक  रोक  दी  गई  है  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 हैदराबाद  की  फर्म  dad  श्रीराम  भगवान  दास  श्रीराम  हेमराज  को  बकाया  प्राय-कर

 की  राशि

 60,  ह्०  लक प्पा :  af  एस०  एम०  कृष्ण  :

 श्री  go  शिखरन  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद  की  फर्म  मैसर्स  श्रीराम  भगवान  दास  श्रीराम

 के  नाम  में  श्रायकर  की  बडी  राशि  बकाया  है  ;

 यदि  तो  ग्राहक  की  कितनी  राशि  बकाया  है  at  कब  से  बहाया  है  ;

 इसको  वसूल  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चे  :  ate  :  श्रीराम

 भगवान  दास  श्रीराम  हैदराबाद  के  नाम  में  प्राय कर  की  56,32,000  रुपये  की  रकम

 बकाया  है  जो  1951  से  लगाकर  बाकी

 निर्धारिती
 की  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  में  फेली  हुई  29  सम्पत्तियां  थीं  ।  कर-वसूली

 arterarey  ने  सभी  सम्पत्तियों  का  शभ्रभिग्रहणा  कर  लिया  परन्तु  वे  हैदराबाद  राज्य  बैंक  के

 पास  बन्धक  इसलिये  उक्त  अधिकारी  द्वारा  सम्पत्तियों  को  बेचने  की  ort  की  कार्यवाही  नहीं

 की  जा  सकी  ।  इसके  तीसरी  पार्टी  द्वारा  झ्रापत्ति-याचिकाएਂ  दायर  की  गयी  हैं  जिन

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 waa  जस्सो  ee  रिफाइनिंग  कम्पनी  arn  इण्डिया  बम्बई  के  नाम  श्रायकर

 की  बकाया  राशि

 61.  श्री  क्  थी  एस०  एम०  कृष्ण

 श्री  एं०  श्रीधरन  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसेज  जस्सो  स्टेन्डड  रिफाइनिंग  कम्पनी  श्राफ  इण्डिया

 बम्बई  के  नाम  grat  की  भारी  राशि  बकाया  है
 ;

 यदि  तो  यह  राशि  कितनी  है  कौर  कब  से  बकाया  है  ;  भर

 68



 26  1891  लिखित  उत्तर

 इसको  aga  करने  के  लिए  क्या  काय  वाही  =  गई  है  झथवा  करने  का  विचार

 वित्त  मन्त्रालय
 में

 राज्य  मन्त्री  प्र०  च०  फिर  मैसेज  जस्सो

 र... ो  रिफाइनिंग  कम्पनी  श्राफ  इण्डिया  बम्बई  के  नाम  पर  इस  समय  श्रायकर  की

 निम्नलिखित  रकमें  बकाया  हैं  ।

 —

 कर-निर्धारण  वह  रकम  तारीख  जिसको  देय
 |
 g

 rr  हुई

 1962-1963  64,
 हद aF  VUF1 nat  रु०  8-8-1968

 1°63-1964

 53.0
 12,686

 ०  *-5-1969

 लेकिन  भ्र पी लीय  सहायक  आयकर  आयुक्त  द्वारा  प्रणियों  का  फैसला  होने  तक  इन  मांगों  की  वसूली

 स्थगित रखी  गयी  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 मेसर्स  भारत  बरल  एण्ड  डूम  मेन्युफेक्चारिंग  कम्पनी  बम्बई  के  नास  ध्रायक र

 को  बकाया  cfs

 62,  शो  ए०  श्रीधरन  :  डा०  लुल्ला  शेयर

 थी  ष्ह्०  लक प्पा  :  थी  यमुना  प्रसाद

 थी  एस०  एस०  कृष्ण  :

 व्या  विस  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  की  मैसर्ज  भारत  बैरल  एण्ड  ड्रम  मंन्युर्फक्चरिंग  कम्पनी

 मिटे  के  नाम  आयकर  की  बहुत  बड़ी  राशि  बकाया  है  ;

 यदि  हां  तो  राय-कर  की  बकाया  राशि  कितनी  है  कौर  यह  कब  से  देय

 र्

 उसे  वसूल  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चल  :  श्र  :  राय-कर  की

 बकाया  रकम  14,76,399  रुपये  है  जो  2-7-1965  से  5-5-1967  के  बीचਂ  अलग-ग्रहण  तारीखों

 को  देय  हुई  ।

 निर्धारिती  कम्पनी  का  मामला  जालान  समूह  के  मामलों  में  से  कुल  बकाया

 मांग  का  एक  महत्वपूर्ण  भाग  का  सम्बन्ध  घारा  271  (i)  के  अधीन  लगाये  गये  दण्ड  से

 जिसकी  ऐसे  दंडों  को  वैधता  के  ger  पर  सर्वोच्च  न्यायालय  का  निर्णय  होने  तक  रोक

 दी
 गयी  बकाया  कर  की  शेष  रकम  की  वसूली  किस्तों  की  एक  योजना  द्वारा  की  जा  रही  है

 गैस के
 ग्रनुसार  यह  समूह  नवम्बर  1969  से  शुरू  करके  2  लाख  रुपये  की  मासिक  किस्तों  में

 313-1970  से  पहले-पहले  10  लाख  रुपये  की  झ्र दाय गी  करेगा  ।
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 गोया  सम्पत्ति  की है  ्य  गोपी ots asa तम  mut  ि द द  ा  द  है  ह

 63.  M  To  श्रीधरन  श्री  बे०  Fo  दास चो धरो  :

 थ्री  Fo  लक प्पा  :  श्री  मंगलाधुमाडोम
 :

 श्री  एस०  एस०  कृष्णा  :  श्री  देवेन

 कया  चित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नगरीय  सम्पत्ति  की  प्रीतम  सीमा  नियत  करने  का  है  |

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  अ्रौर

 सरकार  का  इस  प्रयोजनों  कब  तक  विधान  लाने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  ao  :  ate  :  शहरी  आमदनियों

 श्रोता  सम्पत्ति  को  सीमाएं  निर्धारित  करने  शौर  सम्बद्ध  विषयों  के  बारे  में  विभिन्न  विशिष्ठ

 सुझावों  की  सरकार  द्वारा  गहराई  कौर  सक्रियता  से  जांच  की  जा  रही  है  |

 इस  समय  कोई  ठीक-ठीक  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  |

 Chinese  Attempt  to  Divert  Course  of  Brahmaputra  River

 64.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Shri  Shardanand  :

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :
 Shri  Brij  Bhushan  Lal  :  Shri  Yajna  Datt  Sharma  :

 Shri  Suraj  Bhan:  Shri  Virendrakumar  Shah  :

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  are  aware  that  China  is  trying  to  change  the  course  of

 Brahmputra  River  in  Tibet  :

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  Chinese  Officials  have  also  surveyed  Mansarover  area

 for  this  very  purpose  ;  and

 (a)  if  so,  the  reaction  of  Government  in  this  regard  and  the  action  proposed  to  be

 taken  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddeshwar
 Prasad)  :  (a)  and  (b).  Government  of  India  do  not  have  information  regarding  the  attempts
 to  divert  Brahmputra  or  surveying  of  Mansarover  areas  by  the  Chinese.

 (c)  Does  not  arise.

 Forejgn  Tour  of  Chief  Minister  of  Madhya  Pradesh

 65.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to
 State  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Chief  Minister  of  Madhya  Pradesh  was  scheduled  to
 undertake  a  foreign  tour  for  a  fortnight  from  the  13th  September,  1969  :

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  he  had  to  cancel  the  said  tour  as  he  was  refused
 foreign  exchange  ;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  not  sanctioning  the  foreign  exchange  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  C.  Sethi)  :  (a)
 Yes,  Sir.
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 (0)  and  (c)  The  Chief  Minister  was  advised  that  it  is  the  practice  that  Ministers
 iould  not  accept  passage  hospitality.  The  proposal  for  a  foreign  tour  was  not  pursued
 rereaft  er.

 .  Income  Tax  Arrears

 66.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Shri  Dhireshwar  Kalita  :

 Shri  Vasudevan  Nair  :  Shri  Ranjeet  Singh
 Dr.  Ranen  Sen  :  Shri  Om  Prakash  Tyagi  :

 Shri  K.  Halder  :  Shri  Narain  Swarup  Sharma  :

 Shri  Janardhanan  :  Shri  Ram  Gopal  Shatwale  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  total  amount  of  Incometax  arrears  811  over  the  country,  which  is  yet  to  be
 Tecovered  ;  and

 (b)  the  action  proposed  to  be  taken  by  Government  in  future  to  recover  the  arrears
 of  Income-tax  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministery  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  :  (a)  As  on
 30th  June,  1969,  the  arrears  of  Income-tax  amounted  to  Rs.  554.08  crores,

 (b)  The  following  specific  measures  have  been  devised  for  an  early  realisation  of

 arrears  of  tax  :

 (i)  Taking  over  of  recovery  work  hitherto  done  by  officials  of  the  State

 Government.

 Work  taken  over  fully  in  Commissioners’  charges  at  Delhi,  Andhra

 Pradesh,  Gujarat  and  Rajasthan.

 Work  taken  over  partly  in  Commissioners’  charges  of  West  Bengal,  Madras,

 Mysore,  Uttar  Pradesh,  Bombay  and  Poona.

 Efforts  are  being  made  for  taking  over  recovery  work  in  the  remaining

 charges  also  as  soon  as  possible.

 (ii)  Close  administrative  supervision  over  recovery  of  arrear  demand.

 (iii)  Further  improvements  in  the  Functional  Distribution  Scheme  under  which  the
 work  of  collection  of  taxes  is  made  the  specific  function  of  one  or  more  Income-
 tax  Officers  in  the  Range.

 (iv)  Review  of  cases  of  arrear  demand  exceeding  Rs.  5  lakhs  by  Director  of  Inspec-
 tion  (Research,  Statistics  and  Publication).

 (v)  Responsibility  for  appropriate  action  in  cases  where  arrears  are  outstanding,  has
 been  fixed  on  particular  Officers  as  under—

 Income-tax  Officer  Cases  of  arrears  below  Rs.  1  lakh.

 Inspecting  Assistant  Cases  of  arrears  over  Rs.  1  lakh  and  below
 Commissioners  Rs.  5  lakhs.

 Commissioner  of  Income-tax  Cases  of  arrears  over  Rs.  5  lakhs.

 (vi)  Greater  emphasis  on  collection  of  demands  created  during  the  current  year.
 (vii)  Recovery  measures  are  being  enforced  in  a  systematic  manner  against  outstand- ing  demands.

 (viii)  Acceptance  of  crossed  cheques  by  the  Department  and  opening  of  special  receipt
 counters  for  this  purpose  in  the  Income-tax  Offices.

 (ix)  Arrear  Clearance  Fortnights  are  being  observed  all  over  the  country,  During the  period,  special  emphasis  will  be  laid  on  carrying  out  pending  adju  stments/
 rectifications,  giving  effect  to  appellate  orders  and  collecting  the  net  demands
 due  from  the  assessees.
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 Income  Tax  on  Gandhi  Memorial  Fund  Question

 67.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai
 Shri  Bansh  Narain  Singh

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  amount  of  income-iax  assessed  by  Government  on  Gandhi  Memorial

 Fund  prior  to  Ist  January,  1966  and  from  January,  1966-to  date  ;

 (b)  the  amount  of  income-tax  recovered  by  Government  from  this  Institution  during

 the  above  period  and  the  amount  of  arrears  yet  to  be  recovered  ;  and

 (c)  the  action  being  contemplated  by  Government  to  recover  the  arrears  of

 income-tax  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri P.  C.  ethi):  (a)  Nil

 Gandhi  Smarak  Nidhi  (Gandhi  Memorial  Fund)  is  not  liable  to  tax  under  the  Income-tax

 Act,  1961

 (b)  and  {c).  Do  not  arise

 विदेशों  में  atlas  सम्मेलन

 68,  wt  शिवचन्द्र  ver  क्या  faa  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  सितम्बर-श्रक््तूबर  1969  में

 विदेशों  का  दौरा  किया  कौर  विदेशों  में  हुए  श्राधिक  सम्मेलनों  में  भाग  लिया  श्र

 यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  क्या  है  कौर  उन  सम्मेलनों में  भाग  लेने के

 परिणामस्वरूप  क्या  विशिष्ट  सफलताएं  प्राप्त  हुई  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चल  वित्त  मंत्रालय  के

 राज्य  श्री  प्रकाश  चन्द  सेठी  ने  25  शरीर  26  1969  को  बारबाडोस में  हुई

 राष्ट्रमण्डलीय  वित्त  मंत्रियों  को  बैठक  में  श्र  28  से  31  1969  तक  कनाडा  में

 विक्टोरिया  नामक  स्थान  दक्षिणी  और  दक्षिण-पूर्वा  एशिया  में  अ्रथिक  विकास  के  संबंध  में

 कोलम्बो  बाय  की  सलाहकार  समिति  की  बैठक  में  भाग  लिया  ।  बारबाडोस  में  हुई  बैठक  में  भाग

 लेने  के  अवसर  का  लाभ  उठाते  श्री  सेठी  लन्दन  we  वाशिंगटन  भी  गये  जहां  वे  प्रमुख

 कौर  आधिक  सहायता  तथा  वित्तीय  मामलों  से  संबंधित  मंत्रियों  श्र  अ्रधघिकारियों

 से  प्रौढ़  इसके  अलावा  विषव  बैंक  के  अध्यक्ष  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  प्रबन्ध  निदेशक  से

 मिले  att  उनसे  बातचीत  की  उन्होंने  भारत  को  मिलने  वाली  सहायता  की

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  कोट  पर  पुनर्विचार  ate  विशेष  आहरण  श्रमिकों  के  नियतन  शादी

 उन  विषयों  पर  भी  बातचीत  जिनका  भारत  के  लिए  अप्रत्यनीक  महत्व  है  ।  कोलम्बो

 विषयक  बैठक  में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गयी  उनका  संबंध  कोलम्बो  आयोजना  गेंदों  के

 झ्राधिक  विकास  से  है  जसे  :  कृषि  के  क्षेत्र  में  विकास  की  बनाये  रखने  के  लिये  श्रावक

 पु  जी-निवेश  में  सहायता  की  ऋण  परिशोधन  की  समस्या  कौर

 साधनों  का  बेहतर  उपयोग  |
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 गांधी  सिक्कों  की  बिक्री

 69.  xt  1  ह  श्री  हेम  राज  :

 ayy me
 हग  हाइ आ  कम सल नाथन :  ay  TADS ा  4M

 न्  कू०  प्र०  fag  देव  को  रघवीर  fag  झा इन् री

 क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  2  भ्रक्तूबर  को  प्लास्टिक  की  एक  डिबिया  में  11.70  रुपये

 (10  1  50  पसे  att  20  पेसे  के  के  गांधी  सिक्के  विज्ञान  भवन  में  20  रुपये  में

 वेंचे  गये  थे  atc  ay  से  देश  में  ग्रन्थ  स्थानों  पर  भी  बेचे  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  देश  में  चोर-बाजारी  को  रोकने  वाली  विधि  होने  के  बावजूद  ऐसो

 घटना  होने  के  कया  कारण  थे  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  Wo  :  कौर  2  1969

 को  विज्ञान  भवन  में  10  50  पैसे ग्र ौर  20  पसे  के  परिचालित

 जन्मशताब्दी-स्मारक  सिक्कों  के  कुल  फोल्डर  20  रुपये  प्रति  फोल्डर  के  हिसाब  से  बेचे  गये

 थे  श्र  इसके  बाद  ये  फोल्डर  बम्बई  की  टकसाल  से  उसके  द्वारा  प्राप्त  अखाडो  के  आधार  पर

 बेचे  गये  थे
 ।

 प्र परिचालित  के  बारे  में  मुद्राद्नास्त्रीय  मान्य  परिपाटी  के  ये

 सीघे  टकसालों  से  जारी  किये  जाते  हैं  उन  से  भिन्न  होते

 जिन्हें  भ्नंकित  मुल्य  पर  निर्गम  बैंक  द्वारा  जारी  किया  जाता  उन  व्यक्तियों  के  हाथ  शंकित

 मूल्य  से  अघिक  मूल्य  पर  बेचे  जाते  *,  जो  उन्हें  खरीदना  चाहते  हों  |

 साउथ  एवेन्यू  के  फ्लैटों  के  बरामदों  की  खिड़कियों  में  शीशा  लगाना

 70.  श्री  दिव चन्द्रा  का  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  निर्माता  आवास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साउथ  एवेन्यू  में  संसद-सदस्यों  के  फ्लैटों  में  बरामदों  की

 खिड़कियों  में  शीशा  लगया  गंया  है  ;

 यदि  तो  कितने  खाली  पड़े  फ्लैटों  भ  तथा  कितने  नाबाद  फ्लैटों  में  ऐसा  किया

 गया है

 क्या  यह  सच  है  कि  उनमें  शीशा  लगाने  के  लिये  नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  विशेष

 भ्र नुम ति  मांगी  गई  थी  ;

 यदि  तो
 कितने  फ्लैटों

 के  बारे  में  नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  शंकुमती  ली  गई
 थी  are  कितने  फ्लैटों  में

 भानुमती  लिये  बिना  शीया  लगाया  गया  था  ;  कौर

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  अनुमति  लिये  बिना  बरामदों  की  खिड़कियों  में  शीशा
 लगाने  के  क्या  कारण  थे  कौर  अपेक्षित  भ्र नुम ति  के  लिये  कितने  फ्लैटों  के  मामले  नई  दिल्ली

 नगरपालिका  के  विचारधीन
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 स्वस्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  प्राचीन  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय

 में  राज्यमंत्री  ब०  सु०  :  जी

 एक  सूची  सभा  पटल  पर  रख  दी  है  पप् रन् यालय  में  रखी गई  देखिये  संख्या

 एल०  टी०  1958/69]  जिसमें  दखल  2  लिए  हुए  झर  खाली  फ्लैटों  में  पूरे  हुए  काम  को

 अलग  दिखाया  गया  है  |

 से  बरामदों  में  शीक  लगाने  शादी  जैसे  सभी  परिवतन/परिवद्धन  के  प्लाटों

 का  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  से  भ्रनुमोदन  आवश्यक  है  ote  सुची  में  बताये  गये  सभी  फ्लैटों  के

 सम्बन्ध  में  अनुमोदन  प्राप्त  कर  लिया  गया  था  नई  दिल्ली  नगरपालिका  से  प्लान  के  अनुमोदन

 के  बिना  किसी  भी  gate  में  ee  नहीं  लगाये  गये  हैं  ।  22,  40,  112,  148.  प्रौढ़  163

 नम्बर  के  पांच  ate  फ्लैटों  के  प्लानों  को  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  को  भेज  दिया  गया  है  |

 किन्तु  भ्र भी  तक  उनका  अनुमोदन  प्राप्त  नहीं  eat  ज्योंही  उनका  अनुमोदन  प्राप्त  हो

 इन  फ्लैटों  में  कायें  शुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  का  कार्य-संचालन

 71.  श्री  डदिवसयन्द्र  ज़हाक

 थी  के०  श्रनिरुद्धन  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (4)  क्या  यह  सच  है  कि  चौदह  राष्ट्रीयकृत  बैकों  ने  अधिनियम  में  दिये  गये  प्रयोजन  के

 लिये  काम  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  च  ०  :  हां  ।

 कौर  राष्ट्रीयकृत  बैकों  का  बुनियादी  काम  ज्यादा  से  ज्यादा  शाखाएं  ele

 कर  अधिक  से  अघिक  ग्राहकों  के  लिए  बैंकिंग  सुविधायें  प्रदान  करना  है  ।  बहुत  से  बैकों  ने  छोटे

 छोटे  छोटे  किसानों  शौर  अपना  स्वयं  करने  वाले  लोगों  जेसे

 समाज  के  म्यूजिक  दृष्टि  से  कमजोर  वर्गों  लोगों  के  लिए  ऋण  देने  की  योजनाएं  तैयार  की  हैं  ।  हाल

 ही  में  एक  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किया  गधा  है  जो  शीघ्र  ही  उन  क्षेत्रों  को  ऋण  देने  के  लिए  गांरटी

 की  एक  कार्यप्रणाली  तैयार  करने  वाला  जो  अब  तक  अ्रपेक्षा कृत  उपेक्षित  रहे  ग्र भि रक्षकों  की

 एक  समिति  एक  व्यापक  कार्यक्रम  तैयार  कर  रही  है  जिसके  झनुसार  राष्ट्रीयकृत  बैंक
 देवा

 भर  में

 अपनी  शाखायें  खोलेंगे  |

 प्चिमोत्तर  भारत  में  एक  नये  तेल  शोधक  कारखाने  की  स्थापना

 12.  श्री  एस०  एम ०  कृष्ण

 74
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 श्री  श्रीनिवास  भिन्  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  घ्राण  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  पश्चिमोत्तर  भारत  में  एक  नया  तेल-दोधक

 कारखाना  स्थापित  करने  का  है  ;

 सर्दी  तो  यह  तेल-दोधक  कारखाना  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  ;  ate

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिपुरा  :  से

 सरकार  ने  मामले  में  कभी  तक  कोई  निणर्य  नहीं  लिया  है  ।

 फरवरी  बांध  का  डिजाइन  तथा  प्रबन्ध  के  कारण  पश्चिम  बिहार  तथा

 उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़

 73.  श्री  Tao  कृष्ण  :  श्री  मोहन  स्वरूप  :

 श्री  मंटल  बिहारी  वाजपेयी : ओ  स०  कुन्द

 थी  बज  लाल
 :

 थ्री  सुरख  मान  :

 थ्री  शारदा  नन्द  :  थी  जगन्नाथ  राव
 मोदी  :

 ait  यज्ञ  दत्त  दाम  :

 क्या  सिचाई  तथा  विद्य/त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 या  यह  सच  है  कि  परिचित  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  हाल  में  arg  बाढ़

 का  कालरा  फरक्का  बांध  का  डिजाइन  तथा  प्रबन्ध  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  राज्यों  में  राई  इस  बाढ़  के  कारणों  का  पता  लगाया

 प्त

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  सिद्धपुर  :  नही ं।

 बराज  अभी  पूरा  नहीं  gare
 wie  न  ही  इसे  चलाया  गया  है  ।  इस  के  बराज  के

 चलाने  से  इन  राज्यों  में  बाढ़ों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 ओर  ये  बाढ़ें  गत  मानसून  के  दौरान  गंगा  पौर  इस  की  उपनदियों  के  ऊपरी

 बाह  क्षेत्रों  में  भारी  वर्षा  के  कारण  झाई  थीं  ।

 खेती  तांबा  परियोजना

 74.0  of  एस०  एस०  :
 थ्री स०  कन्द

 श्री  बेघर  देहरा :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा
 रसायन  ध्रौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खेती  तांबा  परियोजना  के  जनरल  मैनेजर  का  पद  गत  कई

 महाने
 खाली  रहा  ;

 5.0
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 क्या  यह  भी  सच  है  किं  इस  पद  पर  एक  ऐसे  ब्य वित  को  पुनः  नियुक्त  किया  गया  है

 जिसकी  सेवाएं  एक  बार  समाप्त  कर  दी  गई  थीं  ;  कौर

 यदि  तो  उक्त  पद  को  इतनी  लम्बी  wa  तक  खाली  रखने  के  क्या  कारण

 पेट्रोलियम  रसायन  alt  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ

 नहीं  ।

 नहीं  ।

 प्रदत्त  नहीं  उठता  |

 चलचित्र  उद्योग  के  व्यक्तियों  द्वारा  सीमाशुल्क  नियमों  का  उल्लंघन

 75.  डा०  qatar  शेयर  :

 थ्री  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  वर्षों  में  चलचित्र  उद्योग  के  लोगों  के जा  be  विरुद्ध  सीमा-लुढ़क  नियमों  के

 उल्लंघन  के  अनेक  मामले  दर्ज  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  के  नाम  तथा  उनकी  संख्या  क्या  है  ;  viz

 इन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  ध: ह  :  से  सीमाशुल्क  कानून  भंग

 के  अपराधों  का  feats  सम्बन्धित  सीमाशुल्क  कार्यालयों  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  के  लिए  कालक्रमानुसार

 रखा  जाता  भ्रपराधों  में  ग्रस्त  व्यक्तियों  के  व्यवसाय  श्रथवा  वर्ग  के  अनुसार  नहीं

 रखा  जाता  प्रदान  में  माँगी  गयी  सूचना  को  पिछले  तीन  वर्षों  के  अपराधों  के  विविध  रिका  में

 से  छांटना  ate  संग्रहित  करना  पड़ेगा  |  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सभा  की  मेज  पर  रख

 दी  जायगी  ।

 बिदेशी  मुद्रा  विनियमन  1947  का  उल्लंघन

 76.  डा०  सुशीला  शेयर  :

 श्री  यमुना  प्रसाद मण्डल  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  लीन  वर्षो  में  फ़िल्म  उद्योग  के  लोगो
 के  विरुद्ध  विदेशी  मुद्रा

 विनियमन  1947  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  कई  मामले  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  उन  लोगों  के  नाम  तथा  उनको  संख्या  क्या  है  ;  श्र

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  क्रायंवाही  की  गर्ई  है  प्रिया  करने  का  विचार

 faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  to  चे  :  से  1966  से

 1969  की  श्रद्धा  में  प्रदान  निदेशक  ने  फिल्म  उद्योग  के  एक  प्रस्थान  कुमारी
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 कमर  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1941  के
 उपबन्धों

 का
 उल्लंघन  पकड़ा

 ।

 कुमारी  कमर  सुल्ताना  पर  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  विनियमन  1947  की  व्यवस्थापकों  के

 meta  1,000  रुपये  जुर्माना  किया  गया  |

 नंगल  उर्वरक  कारवाने  का  विस्तार

 पा  डा०  सुशीला  रन थर  :

 श्री  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  बौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नंगल  उकेरा  कारखाने  का  विस्तार  करने  के  लिये  सरकार  ने  इस  बीच  कोई

 अन्तिम  निराले  किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  सनौर

 उसके  वित्तीय पहलू  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  arg  मंत्री  त्रिगुण  से

 भारतीय  उकेरा  निगम  के  नंगल  यूनिट  के  विस्तार  का  प्रस्ताव  wat  तक  विचाराधीन  है  ।  स्कीम

 के  ब्यौरों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 कलकत्ता  के  थी  हरिदास  म  दड़ा  पर  श्रायकर  को  बकाया  धनराशि

 78.  to  सुशीला  शेयर :

 श्री  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्री  हरिदास  मू
 के  नाम  आयकर  के  रूप  में

 2,45,000  रुपये  की  धनराशि  बकाया  है  ;

 यदि  तो  इतनी  बड़ी  धनराशि  कितने  समय  से  बकाया  है  ;  ate

 saa  धनराशि  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  करने  का

 विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  चे  :  श्री  हरिदास  मूंदड़ा  की  तरफ

 फिलहाल  आयकर  की  कुल  बकाया  रकम  2,45,000  रुपये  नहीं  1,97,27,319  रुपये  हैं  ।

 (=)  भाग  (*)  में  उल्लिखित  बकाया  मांग  का  सम्बन्ध  कर  निर्घारण  वर्ष  1941-42  से

 1963-64  तक  के  बहुत  से  कर  निर्घारण  वर्षों  से  है  ।  सबसे  पुरानी  माँग  वर्ष  1954  में  जारी  की

 गई  थी  ।

 (77)  निर्धारित  की  ग्रस्त  और  सारी  सम्पत्तियों  का  अभिग्रहण  कर  लिया  गया  है
 उनकी  बिक्री  निम्नलिखित  परि  सम्पत्तियों  के  भ्र भि ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  सक्षय  न्यायालयों  के  निर्णय

 होने
 तक  रोक  लगा

 दी  गयी  है
 : ्

 क
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 (i)  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनियों  में  हिस्से

 भूराराम  जोशी  के  बेनामी  नाम  में  मैसेज  लोदना  कोलियरी  कम्पनी  लिमिटेड

 में  12,500  हिस्से  ;

 मैसेज  कमर्शियल  कम्बाइन  लिमिटेड  के  नाम  में  मैसेज  उस्मान शाही  मिलत

 लिमिटेड  में  7,850  हिस्से  ;

 मेस  एफ०  सी
 ०  श्रोसलर  लिमिटेड  में  89,400  हिस्से  ;

 (a)  ब्रह्मपुत्र  टी
 कम्पनी  लिमिटेड  में  2,08,300  हिस्से  ;

 मेसर्स  रिचडंसन  एण्ड  क्रास  लिमिटेड  में  56,000  हिस्से  ।

 नोट--उक्त  तथा  में  उल्लिखित  हिस्सों  के  सम्बन्ध  में  मेसी

 ईस्टनें  बैंक  इलाहाबाद  बैंक  लिमिटेड  तथा  aes  बैंक

 लिमिटेड  द्वारा  दावा  दरख्वास्तें  दायर  की  गयी  हैं  ।

 (ii)  नम्बर  2,  राय  लेन  में  स्थित  मकान  ।  यह  सम्पत्ति  बेमानीदार  के  नाम  है  जिसने

 अभिग्रहण  के  विरुद्ध  आपत्ति  दायर  की  है  ।

 (iii)  मैसेज  टर्नर  मौ  किसन  एण्ड  कम्पनो  में  निर्धारित  के  हितों  कौर  हिस्सों  का  अभिग्रहण

 कर  लिया  गया  लेकिन  मेससं  ब्रह्मपुत्र  टी  कम्पनी  लिमिटेड  कलकत्ता  उच्च

 न्यायालय  मुकदमा  नम्बर  98/1959  इन  हिस्सों  के  सम्बन्ध  में  अपने

 पुर्वांधिकार  का  दावा  दायर  किया  है  ।  एक  भ्र दाल ती  रिसीवर  नियुक्त  गया

 इन  हिस्सों  का  लाभांश-प्राय  तथा  मैसेज  ब्रह्मापुत्र  टी  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा

 सब-जज  की
 में  जमा  करायी  गयी  8,59,116  रुपये  को  रकम का  अभिग्रहण

 करलिया  गया  है  |

 (iv)  श्री  मूंदड़ा  ने  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालय  में  मुकदमा  संख्या  600/196!  दायर

 किया  जिसमें  मेसर्स  zat  मॉरीसन  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  51  प्रतिशत  साधारण

 हिस्से  खरीदने  के  विकल्प  के  विशिष्ट  निष्पादन  के  हक  का  दावा  किया  है  ।  उक्त

 मुकदमें  में  श्री  मूंदड़ा  के  पक्ष  में  डिगरी  दी  गयी  शरीर  प्रमाण-पत्र  अघिकारी  द्वारा

 विकल्प-ग्रन्थकार  का  अभिग्रहण  कर  लिया  गया  ।  रिसीवर  के  अधिकार  में  स्थित

 हिस्सों  का  अभिग्रहण  करने  की  अनुमति  के  कर  वसुली  अघिकारी  की

 दरख्वास्त  कलकत्ता  उच्च-न्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।

 इन्डियन  ओवरसीज  बक  के  परिवीक्षाधीन  झषिकारियों  का  वेतन

 79.  शी  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 डा०  सुशीला  नज़र  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  श्रोबरसीज  बैंक  अपने  परिवीक्षाधीन  अधिकारियों  को

 78
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 उनकी  सेवा  के  प्रथम  ay में  4  रुपये  प्री पाँच
 ०  द  ४  ०४  ort  द्वितीय  वर्ष  में  500  रुपये  प्रतिमास  वेतन an

 देता  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  wea  भारतीय  बेक  अपनें  परिवीक्षाधीन  अधिकारियों  को

 उक्त  अवधि  में  560  रुपये  कौर  590  रुपये  प्रतिमास  देते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  अन्तर  के  क्या  कारा  हैं  ;  शरीर

 इस  अन्तर  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  :  जी

 (a)  sit  wea  भारतीय  sat  द्वारा  परिवीक्षाघोन  अधिकारियों  को  पहले  ag

 300  रुपये  ate  605  रुपये  के  बीच  तथा  दूसरे  वर्ष  325  रुपये  रुपये  के  बीच  वेतन

 दिया  जाता  है  ।  परिलब्धियों  की  रकम  सम्बद्ध  बैंकों  के  निदेशक  मण्डलों  द्वारा  निर्धारित  की  ,
 जाती

 है  और  इन  पर लब्धियों  में  जो  अन्तर  है  उसके  कई  कारण  जेसे  बैंक  का  उसका

 क्षत्र  att  कमाने  की  श्रधघिकारियों  के  लिये  निर्घारित  काम  का  परिवीक्षा

 की  wafer  शरर  अनुभव  शादी  ।

 इस  कौर  तथा  इससे  सम्बद्ध  मामलों  की  कौर  सरकार  ध्यान  दे  रही  है  ।

 बिहार  तथा  मध्य  प्रदेश  में  बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं
 के  लिये  सहायता

 80.  श्री  जमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 डा०  सुनीला  AAT  :

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  तथा  मध्य  प्रदेश  राज्यों  को  उन  राज्यों  मे  बड़ी  सिंचाई  परियोजना  हों

 के  लिये  कोई  सहायता  दी  गई  है  ।

 वे  यह  भी  रुच  है  कि  मंज़ुर  किया  गया  धन  पर्याप्त  नहीं  है  ;  झर

 बणा  सरकार  उन  में  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिये  कुछ  अतिरिक्त  धनराशि

 मंज़ूर  करने  के  बारे  में  पुर्नविचार  करेगी  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सिद्ध  इवर  से  चौथी

 वर्षीय  योजना  के  प्रारूप  के  अनुसार  बिहार  ale  मध्य  प्रदेश  की  परिव्यय  राशियां  क्रम  44  1.61

 करोड़  रुपये  और  355.96  करोड़  रुपये  हैं  ।  इसमें  से  केन्द्रीय  सहायता  338  करोड़  रुपये

 ग्रोवर  262  करोड़  रुपये  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  केन्द्रीय  सहायता  ब्लाक

 ऋणों  a  अनुदानों  के  रूप  में  दी  जा  रही  है  प्रौढ़  इसका  सम्बन्ध  किशी  एक  स्कीमों  के

 समूह  अथवा  विकास  शीर्ष  से  नहीं  जोड़ा  जाना  है  ।

 योजना  आयोग  ने  राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता  संसाधनों  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  द्वारा  निकाले  गए  मामूं
 लों  के  श्राधघार  पर  दी  है  ।
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 के ba  ( बिहार  में
 मि  प्रयोजनों  faq  विश्व  बक  ढारा  ऋण

 81.  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 डा०  सुशीला  शेयर  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिहार  राज्य  में  सिंचाई  प्रयोजनों  के  लिये

 विषव  बेक  ने  भारत  सरकार  को  कितनी  राशि  दी  है  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (at  प्र०  च०  :  1953  में
 विषव  बैंक  ने  बिहार  श्र

 पहुंची  बंगाल  में  स्थित  दामोदर  घाटी  में  सिचाई  कौर  बिजली  की  सुविधाओं  के  विकास  के  लिए

 106  लाख  डालर  का  एक  ऋणी  दिया  था  ।  इस  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  जो  विश्व

 बैंक  से  सम्बद्ध  संस्था  बिहार  में  सोन  सिंचाई  व्यवस्था  में  सुधार  करने  फिर  उसका  विस्तार

 करमे  के  लिए  1962  में  150  लाख  डालर  का  ऋणी  दिया  था  ।  एक  विवरण  संलग्न  जिसमें

 इन  दो  ऋणों  का  ब्यौरा  दिया  गया है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०टी०

 1959/69]  |

 इडियन  बंक  ait  इ  डायन  श्रोवरसीज  बक  फके  कम  वासियों  के  वेतनमान

 82.  डा०  सुशीला  शेयर

 श्री  यमुना  प्रसाद  मण्डल

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  बैंक  की  प्रदत्त  पूजी  ote  कुल  जमा  राही  इंडियन

 झोवरसीज  बैंक  की  तुलना  में  कम  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इंडियन  श्रोवरसीज  बैक  के  अघिकारियों  ate

 कर्मचारियों  के  वेतनमान  ऑर  भत्ते  इंडियन  aw  के  प्रतिभा  रियों  शर  कर्मचारियों  के  वेतनमानों

 श्र  भत्तों  के  समन  करने  का  है  क्योंकि  दोनों  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  हो  गया  है  कौर  वित्तीय

 इष्टि  से  दोनों  की  स्थिति  लगभग  समान  है  ;  अ्रौर

 यदि  तो  ऐसा  कब  से  किया  जायेगा  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  ध-न  :

 कौर  विभिन्न  बैंकों  के  प्राधिकारियों  श्र  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तें  संबद्ध

 बैंकों  के  भूत पु  निदेशक  मण्डलों  द्वारा  निर्धारित  की  गई  हैं  कौर  इन  शर्तों  में  जो  स्तर  है  उसके

 कई  कारण  हैं--जसे  बैंक  कार्यक्षेत्र  तथा  उसकी  लाभ  कमाने  की  क्षमता  |

 सरकार  इस  मामले  पर  तथा  इससे  सम्बद्ध  ग्न्य  मामलों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  agit  के  नियमों  में  समानता

 8  कभी  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 डा  सुशीला  तैयार  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  गे ve  कि

 यह  सच  है  कि
 कुछ  राष्ट्रीयकृत  बैंक  परिवीक्षा धि कारी  के  रूप  में  मियुवित  के

 80



 26  1891  लिखित  उत्तर

 लिए  अतिथियों  से  नकद  जमानत  माँगते  हैं  ग्रामों  उनसे  उस  बैंक  में  कुछ  वर्ष  तक  काम  करने  का

 बांड  भरवाते  हैं  जबकि  कुछ  भ्रमण  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ;

 यदि  तों  उक्त  श्रेणी के  प्रत्येक  ऐसे  नामक  का  नाम  क्या  हैं प्र  उक्त  भेदभाव के

 के  क्या  कारा हैं

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  प्रविधियों  के  बारे  में  जिनकी  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण

 mig  19  1°69  के  बाद  नियुक्ति  की  गई  है
 सब  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  नियमों  में  समझता

 लाने  का  है  ;  शहरों

 यदि  तो  कब  ste  यदि  तो  इसके  क्या  कारा हैं  ?

 बित  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  " ५  चल  :  श्र  राष्ट्रीयकृत  बैंकों

 में  संचार  बैंकों  में  अर्थात्  पंजाब  नेशनल  बैंक  ग्राफ  युनाइटेड  कमर्शियल  बैंक  कौर

 इंडियन  श्रोवरसीज  बैंक  में  परिवीक्षाधिकारियों  से  एक  बांड  भरवाने  के  अलावा  नकद  जमानत  भी  ली

 जाती  जबकि  दो  बैंक  अर्थात्  सेन्ट्रल  बैंक  ग्राफ  इंडिया  भर  सिण्डीकेट  बैंक  केवल  बाण्ड  ही

 भरवाते  हैं  ।  नियुक्ति  की  शर्तें  सम्बद्ध  बैंकों  के  भूत पूर्व  निदेशक  मण्डलों  द्वारा  निर्धारित

 (7)  भ्र ौर  सरकार  इस  मामले  पर  श्र  इससे  सम्बद्ध  न्य  मामलों  पर  विचार

 कर  रही  है  ।

 स्वरण  निक्षेप

 84.  शो  न०  रा०  देवघर  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  att  खान  तथा  धातु  मंत्री

 यह  बताने  की  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  दिये  किसी  भू-वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  के  परिणामस्वरूप  देश  के

 किसी  भाग  में  स्वरण  निक्षेप  विद्यमान  होने  के  संकेत  मिले  हैं  ;  शर

 यदि  तो  व्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसान  पौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जगन्नाथ

 :  भारतीय  भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  देश  के  विभिन्न  भागों  में  हाल  ही  में  किये

 गयें  सर्वेक्षणों  के  दौरान  सोना  अयस्क  को  कोई  महत्वपूर्ण  उपलब्ध  राशियां  सिद्ध  नहीं  की  गई
 हैं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 में  नोटों  का  परिचालन

 85.  थ्री  Ao  Zo  देवघर  :

 श्री  सु  कु  कापड़िया  :

 क्या  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सकीं

 भारत  में  गत
 तीन  वर्षों  कितनी  संख्या  में  नोट  परिचालन  में  थे  ;

 नोटों  कीਂ  संख्या
 में  बृद्धि/क्ी' करने  से  देश  में

 मूल्यों
 पर  क्या  प्रभाव  पढ़ा  ;  कौर

 85.0
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 प्रगामी  तीन  वर्षों  नोटों  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  या  कमी  होने

 att  उसका  मुद्रा  स्थिति  की  प्रवृत्तियों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  है
 ?

 fad  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्तरी  श्री  प्र०  पिछले  तीन  वर्षों  में  जो  नोट

 परिचालन  में  थे  उनका  इस  प्रकार  है

 eee
 अ्रन्तिम  शुक्रवार  रुपयों

 eel

 1966-67  2976.60

 1967-68  3150.79

 1968-69  3453.50
 ————  all

 मूल्यों  में  होने  वाली  परिचालित  मुद्दा  में  तथा  कृषि  ate  औद्योगिक

 उत्पादन  के  स्तर  में  होने  वाले  परिवर्तनों  जसे  कई  कारणों  को  पारस्परिक  क्रिया  का  परिणाम

 होती  है  ।  परिचालित  मुद्रा  में  होने  वाले  परिवर्तन  का  अगरचे-व्यवस्था  पर  जो  प्रभाव  पड़ता  ्  उसे

 अर्थ-व्यवस्था  को  एक  साथ  प्रभावित  करने  वाले  ग्न्य  कारणों  के  प्रभाव  से  aaa  नहीं  किया  जा

 सकता  |

 इस  प्रकार  के  अनुमान  पहले  से  नहीं  लगाये  जाते  ।

 Possibility  of  Major  Power  Break-Down  in  Delhi

 86  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Shri  K.  एन्5टा0 नप्पा ड  :

 Shri  S.  M.  Krishna  Shri  A.  Sreedharan
 Shri  K.  Lakkappa

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  are  aware  that  there  is  an  apprehension  of  a  major  power
 break-down  in  Delhi  in  the  near  future  and  there  is  a  possibility  that  the  supply  of  power
 to  Haryana  and  Uttar  Pradesh  may  be  discontinued

 {b)  if  so,  the  reasons  therefor  and

 (c)  the  action  being  taken  by  the  Government  to  ensure  adequate  supply  of  power  in

 Delhi  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar

 Prasad)  (a)  to  (0).  Though  Unit  No.  (62.5  MW)  of  the  Indraprastha  Power  Station  of

 Delhi  Electric  Supply  Undertaking  is  under  major  repairs,  the  power  requirements  of  Delhi

 Haryana  aud  Uttar  Pradesh  are  being  met.  All  efforts  are  being  made  to  expedite  the

 repairs  of  Unit  No.  3  so  that  difficulty  in  maintaining
 power

 supply  in  Delhi  and  to  Haryana
 and  Uttar  Pradesh  is  avoided.

 High  Prices  of  Drugs  and  Medicines

 87  Shri  Mohammad  Ismail Shri  Raghuvir  Singh  Shastri
 Shri  K.  M.  Madhukar  Shri  K.  Halder  :
 Shri  Yashwant  Singh  Kushwah  Shri  Ganesh  Ghosh  :

 Shri  Jyotirmoy  Basu  Shri  Ramavatar  Shastri  :

 Shri  Badrudduja

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  be  pleased  to
 state :

 (a)  whether  Government  are  aware  of  the  fact  that  the
 Prices

 of  even  the
 patent
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 medicines  meant  for  common  diseases  are  very  high  in  the  country  and  common  man  can-

 not  afford  to  purchase  them  ;

 (b)  the  action  taken  by  Government  to  bring  down  the  prices  of  medicines  in  order

 to  bring  them  within  the  reach  of  common  man  ;  and

 (८)  the  prices  charged  for  each  antibiotic  drug-both  indigenous  or  imported,  year-  wise

 during  the  last  three  years  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  (Dr.  Triguna

 Sen)  :  (a)  It  is  not  correct  to  say  that  the  prices  of  all  patent  medicines  needed  for  the

 treatment  of  common  diseases  are  high  in  the  country.  It  is  welt  known  that  the  essential

 drugs  are  available  under  different  names  and  formulations  at  different  levels  of  prices,

 thereby  providing  scope  for  choice  for  the  buyer.  While  the  prices  of  certain  medicines

 such  as  cortico-steroids.  Broad  Spectrum  antibiotics  are  high,  the  prices  of  certain  medi-

 cines  such  as  penicillin,  streptomycin  sulphate,  vitamin  preparations  and  analgesics  are

 reasonable.

 (b)  The  steps  taken  by  Government  to  bring  down  the  prices  of  medicines  are

 as  follows  :

 (i)  the  prices  of  drugs  and  medicines  are  regulated  by  the  Drugs  Prices  (Display
 and  Control)  Order,  1966.  This  order  stipulates  that  prior  approval  of  Govern-

 ment  is  required  for  fixation  of  prices  of  new  drugs,  new  preparations  and  for

 increasing  the  prices  of  existing  drugs.  Drugs  which  are  included  in  the  specified

 pharmacopoeias  and  marketed  under  pharmacopoeial  names  and  Ayurvedic
 and  Unani  drugs  are,  however,  exempted  from  the  provisions  of  the  Order  ;

 (ii)  two  of  the  raw  marerials,  namely,  sugar  and  alcohol  are  made  available  at  con-

 trolled  prices  ;

 (iii)  to  enable  the  manufacturing  units  to  utilise  their  capacity  fully,  the  industry
 has  been  included  in  the  list  of  priority  industries  and  full  requirements  of  im-

 ported  raw  materials  are  made  available  ;  and

 (iv)  since  there  was  a  complaint  about  high  prices  charged  by  manufacturers,  Tariff
 Commission  were  requested  to  enquire  into  the  prices  of  18  important  basic

 drugs  and  their  formulations.  Their  report  which  has  since  been  received  is
 under  consideration.

 (c)  The  information  is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  Table  of  the

 House.

 Third  Pay  Commission

 88  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  :  Shri  Tulshidas  Jadhav  :
 Shri  Chandra  Shekhar  Singh  :  Shri  Nihal  Singh  :
 Shri  P.  C.  Adichan  Shri  Shiv  Charan  Lal
 Shri  K.  Halder  :  Shri  Srinibas  Misra  :
 Shri  M.  Madhukar  :  Shri  Hardayal  Devgun
 Shri  Ramavatar  Shastri  :  Shri  Manglathumadam
 Shri  J.  M.  Biswas  :  Shri  S.  M.  Krishna

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  the  LABOUR  COMMISSION  has  recommended  the
 setting  up  of  a  Pay  Commission  for  Central  Government  employees  ;  and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  by  Government  in  regard  thereto  ?

 The  Minister  of  Stat  ein  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi) :  (a)  The
 National  Commission  on  L  abour  have  recommended  the  setting  up  of  a  Pay  Commission
 for  Industrial  Employees  0  f  the  Cental  Government.

 (b)  The  Tecommendation  is  under  Consideration  of  Government,
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 Meeting  of  International  Monetary  Fund  in  October,  1969

 89.  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  :  Shri  K,  Singh  Deo  :

 Shri  Himatsingka  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  meeting  of  International  Monetary  Fund  took  place

 in  Washington  during  September  and  October,  1969  ;

 (b)  if  so,  the  subjects  discussed  and  the  decisions  taken  ;  and

 (c)  the  manner  in  which  these  decisions  are  likely  to  affect  the  Indian  interests  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  :  (a)  to  (c).

 The  Annual  Meeting  of  the  Board  of  Governors  of  the  International  Monetary  Fund  was

 held  in  Washington  during  September  29  and  October  3,  1969.  Besides  considering  the

 Annual  Report  of  the  Executive  Directors  of  the  Fund  for  the  year  ended  April  30,  1969,

 the  Board  of  Governors  decided  to  allocate  Special  Drawing  Rights  amounting  to

 $9.5  billion  among  the  members  participating  in  the  recently  created  Special  Drawing

 Rights  Scheme,  during  the  three  years  commencing  from  Ist  January,  1970,  The  allocation

 is  expected  to  be  of  the  order  of  $3.5  billion  in  1970  and  $3.0  billion  each  in  1971  and

 1972.  The  allocation  of  SDR’s  is  to  be  based  on  the  quotas  of  individual  member

 countries.  On  this  basis  it  is  expected  that  India  would  get  about  $130  million  in  1970

 and  $105  million  each  in  197!  and  1972.  The  Board  of  Governors  also  adopted  a  reso-

 lution  inviting  the  Executive  Directors  to  formulate  proposals  by  the  end  of  December,  1969

 for  the  fifth  quinquennial  review  of  IMF  Quotas.

 ब्रह्मपुत्र  प्रयोग  का  गठन

 90.  श्री  वेदान्त  बुरा  :  श्री  क०  लक प्पा  :

 श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  :  डा०  सुशीला  नगर  :

 श्री  एस०  एम०  कृष्ण  :  st  ए०  श्रीधरन  :

 क्या  सिचाई  तथां  विद्वत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रह्मपुत्र  आयोग  स्थापित  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  ah

 (7)  क  1  इस  arty  के  लिये  अपेक्षित  धन  नियत कर  fear  गया  नै-ह

 सिंचाई  विद्य/त'  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सिद्धपुर  :  से

 ब्रह्मपुत्र  घाटी  में  बाढ़  नियंत्रित  कार्यों  प्रायोजन  एवं  क्रियान्वयन  के  लिए  बाढ़  नियंत्रण
 बोर्डਂ  के  नाम  से  एक

 स्वायत्तशासी  संगठन
 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन  है  |

 ara  में  भूमिगत  जल  की  उपलब्धता

 91.  at  tara  चूजा  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रीਂ  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  द

 क्या
 भारतीय  भू-सर्वेक्षण  ने  श्रीराम  में  भूमिगत  जल  की  कुल  : उपलब्धता

 का  भ्रनुमान  लगा  लिया  है  ;  कौर
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 लिखित
 उतर

 में  भविष्य यह  पानी  प्रासाद  राज्  at  कृषि  ग्रावदयकता  के  faa  पर्याप्त

 होगा
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धीर  खान  तथा  ag  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (ert  जगन्नाथ

 :  जी  नहीं  ।  भारतीय  भूविज्ञान  सर्वक्षण  संस्था  द्वारा  चयित  क्षेत्रों  में  भूमिगत  जल  संसाधनों

 का  केवल  आंशिक  मूल्याकन  किया  गया  है  ।

 भारतीय  भूविज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  द्वारा  इस  संबंध  में  कोई  मुल्यांकन  नहीं  किया

 गया है

 Popularisation  of  Homoeopathic  System  of  Medicines

 92  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :  Shri  Jagannath  Rao  Joshi

 Shri  Brij  Bhushan Lal  :  Shri  Shiv  Kumar  Shastri:
 Shri  Ranjeet  Singh  :  Shri  Ram  Gopal  Shalwale

 Shri  Suraj  Bhan  ;

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  unlike  other  systems  of  medicines,  Government  are  not

 paying  full  attention  to  the  Homoeopathic  System  of  medicine  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  propagate  Homoeopathic  System  of  medi-
 cine  more  in  future  so  that  more  people  could  benefit  from  it  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  Homoeopatic  System  of  medicine  is  cheaper  from
 other  system  of  medicines,  if  so,  whether  Government  propose  to  make  the  said  system
 Popular  throughout  the  country  keeping  in  view  the  difficulties  faced  by  the  poor  masses  ;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  even  the  chronic  diseases  can  be  cured  under  the

 Homoeopathic  System  of  medicine  ;  and

 (e)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  said  system  has  particularly  proved  more  effec-
 tive  in  case  of  children  diseases  ;  and  if  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  by  Government
 to  make  this  system  more  popular  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy)  :  (a)  and  (b).  Health  is  a  State
 subject  and  it  is  for  the  State  Governments  to  take  whatever  steps  they  wish  to  propagate
 the  Homoeopathic  System  of  medicine  Attention  is  invited  to  the  reply  given  to  Unstarred
 Question  No.  3712  in  the  Lok  Sabha  on  18th  August,  1969.  The  Central  Government  have
 opened  two  homoeopathic  dispensaries  in  Dehli  under  the  Central  Government  Health
 Scheme.

 (c)  Because  of  the  efficiency  of  Homoeopathic  medicines  for  a  large  number  of
 diseases  and  less  comparative  cost  of  the  medicines,  the  Government  have  already  advised
 the  State  Governments  to  utilise  the  said  system  by  starting  dispensaries  and  hospitals  in
 the  States.

 (6)  and  (6).  Homoeo  pathy  may  also  be  useful  and  efficacious  in  the  treatment  of
 some  chronic  and  children  diseases.

 The  following  steps  have  been  taken  to  poqalarise  the  system  :
 (i)  A  sum  of  Rs,  1  डू  crores  has  been  proposed  for  education  and  research  purposes in  the  Fourth  Plan.  period  for  this  system.
 (ii)  The  Government  of  India  have  ai

 and
 pproved  a  uniform  four  year  diploma  course

 additional  two-year  course  for  a  degree  under  this  syStem  of  medicine,
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 Some  of  the  States  have  already  started  implementing  these  courses  in  their
 States.

 (iii)  A  Bill  has  been  introduced  in  Parliament  for  constitution  of  a  Central  Council
 for  Indian  Medicine  and  Homoeopathy.  Through  the  Council  it  is  proposed
 to  bring  about  uniform  standards  of  training  in  Homoeopathy  in  all  States  as

 well  as  to  regulate  the  practice  of  homoeopathy.

 (iv)  The  Government  have  also  constituted  this  year  an  autonomous  Central  Council
 for  Research  in  Indian  Sysytems  of  Medicine  and  Homoeopathy  on  the  lines  of

 the  Indian  Council  of  Medicine
 Research.

 Dilapidated  Condition  of  Quarters  of  the  Class  IV  Employees  in  Delhi

 93.  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planuing

 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  quarters  of  the  Class  IV  employees  in  Delhi  are  in  a

 very  dilapidated  condition  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  doors  of  bathrooms  and  Jatrines  of  the  quarters
 in  the  colonies  of  Class  IV  employees  are  broken  and  no  proper  arrangements  have  been

 made  for  their  repairs,  particularly  the  condition  of  quarters  in  Sewa  Nagar  is  very  pit  18010

 in  this  regard  and  this  causes  much  inconvenience  to  women  in  utilising  bathrooms  ane

 latrines  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  wheh  complaint  is  lodged  with  the  enquiry  office  of

 Cc.  W.  D.  in  this  regard,  no  action  is  taken  on  the  plea  that  contractors  would  do  this

 work  and  this  practice  continues  for  the  last  many  months  ;

 (d)  if  so,  whether  Government  propose  to  remove  these  difficulties  and  the  time  by

 which  they  would  be  removed  ;  and

 (e)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 The  old  type Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy):  (a)  No,  Sir.

 quarters  in  the  D.  1.  Z.,  Minto  Road,  Timarpur  and  Punchkuin  Road  areas,  however,

 require  constant  attention.

 (b)  Excepting  Sewa  Nagar,  the  doors  of  bathrooms  and  latrines  of  quarters  in  other

 colonies,  are  in  order.

 In  regard  to  Sewa  Nagar,  the  work  of  replacement  of  doors  is  in  progress  and  is  जू

 pected  to  be  completed  shortly.

 (c)  No,  Sir.  Prompt  action  is  taken  to  attend  to  the  complaints,

 (d)  and  (e).  Do  not  arise.  ग

 Sewa  Nagar  Dispensary,  New  Delhi

 54,  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  ;  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 hing  and  Works,  Housing  and  Urban  Development
 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  behaviour  of  the  staff  and  even  the  doctors  of  the
 Sewa  Nagar  Dispensary  with  the  patients  is  not  good  ;

 (b)  if  so,  the  reasons  thereof  ;

 (c)  whether  Government  propose  to  transfer  the  afforsa  d  staff  from  there  ;  and

 (d)  if  not  the  reasons
 therefor

 ?
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  aad  Urban  Development  (Shri  B.S  Murthy):  (a)  and  (b)  A  complaint  put-
 Porting  to  be  in  the  name  of  the  Honorary  Secretary  of  the  Class  IV  Kalyankari  Sabha,
 Kasturba  Nagar,  was  received.  It  contained  allegations  about  the  behaviour  of  the  medical
 Officer  and  other  staff.  The  complainant  was  examined  and  he  denied  having  written  the
 complaint  the  Medical  Officer-in-Charge  and  expressed  satisfaction  at  the  working  of  the

 dispensary.

 (c)  No.

 (d)  Does  not  arise.

 Setting  up  of  Homoepathic  Dispensary  in  North  and  South  Avenues,  New  Delhi

 95,  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  Members  of  Parliament  have  demanded  that  a

 Homoeopathic  Dispensary  should  be  set  up  in  the  North  Avenue  and  the  South  Avenue

 under  the  C.  G.  H.  Scheme  ;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Famiiy  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  S.  Murthy):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  number  of  beneficiaries  covered  by  the  existing  C.  G.  H.  S.  dispensaries

 does  not  justify  the  opening  of  any  more  dispensaries  in  these  areas,  A  Homoepathic

 dispensary  is  already  functioning  in  Gole  Market  area,  Members  of  Parliament  who  wish  to

 take  Homoeopathic  treatment  can  make  use  of  it.

 कोलम्बो  इराक़ियों  का  सम्मेलन

 96.  श्री  सी०  के०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अक्तूबर  1969  के  afar  भाग  में  कनारा  में  हुए  कोलम्बो  दोषियो ंके
 सम्मेलन  में

 क्या-क्या  मुख्य  निर्णय  किये  गये  ;

 क्या  1970  के  बाद  भी  भारत  को  सहायता  देने  के  लिये  कोलम्बो  प्रस्तावों  की

 नवजीवन  देने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गिया  है  ;  atc

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 fat  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  सच  :  कोलम्बो  प्रायोजना  की

 सलाहकार  समिति  की  बठक  कनाडा  में  28  से  3  1  भ्रश्तुबर  1969  तक

 हुई  |  सलाहकार  समिति  की  वारिक  बैठक  का  रद्द  कोलम्बो  प्रायोजना  के  क्षेत्र  में  हुई  atlas

 प्रगति  की  समीक्षा  करना  और  कोलम्बो  आयोजना  की  वारिक  रिपोर्टें  को  afar  रूप  देना

 कोलम्बो  आयोजना  के  श्रन्तगंत  विशिष्ठ  सहायता  सम्बन्धी  फैसले  विपक्षीय  बातचीत  के  जरिये

 किये  जाते  और  उनपर  सलाहकार  समिति  की  बैठकों  पर  पुर्नविचार  नहीं  किया  ज्ञाता ।
 लेकिन  सलाहकार  कोलम्बो  योजना  के  क्षेत्र  में  रिक  विकास  झ्र  ats  सहायता
 सम्बन्धी  सामान्य  हित  के  विषयों  पर  भ्रवदय  चर्चा  करती  है  ।  इस  ag  जिन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा
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 की  वे  ये  हैं  :  कृषि-क्रान्ति  की  सम्भावनाएं  ote  इससे  उत्पन  वाली  समस्याएं  ;  सहायता

 की  शर्तें  आदि  ate  ऋगा-प्शोधन  की  समस्या  ;  कोलम्बो  आयोजना  के  अ्रन्तगंत  ग्रपेक्षाकृत

 प्रतीक  कारगर  सहयोग  ;  विकास  संसाधनों  का  पहले  से  बेहतर  शोर  कोलम्बो  प्रायोजना

 के  क्षेत्र  में  पूंजी-निवेश  की  मात्रा  में  वृद्धि  करना  ।  सलाहकार  समिति  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास

 ग्रा योग  के  श्री  लेस्टर  बी०  पीयरसन  के  पीयरसन  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफ़ारिशों

 ग्र  उन्हें  परमल  में  लाने  के  लिए  किये  जाने  वाले  arg  के  सम्बन्ध  में  विचारों  का  नादान-प्रदान

 करनें  का  सुभ्रवसर  भी  प्राप्त  हुमा  |

 सलाहकार  समिति  कोलम्बो  आयोजना  के  लिए  संस्थात्मक  प्रबन्धों  के  बारे  में  भी

 करती  है  ।  इसने  इस  वर्ष  कार्य-विधि  सम्बन्धी  कई  परिवर्तन  स्वीकार  किये  जिन  का  उद्देश्य

 आगामी  बैठकों  की  कार्य-विधि  को  दोषरहित  बनाना  कौर  इसकी  विधिक  चर्चाओं  को  अधिक

 कारगर  बनाना  समिति  ने  कोलम्बो  आयोजना  परिषद  ate  कोलम्बो  झा योजना

 के  कार्य  में  सम्भव  सुधार  करने  के  लिए  सुभाव  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  इनके  कार्य  की  समीक्षा

 करने  का  काम  भी  शुरू  किया  |

 site  सलाहकार  समिति  कोलम्बो  आयोजना  की  झ्र वधि  को  1976  तक

 श्र  art  बढ़ाने  पर  भी  सहमत  हो  गयी  ।  इसका  सम्बन्ध  विशेष  रूप  से  भारत  को  मिलने  वाली

 सहायता  से  नहीं  बल्कि  कोलम्बो  आयोजना  के  क्षेत्र  की  विकास  सम्बन्धी
 आवश्यकता यों

 से

 नई  दि लौ  स्थित  ४:16  बिजलीघर  को  मट्टी  के  तेल  की  सप्लाई

 97.  शो  चन्द्र दो खर  fag  :  at  कठ  fro  मधुकर  :

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  श्री  जि०  मो०  विस्वास  :

 थी  क्  हाज़िर  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कपी

 क्या  भारतीय  तेल  निगम  द्वारा  नई  दिल्ली  में  बिजली  घर  को  मट्टी  का  तेल

 कम  मात्रा  में  सप्लाई  करने  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 कथित  कम  सप्लाई  की  जांए  के  लिये  आदेश  दिया  गिया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  तेल  निगम  से  बिजली  घर  को  मट्ठी  का  तेल  ठेकेदारी

 द्वारा  भेजा  जाता  है  :;  ate

 भविष्य  में  कम  मात्रा  की  सप्लाई  को  रोकने
 के

 लिये
 क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  झोर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  जी  नहीं  ।

 set  नहीं  उठता  ।
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 मिट्टी  के  तेल  की  सप्लाई  भारतीय  तेल  निगम  की  अपनी  तथा  किराये  की  एक

 लारियों  द्वारा  की  जाती है  ।

 wet  नहीं  उठता  ।

 नगरों  का  दर्जा  बढ़ाया  जाना

 98.  at  चन्द्र  दौर  सिह  :  श्री  | 7५  सि०  मधुकर
 :

 इसहाक सां  मली  :  थ्री  fao  की  विस्वास

 श्री

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मकान  किराया  भत्ता  देने  के  लिये  एक  fate  ध्रुमिर  भारतीय

 जनगणना  सर्वेक्षण  के  अधार  पर  39  शहरों  शौर  नगरों  का  दर्जा  बढ़ाने  के  एक  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निराले  किया  गया है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  ao  :  हां  |

 जिन  38  दहरों/नगरों  की  आबादी  1961  की  जनगणना  के  शहरों  की

 प्रगति  उच्चतर  श्रेणी  में  जाने  योग्य  सीमा  से  10  प्रतिशत  तक  कम  उनकी  आबादी  की  वृद्धि

 का  सर्वेक्षण  नमुने  के  तौर  पर  किया  गया  था  ।  भारत  के  रजिस्ट्रार  जरनल  द्वारा  किये  गये

 नमुने  के  सर्वेक्षण  से  मालुम  हुआ  कि  विभिन्न  छाहरों/नगरों  की  झ्राबादी  की  वृद्धि  में  परस्पर  बड़ा

 भ्रन्तर है  ।  इसी  जिन  कुछ  wea  नगरों  आबादी  की  वृद्धि  का  नमूना-सर्वेक्षण  नहीं

 किया  गया  कर्मचारियों  की  कौर  से  भी  ग्रेड  बढ़ाने  के  लिए  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 इसलिए  यह  मामला  प्रभी  भी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 मकानों  के  निर्माता  के  लिये  नई  विधियां

 थ्रो  रामावतार  शास्त्री  : 99.  श्री  चन्द्र बोलर

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्री  योगेन्द्र  फार्मा  :

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शोर  ध्रादास  तथा  नगरोय  विकास  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कोयम्बटूर  इंडस्ट्रीज  के  श्री  जी०  एम०  ने  हाल  ही  में  हैदराबाद  में  24

 घण्टे  में  तीन  कमरे  का  मकान  एक  बनाया  था  ;

 es  me  st यदि  तो  उसके  निर्माण  में  कौनसी  नई
 विधि  झप  नाई  गइ

 मिलेगी ;  ak

 इस  नई  विधि  से  देश  में  कम  लागत  के  मकान  क्रि  fear  में  कहां  तक  सहायता

 क्या  सरब्लल्प SADT  क  इस  नई  विधि  को  प्रोत्साहन  देगी  ?
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 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  fantaa  श्रीवास  श्योर  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मन्त्री  wo  सल  :  थ्री  नायडू  के  द्वारा  हैदराबाद  में  कमरे  वाले  टैलेंट

 (3  कमरे  वाले  कर  24  घण्टे  में  निर्माता  के  सम्बन्ध  में  स्थानीय  समाचार  पत्र  में  समाचर

 प्रकाशित  हम्ना  है  |

 टैनमेंन्ट  की  टाईप  तथा  उसके  निर्माण  में  उपयोग  में  लाई  गई  नई  तकनीकी  का  ब्यौरा

 अध्ययन  के  लिए  मांगा  गया है  |

 और  तकनीक  के  भ्रध्ययन  के  बाद  ही  इसका  निर्धारण  किया  जा  सकता  है  |

 राज्यों  को  कोयले  पर  स्वामित्व  का  भुगतान

 100.  श्री  चन्द्र  शेखर  सिंह  :  श्री  जनादनन  :

 श्री  भोगेन्द्र  का : श्री  वासुदेवन  नायर  :

 डा०  रोनेन  सन  :

 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  उद्योग  ने  राज्यों  को  कोयले  पर  स्वामित्व  के  भुगतान

 के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  एक  नया  मामू ला  प्रस्तुत  किया  है  ;

 यदि  तो  उक्त  फार्मूले  की  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;

 क्या  इस  विषय  में  बिहार  पौर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  से  मित्रता  की  गई  है

 पौर  यदि  at,  तो  उनके  इस  बारे  में  क्या  विचार  है  ;  ग्रोवर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ote  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में
 मंत्री  जगन्नाथ  :

 नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 बम्बई  में  नया  डो०  ढी ०  टी०  कारखाना

 101.  श्री  बेरी  हाकर  शर्मा  :

 थी  हिम्मत  ager  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  6000  मीटरी  टन  क्षमता  का  एक  नया  डी०  डी०  टी ०  कारखाना

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  पर  कितना  धन  खां  होगा  ;

 इसके  कब  arg  होने  की  सम्भावना  है  ;  शर

 इसमें  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  में  कितनी  सहायता  मिलेगी  ?
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 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धौर  खान  तथा  ug  मंत्री  त्रिगुणा  :  से  (¥)

 तकनीकी  ढी  डी०  Bo  की  वर्तमान  स्थापित  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिए  एक  नये  डी०  डी०  टी०

 संपत्र  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  एक  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  की  जा  रही

 इस  समम  इस  से  भ्रमित  ब्योरे  देना  संभव  नहीं  है  ;

 लोक  भविष्य  निधि  योजना

 102.  थी  बरगी  शंकर  दाम  :

 थ्री  बीरेन्द्र कुमार  शाह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वर्ष  जुलाई  में  प्रारम्भ  की  गई  लोक  भविष्य  निधि  योजना

 को  जनता  का  सहयोग  नहीं  मिला  हे  |

 यदि  तो  इसके  क्या  कारा  हैं  ;

 क्या  योजना  को  ae  ates  अप्राकष क  बन।ने  के  लिये  कोई  प्राय  उपाय  करने  का

 विचार है  ;  भ्र ौर

 afa  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  घं  :  से  लोक  भविष्य  निधि

 योजना  के  अन्तरगत  अक्तूबर  1969  के  अन्त  तक  कुल  3919  खाते  खोले  गये  थे  जिनमें  कुल  141

 लाख  रुपया  जमा  था  ।  शायद  जनता  इस  योजना  के  लाभों  को  अभी  पूरी  तरह  से  समय  नहीं

 पायी  है  ।  सिनेमा  स्लाइड  समाचारपत्रों  में  श्र  अधिक  विज्ञापन  देकर  ok

 ग्राकाशवारणी  के  वाणिज्यिक  प्रसारणों  द्वारा  इस  योजना  के  प्रचार  का  काम  तेज  कर  दिया  गया

 है  ।
 राष्ट्रीय  बचत  संगठन  के  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  जो  देश  के  जिलों  में  फैले  हुए

 व्यक्तिगत  सम्पर्क  से  इस  योजना  का  प्रचार  करने  का  काम  भी  सौंपा  गया  ह  व्यक्तिगत  स्तर  पर

 इस  प्रचार  को  बढ़ावा  देने  के  रद्द  दय  पहली  1969  से  भ्रषिकृत  एजेण्टों  की  योजना

 भी  शुरू  की  गयी  है  जिसके  श्रन्तगंत  लोगों  को  खाता  खोलने
 के

 लिये  प्रोत्साहित  किया  जायेगा  |

 खम्भात  की  खाड़ी  में  तट  स  दूर  समुद्र  में  ड्रिलिंग  के  लिये  संयंत्र

 103.  थी  बेसी  शंकर  शर्मा
 :

 क्या  पटो लियम  तथा  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  s

 क्या  इस  के  भ्र जर बेजान  इंजीनियरों  ने  तेल  निकालने  के  लिये  तट-दूर  समुद्र  में

 सन् यन्त्र  सम्बन्धी  नमूना  तैयार  कर  लिया  है  पर  उसे  खम्भात  की  खाड़ी  से  तेल  के  उत्प।दन  के

 लिये  भारत  सरकार  को  पेश  कर  दिया  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उसे  स्वीकार  कर
 लिया  है  ;

 होने का  अनुमान  है  ;  और

 उसका  ब्योरा  क्या  है  ste  उस  पर
 कितना  व्यय  होगा  तथा  तेल  का  कितना  उत्पादन

 ज्
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 इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  लिये  जाने  की  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान
 तथा  धातु

 मंत्री  त्रिगुण  :  इस  में

 बाकू  की  डिजाइन  इन्स्टीट्यूट  द्वारा  तेयार  किये  गये  एक  स्थिर  cazar  का  पहला  चरण  डिजाइन

 21  1969  को  प्राप्त  त्  था
 ।

 तेल  ate  प्राकृतिक  गेस  orate  ने  उपलब्ध  चार  वैकल्पिक  प्रस्तावों  में  से  एक  का

 चयन  किया  है  |

 स्थिर  प्लेटफार्म  में  7  ब्लाक  शामिल  जिनमें  से  6  मुख्य  छेदन  उपकरण  एवं

 मन्नी नरी  कौर  सातवां  चालक  मलाह  के  श्रीवास  एवं  एक  हेलीपैड  (Helipad)  के  लिये  एक

 तट-दूर  कुएं  के  व्यघन  ौर  परीक्षण  को  शामिल  करते  प्रण  परियोजना  पर  लगभग  एक

 करोड़  रुपये  ला त  तराने  की  सम्भावना  है  ।  व्यसन-करिये  पूर्ण  होने  से  पहले  तेल  के  प्रत्याशित

 उत्पादन  की  पूर्वानुमान  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 तेल  शरर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  कार्यक्रम  के  खम्भात  की  खाड़ी  में

 दूर  पहले कुएं
 की  31  1970  तक  खुदाई  करने  का  कार्यक्रम  है  ।

 पाकर  सीमा  में  रहीम  योजना

 104.  श्री  बरती  देखकर  फार्मा  क्या  faa  मंत्री  यह  बचाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a
 \  )  क्या  उनको  पता  है  कि  पिछले  वर्ष  से  कुछ  भ्रमरी की  विशेषज्ञों  की  सलाह  पर  अधकर

 विभाग  में  एक  नई  जिस  का  अग्रिम  योजना  या  अ्रमरीकी  योजना  चालू  की  गई  है  ;

 यदि  at,  तो  पिछली  प्रणाली  की  तुलना  में  इस  प्रणाली  विशिष्टता यें  क्या  हैं

 श्र  किन  किन  बातों  में  इसके  माध्यम  से  निपटान  ग्ौर/श्रयवा  समाहार  कार्य  की  गति  तेज  होने

 की  ua  है  ;  कौर

 क्या  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  के  ई  मुल्यांकन  किया है  कि  क्या  यह  योजना  सन्तोषजनक

 ढंग  से  चल  रही  है  कौर  क्या  निपटान  तथा  समाहार  कार्य  में  प्रत्याशित  पर्याप्त  प्रगति  हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  च  ०  :  जी  वित्तीय  वर्ष  1967  68

 में  कर्तव्य  के  अनुसार  कार्य-विभाजन की  प्रणाली  राय-कर  विभाग  में  75.0  एककों  में  लागू
 की

 लायी  थी
 1968-69  में  भ्रमण  ४  एककों  में  लागू  की  गयी  ।

 पहले  seta  राय-कर  झपने  श्रधिकार-क्षेत्र  के  मामलों  के  सम्बन्ध में

 सभी  काय  कर  का  निर्धारण  ate  उगाही  करता  था  ।  कार्य  नयी  प्रणाली  के

 अन्तर्गत  इन  कार्यों  को  ग्रहण-प्रलय  कर  दिया  गया  अब  कर्तव्य  के  झ्रनुसार  कार्य-विभाजन  की

 प्रणाली  के  एक  एकक  में  एक  प्राय-कर  अधिकारी  प्रयास  का  कार्य  देखता  एक  अथवा  दों

 प्राय कर  अधिकारी  उगाही  का  काय  सम्हालते  है  ate  gas  great  अधिकरी  कर-निर्धारण  के

 काम  पर  तैनात  रहते  हैं  ।  इसलिये  aa  काम  आयकर  शझ्रधिकारियों  के  बीच  सौंपे  गये  ier  के

 भ्रनुसार  बंटा  रहता  है  ।  इसी  कार्यालय  में  काम  के  जैसे  दाखिल

 करवाने  के  लिये  नोटिस  तैयार  कर  का  हिसाब  .  अपीलों
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 नजर  भूल-सुधार  शादी  लिपिकों  के  अलग-प्लग  समूहों  को  सौंप
 दिये

 गये

 प्र्  ri समूह  को  कोष्ठक  (Cell)  कहा  जाता  है  alt  प्रत्येक  क ALS.  उसे  सौंपे  गये  एक
 विशिष्ट

 को  है  ।

 प  की  इस  प्रणाली  के  प्रत्येक  अधिकरी  फिर  कर्मचारी  एक  विशिष्ट  का  7

 ध्यान  देता  है  ate  इससे  इसके  काम  की  मोहे  तथा  गुण  में  gare  की  श्रद्धा  की  जाती  है  ।

 कांस्य  के  श्रुति  कार्य  विभाजन  की  प्रणाली  संतोषजनक  रूप  से  वल

 इससे  मामलों  को  निपटाने  ate  कर  की  उगाही  में  कुल  मिलकर  सुघार  ही  sa  है  भ्रांत

 मीलर
 ग्रादेज्नों  का  लेखा-परीक्षा  श्रापात्तियों  रानी  पर  ध्यान  जैसे

 काम
 के  अन्य  मुद्दों  पर  भी  fata  weet  तरह  ध्यान  fear  जाने  लगा  जिन

 पर  पहले

 पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  था  |

 ्
 पइचमी  बंगाल  सरकार  को  केन्द्रीय  weer  क

 105  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  क
 HIT  करेंगे  कि

 इस  समय  पश्चिमी  बंधाल
 को

 दिया  गया  कुल  केन्द्रीय  ऋण  कितना  जिसमें

 पिच
 बंगाल  सरकार  हारो  गया  20  करोड़  रुपया  शामिल  नहीं  कार

 जिसे  ब्याज  सहित

 क राज्य  सरकार  ने  वापिस  करना  है

 ऋणी  की  भुगतान  की  aries  कीमत  कितनी  राशि  की
 है

 चालु  वर्ष  में  कुल  देय  पर  कूल  ब्याज  कितना है  प थ

 ह
 राज्य  सरकार  चालू  ष् वष  वी  fees  श्रोर ढ ब्या न्याज  जु चुकाने

 कित
 किन  योजनाओं  पर  व्यय  करेगी  ?

 क

 rm  बेब

 20  करोड़  रुपये

 ं  वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  प्र०  च  ०  31  9  को  यह

 म  लगभग  515.24  करोड  रुपया  थी  ।

 ह  कौर  चालु  वर्ष  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  हारा  9  करोड़

 करोड़
 रुपया

 रुपये

 की  रकम  दी  जानी  है  जिस  गें  84.41  करोड़  सुलखन  कौर  21.68
 व

 इनके  राज्य  सरकार  द्वारा  पिछले  वर्षों  की  कुल  27.83
 ड़  रुपये

 को

 cain

 रकम  भी  चुकाया  जानी  है  जिसमें  18.07  करोड़  रुपया  मूलधन  कौर  9.76  कर

 करोड़
 रुपया

 ब्याज  है

 Pen

 <j  बकाया  रकम  चुकाने  के  लिये  सहायता  माँगी  गयी  है  ।

 a  बाढ़  से  पीड़ित  लोगों  को  राहत  पहुंचाने  के  लिये  राज्यों  को  fade  स

 06.  श्रीमती  इला  पाल चो धरी :  धरो  देवेन  ह
 ren

 भी  बेरी  शंकर  sat  ये  ०  Fo  प  चौधरी

 क्या
 बत

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तय  सरकारो ंने  बाढ़  से

 कप  उद  स  हैं
 कि विभिन्न

 पीड़ित  लोगों  को  राहत
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 ‘sof  जै

 on

 तथा  उन  क्षेत्रों  जहां  इस  वर्ष  बाढ़  से  बड़  पैम ने  पर  क्षति प  नह  बांधों

 सिंचाई  टैंकों  ate  सहकारी  भवनों  की  प्रावश्यक  मरम्मत  करने  तथा  बीजों  के  वितरण  के  लिये

 |  न्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है

 यदि  at,  तो  राज्य-वार  कितनी-कितनी  राशि  की  मांग  की  गई  है  कौर

 प्रत्येक  राज्य  को  ऋणी  या  म्रनुदान  के  रूप  में  सरकार  ने  कित  राशि  मंज़ूर  की  है

 तथा  उसके  भुगतान  की  यदि  कोई  शर्ते  तो  वे  कया  हैं  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चे  af

 अर  (7).  एक  विवरण  सभा  की  गेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  ग्र न्या लय  में  रख

 दिया  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  1960/69]

 तमिलनाडु  में  उर्वरक  कारखाना

 107.  श्रीमती  इला  पालचौधरो  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शार  खान  तथा  धातु

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 तमिलनाडु

 एक  उर्वरक  कोर

 खाना  स्थापित  करना  मंज़र  किया  है

 कितनी यदि  तो  इस  कारखाने  पर  कुल  कितनी  लागत  जायेगी  :  इसकी  क्षमता

 होगी  कौर  इस  कारखाने  के  पुरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा

 निर्माण  लागत  समेत  कुल  पूजी  में  केन्द्र  तथा  राज्य  के  भ्रंश  कितने-कितने  प्रतिशत

 होंगे

 यदि  कोई  विदेशी  सहयोग  तो  किस  देश  का  यदि  वित्तीय  सहयोग
 तो

 कितने  प्रतिशत  और

 क्या  यह  एक  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  के  आधार  पर  होगा  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  श्रीपुर  :  तूती को
 रिन

 में  एक  उधर  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  dad  स्टेट  इण्डस्ट्रियल  डिवेलपमेंट

 पोरेशन  लि  को  एक  wry  पत्र  दे  दिया  गया  है  |

 वर्तमान  जिनका  पुनरीक्षण  हो  निम्लिनिखत  है

 (1)  कुल  लागत  4340  करोड़  रुपये

 (2)  क्षमता  नाइट्रोजन  152  000  मीटरी  टन  प्रतिवष

 7(:,000  मीटरी  टन  प्रतिवर्ष फॉस्फोरस  2  gto  5)

 पोटाला  20)  42,350  मीटरी  टन  प्रतिवर्ष

 (3)  मुकम्मल  होने  का  समय  973-74 के  ग्रस्त में

 देयर  पूजी  में  केन्द्र  की  झोर  से  कुछ  दिये  जाने  की  सम्भावना  नहीं है  ।  मद्रास  स्टेट

 इंडस्ट्रीयल  डिवेलपमेंट  कारपोरेशन  fo  द्वारा  1.5  करोड़  रुपये  दिये ज  नि  की  झ्राद्या  है
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 किसी  विदेशी  वित्तीय  सहयोग  की  सम्भावना  नहीं  है  |

 जी  at

 धनबाद  के  समीप  कोककर  कोयला  खाने  में  भाग

 108.  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  धातु

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1969  के  दूसरे  सप्ताह  में  धनबाद  के  समीप

 कोककर  कोयले  की  एक  खान  में  भाग  लग  गई  जिसमें  लगभग  3.  लाख  टन  कोयला  होने  का

 अनुमान  था  और  जिसका  लोवर  भरिया  कोलियरी  द्वारा  खनन  किया  जा  रहा  था  ;

 (a)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  कोयला  ate  के  विशेषज्ञ  तथा  खान  सुरक्षा  कें  महानिदेशक

 के  घटनास्थल  पर  पहुंचने  से  पहले  ही  ary  से  भारी  हानि  हो  गई  थो  ;  शौर

 यदि  तो  प्राग  लगने  के  कारणों  समेत  बातों  ब्यौरा  कया  उस  अग  में

 कुल  कितना  कोयला  जल  उसका  मूल्य  कितना  प्राग  बुलाने  पर  कुल  कितना  ः  किया

 गया  तथा  ऐसे  मामलों  में  भविष्य  में  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  भ्रांत  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :

 यह  एक  पुरानी  प्राग  है  ।  1969  में  खदान  मुख  पर  दीर्घा-छिद्दा  में  से  gai

 लता  पाया  गया  ।  उस  क्षेत्र  में  कोयले  की  कुल  उपलब्ध  राशि े  का  जिस  में  भाग  के

 होने  का  पता  लगा  है  7.8  लाख  मैट्रिक  टन  है  ।  यह  कोयला  खान  भरिया  कोयला  क्षेत्र  के  टिसरा

 क्षेत्र  में  घनबाद  से  लगभग  9  मील  की  दूरी  पर  है  |

 atc  aha  प्रभावित  1964  में  ज़ब  से  or  लगी  तब  से  कोयला  बोड़ें

 तथा  खान  सुरक्षा  के  महानिदेशक  के  अधिकारियों  की  निरन्तर  निगरानी  में  हैं  att  प्रयासों  में  कोई

 ढील  नहीं हुई  ड  ।  हुए  के  बाहर  भराने  जिसका  पता  सितम्बर  1969  में  कोयले  की

 हानि  नगण्य  थी  ।  झाग  सहज  तापन  के  परिणाम  स्वरूप  उत्पन्न  हुई  ।  खानों  के  धंसाव

 तथा  भाग  एकीकृत  समस्या  का  योजना  ग्रा योग  के  अधीन  स्थापित  एक  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा

 पुनरवलोकन  किया  गया  है  ate  इस  यदि  आवश्यक  हो  तो  ae  उपायों  को  प्रस्तुत  करने  के

 कोयला  ats  इसकी  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 जोवन  बीमा  fata  का  पुनर्गठन

 109,  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  श्री  सी०  जनार्दन  :

 थी  वासुदेवन  नायर  :  थ्री  भोगेन्द्र  का  :

 छी  रानेन  सेन  :.

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  निगम  को
 पुर्नगठित

 करने  के  प्रस्ताव  पर  सरकार  ने  विचार  कर

 लिया  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 95



 Written  Answers  November  17;  1969
 serie

 पति  मंत्रालय  att  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  र०  के०  :  (%)  भीर

 इस  मामले
 प्रश्वास  निक  सुधार  आयोग  द्वारा  मोरारका  समित  द्वारा  की  गयी

 विभिन्न  सिफ़ारिशों  के  साथ  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष-कर  प्रशासन  के  चारे  में  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  सिफारिशों

 110.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  श्री  भोगेन्द्र का  :

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  श्री  सी ०  जनादनन  :

 डा०  रोनेन  सेन  :

 कया  वित्त  मन्त्री  18  ance  ।  969  के  अ्रतारों कित  प्रश्न  संख्या  3760  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष-कर  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  प्रशासनिक  सुधार

 आयोग  के  प्रतिवेदन  में  की  गई  इन  सिफ़ारिशों  पर  कि  ऐसी  सभी  देय  बकाया  राशियों  जिनहें

 वसूल  नहीं  किया  जा  सकता  बट्टा  खाते  में ड।ल  इस  बीच  सरकार  ने

 बिचार  कर  लिया  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  to  च  :  हां  ।  प्रशासनिक  सुधार  ग्रा योग

 वसूली  नहीं  हो  सकने  योग्य  बकाया  रकमों  को  बट्टे  खाते  डालने  के  बारे  केन्द्रीय

 प्रत्यक्ष-कर  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  में  जो  सिफ़ारिशों  को  उन्हें  कुछ  कार्य-प्रणाली

 संबंधी  संशोधनों  के  स्थूल  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 करिया  कोयला  क्षत्र  में  भूमिगत  भाग

 111.  श्री  ईश्वर  रेड्डी :
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 ail  रामावतार  शास्त्री  :  श्री  योगेन्द्र

 श्री  घीरेइवर  कविता  :

 बया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  alt  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करिया  कोयला  क्षेत्र
 की

 एक  कोयला  खान  में  हाल  ही  में  भूमि  के  भाग

 लगी  है  जिसकी  लपट  60  फीट  की  ऊंचाई  तक  उठ  रही  है  ate  जिससे  करिया  कोपल  क्षेत्र  के

 पूरे  थीरा  जोन  को  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  कया  कार्यवाही  की  गई  है  जिससे  भाग  ग्न्य  क्षेत्रों  में  न  फैले  ;

 कया  यह  सच  है  कि  कोयला  स्तम्भों  को  अनधिकृत  ढंग  से  निकालने  के  कारण  यह

 ait  लगी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  से  श्रेणीकृत  ढंग  से  कोयला  निकालने  के  लिए  जिम्मेदार

 लोगों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पैट्रोलियम  रसायन  शौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ

 :  कोयला  खान  में  अगस्त  1964  रो  राग  भ्रातृत्व  में  रही  है  ate  उससे  मुकाबला

 किया  जा  रहा  था  ।  सितम्बर  1969  में  खदान  के  मूंह  के  निकट  कुछ  दीर्घा-छिट्रों  से
 घुमा  शर

 of
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 लपटें  निकलती  पाई  गईं  ।  ort  को  यदि  नियंत्रित  न  किया  जा  सका  तो  इस  के  निकटवर्ती  खानों

 में  फेल  जाने  की  श्रीलंका है  ।

 शौर ATS खदान  के  सारे  मुह  को  मिट्टी  बाहर  रखे  मलने  से  aga  किया  जा  रहा  है  |

 नही ं।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 कन  ॥
 बाहरी  क्षत्रों  में  सरकारी  डाक्टरों

 _
 a  1  निजी  चिकित्सा  व्यवसाय

 112.  थी  रामावतार  शास्त्री  :

 att  रवि राय

 कया  परिवार  आवास  एवं  नगरीय  विकास  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  मैडिकल  एसोसिएशन  ने  शहरी  क्षेत्रों  में  सरकारी

 थ डाक्टरों  के  निजी  चिकित्सा  व्यवसाय  के  विरोध  में  सुभाव  दिया  है  ;

 क्या  इसने  यह  भी  सुभाव  दिया  है  कि  सरकारी  डाक्टरों  को  प्रा मीणा  क्षेत्रों  में  निजी

 चिकित्सा  व्यवसाय  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ;  atk

 यदि  तो  क्या  इन  सुझावों  पर  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्रालय

 में  राज्य  मन्त्री  ब०  :  ate  भारतीय  चिकित्सा  संघ  ने  ve  सुझाव

 दिया  है  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  we  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  खनिजों  निगमों

 aif  के  eta  काम  करने  वाले  डाक्टरों  द्वारा  निजी  तौर  पर  चिकित्सा  व्यवसाय  करने  को

 समाप्त  कर  दिया  जाना  जाहिए  तथा  इस  प्रकार  के  चिकित्सा  व्यवसाय  करने  की  अनुमति

 केवल  विशेष  मामलों  में  ही  दी  जाय  जैसे  ग्राम  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  चिकित्सकों  sag

 संघ  द्वारा  सुझाये  गये  वेतनमान  स्वीकार  हों  ate  वे  क्रियान्वित  किये  जायें  ।

 इस  समय  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  तथा  राज्य  स्वास्थ्य  सेवा  में  काम  करने  वाले

 डाक्टरों  के  विभिन्न  वेतनमान  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के  भ्रत्तगंत  जहां  निजी  तौर  पर  चिकित्सा

 व्यवसाय  करना  वर्जित  है  वहां  कुछ  राज्यों  में  इसकी  भ्र भी  भ्र नुम ति  दी  जाती  है  ।  निजी  तौर

 पर  चिकित्सा  व्यवसाय  समाप्त  करने  की  पूर्वेक्षण  के  रूप  में  एसोसिएशन  ने  जो  वेतन  मान  सुनाये

 है ंवे
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  ate  राज्य  स्वास्थ्य  सेवाओं  में  मिलने  वाले  वेतनमानों  से  अधिक  हैं  ।

 सरकार  ने  इन  वेतन  मानों  को  नहीं  माना  है  ।

 नई  दिल्ली  के  बिड़ला  हाउस  का  श्रीधर रत

 113.  ot  रासावतार  aes  :  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 शी  रानेन  सेन  :  छी  जना दं नन  :
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 क et  योगेन्द्र का  थी  झड़ी  सुबर

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  धौर  area  तथा  नगरीय  fae  मन्त्री

 दिनांक  21  1969  के  भ्र तारांकित  set  संख्या  140  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  जन-मत  को  देखते  बिड़ला  हाउस  का
 शल

 उत

 र

 पर

 दन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 ्

 )  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निरंक  लिया  गय
 क

 yee  तथा  परिवार  नियोजन  झोर  झावास  तथा
 नगरीय  विकास

 मंत्रालय  में

 राज्य  मन्त्री  ब०  सु०  :
 कौर  मामला  कभी

 विचाराधीन है
 |

 ः

 |  नदी
 में

 परीक्षा  बांध
 द्वारा  पा  हुई  ata  के  art  में  पाकिस्तानी

 क्यों  में  समाचार  _

 ग
 a

 11  प्री  रामावतार  शास्त्री
 भ  Ro

 हसर

 att  घीरेदवर  कविता  sit  इन्द्र  जीत

 नीत
 थ्रो  जि०  मो०  विश्वास

 |

 या  सिचाई  तथा  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पाकिस्तानी  समाचार-पत्रों  में  सरकार  द्वारा  earthed  उन

 — { aararzy  bo  स्तान में  पाकसी
 की  शोर  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  कि  फरक्का  बांध  के  कारण

 तथा  ग  लु  ण्डो  सयानों  पर  गाद  हो  गई  है  जिससे  कि  नौवहन  में  बाधा
 पड़ती  ह

 Pe  पौर

 क  यदि  at,  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 थि

 ...  सिचाई
 तथा  विद्युत  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  सिद्धपुर  :  जी

 m7

 द  ये  रिपोर्टो  बिल्कुल  श्रसत्य  हैं  ।  वास्तव  में  कभी  तक  फरक्का  पर  किसी  जल  को  नहीं

 गया  है  कौर  यह  कहना  गलत  है  कि  फरक्का  दराज  के  कारण  पाकिस्तान  में  ग

 ह  हो  गई
 है

 ।  असल  इस  वर्ष  अक्तूबर  में  फरक्का  पर  गंगा  में  बहाव  पिछले  दो  वर्षों  की

 क्षा  साधारणतः  म्यूजिक  थे  ।  ae  के  इस  समय  में  नदी  के  स्तर  गिर  जाने  के  कारण  कुछ  गा

 ः
 जमा  हो  जाना  नदियों  की  सामान्य  प्रकृति

 है  ।  पाकिस्तान  में  भी  गाद  की  समस्या  को

 सुलझाने  के  उपाय  प्रयोग  में  लाता  रहा  है  अर  यह  उनके  लिये  निःसंदेह  श्रावक  था  कि  वे
 वे

 इस

 वर्ष a  उन  उपायों  का  प्रयोग  करें  ।  पाकिस्तान  की  इन  गलत  रिपोर्टों  का  खंडन  किया  गया  है
 ale  पाकिस्तान  सरकार  को  भी  वास्तविक  स्थिति  से  अवगत  करा  दिया  गया  है  ।

 े
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 सरकारी  क्षत्र  में  तेल  शोधन  क्षमता  के  बारे  में  श्रष्ययन  दल  का  प्रतिवेदन

 15.  eft  रामावतार  शास्त्र  श्री  जिस  भो०  विश्वास

 थी  alter  का थी  कं०  हलदर

 श्री  घोरेइवर  कविता :
 ह

 क
 कया  पट़ोलिवम  तथा  रसायन  ध्रौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे

 (*)  कया  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  तेल  शोधन  क्षमता  को  कौर  अधिक

 विचार  करने  हेतु  नियुक्त  अध्ययन  दन  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  =

 के  प्रश्न  पर

 यदि  तो  इस  दल  ने  मुख्य  कया  सिफारिशें  की  हैं  ;  कौर
 ह

 गि

 उन  पर  क्या  निकाय  लिये  गये  हैं
 ?

 ट्रेलिया
 तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  मन्त्रों

 पिही  सह
 जी  हाँ  ।

 1)  are  रिपोर्ट  परीक्षणाघीन  है  ।

 लीवन  बीमा  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  तथा  प्रौद्योगिक  विकास  ब

 es
 विभिन्न  संस्थापकों  को  ऋण

 थ

 6.  थी  बिहारी  वाजपेयी  थी  जगन्नाथ  र  मोदी :

 ह

 थो  बृज  भूषण  लाल

 की  रोसे  गोपाल  गढ़वाल
 थो  सुरज  मान

 कया  वित्त  मंत्री  21  1969  के  तारांकित  vet  संख्या द

 —  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  ह  उन  संस्थानों  के  नाम  क्या  जिनको  जीवन  बीमा  औद्योगिक वि

 —

 rs
 पोर

 औद्योगिक  विकास  बेक  ने  गत  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  ऋण  दिया  है  तथा  प्रत्येक

 श
 कितना

 धन  दिया  गया  है  att  प्रत्येक  संस्था  को  ये  ऋण  किन  दवातों  पर  दिये  गय े;
 पौर

 कुल  ऋण  में  छोटे  उद्योगों  कौर  किसानों  को  दिये  गये  ऋगराों  का  अ्रनुपात

 we
 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  so  च  ०  att  सुचना  a

 को

 जा  रही
 है  art  उसे  सभा  को  मेज  पर  रख  दिया  जायगा

 Group  Housing  Scheme  for  Citizens  of  Delhi

 117  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  Shri  Sharda  Nand
 Sbri  Brij  Bhushan  Lal  Shri  Jagannath  Rao  Joshi
 Shri  Suraj  Bhan  Shri  Ram,  Gopal  Shalwale

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarted  Questions  No  2917

 and  760n  the  2nd  December  1968  and  24th  March,  1969  respectively  and  Starred

 Ques  n  No.  17  on  the  21st  July,  1969  and  state

 हथ  whether  Government  have  accepted  the  Group  Housing  Scheme  for  वट  Citizens

 of  Delhi ;
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 ga  A  a eel

 (b)  whether  any  decisions  regarding  finances  have  been  taken  in  this  regard  or  ely

 orders  have  been  issued  to  Delhi  Administration

 (c)  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  for  the  extraordinary  delay  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  an  d  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Develooment  (Shri  B.  S.  Murthy) :  (a)  and  (0).  Final  decision  has

 not  yet  been  taken

 (c)  Does  not  arise

 (d)  The  matter  needs  detailed  examination

 Investment  of  Life  Insurance  Corporation  Fuads

 118  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  Shri  Jagannath  Rao  Joshi

 Shri  Brij  Bhushan  Lal  Shri  Yajna  Datt  Sharma  :

 Shri  Suraj  Bhan  Shri  D.  N.  Patodia  :

 Shri  Sharda  Nand

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  about  17  per  cent  of  the  funds  of  the  Life  Insurance

 Corporation  is  invested  in  the  private  companies  and  83  per  cent  in  public  companies  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Corporation,  on  an  average,  earns  3  per  cent

 rofit  from  the  public  companies  and  7  per  cent  from  private  companies

 (c)  whether  Government  think  it  proper  that,  in  the  interest  of  poljcy-holders  (the

 general  public  which  is  the  owner  of  the  capital  of  the  Corporation),  the  Corporation
 should  be  given  a  minimum  guarantee  of  7  per  cent  profit  from  public  companies ;

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor

 (e)  whether  the  Corporation  will  be  represented  on  the  management  of  those

 and companies  in  which  the  Corporation  has  10  per  cent  or  more  shares

 (f)  if  so  the  manner  in  which  it  would  be  represented  and  if  not,  the  reasons

 therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Supply  and  in  the  Ministry  of  Finance,

 (Shri  K.  Khadilkar) :  (a)  to  (f)  The  information  is  being  collected  from  the  Life
 Insurance  Corporation  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  as  soon  as  received.

 Import  of  Defective  Material  from  Japan  for  Farakka  Barrage

 119  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Shri  Sharda  Nand

 Shri  Bri,  Bhushan  Lal  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :

 Shri  Suraj  Bhan  :  Shri  Yajna  Datt  Sharma  ६

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  news-item
 published  in  the  ‘Organiser’  dated  the  9th  August,  1969  that  Eye  Steel  Piles  imported  from

 Japan  at  a  cost  of
 Rs.

 1  crore  in  foreign  exchange  have  been  found  useless  for  the  Farakka
 Barrage ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  these  sheets  could  be  manufactured  in  India  also  ;

 (c)  the  person  held  responsible  for  importing  defective  material

 (d)  the  delay  likely  to  be  caused  in  the  construction  of  the  Barrage  thereby  ;  and
 tha (e)  the  names  of  116  guilty  persons  and  details  of  the  action  taken  against  them  ?
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri
 Prasad)  :  (a)  and  (b).  No  sheet  piles  have  been  procured  for  the  Farakka  Barrage
 Project.  However,  if  the  reference  is  to  ‘““YAWATA  YSPFਂ  sheet  piles,  the  position  is
 that  the  7,497  M-tons  of  flat  web  sheet  piles  were  procured  from  Japan,  as  a  part  requite-
 ment  for  the  construction  of  the  Cellular  Coffer  Dam.  These  piles  were  obtained  on

 deferred  payment  terms  for  a  sum  of  Rs.  74,12,309  plus  Rs.  14,64,425  interest.  The
 construction  of  the  Cel'ular  Coffer  Dam  had  earlier  been  considered  essential  to  enclose
 the  working  area  in  the  last  stages  of  the  construction  of  the  Farakka  Barrage.  But  during
 the  1968-69  working  season  due  to  favourable  river  conditions,  it  was  possible  to  enclose
 all  the  remaining  40  bays  of  the  Barrage  within  the  Coffer  Dam  itself.  Therefore,  the

 Necessity  for  construction  of  costly  Cellular  Dam  with  flat  web  sheet  piles  was  fortunately
 obviated.

 The  total  requirement  of  flat  web  sheet  piles  for  the  construction  of  the  Cellular
 Coffer  Dam  had  been  estimated  at  30,000  tons.  As  there  was  no  indigenous  manufacture
 of  the  piles  of  the  required  section.  an  initial  quantity  of  7,497  tons  of  sheet  piles  was

 imported  and  the  question  of  indigenous  manufacture  of  these  sheet  piles  was  taken  up  with
 the  Bhilai  works  of  the  Hindustan  Steel  Ltd.  A  suitable  section  of  the  sheet  piles  was
 also  developed  in  consultation  with  the  authorities  concerned  Since,  however,  the  sub-

 sequent  developments  referre!  to  above  obviated  the  need  for  these  sheet  piles,  the

 question  of  manufacture  of  these  piles  by  the  Bhilai  works  was  not  pursued  further.

 Out  of  the  total  quantity  of  7,497  M-tons  of  sheet  piles  imported  from  Japan,  about
 1200  tons  were  utilised  satisfactorily  for  the  construction  of  trial  cells  and  for  the

 Protection  of  the  earthen  Coffer  Dam  The  remaining  sheet  piles  would  to  transferred  10
 other  projects.

 (c)  to  (e).  Do  not  arise.

 Smuggling  of  Biscuits  to  China

 Shri  Jagannath  Rao  Joshi  ; 120.  Shri  Brij  Bhushan  Lal  :

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Shri  Yajna  Datt  Sharma  :
 Shri  Suraj  Bhan  *

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  drawn  to  a  news-item  published  in
 ‘Organiser’  (Delhi)  dated  the  2nd  August,  1969  to  the  effect  that  about  60  per  cent  of  the
 biscuits  i.e.  about  4,000  maunds,  manufactured  in  about  200  biscuit  factories  of  Kanpur  are
 Smuggled  to  the  Chinese  soldiers  in  Tibet  ;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  so  far  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  :  (a)  Enquiries
 made  in  this  behalf  show  that  some  factories  of  Kanpur  are  sending  biscuits  to  Nepal  as
 there  is  no  ban  on  the  export  of  biscuits  to  Nepal.  There  is,  however,  no  information
 that  such  biscuits  are  subsequently  smuggled  to  Tibet  for  Chinese  soldiers.

 (b)  Does  not  arise.

 Shares  held  by  Smt.  Aruna  Asaf  Ali  in  and  Patriotਂ

 121.  Shri  Brij  Bhushan  Lal  :  Shri  Sharda  Nand  :
 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :
 Shri  Suraj  Bhan  :  Shri  Yajna  Datt  Sharma  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  amount  of  shares  held  by  Smt.  Aruna  Asaf  Ali  पा  the
 and  ‘Patriot’  and  the  total  amount  she  has  paid  to  these  institutions  in  different
 manners
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 (b;  the  amount  of  Income-tax  and  WealtH-tax  paid  by  Smt.  Aruna  Asaf  Ali  during

 the  last  3  years

 (c)  the  sources  of  income  of  Smt.  Asaf  Ali  ;

 ler
 (d)  whether  she  owns  certain  wealth  in  some  foreign  countries  also  ;  and

 (e)  if  so,  the  extent  thereof  and  the  manner  she  acquired  the  wealth  ?

 ‘The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  C.  Sethi)  (a)  to  (e).
 The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table.

 हिन्दुस्तान  लेटेक्स  लिमिटेड  में  अधिकारियों  का  तबादला

 122,  श्री  के०  ध्निरुद्धत  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  झोर  झावास

 तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  aaa  लिमिटेड  त्रिवेन्द्रम  के  अधिकारी  कितनी  बार  बदले  गये  हैं  ;  az

 यदि  तो  इन  भ्रघिकारियों  को  उसी  पद  पर  3  ag
 से  अधिक  अवधि

 तक

 रखने  के  क्या  कारा  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  प्रां वास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  एस०  चन्द्र  एक  बार  भी  नहीं  ।

 दो  अर्थात  परियोजना  श्रंघिकारी  अरर  वित्तीय  सलाहकार  att  मुख्य

 लेखा  अधिकारी  हिन्दुस्तान  त्रिवेन्द्रम  में  तीन  वर्ष  से  अ्रघिक  समय  से  काम  कर

 रहे  हैं  ।  उनके  अनुभव  शरीर  उपयोगिता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कम्पनी  के  हित  में  उन्हें  उक्त  पदों

 पर  झ्र भी  तक  रखा  गया  है  ।

 फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  श्रावनकोर  केरल  के  fasta  गृह

 123.  श्री  के०  श्रनिरुद्धन  :  श्री  पी०  पी०  एथोस :

 अभिमति  सुशीला  गोपालन  :  श्री  सी०  के ०  aaa  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  भोर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  ट्रावनकोर  केरल  के  पास  समस्त  भारत  में

 कितने  विश्राम  गृह  हैं  ;

 इन  विश्राम  गृहों  पर  प्रतिवर्ष  कुल  कितना  खर्च  जाता  है  ;  अझर

 इन  विश्वास  गृहों  के  रख-रखाव  पर  कुल  कितना  सालाना  खर्च  होता  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्री ौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  faye  :

 एण्ड  कैमिकल्स  ट्रावनकोर  लिमिटेड  का  उद्योगमंडल  में  अतिथि  ग्रह  के  अतिरिक्त  ऐसा  कोई

 at
 विश्वास  ae  नहीं  है  ।  किन्तु  बम्बई  श्र  नई  दिल्ली  में  प्रादेशिक  ना  aaa  के  साथ  कुछ

 अतिथि
 कक्ष  संलग्न  है  ।
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 1968-69  में  खच  की  गई  कुल  रकम  नि  न  प्रकार है

 बम्बई  रुपये  17,841.30

 दिल्ली  As  25,241.12

 मद्रास  र  |  28,504.16

 राय  की  कटौती  के  बाद  व्यय  की  गई  शुद्ध  धनराशि  निम्न  प्रकार  है

 बम्बई  रुपये  11,431.15

 दिल्ली  रुपये  20,331.37

 मद्रास  रुपये  18,949.26

 यूनियन  बक  श्राफ  इडिया  द्वारा  विकल्प  करा  योजना  के  ध्रन्तगत  रोजगार  सुविधाएं

 124.  थी  2  ama

 oft  हरिभाई  जे०  पटेल

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  परिणामस्वरूप  सरकार  देश  में  मध्यम  वर्ग  का  एक

 दृढ़  अधार  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  कौर  जिसके  अनुसार  यूनियन  बैंक  श्राफ  इण्डिया  ने

 रोजगार  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  विकल्प  ऋणी  योजना  चलायी  है  ;  कौर

 इन  योजना  के  अन्तर्गत  ऐसे  कितने  दर्जियों  तथा  कलाकारों

 जो  अपना  स्वतन्त्र  व्यवसाय  शुरू  करना  चाहते  ऋण  मिला  है  कौर  अरब  तक  उन्हें

 कितना  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  च
 :  राष्ट्रीयकरण  के  कई  बैंकों

 ने  छोटे  उधार  लेने  वालों  विशेष  रूप  से  खुदरा  सड़क  परिवहन  चालकों

 भोर  अपना  काम  खुद  करने  वाले  लोगों  को  ऋण  देने  की  नयी  योजनाएं  बनायी  हैं  ।  यूनियन  बैंक

 श्राफ  इण्डिया  ने  भी  छोटे  we  छोटे  व्यापारियों  अपना  काम  खुद

 करने  वाले  लोगों  जेसे  तकनीकों  प्राणी  को  तथा  वकीलों  शादी  व्यावसायिक

 व्यक्तियों  भर  नक्शानवीसों  शादी  कारीगरों  को  रुपया  देने  की  योजनाएं  बनायी  हैं  ।

 ये  योजनाएं  aa  हाल  ही  में  शुरू  हुई हैं  कौर  इनके  aegis  उधार  लेने  वालों  की

 सख्या  भ्र भी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इष्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  केरासीन  विमान  दारा  कथित  तस्करी

 125.  श्री  बाबू  राब  पटेल  :  बया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीमा  शुल्क  विभाग  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  बता

 नोटिस  जारी  करके  यह  पूछा  है  कि  उस  केराविल  विमान  को  जिसका  कथित  उपयोग  तस्करी  के

 लिए  किया  जाता  है  सोमा  शुल्क  1962  के  अन्तर्गत  क्यों  न  जब्त  कर
 लिया

 जाये  र

 यदि  तो  कब ;
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 :

 र  fast
 काबुल  से  feed  तक  की  उडान  वाले  दे  q वल  विमान  में  विद्यमान  इंडियन

 लाइन्स  कारपोरेशन  के  उन  कर्मचारियों  के  नाम  क्या  जिन  पर  तस्करी  का  प्रत्यारोप  ;

 इन  कर्मचारियों  की  तलाशी  लेने  पर  सीमा  gen  विभाग  के  अधिकारियों  ने  उनसे

 क्या  कौर  कितने  मूल्य  का  माल  पकड़ा  ;  कौर

 सीमा  शुल्क  1962  के  grata
 विमान  को  जब्त  करने  के  प्रस्ताव  के

 ग्र ति रिक्त  विमान  चालकों  में  से  प्रत्येक  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चे  :  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने

 इण्डियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  को  27  1969  को  एक  कारण  बताया  ज्ञापन  जारी  किया  है

 जिसमें  उनसे  जवाब  तलब  किया  गया  है  कि  जिस  केरेविल  वायुयान  के  बारे  में  आरोप  है  कि  उसे

 तस्कर  ward  के  लिए  काम में  लिया  गया  सीमा  शुल्क  1962  के  wets

 वाही  के  लिए  aat  नहीं  लिया  जाना  चाहिए  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  ?5  1°69 को  काबुल से  दिल्ली

 र  चोरी  fea
 पहुंची  केरेविल  उड़ान  Fo  झाई०  सी ०

 452  के  जिस  कायम-दल  प  प  क के  माल  लाने  का  आरोप

 उनके  नाम  हैं  :

 ie  श्री  ग्राम  कुमार

 कन ध्  श्री  एच०  भट्टाचायंजी

 3  श्री  Sto  के ०  मेहता  स्ट्युअरड )

 4  कुमारी  एन०  मलिक  मलिक  वायुयान

 5  हमारी  चंचल  कपूर

 पकड़  गये  माल  का  ब्यौरा  तथा  मुल्य  संलग्न  अ्रनुबन्ध  में  दिये  गये  हैं  ।  [  ग्रम्थालय
 a

 रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  eto  1961/69]

 नका चा कण क (a)  किये-दल
 के  एक  एक  सदस्य  को  अ्रलग  अलग  कारण  रीता  ज्ञापन

 जारी
 किये  गये

 हैं  तथा  न्याय  निर्णय  की  कार्यवाही  चल  रही

 कोककर  कोयले  पर  उपकर

 12€.  डा०  पे०  मंडल  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  दौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्राधिक  मामलों  के  सचिवों  की  समिति  ने  कोककर  कोयले  पर  विद्यमान  उपकर
 को  बढ़ाने  अथवा  विकल्प  में  कोककर  कोयले  पर  प्रति  मीटरी  टन  80  ga  शुल्क  बढ़ाने  कौर  गैर
 कोककर  कोयले  पर  प्रति  मीटरी  टन  40  पैसे  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  शरीर  यदि
 तो  सम्बन्ध  में  क्या  भ्रान्ति  निर्णय  किया  गया  है  ;

 उद्योग  से  लाभ  उठाने  बालों  पर  उपकर  का  भार  डालने  की  बजाये  उपभो कक््ताध्रों  पर
 इसका  बोझ  डालने  के  क्या  कारण  हैं  ;
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 क्या  सरकार  विकास  कार्यों  के  लिए  कोई  घन  दे  रही  है  waar  देगी  ;

 रेलवे  मन्त्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  वक्तव्य  दिया  कि  रेलवे  कोयले  मूल्य  में  प्रति

 टन  रुपये  75  पेसे  की  वृद्धि  की  मांग  के  मुकाबले  में  70  qa  प्रति  मीटरी  टन  से  अ्रघिक  देने  की

 स्थिति  में  नहीं  है  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  धातु  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (st  जगन्नाथ

 :  नहीं  ।

 atc  (7)  sea  नहीं  उठते  ।

 विकासात्मक  उद्देश्यों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  की  योजना  के  कार्यान्वयन  के  संबंध

 में  एक  प्रस्ताव  विचारधीन  है  ।

 हैसिसिन  औषधि  पर  लाक्षणिक  परीक्षण

 127.  डा०  qo  मंडल  :

 श्री  झदिचन  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  wit  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far *

 हिन्दुस्तान  एण् टी बायो  टैक्स  पिम्परी  द्वारा  निर्मित  att  भारत  में  बेची  जा

 रही  फफूंद  नाशक  औषधि  हैमिल्टन  पर  विदेशी  समवायों  द्वारा  जो  लाक्षणिक  परीक्षण  किये  गये

 क्या  उनके  परिणाम  ग्रोस्ज़ी  के  पक्ष  में  है  ;

 यदि  तो  free  बाजार  में  इसकी  बिक्री  की  कया  सम्भावनाएं  है  ;  घौर

 इस  की  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हैं  श्र  इसके  निर्वात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 जिन  की  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  :  sar

 की  मैसेज  कूपर  प्रयगोक्ञालाएं  तत्परता  से  हेमिसिन  का  ला  परीक्षण  कर  रही  है  ताकि

 वे  शीघ्र  ही  अमरीका  के  प्राधिकारियों  के  समक्ष  इस  औषधि  के  रूप  में  सफल  प्रयोग  प्रस्तुत  कर

 सकें  ।  ज्योंही  इसमें  सफलता  प्राप्त  होगी  इस  उत्पाद  को  उस  sa  की  मार्किट  में  भेज  दिया

 जायेगा  |

 कूपर/शरमेन  पहले  ही  चाइल  तथा  दक्षिण  अफ़रीका  में

 के  ट्रेड  नाम  से  हैमिसिन  वेजिनल  की  टिकियां  बेच  रहे  हैमिसिन  का  चूजों  पर  भी

 प्रयोग  किया  जा  रहा  है  भ्र  पशतूनों  के  चारे  के  रूप  में  इसका  इस्तेमाल  किये  जाने  की  अच्छी

 सम्भावना  है  ।  पहले  इस्तेमाल  की  जांच  की  जा  रही है  तथा  fatal  में  दूसरे  इस्तेमाल  पर  विचार

 होरहा  इन  देशों  में  प्राप्त  सफलता  से  विदेशी  मुद्रा  प्रतीत  करने  में  इस
 उत्पाद

 तथा

 इसकी  क्षमता  का  भविष्य  बहुत  उज्जवल  हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  बाहरी  प्रयोगों  का  सम्बन्ध  हैमिसिन  शौर  इसके  निरूपण  कानडीडा

 ध्रल्वीक्रान्स  तथा  त्रिचौमोन्स  मूलच्छदों  से  सृजित  फफूंद
 संक्रमण  के  लिए  विशेष  ध्रोषघि  है  ।
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 फेफडों  ale  बहत  श्रन्दरुनਂ  रगों  के
 लि
 क  रोग गों  नर  कय

 हलक वान  मस  याने  के  लिए  विशेष  रूप  से  तपेदिक  रोधी

 औषधियों  से  इलाज  के  बाद  तपेदिक  रोगियों  के  केसों  में  इसके  खाने  के  इस्तेमाल  का  लाक्ष  रिक

 परीक्षण  किया  रहा  ।

 परिचालन  का  सीमित  क्षेत्र  होने  लगभग  25,000  डालर  विदेशी  मुद्रा  प्रतीत  की

 गई
 है  ।  यदि  यह  प्रक्रिया  में  बेची  तो  अर्जित  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  बहुत  अधिक  होंगी  ।

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर  में  प्रोत्साहन  योजना

 128  थ्री  ई०  के ०  नयनार Rat  सुशीला  गोपालन

 श्री  पी०  रामर्माति  श्री  मुहम्मद  इस्माइल

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  farad  फर्टिलाइजर  में  कोई  प्रोत्साहन  योजना  है

 यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  और

 इस  योजना  की  क्रियान्विति  के  लिए  क्या  वा यं वाही  की  गई  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  att  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  जी  हां

 रैगिंग  प्लांट  में  रैगिंग  से  सम्बन्धित  (With  regard  to  bagging  in  the  Bagging  Plant.)

 att  कारखाने  में  1952  से  उत्पादन  के  प्रारम्भ  से  लेकर  प्रोत्साहन  बोनस

 स्कीम  चालु  ।  पुराने  बंगीय  प्लांट  में  17  व्यक्तियों  के  दल  जिसमें  8  alexa  2  fren

 1  2  हेल्प रस  att  4  लोडर-हेल्पर्स  शामिल  400  बैगों  में  प्रत्येक  बंग

 100  किलोग्राम  की  मात्रा  न्यूनतम  मात्रा  लादने  पर  बोनस  का  अधिकार  बनता है  ।  प्रत्येक

 100  amt  एक  लीडर  के  लिए  बोनस  की  दर  37  एक  फिल्टर  कौर  टीचर  के  लिए

 28  पसे  तथा  एक  हैल्पर  के  लिए  19  पसे  है  ।

 1959  में  नये  रैगिंग  प्लांट  में  जो  यूरिया  ale  डब् बल  साल्ट  प्लॉट्स  के  चालन  के

 साथ  स्थापित  किया  गया  मामूली  तरमीम ों  के  साथ  प्रोत्साहन  बोनस  योजना  चालू  की

 गई थी

 Loans  Distributed  by  the  Agricultural  Refinance  Corporation  to  States

 129  Shri  Ram  Avtar  Sharma:  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to
 state :

 (a)  the  amount  of  loans  so  far  distributed  by  the  Agrisultural  Refinance  Corporation,
 State-wise ;

 (b)  the  details  regarding  the  agricultural  work  for  which  these  loans  were  given  ;

 (c)  whether  the  afforesaid  Corporation  has  taken  into  account  the  economic  back-
 wardness  of  various  States in  the  country  while  sanctioning  the  loans : ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi) :  SA  state-
 ment

 Showing  the  distribution  of  schemes  sanctioned  and  loans  drawn  toa  the  Cor-
 poration  is  attached  at  Annexure  I.  [Placed  in  Library.  See  No.

 LT-  1962/69.]

 106



 _
 16.0  1891  (as)  tafea

 उत्तर

 (b)  A  statement  showing  the  purpose-wise  distribution  of  the  schemes  sanctioned
 and  loans  drawn  from  the  Corporation  is  attached  at  Annexure  II.  [Placed  in  Library.  See
 No.  LT-1962/69.}

 (c)  It  is  the  Corporation’s  policy  to  give  priority  to  schemes  from  economically
 backward  areas.  But  the  initiative  for  sending  schemes  to  the  Corporation  rests  with
 the  State  Government  and/or  the  State  Land  Development  Bank  or  other  primary  lender,
 as  the  case  may  be.

 (d)  Does  not  arise.

 Establishment  of  Caustic  Soda  Unit  in  Korba  (M.  P.)

 130.  Shri  Ram  Avtar  Sharma:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Mines  and  Metals  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Madhya  Pradesh  Industrial  Development  Corporation
 Tequested  the  Government  of  India  in  November,  1966  to  issue  licence  for  the  establishment
 of  a  unit  to  produce  caustic  soda  in  Korba  so  as  to  meet  the  requirements  of  the  Alumi-
 nium  Plant  to  be  established  in  the  public  sector  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  it  was  proved  by  the  afforesaid  Corporation  that  an
 anual  saving  of  rupees  40  lakhs  would  be  made  by  the  proposed  plant  ;  and

 (c)  if  so,  the  time  by  which  the  licence  would  be  issued  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  (Dr.
 Triguna

 Sen):  (a)  Yes.

 (b)  The  Corporation  have  estimated  that  a  saving  of  approximately  Rs.  30  lakhs  will
 accrue  annually  to  the  Aluminium  Plant  on  this  account.

 (c)  The  Corporation  have  been  asked  to  submit  a  feasibility  report  specifying  clearly
 ow  they  propose  to  utilise  their  entire  production  of  chlorine/caustic  soda  by  15th  Decem-
 ber,  1969.  After  receipt  of  the  feasibility  report  the  question  of  grant  of  industrial  licence
 will  be  considered.

 Smuggling  of  Fake  Currency  Notes  into  India  trom  China

 131.  Shri  Ram  Avtar  Sharma  :
 Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  China  has  given  up  military  tactics  and  have  started
 adopting  new  tactics  to  shetter  the  economy  of  India  थ

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  China  has  started  sending  fake  currency  notes  to
 India,  particularly  of  the  denomination  of  Rs.  100  and  Rs.  10;

 (c)  whether  it  is  also  fact  that  these  fake  currency  notes  are  smuggled  by  the  smug- ers  through  Chinese  agents  into  Indian  territory  yjg  Gorakhpur  at  Raxaul  ;
 (d)  whether

 with  Chinese  transi
 it  is  a  fact  that  many  Indian  traders  smuggle  fake  currency  notes  along-
 Stor  sets,  Radios,  fountain  pens  and  watches  ;  and

 note  f
 whether  it  is  also  a  fact  that  Chinese  agents  sell  hundred  rupee  Indian  currency

 Gove
 t  Rs.  20  and  ten  rupee  note  Rs.  2  only  ;  aad  if  so,  the  measures  being  adopted  by Toment  to  tackle  this  situation  ?

 The  Minister  of  St  ate  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  :  (a)  to  (c). The  G  Overnment  have  no  such  information.

 (d)  Althou  gh  a  few  cases  of  smuggling  of  transistor,  radios,  fountain  pens,  watches
 etc.  of  Chinese  0  ted  no  case

 fake
 rigin  by  Indians  from  Nepal  have  been  detec  क  OY  wav  of  smuggling  of

 Currency  notes  has  come  to  the  notice  of  Government.
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 (e)  No  such  cases  has  heen  Aoticed.  However,  anti-smuggling  measures  have  been

 further  intensified.

 ह  praca  n
 Import  o  Kerosene  Oil  from  USSR

 132  Shri  Ram  Avtar  Sharma

 Shri  Sbiv  Kumar  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Petroleom  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  be  pleased  to

 State  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  270  thousand  tonnes  of  kerosene  oil  would  be  imported

 in  India  from  Russia  during  1969  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  demand  for  kerosene  oil  has  increased  by  10  per

 cent  ;  and

 (c)  if  so,  the  sources  being  tapped  by  Government  to  meet  the  requirements  and  the

 time  by  which  self-sufficiency  would  be  achieved  by  them  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Mines  and  Metals  (Dr.  Triguna

 Sen)  :  (a)  A  total  quantity  of  410,000  tonnes  of  kerosene  oi!  is  expected  to  be  imported

 from  the  U.  S.  S.  R.  during  1969.

 (b)  The  demand  for  kerosene  oil  during  1969  is  expected  to  increase  by  9%  over  the

 1968  demand.

 (0)  To  meet  the  requirements  in  full,  some  imports  have  been  arranged  from  Japan

 and  Middle-Eastern  countries.  To  attain  self-sufficiency  in  Kerosene  (and  other  products),

 additional  refining  capacity  is  being  established  in  the  Fourth  Plan  period  by  expanding

 three  of  the  existing  refineries.  Studies  are  already  under  way  for  additional  capacities  in

 the  subsequent  years  to  meet  the  growth  in  demand.

 Arrears  of  Rent  due  from  Political  Parties  in  Delhi

 133.  Shri  Ram  Avtar  Sharma  :

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 Development  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  arrears  of  rent  are  due  from  certain  political  parties  in

 Delhi  in  respect  of  Government  accommodation  :  and

 (b)  if  so,  the  names  of  the  political  parties  concerned  and  the  amounts  of  rent  due

 from  each  party  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  S.  Murthy)  :  (a)  Yes.

 (b)  The  names  of  the  political  parties  and  the  amount  due  from  them  are  indicated

 below
 7

 णटलालाागाएएतल्एल्एल्एएल्एयजल्एयल्एएएल्एएएएएयतएइएथएथएएआआएटसआ
 Name  of  the  political  Party  Amount  due  as  on  31st  October,  1969

 1
 a

 All  India  Congress  Committee.  Rs.  1,158.88
 2  Swatantra  Party  in  Parliament  Rs  919.91

 Rs Nirdaliya  Sangathan  Party.  97.01
 Praja  Socialist  Party.  Rs  300.32
 Samyukata  Socialist  Party.  Rs  748.74

 a
 Total  :  Rs,  3,224,86
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 Opening  of  more  Ayurvedic  and  Homocopathic  Dispensaries  in  Delhi

 134.  Shri  Shiv  Kamar  Shastri  :
 Shri  Ram  Avtar  Sharma

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban
 Development  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  are  only  Allopathic  dispensaries  run  by  Government
 in  Delhi  area  and  the  number  of  Homoeopathic  dispensaries  is  only  two  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  majority  of  people  have  faith  in  Ayurvedic  and

 Homoeopathic  system  of  treatment,  but  they  make  use  of  allopathic  medicines  under

 Compelling  circumstances  ;

 (c)  if  so,  whether  Government  propose  to  open  more  Ayurvedic  and  Homoeopathic
 ispensaries  ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  .?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy)  :  (a)  Besides  the  allopathic

 Clspensaries,  the  Central  Government,  the  Delhi  Municipal  Corporation  and  the  New

 Delhi  Munici  pal  Committee  run  the  following  dispensaries  under  the  indigenous  systems  of
 Medicines  ;

 Central  Government

 Ayurvedic  dispensaries

 Homoeopathic  dispensaries

 Delhi  Municipal  Corporation

 Ayurvedic  28

 Unani  Dispensaries

 Homoeopathic  Dispensaries

 New  Dilhi  Municipal  Committee

 3 Ayurvedic  dispensaries

 ing  fa
 (b)  to  Subject  to  the  availability  of  funds,  steps  are  taken  to  provide  increas-

 cilities  for  treatment  under  the  indigenous  systems  of  medicines  and  homoeopathy.
 ether  the  majority  of  the  people  have  faith  in  these  systems  is  a  matter  of  opinion.

 राष्ट्रीयकृत  ब्रैंको  द्वारा  बेरोजगार  इंजी  नियमों  को  करा

 135.  थ्री  वासुदेवन  नायर  :  थी  क०  fo  मधुकर  :

 थ्री  क०  हाज़िर  :  श्री  कातिक  उरांव  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बिचार  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  से  बेरोजगार  इंजीनियरों  को  कम  ब्यांज
 तर  ऋण  दिलाने  का  है  ;  शर

 यदि  तो  ऋणी  की  क्या  शर्तें  होंगी  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री
 चल  :  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  छोटे

 पैमाने के  wat  गई
 एकक  स्थापित  करने  के  लिए  छोटे  उद्यम कत  इंजीनियरों  ate

 तकनी  दानों
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 नाकुल

 को  ऋणी  देने  की  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  की  योजनाएं  बनायी  हैं  ।  बैंकों  को  प्रायोजना  की  श्रमिक

 दृष्टि  से  लाभकारी  होने  की  एकक  की  ऋणी  चुकाने  की  क्ष  मता  कौर  उद्यम कर्ता  को

 दारी  शौर  योग्यता  के  संबंध  में  सन्तुष्ट  होना  पड़ता  है  ।  बेरोजगारी  इंजीनियर  इन  योजनाकारों  से

 लाभ  उठा  सकेंगे  ।

 मोटे  तौर  प्राप्त  परिसम्पत्तियों  की  जमानत  प्रारम्भिक  कार्यचालन  पूजी

 के  लिये  ate  महीनों  अर  उप  «रणों  मुल्य  के  सौ-प्रतिशत  तक  ऋण  दिया  जाता  है  ।  प्रत्येक

 मामले  के  गुणावगुण ों  को  ध्यान  में  रखते  तीसरी  पार्टी  की  गारंटी  या  जीवन  बीमा  पालिसियों

 को  भी  सांपादिवंक  प्रतिभूति  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  जाता है
 |

 ब्याज  की  दर  8h  प्रतिशत  र  98  प्रतिशत  के  बीच  होती
 है  ।

 डा०  एस०  सी ०  सोल  को  अखिल  भारतीय  ध्रारोग्य  विज्ञान  एवं  लोक  स्वास्थ्य

 संस्था  में  अनुसन्धान  काय  करने  को  प्रयुक्ति

 136.  ott  वासुदेवन  नायर  :  धरी  भोगेन्द्र का  :

 थ्री  जनादनन  :

 क्या  परिवार  झावस  एवं  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  के  एक  विख्यात  वैज्ञानिक  डा०  एस०  सी०  सील
 को

 भारत  सरकार  ने  प्रोफेसर  बनाया  था  कौर  उन्हें  अपना  अनुसन्धान  कार्य  करने  के  लिये  कोई  भी

 स्थान  चुनने  की  agate  दी  थी  ';

 क्या  यह  सच  है  fe  डा०  सील  ने  अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य  विज्ञान  एवं  लोक

 स्वास्थ्य  संस्था  को  चुना  था  जहां  उन्होंने  पहले  इतेक  वर्षों  तक  कार्य  किया  था  ;

 क्या  उक्त  संस्था  के  निदेशक  ने  उन्हें  वहां  पर  अपना  भ्रनुसन्धान  कार्य  करने  की

 अनुमति  नहीं  दी  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  काररा  हैं  ;  श्र

 कया  उन्होंने  या  उनकी  झोर  से  उनको  कोई  अभ्यावेदन  दिया  गया  है  कि  डा०  सील

 को  उक्त  संस्था  में  कार्य  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ate  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकला है  ?

 परिवार  निर्माण  श्रीवास  एवं  नगरोय  fasta  मंत्रालय  में  राज्य

 मंत्री  (st  wo  go  मति  :  )  एक  श्रवकादा  प्राप्त  चिकित्सा  वैज्ञानिक  होने  के  नाते  डा०

 सील  का  चयन  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  किया  गया  है  ताकि  वे  अपनी  इच्छा  के

 अनुसार  किसी  भी  संस्थान  में  ग्रनुसंघान  कार्य  कर  सकें  ।

 जी  at

 से  :  अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य  विज्ञान  एवं  जन  स्वास्थ्य  ने

 डा०  सील  को  आवश्यक  सुविधाएं  प्रधान  करने  की
 अनुमति

 दे  दी
 है

 ।
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 137.  को  बासुदेव  नायर :  डा०  रोनेन  सेन

 afl  सो०  जना वे नन  :  थी  wits

 zat  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  देश  में  fai  त  भ्र ति रिक्त

 सिख  क्षमता  का  पूरा-पूरा  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  क्रा्य॑वाही  की  है  अ्रौर  za

 सम्बन्ध  में  ताजा  स्थिति  क्या  है  ?
 क ि

 नि  सिखाई  तथा  free  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  सिव्धेदघर  :  सिंचाई  क

 से  उत्पन्न  शक्यता  के  पूर्ण  समायोजन  हेतु  किस'नों  द्वारा  क्षेत्रीय  नालियां  बनाने  शर

 ह

 dare  करने  शादी  के  लिये  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पहले  विकास  की  अवधि  लगभग  10  ag  थी

 यह  अवधि  ma  बहुत  कम  कर  दी  गई  है  ।  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  किसानों

 को  ऋण  wey  खाद  कीटनाशक  बाजार  केन्द्रों  तक

 यातायात  सुविधाएं  ate  कृषि  तथा  पानी  पीने  के  प्रयोग  के  वैज्ञानिक  तरीकों  पर

 amy  दन  प्रदान  करने  के  लिये  क्षत्रीय  विकास  कार्यक्रम  शुरू  करें  ।  सिचाई  विभाग  से  भी

 maa  की  गई  है  कि  यदि  किसान  देरी  करें
 तो

 वे  स्वयं  ही
 2  क्यूसेक  तक  के

 जल  मागं  खोदें

 ध्रौर  क्षेत्रीय  नालियां  बनाएं  ।  कुछ  राज्यों  में  श्रनिवायं  सि  वाई  लगाया  जा  रहा  है  ।

 राज्यों ने  जल  के
 लिए  प्रोत्साहनात्मक  दरें  नियत

 कर  दी
 पानी  के  उपलब्ध  होते  ही

 उसके  उपयोग  में  लाने  के  लिये  किसानों  को  हर  प्रकार  का  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  bo

 1968-69  तक  राज्यवार  शक्यता  कौर  समुपयोजन  का  विवरण

 संलग्न  \

 ह
 विवरण

 a
 ाातातयस् ाणा्तुतय ातल्ए।” एका

 राज्य  |  ae  err  समायोजन  की

 तक  शक्यता  तक  समायोजन  प्रति दा तता क

 2  3 =
 नट

 ही  ian
 श्रीनगर  प्रदेश  1729  1412  81.7

 असम  46

 2374  2022  85.2 बिहार

 गुजरात  11119  686  61.3

 हरियाणा  2179  2223

 45 जम्मू  कौर  कश्मीर  38  84.4

 केरल  434  499

 मध्य  प्रदेश  941  456  48.5
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 758  499  65.8 महाराष्ट्र

 1065  966  90.  7

 उडीसा  1636  1585  96.9

 पजाब  1681  1683

 राजस्थान  1531  1500  98.0

 776  723  $3.2 तमिल  नाडु

 उत्तर  प्रदेश  2398  2325  97.0

 पश्चिम  बंगाल  1550  1530  98.7

 20216  18193  90.0

 लि

 @  1968-69  में  उत्पन्न  शक्यता  का  भी  समायोजन  गया  था ।

 #  समायोजन  का  संबंघ  पिछले  वर्ष  तक  उत्पन्न  रास्ता  के  साथ  दिखाया  गया है
 |

 इस  पिछड़ेपन  का  अनुमान  1968-69  समुपयोजन  शौर  1967-69  की  शक्यता  के  प्रस्तर

 द्वारा  लगाया  गया  है  ।

 परियोजनाश्रों  में  निर्माँण  उपकरणों  का  धप्रमुक्त  रहना

 138.  डा०  रानौत  aa:  श्री  सीठा  लाल  मीना

 श्री  वासुदेवन  नायर :  श्री  रा०  lo  ग्रीन

 थ्री  जगेश्वर यादव  :  श्री  सु०  कु०  तापड़िया

 श्री  ato  नरसिम्हा  राव  श्री  महेन्द्र  मानी  :

 श्री  जताना  :  थी  तन्त्र  कुमार  सोमानी  :

 श्री  मुहम्मद  तारीफ  :  श्री  धीरेन्द्र  नाथ  देव  :

 श्री  भोगेन्द्र का  :  श्री  go  साल  कौशिक  :

 कया  सिचाई  तथा  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मट्टी  की  ढुलाई  करने  वाली  मशीनें  तथा  अन्य  उपकरण

 फालतू  पुर्जे  के  न  होने  के  कारण  विभिन्न  सिंचाई  तथा  विद्युत  परियोजना ग्र ों  में  बेकार

 पढ़े  हैं  ।

 यदि  तो  ऐसी  मशीनों  तथा  उपकरणों  का  मुल्य  कितना  है  ;  कौर

 उन्हें  काम  में  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सिद्धेश्वर  :  देश  में

 विभिन्न
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  पास  निर्माण  उपस्कर  संम्बन्धी  वार्षिक  गरना

 आँकड़ों
 के
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 आधार  मिट्टी  हटाने  ote  खोदने  वाली  लगभग  एक  तिहाई  मशीनें  31-12-1968  को  बेकार

 पढ़ी  जिनमें  से  भ्रघिकांश  का  कारण  कुछ  फालतू  पुर्जों  का  प्रभाव  है

 ऐसी  मशीनों  का  मुल्य  लगभग  23  करोड़  रुपये  है  ।

 तत्काल  ही  जरुरी  फालतू  पुर्जों  के  आयात  में  शीघ्रता  लाने  के  लिए  1.5  करोड़

 रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  विशेष  आवंटन  कर  गया है
 ।

 जीवन  बीमा  निगम  की  त्रिचूर  शाखा  से  घन  का  गबन

 139.  डा०  रोनेन  सेन  थी  जनादनन

 थ्री  भोगेन्द्र  भ थ्री  वासुदेवन  नायर

 थ्री  इसहाक  साम्मली

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  यह  पता  लगा  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  की  त्रिचूर  शाखा  से  2

 लाख  रुपये  का  गबन  हो  गया  है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  हैं

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  अपराघियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मंत्रालय  शौर  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  र०  के०  :
 तथा  जीवन  बीमा  निगम  के  त्रिचूर  दाखा  कार्यालय  में  गबन  के  एक  मामले  का  पता

 लगा  है  ।  प्रारंभिक  अनुमान  के  28,000  रुपये  का  गबन  हुसना  लगता  निगम  द्वारा

 दायर  की  गई  शिकायत  पुलिस  ने  कार्यलय  के  एक  सहायक  को  गिरफ्तार  किया  है

 जिसे  मुरत्तब  भी  कर  गया  है  ।  मामले  में  ब्यौरेवार  जांच-पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 खम्भात-प्रदेश  में  तट-दूर  क्षत्र  में  fare  के  बारे  में  ब्रिटिश  सलाहकार  की  रिपो

 श्री  धीरेदवर  कविता 140.  श्री  वासुदेवन  नायर

 डा०  रोनेन  सेन  श्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया

 श्री  ज्ञानदत्त :  थ्री  भोगेन्द्र  Wt:

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  झोर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  खम्भात  प्रदेश  में  तट-दूर  क्षेत्र  में  छिद्र  के  बारे  में  ब्रिटिश

 सलाहकार  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  है

 यदि  तो  उसमें  क्या-क्या  मुख्य  forrerf'rst सिफ़ारिशों  की  गई  हैं  ;

 क्या  सख्त  रिपोर्ट  के  आधार  पर  इस  प्रदेश  में  तट-दूर  खुद  के  सम्बन्ध  में  कोई

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  atc
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 यदि  तो  उस  निर्णय  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  :
 (१)

 मुख्य  सिफारिशें  निम्न  प्रकार  हैं  :

 (1)  एक  स्वयं  तरजीहन  स्वयं  प्रेणादित  चल  व्यसन  एकक

 सेल्फ-प्रॉपेलिन  मोवाइल  ड्रिलिंग  ही  केवल  तट-दूर  व्यसन  एकक  जो

 अरेबियन  सागर  श्र  कारोमण्डल  कोस्ट  तट-दूर  के  निकट  खम्भात  कीं

 खाड़ी  के  गहरे  पानी  में  सारे  साल  के  mere  पर  अ्रन्वेषी  ser  के  न्यूनतम

 एवं  सम्भाव्य  कार्यक्रम  की  समस्त  श्रावद्यकता  को  पुरा  करने  में  योग्य  सम
 भा

 गया है

 (2)
 IMINOCO

 यदि  में  नेशनल  इटालियन  aaa  कम्पनी  के  साथ

 मिल  कर  भारत  द्वारा  प्रारम्भ  की  गई  पालिसी  विकास  करते

 हुए  फारस  की  खाड़ी  में  तकनीकी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाना

 चाहिए  |

 (3)  प्रारम्भ  में  यूनिट  के  चालन  के  लिए  8  बिदेशी  विशेषज्ञों  की  आवश्यकता  होगी  |

 3  या  4  कार्यों  के  casa  के  बाद  ।  दो  के  सिवाये  बाकी  सभी  विशेषज्ञों  के  स्थान

 पर  उत्तरोत्तर  भारतीय  विशेषज्ञों  को  नियुक्त  किया  जायेगा  |

 ate  श्रावक  विदेशी  मुद्रा  ate  तकनीकी  सहायता  की  प्राप्ति  के  लिये

 IMEG  की  रिपोर्ट  के  अ्राधार  पर  विदेशी  ग्रुपों  के  साथ  बातचीत  शुरु  की

 जायेगी  |

 विदेशी  तेल  कम्पनियों  द्वारा  miaifaa  कच्चे  तेल  के  मूल्य  में  कटोती

 141.  डा०  रावेन  सेन  श्री  क०  मां  समुद्र  :

 थ्री  वासुदेवन  नायर  :  थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 at  सी०  जनार्दन  :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  झर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  भारत  में  काम  करने  वाली  विदेशी  तेल  कम्पनियों  ने  आयातित

 कच्चे  तेल  की  कीमत  al  तक  नहीं  घटाई  है  जसा  कि  सरकार  ने  उनसे  कहा  ae

 यदि  तो  कच्चे  तेल  मूल्य  घटाने  के  लिए  इन  कम्पनियों  के  विरुद्ध  सरकार  का

 विचार  कोई  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 पेट्रोलियम  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुणा  :

 अ्रघाजारी  कच्चे  तेल  के  प्रति  बरल  के  मुल्य  में  1.38  डालर  से  1.28  डालर  तक  कटौती  करने  के

 सरकारी  सुभाव  के  मुकाबले  में  वर्मा  शेल
 ate  ectorsserr  xrofent  से  ofs  ar ALS  DESIST  चुका  इि्वचव  शान  दीपक  क
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 हालत  घोषित  किया  है  :  veal  कम्पनी  ने  भ्ररेबियन  मिक्स  क्र  को  स्थानान्तरण

 किया
 है

 भोर  उसका  मूल्य  प्रति  बरल  1.35  डालर है
 ।

 सरकार  विदेशी  तेल  कम्पनियों  से  मूल्यों  कटौती  करने  के  लिए  ध्रनुरोध
 करेगी  ताकि  भ्रघजारी  me  के  प्रति  sca  वर्तमान  माकिट  मूल्य  1.28  डालर  के  बराबर

 किया  जाए  ।  इसी  सोच  में  सरकार  ने  1969  से  विदेशी  तेल  कम्पनियों  के  मासिक  विदेशी

 मुद्दा  आवंटनों  को  78  प्रतिशत  तक  कम  कर  दिया  जो  1969  तक  तेल  कम्पनियों  द्वारा

 लिये
 गए

 1.38  डालर  तथा  aa  विद्यमान  1.28  डालर  मूल्य  के  भ्र स्तर  के  बराबर है
 |

 Capital  of  L.  I.  C.  used  for  Farmers  and  Small  Scale  Industries

 142,  Shri  Brij  Bhushan  Lal  :  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :

 Shri  Suraj  Bhan  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  :

 Shri  Sharda  Nand  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  the  amount  of  the  capital  of  Life

 small  scale  industries  and  backward Insurance  Corporation  utilised  for  farmers,
 Communities  year-wise,  since  its  nationalisation  ;  the  manner  in  which  it  was  utilised  and
 the

 percentage  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  R.  K.  Khadilkar)  :

 is  not  available  as  the  information  for  these  categories  is  not  separately
 Compiled  by  the  Life  Insurance  Corporation.  Benefits  accrue  only  indirectly  to  the  rural
 ateas  through  L.  I.  C.’s  contribution  to  co-operatives  and  land  mortage  banks  and  similarly
 the  small-scale  industries  benefit  through  State  Finance  Corporations  and  Industrial  Co-

 operatives  in  which  L.  I.  C.  invests  its  funds.

 gan  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  श्रीवास

 143.  श्री  सो०  के०  चक़पारिग  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  भ्र ौर  निर्माण ,

 श्वास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  तथा  श्रेणी  के  अन्य  नगरों  में  विभिन्न  मंत्रालयों  के  ad  सरकारी

 कर्मचारियों  को  क्वॉटर  देने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;  श्र

 ऐसे  अपंग/श्रसमथे  कर्मचारियों  के  लिए  क्वार्टरों  का  कोई  कोठा  निर्धारित

 किया  गया  है  2

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  arara  तथा  नगर-विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ब०  qo  :  ate  केन्द्रीय  सरकार  के  विकलांग/श्रपंग

 कर्मचारियों  की  ae  से  उन्हें  आवंटन  के  लिए  सामान्य  पुल  से  मकानों  का  कोटा  निषेचित  करने  के

 सम्पदा  निदेशालय  ऐसा  कोई  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।  ऐसे  कर्मचारियों  ह  area

 के  लिए  मकानों  को  कोई  कोटा  निश्चित  नहीं  किया  गया है  i  ऐसे  कमेंचारियों  की  are  |  चिकित्सा

 कारणों  पर  बिना  बारी  के  आवंटन  के  व्यक्तिगत  अनुरोधों  परिस्थितियों  की  समग्रता  को  ध्यान

 में  रखते
 हुए

 प्रत्येक  मामले
 गुण-दोषों  के  arene  पर  विचार  किया  जाता  है  ।
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 Deficit  Accounts  of  Dr.  Bhagwan  Das  Trust  and  Akhil  Bhartiya  Netra  Sudhar  Sangh

 144,  Shri  Shiv  Charan  Lal:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  any  grant  was  given  by  his  Ministry  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial

 Trust  and  by  Delhi  Administration  to  Akhil  Bharat  Netra  Sudhar  Sangh  for  running  the

 Adarsh  Netra  Hospital,  2F,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  during  the  year  1966-67,  Akhil  Bharatiya  Netra  Sudhar

 Sangh  and  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust  were  in  deficit  to  the  tune  of  Rs.  1,02,076.07
 and  Rs.  12,356.55  respectively  ;  and

 (c)  if  so,  the  mames  of  the  persons  and  institutions,  who  made  good  the  above

 mentioned  deficit  and  the  amount  paid  by  each  of  them  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy) :  (a)  The  following  grants  were

 given  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  New  Delhi,  by  the  Ministry  of  Health  :

 1  1955-56  Rs,  25,000/-

 2  1962-63  Rs.  50,000/-

 3  1963-64  Rs.  12,000/-

 4  Rs 1964-65  1,000/-

 Regarding  grant  paid  by  the  Delhi  Administration,  they  have  requested  to  supply
 information,  The  information  when  received  will  be  laid  on  the  table  of  the  Sabha.

 (b)  and  (c).  No  information  is  available  with  the  Government  of  India  and  the
 Delhi  Administration  has  been  requested  to  supply  information  on  these  points.  The
 information  when  received  will  be  laid  on  the

 table
 of  the  Sabha.

 Grants  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memoriol  Trust,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi

 145,  Shri  Shiv  Charan  Lal:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and

 Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  his  Ministry  had  been  giving  grants  from  1961  to  1967  to  Dr.
 Bhagwan  Das

 Memorial  Trust,  2-F,  Lajpar  Nagar,  New  Delhi  for  running  an  eye  Hospital ;
 and

 (b)  if  so,  the  amount  of  the  grants,  year-wise,  and  the  purpose  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy):  (a)  The  Ministry  of  Health  had
 given  grants  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  2-F,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi,  from
 1962-63  to  1964-65,

 (b)  The  following  grants  were  sanctioned  to  the  Trust  since  1962-63  :

 (i)  1962.63  Rs.  50,000/-  For  completion  of  general  ward,  sanitary
 installation  and  purchase  of  equipment.

 (ii)  1963-64  Rs.  12,000/-  For  construction  of  verandah,  stair  case,
 terrace  and  an  out-patient  pavillion
 (Rs.  6,000)  and  for  the  purchase  of  equip-
 ment  (Rs.  6,000).

 (iii)  1964-65  Rs.  1,000/-  For  the  purchase  of  equipment  of  Yoga
 Institute  for  Psycho-Physical  Therapy,  Bhag-
 wan  Das,  Sewa  Sadan,  New  Delhi.
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 Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Irust,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi

 146.  Shri  Sbiv  Charan  Lal:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  his  Ministry  had  been  giving  grants  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial

 Trust,  2-F,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  said  Trust  and  some  other  persons  or  Asso-

 ciation  are  jointly  running  some  social  Educational  Institute  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  said  Trust  had  advanced  the  following
 loans  :

 1961-62  (The  name  of  the  loanee  has  not  been Rs.  33,653.96

 given).

 1962-63  (i)  Rs  10,000.00  (Anand  Finance  Pvt.  Ltd.)

 6,017.05  (Institute  of  Social  Guidance.) (ii)  Rs

 (iti)  Rs  973.76  (Dr.  Kumar  Pal)

 (iv)  Rs  6,317.60  (The  name  of  the  loanee  not  given)  ;  and

 (d)  if  so,  the  names  and  addresses  of  all  the  loanees,  the  amount  of  the  loan  advanc-
 ed,  the  amount  of  the  loan  paid  back  by  the  loanees,  the  dates  on  which  paid  back  and  the
 amount  of  the  loans  yet  to  be  paid  back  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy):  (a)  The  Department  of  Health

 gave  grants  to  the  Trust  during  1962-65.

 (७)  to  (6).  No  information  is  available  with  the  Government  of  India.  The  infor-
 Mation  when  received  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 Auditing  of  Accounts  of  Adarsh  Netra  Hospital,  New  Delhi

 147.  Shri  Shiv  Charan  Lal  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  grant  was  being  given  by  his  Ministry  to  Dr.
 Bhagwan  Das  Memorial  Trust  and  by  Delhi  Administration  to  Akhil  Bharatiya  Netra
 Sudhar  Sangh  for  running  the  Adarsh  Netra  Hospital,  2-F,  Lajpat  Nagar,  New  Delhi  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Examiner,  Local  Fund  Accounts,  Delhi

 Administration  audited  the  accounts  of  these  organisations  for  the  years  1967-68  and
 1968-69  ;  and

 (c)  if  so,  the  objections  raised  in  the  said  audit  reports  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,
 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.S.  Murthy):  (a)  The  following  grants  were
 given  to  Dr.  Bhagwan  Das  Memorial  Trust,  New  Delhi  by  the  Ministry  of  Health  :

 Year  Rs.

 1955-56  000/-
 1049  42 4702-05  50,000/-
 1963-64  12,000/-

 1964-65  1,000/-
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 Regarding  grant  paid  by  the  Delhi  Administration,  they  have  been  requested  to

 supply  information.  The  information  when  received  will  be  laid  on  the  Table  of  the

 Sabha,

 (b)  and  (c).  No  information  is  available  with  the  Government  of  India  and  the  लाएं

 Administration  has  been  requested  to  supply  informaticn  on  these  points.  The  information

 when  received  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 फ्रांस  की  मुद्दा  के  ध्रवमूल्यन  का  अर्थ  व्यवस्था  पर  प्रभाव

 149.  श्री  हेम  बहुधा :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  यह  agar  लगाया  है  कि  फ्रांस  की  मुद्रा  फ़रक  के  श्रवसुल्यन
 को

 हमारी  प्रश्न-व्यवस्था  पर  कया  प्रभाव  पड़ेगा  ;  फिर
 भि

 यदि  हां  तो  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  की  रूपरेखा  क्या  है  तथा

 सरकार  ने  हमारी  ग्रह-व्यवस्था  को  ऐसे  प्रभावों  से  बचाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की  है

 ?

 चित  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  Wo  :  हां  ।

 Sa  es  भ्रवमुल्यन  के  परिणामस्वरूप  फ्रांस  को  किया  जाने  वाला  भारतीय

 निर्यात  (2.5  प्रतिशत  महंगा  हो  जायेगा  ।  भारत  द्वारा  फ्रांस  को  किया  जाने  वाला  निर्यात  भारत

 के  कुल  निर्यात  का  लगभग  1.5  प्रतिशत  है  site  हाल  के  वर्षों  में  यह  निर्यात  15.5  करोड़  रुपये

 तौर  20  करोड़  रुपये  वारिक  के  बीच  रदा  है  ।  भारत  से  फ्रांस  को  जिन  वस्तुझ्नों  का  निर्यात  किया

 जाता  है  वे  ऐसी  हैं  कि  मुल्यों  में  थोड़ी  वृद्धि  से  अधिक  प्रतिकूल
 प्रभाव

 पड़ने  की  सं  भावना

 नहीं  है  ।

 ध्रवसूल्यन  के  ta  से  आयात  की  जाने  बाली  वस्तुएं  11.11  प्रतिशत

 सस्ती  हो  जायेंगी  ।  फ्रांस  से  किया  जाने  वाला  हमारे  कुल  आयात  का  लगभग  2  प्रतिशत

 है  प्रौढ़  हान  में  यह  झायात  लगभग  35  करोड़  रपये  वार्षिक  का  रहा  इसलिए  इस  आयात
 के

 सस्ता  हो  जाने  हमारी  श्री-व्यवस्था  को  बहुत  अ्रधघिक  लाभ  नहीं  होगा  |

 फ़ांस  से  मिलने  वाली  श्रमिक  सहायता  जो  तीसरी  आयोजना  की  ग्रन्थि  में  11.0

 करोड़  डालर  शौर  उसके  बाद  के  तीन  वषों  में  से  प्रत्येक  में  3  करोड़  डालर  अवमूल्यन  का

 कोई  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  यदि  कुछ  होगा  तो  यह  कि  श्रवसूल्यन  के  पश्चात

 फ्रांसीसी  अर्थ-व्यवस्था  में  सुधार  हो  जाने  से  ota  की  सहायता  देने  की  सामर्थ्य  पर  कुछ  लाभकारी

 प्रभाव  पड़  सकता  है  ।  हालांकि  फ्रांसीसी  ट्रकों  के  रूप  में  भारत  के  ऋण-भार  पर  अवमूल्यन  को

 कोई  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  फिर  भी  रुपयों  या  डालरों  के  रूप  में  व्यक्त  किये  जाने

 वाले  ऋणों  का  अवमूल्यन  के  श्रनुपात  में  कम  हो  जायेगा

 कुल  फ्रैंच  फ़रक  के  अ्रवमुल्यन  का  भारतीय  अहं-व्यवस्था  पर  कोई  उल्लेखनीय

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  we  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
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 warm  में  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  बाढ़  ule  ala  के  कटाव  को  रोकने  के  लिए  उपाय

 150.  AY  हेम  wea :

 थो  चपला कान्त  मट्डाखायं  :

 क्या  सिचाई  तथा  free  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रह्मपुत्र  तथा  उसकी  सहायक  नदियों  द्वारा  किये  गये  भूमि  के

 कटाव  के  निरीक्षण  के  लिये  उन्होंने  mars  कुछ  भागों  जिसमें  धुबरी  भी  शामिल  दौरा

 किया था  ;  site

 यदि  तो  सरकार  बाढ़ों  शरीर  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 कर  रही है  ?

 सिचाई  तथा  विजय त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सिद्ध  इधर  :  जी  हां  |  केन्द्रीय

 सिंचाई  ote  बिजली  मंत्री  ने  16-9-1969  को  असम  में  धुबरी  पर  ब्रह्मपुत्र  द्वारा  अप क्षरित  स्थल

 किशोर  17-9-1969
 को  राष्ट्रीय  हाईवे  के  पास  गंगाधर  नदी  द्वारा  भ्रपक्षस्ति  स्थल  का

 निरीक्षण  किया
 |

 राज्य  सरकार  ने  1954  से  निम्नलिखित  श्रह्पकालीन  बाढ़  नियंत्रण  उपाय  किये  हैं  :-

 (1)  मुख्य  नदियों  शर  उनकी  सहायक  नदियों  के  साथ-साथ  तटबंधों  का  निर्माण  ।

 (2)  agar  तटबंधों  को  ऊंचा  उठाना  कौर  पक्का  करना  |

 (3)  नगर  सुरक्षा  धौर  नदी  नियंत्रण  काय  ।

 (4)  तटबंधों  में  जलकपाटों  की  व्यवस्था  करना  ।

 ति |  |  ऊँचे  प्लेटफार्मो  की  व्यवस्था (5)  बाढ़ों  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  शरण  देने  के  ल  g

 करना |

 (6)  जल-निकास  नालियों  का  निर्माण  ।

 धुबरी  के  दौरे  के  दौरान  सिंचाई  शर  बिजली  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  को  ध्यान  में

 रखते  राज्य  सरकार  ने  धुबरी  नगर  की  सुरक्षा  के  लिए  एक  स्कीम  तेयार  की  है  ।  गंगाधर

 नदी  से  उत्पन्न  कटाव
 की  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  प्रारूप  ग्रघ्यप्रन  करने  का  प्रस्ताव  किया

 गया
 है  ौर  इन  पर  ग्रा धारित  ठोकर  प्रोजेक्शन ों  की  रूपरेखा  बनाई  जायेगी  ।  wear  कटाव

 समस्याएं  नदी  स्थिति  को  देखते  हुए  सुनवाई  जाएंगी  ।

 उर्वरकों  सम्बन्धी  सरकारी  क्षेत्र  की  afzataarat  को  विषव  बैक  की
 सहायता

 151.  को  उप्तानाथ :  श्री  प०  गोपालन
 :

 श्री  गणेश  घोघ :  थ्री  सत्य  नारायणा  fag:

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 asst  ist  sry क्या  विश्व  बेंक  ने  भारत  में  क्षेत्र  की  क  रियो  जनाज़ों  को  विशेषकर  उर्वर क

 सम्बन्धी  परियोजनाओं  हर  सम्भव  सहायता  देने  का
 भा इवा सन  दिया  है  ;
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 धता |  कि  दि  दी  जायेगी  ; (a)  यदि  तो  क्या  सह

 क्या  सरकार  ने  कोचीन  उवंरक  परियोजना  का  विस्तार  कार्यक्रम  पुरा  करने  के

 लिए  बैक  से  सहायता  माँगी

 विश्व  बैंक  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ;  ate

 क्या  भारत  ste  विषव  बैंक  के  बीच  कोचीन  फर्ट्लाइजस  के  विस्तार  के  प्र इत पर

 कोई  समझौता  garg  ale  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  प्र ०  चे  :  से  विश्व  बैक  ने  सरकारी

 क्षेत्र  में  उर्वरक  प्रायोजनाएं  शुरू  किये  जाने  के  बारे  में  ऋणों  के  रूप  में  सहायता  देने  के  प्रस्तावों

 पर  विचार  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  विश्व  बैंक  समूह  से  कोचीन  प्रायोजना  के  दूसरे  दौर

 दौर  नंगल  विस्तार  प्रायोजना  के  लिए  सहायता  सम्बन्धी  प्रस्ताव  किये  गये  हैं  ।  ये  प्रस्ताव  इस

 समय  fasa  बैंक  के  विचाराधीन  हैं  |

 National  Filaria  Control  Programme

 152.  Shri  Jageshwar  Yadav:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning

 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  typhoid,  cancer  and  filaria  diseases  are  spreading  in

 the  country  ;

 (b)  if  so,  the  parts  of  the  country  where  these  diseases  are  spreading:more  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  typhoid  and  filaria  are  spreading  more  in

 Bundelkhand  ;  if  so,  the  details  in  this  regard  ;

 (d)  the  steps  being  taken  by  Government  to  destroy  the  filaria  and

 (e)  whether  the  Government  propose  to  give  some  grant  for  stopping  the  increasing

 menace  of  Filaria  in  Bundelkhand  and  whether  filaria  has  spread  more  in  Banda  in

 Bundelkhand  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  5,  Murthy)  :  (a)  and  (b).  There  is  no  evidence

 indicating  spread  of  typhoid  and  cancer  in  the  country.  As  regards  filaria,  spread  of

 the  disease  is  reported  along  the  coastal  areas  and  along  the  banks  of  the  big  rivers,  where
 ths  climate  is  not  and  humid  for  the  greater  part  of  the  year.

 (c)  The  information  regarding  typhoid  15  being  collected  from  the  State-Governments
 and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.  As  regards  filaria,  except  for  the  urban  areas
 of  Jhansi  in  Uttar  Pradesh  and  Datia  and  Chhatarpur  in  Madhya  Pradesh,  where  there  is
 moderate  endemicity,  Bundelkhand  is  a  low  endemicity  area.  The  details  of  endemicity:  in
 the  districts  in  Uttar  Pradesh  and  Madhya  Pradesh  are  as  under  :

 Uttar  Pradesh—
 District  Microfilaria  rate

 Jhansi  Urban  7.3%

 Rural  a7/0
 00/

 Jalaun  5.7%

 Not  surveyed Hamirpur

 Banda  3.9%

 Allahabad  Not  surveyed.
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 ल
 Madhya  Pr  ग

 Tikkamgarh
 Tlehkan UrTba  4.1%

 Panna  Urbat  ्  0.6%

 Datia  Urban  9.5% 5%

 Chhatarpur  Urban  10.4%  a

 (d)  Under  the  National  Filaria  Control]  Programme,  the  carrier  mosquitoes are  being

 controlled
 by  recurrent  anti-larval  measuses  using  oil  as  a  larvicide  in  1967  <ities  and

 ी

 दि
 in  different  endemic  States.

 (e)  Under  the  National  Filaria  Control  Programme  100%  Central  assistance  is  giv
 to  the  State  Governments  concerned  for  the  implementation  of  the  Programme  Thare
 no  evidence  to  show  that  Filaria  is  spreading  more  in  Bundelkhand  There  are  no  filaria
 units  in  the  Buadelkhband:area  of  Uttar  Pradesh  nor  has  the  State  Government  asked  for

 द  any  upits  In  Madhya  Pradesh,  Tikkamgarh  and  Chhatarpur  have  one  unit  each  and
 there  is  a  Rural-cum-Training  Centre  at  Paona  The  State  Government  has  not  asked.  for

 any  more  units

 Allocation  to  U.  P.  for  Research  in  Pharmaceuticals  during  Fourth  Plan

 153  Shri  Jageshwar  Yadav  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plex
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pieased  to  state

 लि
 (a)  the  amount  allocated  to  the  Government  of  Uttar  Pradesh  in  the  Fourth  Five

 Year  Plan  for  research  in  pharmaceuticals  ;

 (b)  the  reasons  for  which  the  said  amount  is  spent  more  in  developed  areas  and  less
 in  backward  areas  in  Uttar  Pradesh  ;  and

 (c)  whettier  Government  have  ‘incorporated  any  scheme  in  the  Fourth  Five
 Plan  for  spending  a  part  1.0  the  said  amount  on  improving  the  health  of  the  of

 .  a Bundelkhand  if  so,  the  details  thereof  ?
 a

 थ्
 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Wo  >

 Housing  and  Urban  Dcveldpurent  (Stri  B.S.  Murthy)  (a)  to  (c)  Theo  iaformatior oh
 being  collected  and  wi!l  be  placed  on  the  Table  of  the  House

 Central  Assistance  for  Different  Schemes  in  Uttar  Pradesh

 154  Stri  Jageshbwar  Yadav  Will  the  Minister  of:  Finance  be  pleased  to  state  :
 क

 (a)  the  reasons  for  which  the  amount  received  as  Central  assistance  for  different

 schemes  in  Uttar  Pradesh  is  spent  more  in  developed  areas  and  less  in  backward  areas

 (b)  the  programme  incorporated  by  Government:  in  Fourth  Five.  year  Plan  for  the

 development  of  backward  areas  and  whether  some  amount  is  likely  to  be  spent  for  the

 development  ण  Bundelkhand  under  the  said  programme  ;

 (c)  whether  some  amount  has  been  asked  for  from  the  Central  Government  for

 construction  of  a  bridge  over  Yamuna  river  between  Banda  and  Allahabad  ;  if  so,  the  extent

 thereof  ;  and

 (d)  the  ghats  out  of  Chilla  Ghat,  Augasi  Ghat  and  Rajpur  Ghat  on  which  the  said

 proposed  bridge  is  likely  to  be  constructed  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  (a)  During
 the  Fourth  Five  Year  Plan,  Central  assistance  for  State  Plan  schemes  is  being  provided

 _ an  overall  basis  in  the  shape  of  block  10808  and  grants  The  determination  of  plan  outlays
 ह

 for
 various  regions  is  a  matter  for  the  State  Governments  to  consider

 (b)  According  to  information  furnished  by  the  State  Government,  o  the  total

 a  121

 a
 ्

 थ
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 plan  outlay  of  Rs.  951  crores  approved  for  the  Fourth  Five  Year  Plan  of  Uttar  Pradesh.

 the  outlay  proposed  for  the  development  of  economically  backward  regions  of  the  State  is

 Rs.  338.66  crores.  Out  of  an  amount  of  Rs.  54.02  crores  is  proposed  for  schemes

 directly  benefiting  the  Bundelkhand  region.

 (c)  and  (d).  The  State  Government  have  not  asked  for  Central  assistance  for  the

 construction  of  a  bridge  on  the  Yamuna  river  between  Banda  and
 Allahabad.

 Allocation  of  Funds  for  Irrigation  Schemes  in  Uttar  Pradesh

 155.  Shri  Jageshwar  Yadav:  Will  the  Minister  of  Irrigstion  and  Power
 be

 pleased  to  state  :

 (a)  the  reasons  for  which  the  amount  allocated  by  the  Central  Government  in  the

 Plans  for  the  irrigation  schemes  is  spent  more  in:  the  developed  areas  and’  less  in  the  back-

 ward  areas  in  Uttar  Pradesh  ;

 (b)  the  programme  incorporated  by  Government  in  the  Fourth  Five  Year  Plan  in

 respect  of  irrigatiori  schemes  in  the  backward  areas  and  whether  some  irrigation  schemes

 would  be  taken  up  under  the  said  programme  in  the  backward  areas  of  Bundelkhand  also  ;

 if  so,  the  details  in  this  regard  ;  and

 (c)  whether  some  programme  has  been  incorporated  in  the  Fourth  Five  Year  Plan

 for  augmentation  of  the  irrigation  potentiality  of
 the  Ken  Canal  ;  and  if  so,  the  details

 thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar
 Prasad)  :  (a)  to  (c).  The  information  is  being  collocted  from  the  Government  of  Uttar

 Pradesh  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 Allocation  of  Funds  in  Plans  for.  Development  of  Electricity  in  Uttar  Prad  esh

 156.  Shri  Jageshwar  Yadav:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be

 pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  amount  allocated  in  the  Plans  is~-  spent  on  the  development  of

 electricity  also  ;

 (b)  if  so,  the  reasons  for  which  the  said  amount is  spent  more  in  the  developed
 म

 ‘areas
 and  less  in  the  backward  areas  in  Uttar  Pradesh  ;  and

 (c)  whether  the  electricity  being  produced  from  the  Mata  Tila  Electric  Station  is
 utilized  for  the  develo  pment  of.  Bundelkhand  or  is  also  supplied  to  Kanpur  ;  if  so,  the

 quantity  thereof  ?

 _The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Siddheshwar
 Prasad)  :  (a)  and  (b).  Amounts  allocated  fot  ‘power  development  is  being  spent  on  Plan

 schemes
 approved  by  Planning  Commission  both  for  developed  and  backward  areas.

 (6).  Accordin  g  to  an  agreement,  one-third  of  electrical  energy  generated  at  Matatila
 is  to  be  supplied  to  Madhya  Pradesh.  After  allowing  for  the  supply  being
 made  to  Madhya  Pradesh,  the  balance  power  15  utiJised  mainly  in  the  Bundelk  hand  area  of
 Uttar  Pradesh.  No  power  is  being  supplied  to  Kanpur  from  Matatila,

 (422
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 लिखित  उत्तर

 भूमि  के  जन  इक  तथा  नगरी  विस्तार  कें  लिए  झाड़ते  निधियां

 151  थी  गाडिसिंगन  गोड़

 को  देवकी  नन्दन  ira  दिया

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  धीर  aaa  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री

 पह  बतलाने  की  कृपा  करा  कि

 बया  यह  सच  है  कि  भूमि  के  अर्जन  और  विकास  नगरीय  बिस्तार  के  लिये

 शाव तक  निधियों  की  स्थापना  के  हेतु  राज्य  सरकारों  को  ऋण  की  सहायता  देने  के  स्वास्थ्य

 तथा  नगरीय  विकास  सम्बन्धी  मुख्य  कार्यकारी  दल  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  50  करोड

 ta  के  परिव्यय  को  शामिल  करने  का
 प्रस्ताव  फिया  है

 नया  यह  भी  सच  है  कि  योजना
 ग्रा योग

 ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  किया

 ax

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  झ्र ौर
 इस  दिखा

 में  क्या  अग्रेतर  कार्यवाही
 करने

 का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शर  अ्रावास  तथा  नगरीय  विकास  सदस्य

 में  राज्य  मंत्री  Cis  बी०  एस०  :
 जी

 अर  भूमि  asia  ote  नगरे-विकास  से  संबंधित  योजनाएं  wa  राज्य  क्षेत्र  के

 ग्रन्तगंत  हरातो  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  (1969-74)  के  प्रारूप  में  नगर  विकास  तथा

 प्रावास  वोजनाभ्रों  के  लिये  136.70  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  प्रस्तावित  ।  योजना  के  प्रारूप

 के  भ्रष् याय  18  में  यंह  प्रस्ताव  किया  है  कि  राज्य  इन  नियमों  का  बड़ा  भाग  भूमि  >

 भ्र जन  विकास  और  विकसित  भूमि  के  विक्रय  परियोजनाओं  में  उपयोग  कर  सकती

 चौथी  योजना  में  मध्य  को  डिब्बा  पन  बिजली  तथा  बार गो  परियों  जोरों

 को  शामिल  करना

 158.  at  गा्डिलिंगन  गौड़  क्या  सिंचाई  तथा  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच है  कि  मंजय  प्रदेश  सरकार  ने
 केन्द्रीय

 संरकार  से  मांग
 की  है

 किं

 डिम्बा  पन  बिजली  परियोजना  att  बारगी  योजना  को  जिन  पर  90  करोड़  रुपये  लागत  बरायेगी

 चौथी  योजना  में  कर  लिया  जाये  जिस  इस  में  सिंचाई  सुविधाएं  बढ़ायी  जा  सके ं;

 यहां  सच .  कि  योजना  झायोग ने ने  इस  के  लिए  अलग  से  कोई  नियतन  नहीं

 किया  है  ;  कौर

 (77)  यदि  इसके  बया  कारण  हैं  शौर  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 सिचाई  तथा  विश  त  मंत्रालय  में  सिद्धेश्वर  हां  ।

 h =<  a
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 चौथी  योजना  को  mit  अंतिम  कप  दिया  जाना  है  |

 (7)  sea  नहीं  उठता  |

 झव्यवन  अवकाश  पर  fatal  में  गय  अधिकारों

 159.  थी  गा डि लिंगम  गौड  :  aor  विस  मंत्री  25  1969  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  4807  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करंगेकि  :

 क्या  भ्रध्ययन  waar  पर  विदेशों  में  गये  gt  श्रषघिकारियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 इंस  बीच  इक्ट्ठी  कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 दिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  नहीं  ।

 भारत  सरकार  के  सभी  मन्श्रालयों/बिभागों  सूचना  भेजने  के  जुलाई

 1969  में  लिखा  था  ।  उनमें  से  अधिकांश  से  सुचना  श्री  गयी  है  ।  दोष  मंत्रालयों  प्राणी  को

 बार-बार  याद  दिलाया  जा  रहा  है  कौर  सुचना  जल्दी  ही  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जायगी  |

 भारत-नेपाल  सीमा  पर  तस्करों

 160.  थी  गाश्लिंगन  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत-नेपाल  सीमा  से  होने  वाली  तस्कर  में  कई  कारण

 शामिल हैं  ;

 क्या  सरकार का  विचार  उन  बातों  का  अध्ययन  करने  तथा  उस  सम्बन्ध  में  एक

 विस्तृत  रिपोर्ट  देने  के  लिये एक  संसदीय  प्रतिनिधिमण्डल  भेजने का  है  ;  कौर

 (7)  यदि  तो  उसके  क्यां  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय
 में  राज्य मंत्री  wo  :  हां  ।

 अर  भारत-नेपाल  सीमा  के  ग्रास-पार  माल  के  तस्कर  रायात-नज़रयाती  में

 ग्रस्त  तत्वों  के  अध्ययन के  लिए  कोई  संसदीय  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजने  का  प्रभी  कोट  विचार  नहीं

 इस  समस्या  के  लिए  आवश्यक  रूप  से  जरूरत  है  भारत  सरकाਂ  प्रशासनिक  उपायों की

 तथा  नेपाली  सरकार  द्वारा  उचित  सहयोग  की  ।  भारत  सरकार  के  सभी  सम्बंघित  मंत्रालयों  द्वारा

 इस  समस्या  की  निरंतर  समीक्षा  की  जाती  है  शर  उपयुक्त  उपाय  किये  जाते  हैं  |

 में  ्िंट्रीय  तस्कर  गिरोह  कां  पता

 161.  श्री  गाडिलिंगन  गौड  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सीमा  शुल्क  अधिकारियों ने  1969  में  दिल्ली  में

 अ्रन्तर  ट्रीय  स्तर  at  कार्य  करने  तस्कर  गिरोह का का  पता  लगाया  था  ;  शर

 तो
 उसका

 कया  हैः  तथा  इस  बारे
 में

 क्या  कांयं वाही  की  गई  है  ?

 14



 _
 26  189 1

 (es)  नीਂ
 लिखित  उत्त र

 मंत्रालय  सें  crea  मंत्रो  (५  aa)  :  (®)  1969  में  ऐसे  frat

 तस्कर  रायात-निर्यात  करने  वाले  गिरोह  का  पता  नहीं  चल  जो  दिल्ली  में  काम  करता  हो  ौर

 उसके  म्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  हों  ।

 यह  सवाल  नहीं  उठता ।

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर  द्वारा  मजूरी  रोड  की  सिफारिशों  को  लागू  किया  जाता

 163.  थो  fac  छू  सोडा  मुहम्मद  इस्माइल

 श्री  सी०  के०  चक्र पा रिग  थो  सत्य  नारायण  fag

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  की

 क्या  सुन्दरी  फर्टिलाइजर  ने  भारी  रसायन  तथा  say  सम्बन्धी  मज़ूरी  बोलें  की

 सिफारिशों  को  लागू  किया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कालरा  हैं  ;  भर

 )  उन्हें  लागू  करने  क  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ौर  खान  तथा  धातु  मंत्री  त्रिगुण  जी  नही ं।

 भारतीय  gate  निगम  के  सुन्दरी  यूनिट  के  श्रमिकों  पर  इस  बिहार

 इण्डस्ट्रियल  ट्रिब्यूनल  का  पंचाट  लागू  है  ।  भारी  रसायन  तथा  तबरक  उद्योगों  के  लिए  agit

 as  की  सिफारिशों  के  हक  में  श्रमिकों  हारा  भ्रपनी  इच्छा  प्रकट  करने  के  बाद  उक्त

 सिफ़ारिशों  को  लागू  किया  जा  सकता है
 ।  सिन्दुरी-को  यूचियनों  ने  इस  बारे  में  aal  तक  अपनी

 इच्छा  प्रकट  नदीं  की  है  ।  प्रबंधक  इन  सिफरिशों  को  लागू  नहीं  कर  पाये

 सुन्दरी  के  प्रबन्धकों  ने  gare  को  लागू  करने  में  राज्य  श्रम  विभाग  को  उन  की

 सहायता  तथा  मागं दश शन  के  लिए  लिखा है  ।

 राज्यों  में  परिवार  नियोजन  कायम

 164  श्री  स०  कु०  कापड़िया

 श्री  नन्द  कुमार  सामानों

 व्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  निकोलस  कौर  झा बास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  को  और  art  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  ये

 आदश  बनाया  है  कि  1000  व्यक्तियों  की  जनसंख्या  कें  पीछे  प्रति  ad  25  शिशुरोग  का  जन्म  हो

 क्या  सरकार  को  देश  में  प्रत्येक  राज्य  की  faza-Paer  प्र रिस् थितियों  की  जानकारी

 श  भ्रांत

 यदि  तो  इन
 परिस्थितियों

 का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या-क्या

 फामू
 ला  अथवा  नई  यो y-  ae  aar जप  बर  नाई  ज
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 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  निर्माण  प्रायास  तथा =
 ears  ला ि  द  क  ि  |  विकास  मन्त्रालय

 म

 राज्य  मन्त्री  धोती  चन्द्र  जी  हां

 निर्धारित  पटन  के  अ्रनुसार  देश  भर  में  gear  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  ate

 eat  के  शीघ्र  विकास  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  इससे  प्रोत्साहन  ate  सेवा  कार्यों
 से

 म्बन्घित  विभिन्न  राज्यों  के  मध्य  मौज़ूद  समानता  कम  हो  जायेगी  ।  घनी  ararat  वाले  क्षेत्रो

 में  कार्यक्रम  को  gee  करने  के  लिए  जिलाਂ  श्र  यये  क्षेत्र  कार्यक्रम  चालू  किये  गए

 हैं  तथा  उन  राज्यों  में  जहां  ard  पिछड़ा  gar  इन  कार्यक्रमों  बड़े  पैमाने  पर  शुरू  किया

 गया  विभिनन
 राज्यों  की  अ्रलग-श्रलग  हालतों  को

 विचारते  हुए  अब  परिवार  नियोजन

 कार्यक्रम  के  विभिन्न  सेवाओं  की  उपलब्धता  ate  सम्बद्ध  स्थानीय  हालतों  के  आघार  पर

 कार्य  करने  की  आवश्यकता  श्र
 क्षमता

 के
 अनुसार

 कार्यों  के  लक्ष्यों  को  निर्धारित  किया  जा

 रहा है  ।

 बम्बई  की  फर्म  सास  प्रकाश  काटन  मिल्स  के  नाम  आयकर  को  बकाया  रानी

 165  श्री  सु०  Fo  कापड़िया

 थी  नन्द  कुमार  सामानों

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करर

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 nee

 प्रकाश  काटन  मिल्स  बम्बई  के  नाम  आयकर

 की  बहुत  राशि  बकाया  है  ;

 (a)  यदि  तो
 कितनी  बकाया  तथा  यह

 राशि  कबसे  बकाया  है  ;  कौर

 उसे  aga  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 है
 प्रिया

 करने  का  बिचार  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  ख०  श्र  झ्रायकर  की

 बकाया  रंकम  69,88,152  रुपये  है  3-5-1965  से  28-4-1969  के  बीच  प्राग-प्रलय

 तारीखों  को  देय  हुई  ।

 m0)  निर्धारित  कम्पनी  जालान  समूह  के  मामलों  में  से  है  ।  कुल  बकाया  मांग  का  एक

 महत्वपूर्ण  भाग  का  सम्बन्ध  घारा  के  अधीन  लगाए  गये  दण्ड  से  है  जिसकी

 ऐसे  aust  की  वैधता  के  seq  पर  सर्वोच्च  न्यायालय  का  निर्णय  होने  तक  रोक  दी  गयी

 वसूली  के  लिए  बकाया  आयकर  की  रकम  के  सम्बन्ध  में  कपिल  की  गयी  है  ।  वसूली  किस्तों  की

 एक  योजना  द्वारा  की  जा  रही
 है  जिसके  अनुसार  यह  समूह  नवम्बर  1969  से  शुरू  करके  2  लाख

 रुपये  की  मासिक  किस्तों  3  1-3-1970  तक  10  लाख  रुपये  की  भ्रदायंगी  करेगा  |
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 फिल्मिस्तान  प्राइवेट  weag  के  नाम  बकाया  ध्रुमिर  की  राशि

 166.  ait  सु०  Fo  कापड़िया  :

 श्री  नगद  कुमार
 :

 क्या  बिस  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कपा  यह  सच  है
 कि  फिल्मिस्तान  प्राइवेट  बम्बई  के  नाम  आयकर  की

 बहुत  तड़ी  राशि  है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  बकाया  है  तथा  यह  राशि  कब  से  बकाया  है  ;  ब्रोकर

 उसे  वसूल-करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मम्मी  प्र०  wo  we  ara  की

 रकम  1,38,35.416  रु०  जो  5  मई  1966  से  13  मई  196°  तक
 की  mata

 में

 विभिन्न  तारीखों  को  देय  बनी  ।

 निर्धारित  कम्पनी  कि  जालान  समूह  के  मामलों  में  से  कर-निर्धारण  में

 की  गयी  महत्वपूर्ण  के  .  विरुद्ध  अपीलें  की  गयी  हैं  ।  उस  समूह  को  किस्तों
 में  अदायगी

 करन  की  मंज़ूरी दी  गयी  जिसके  अनुसार  नवम्बर  1969
 से  प्रारम्भ  होने  वाली  2  लाख

 रुपये  मामिक
 कौ  किस्तों  में

 3  |
 ard  1970

 तक
 10

 लाख  रुपये  की  रकम  सदा  की  जायगी  ।

 देश  में  श्रायुवेदिक  विध्वविज्ञालयं

 107.  al  सु०  कु०  कापड़िया

 श्री  नन्द  कुमार  सोमानी  :

 बया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शौर  निर्माण  a  ह & 2  स  तथा  anda  बिकास  मन्त्री

 यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  देश
 में  agate

 विश्व  विद्यालयों  की  स्थापना  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  सरकार
 के  विचाराधीन  हैं  ्  st

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  जहाँ  ये  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये

 जायेंगे  ;  ौर

 उनकी  स्थापना  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 _
 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  धौर  श्रीवास  तथा  नागरिक  विकास  मंत्रालय

 में  राज्य  मन्त्रों  ० ह  Yo  से  (  :  उत्तर  प्रदेश  सर्कार  प्रारूप  few
 विद्यालय  स्थापित  करने  के  प्र  ताव  पर  विचार

 कर  रही  है  ।  इस  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  कब
 तक  दिया  जायेग  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।
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 राज्य/संघ  राज्य  क्षत्रों  सें  स्टाम्प  शुल्क  की  बलों  में  अन्तर

 168  श्री  नन्द  कुमार  सोमानी

 श्री  go  कु०  तापड़िया

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  विभिन्न  राज्यों  में  स्टाम्प  शुल्क  की  भिन्न-भिन्न  दरें  होने  के  क्या  कारण
 हैं

 प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  में  इस  समय  स्टाम्प  शल्क  की  क्या-क्या  दर

 हैं  ;  श्र

 क्या  सरकार  देश  के  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षत्रों  में  स्टाम्प  शल्क  की  दर  समान

 करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ate  यदि  तो  इसके  aor  कारण  हैं
 ?

 वित्त
 म

 मालय  में
 राज्य  मंत्री  है  :  राज्य  सूची की

 प्रविष्टि  63  के

 झन्तगंत  खाने  वाले  करारों/दस्तावेजों  के  सम्बन्ध  में  स्टाम्प  शुल्क  की  दर  निर्धारित  करने
 का

 अ्रघिकार  राज्य  विधानमंडलों  को  प्राप्त  है  र  इसलिये  उनके  सम्बन्ध  में  स्टाम्प  शुल्क
 की

 एकसमान  नहीं  हैं  ।  भारत  के  संविधान  की  सातवीं  अ्रनुसुची  की  संघ  सूची
 ae

 91  में  निर्दिष्ट  दस  करारों/दस्तावेजों  के  सम्बन्ध  में  स्टाम्प  शुल्क  की  संसद  द्वारा  नियत  की

 जाती  हैं  रोक  इन  पर  स्टाम्प  शुल्क  की  दरें  सारे  भारतवर्ष  में  एक  समान  हैं  ।

 संघ सुची  की  प्रविष्ट  में  निर्दिष्ट  प्रपत्रों  के  लिए  स्टाम्प  शुल्क  की  दरों  क

 च्
 विवरण  पत्र  अनुबन्ध  में  दिया  गया  है  ।  स  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 1963/69]  राज्य  सूची  के  भ्रन्तर्गत  खाने  वाले  प्रपत्रों  पर  लगने  योग्य  शुल्क  की  विभिन्न

 राज्यों  के  स्टाम्प  श्रधघिनियमों  की  अनुसूचियों  में  दी  गई  हैं  ।

 राज्य  विधान  मण्डलों  के  अधिकार  क्षेत्र  के  स्टाम्प  शुल्क  की  दरों  में  समानता  लाने

 हा  कोई  प्रस्ताव  फिलहाल  विचाराधीन  नहीं  है  क्योंकि  राज्य  सुची  के  श्रन्तगंत  खाने  वाले  प्रपत्रों

 के  लिए  स्टाम्प  शुल्क  की  दरें  निर्धारित  करने  का  अधिकार  राज्य  विधान  मण्डलों  में  निहित  है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  रवि  में  राजस्थान  को  पेय  जल  सम्भव ण  योजनाएं

 169  श्री  go  कु०  तापड़िया  :  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  निर्माता  स्थिति

 लथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  के  किन-किन  नगरों  में  कौर  कितने  गांवों  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 waft  में  जलਂ  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ;

 क्यां  सरकार  ने  यह  भी  देखा  है  कि  राजस्थान  में  वर्षा  के  भान  के  कारण  गत

 तीन  वषों  में  जल  की  अत्यघिक  कमी  रही  है  ;  शौर

 यदि  तो  राजस्थान  में  पेय  जल  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  उस  राज़्य  को

 वित्त  सहायता  देने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  ठोस  कार्यवाही  की  है  ?
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 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  att  झध्रावास  एवं  नगर  विकास  मंत्रालय  में

 जय  मंत्री  ब०
 go  :  (*)  चूकि  प्लान  स्कीमों  का  क्रियान्वयन  राज्य  सरकार  की

 जिम्मेदारी  है  इसलिए  ऐसी  योजना भों  की  प्राथमिकता  निर्धारित  करना  तथा  उनके  लिए  घन  का

 नियतन  करना  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सहायता  समेकित  ऋणों

 तथा  समेकित  अ्रनुदानों  के  रूप  में  दी  जाती  है  ।  यह  किसी  स्कीम  विशेष  के  सजदा  में  नहीं

 दी  जाती ।

 1968-69  में  168  14  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  थी  ।  1969-70

 में  सहायता  देने  के  लिए  160  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  यह  योजना-परिव्यय  के  अतिरिकत  हैं  ।

 खनिजों  पर  स्वामित्व

 170,  थ्री  नन्द  कुमार  सोमानी  :

 थ्रो  सु०  Fo  कापड़िया :

 कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  निकाले  गये  खनिजों  की  स्वामित्व  राशि  में  कमी

 हुई  है  ;

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  की  तुलना  में  विंमान  mins  कया
 ;  हैं  ब्रोकर

 (7)  उन  खनिजों  का  ब्यौरा  क्या है  जिन  पर  विभिन्न  राज्यों  को  स्वामित्व  प्राप्त

 होता  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ

 :  से  अपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  !

 mania  तेल  के  मूल्य  कम  करना

 111.  श्री  धीरेन्द्र  ताथ  : श्री  नन्द  कुमार  सोमानी  :

 श्री  कू ७  Ato  कौशिक  :  at  शिवप्पा  :

 शी  सीठा लाल  मीना  et  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :

 श्री  महेन्द्र  साकी  :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  त्र  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  शोधित  तेल  के  मुल्य  कम  करने  के  लिये  तेल  कम्पनियों
 को  सहमत  कराने  के  प्रयास  किये  ह

 इस  बारे  में  तेल  कम्पनियों  की  क्या  प्रतिक्रिया  रहो  है  ;
 क्या  सरकार  द्वारा  ऐसी  पहल  किये  जाने  के  कारण  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  तेल

 तथा  प्राकृतिक  मैस  आ्रायोग  को  भी  भारी  हानि
 हुई  है  ;  ग्र
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  1969  के  टाइम्सਂ

 में  छपे  समाचार  की  कौर  गया  है  ?

 पैट्रोलियम  तथा
 रसायन  कौर

 खान
 तथा  धातु  मंत्री  त्रिपुरा  :

 जी

 प्रति  बैरल  में  10  doze  तक  कटौती  के  लिए  सरकार  की  मांग  के  मुकाबले
 में

 बर्मा  शेल  ale  काल टेक्स  कम्पनियों  ने  श्रधाजारी  कुछ  के  रायात  मूल्य  में  प्रति  बैरल  1.38  डालर

 से  1.34  डालर  तक  कटौती  की  है  ;  cea  कम्पनी  से  अरेबियन  मिक्स  ge  को  स्थानान्तरण

 किया है  ;  लेकिन  उस  कम्पनी  ने  1-9-1969  से  sara  मूल्य  में  प्रति  बैरल  1.37  डालर  से

 1.35  डालर  तक  कमी  की  है  ।

 तेल  atc  प्राकृतिक  गस  आयोग  द्वारा  उत्पादित  कच्चे  तेल  का  मूल्य  आयात  साम्य

 प्राकार  पर  निर्धारित  किया  जाता  है  झ्र्त कै  आयातित  कच्चे  तेल  के  मुल्यों  में  कटौती  के

 आयोग  द्वारा  उत्पादित  देशीय  कच्चे  तेल  के  मुल्य  में  तदनुरूपी  कटौती  होती  है  |

 जी  नहीं है
 ।

 Allotment  of  Land  to  Yogashram  near  Gole  Post  Office,  New  Delhi

 172.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning

 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state  :

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  some  land  has  been  allotted  for  Yogashram  near  Gole

 Post  Office  in  New  Delhi  ;

 (b)  if  so,  the  area  of  the  land,  the  price  charged  therefor  and  the  conditions  on

 which  it  has  been  allotted  ;

 (c)  whether  finances  have  also  been  provided  by  some  other  Department  for

 purchasing  the  land  ;  and

 (d)  the  specific  utility  for  which  this  Ashram  is  being  set  up  very  close  to  the

 Parliament  House  whereas  land  has  not  been  provided  to  certain  institutions  of  Parlia-

 mentary  Studies  so  near  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  S.  Murthy)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Land  measuring  about  1.866  acres  has  been  allotted  to  the  Yogashram  as  under  :
 —s

 Area @  Rate  Purpose
 नि

 1.393  acres  Rs.  5000/-  per  acres  Office,  library,  class  rooms
 as  premium  plus  5%  and  yogic  therapeutic  re-

 annual  ground  rent.  search  laboratory,

 0.463  acres  Rs.  One  lakh  per  Staff  quarters.
 acre.  as  premium  plus
 Rs.  1800/-per  acre  as

 ground  reat  per  annum.

 Other  Terms  and  conditions  of  allotment

 (ii)  The  existing  structures  on  the  site  have  been  sold  to  the  Yogashram  for  a  sum
 of  Rs.  62,674/-,  if  demolished  before  the  expiry  of  two  years.  If  the  structures
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 are  not  demolished  before  the  expiry  of  two  years  from  the  date  of  allotment,
 the  Ashram  shall  pay  a  further  sum  of  Rs.  86176/-.

 (iii)  The  Yogashram  shall.complete  its  buildings  within  four  years.

 (iv)  The  Yogashram  shall  not  use  the  land  for  purposes  other  than  those  for  which

 it  has  been  allotted  and  the  buildings  to  be  constructed  on  the  land  should  not
 be  surplus  to  their  bonafide  requirements.  The  Ashram  shall  not  sub-let  any

 Part  of  the  premises  built  on  the  land.

 (८)  No,  Sir.

 (d)  The  Yogashram  has  been  rendering  good  service  in  the  field  of  Yogic  and

 Dhysical  education  for  the  benefit  of  the  community.  The  request  of  Institution  of

 aliamentary  Studies  for  the  allotment  of  land  near  Parliament  House  is  receiving  the

 Consideration  of  Government.

 Law  for  Family  Planning  Programme

 173,  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Kartik  Oraon  :

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,  Housing  and  Urban

 evelopment  be  pleased  to  state  :

 mily  Planning (a)  whether  Government  propose  to  make  any  law  to  make  the  Fai

 Scheme  applicable  to  the  followers  of  all  the  communities  in  a  uniform  manner  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  there  is  an  adverse  effect  on  the  balance  of  popula-
 tion  in  the  absence  of  such  a  law  ड

 (c)  whether  Government  have  carried  out  any  survey  also  in  this  regard-;  and

 (6)  if  so,  the  results  achieved  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Planning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Dr.  S.  Chandrasekhar):  (a)  No,  the  Family  Planning

 Ovement  in  India  is  applicable  and  available  to  all  communities.  11  has  been  founded  on

 १  rational,  scientific  and  voluntary  basis.  The  programme  is  essentially  related  to  the

 socio-economic  development  of  the  people  of  all  the  communities.

 (b)  to  (d).  Though  community-wise  statistics  regarding  acceptance  of  the  Programme

 Onan  all-India  basis  are  not  maintained,  information  available  from  several  localised

 Studies  shows  that  the  Family  Planning  services  are  being  availed  of  by  members  of  all  the

 communities  more  or  less  in  proportion  to  their  population  and  there  is  no  noticeable

 adverse  effect  on  the  balance  of  population.

 राजस्थान  में  हाल की  बाढ़  से  हुई  हानि

 174.  थी  स०  wo  सामन्त :

 at  यशवंत  fag

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  में
 ng  बाद  के  कारण  हुई  क्षति  के  सबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित

 भ्रध्ययन  दल  ने  क्या  निष्कर्ष  निकाले  हैँ  ।

 क्या  उक्त  दल  ने  कोई  सिफारिश  की  है  शर  यदि  तो  उन  पर  सरकार  का

 बया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;  कौर
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन्न  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  विशेष  रूप  से  राजस्थान

 तक  कितनी  राशि  खच  की  गयी  है
 ?

 चित  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  सन्  :
 से  चालु  वित्तीय

 वर्ष  में

 केन्द्रीय  अ्रध्ययन  दलों  ने  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सहायता  दिये  जाने  के  प्रयोजन  से

 विभिन्न  बाढ़  सहायता  कार्यों  के  लिये  घन  की  श्रावव्यकता  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  अरब  तक

 sist  असम  उत्तर  प्रदेश  ax  परिचित  बंगाल  का  दौरा

 किया  Q  ।  भारत  सरकार  ने  चालू  ad  के  लिये  व्यय  की  निम्नलिखित  प्रीतम  सीमाए

 स्वीकार  की  जिनकी  सिफारिश  केन्द्रीय  ग्रध्ययन  दलों  द्वारा  की  गई  थी
 —————

 राज्य  करोड  रुपयों  में

 ei

 श्रीनगर  प्रदेश  15.60

 3.55

 केरल  2.16

 3.64 उडीसा

 राजस्थान  2.93

 उत्तर  प्रदेश  2.90

 5.33 बीचम  बंगाल
 ा

 देवी  विपत्तियों  में  राहत-कार्यों  पर  होने  वाले  व्यय  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  किये  गये

 व्यय  के  आधार  जिसकी  सुचना  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जाती  स्वीकृत

 अ्रधिकतम  सीमा  के  अ्रन्दर-भ्रन्दर  दी  जाती  है  ।  इस  वर्ष  बाढ़  से  प्रभावित  राज्यों  को  उपयु  कत

 10.20  करोड़  रुपये  की  सहायता  दी तरीके
 से

 अब  तक  (15  1969

 गई  है  ।  राजस्थान  सरकार  को  oa  तक  कोई  धन-राशि  नहीं  दी  गयी  क्योंकि  उसने  बाढ़  संबंधी

 विभिन्न  राहत  कार्यों  पर  हुए  व्यय  के  बारे  में  कभी  तक़  कोई  सुचना  नहीं  भेजी  है  ।

 दिल्ली  जनता  के  लिए  atat  की  सुविधा

 175.  शो  स०  च०  सामन्त  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate

 श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  प्रदान  की  गई  सुविधायें  पर्याप्त  न  होने  के  कारण

 दिल्ली  में  दन्त  दस्त  चिकित्सक  श्रोतों  नीम  हकीम  बहुत  घन  कमा  रहे
 अ्रौर

 जनता  को  उचित  मुल्य  पर  दांत  उपलब्ध  कराने  के  हेतु  सुविधायें
 प्रदान  करने  के

 लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?
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 i
 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ale  प्र! वास  तथा  नागरिक  विकास  मन्त्रालय

 इस  बात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  है  जिसके उप-मन्त्री  ल्०  Yo  :  att

 orate  पर  यह  कहा  जा  सके  कि  दिल्ली  में  नीम॑  हकीम  बहुत  धन  कमा  रहे  हैं  ।  देती  क्रिया  ं

 ग्र चि नियम  1948  के  श्रधोन  दन्त  चिकित्सक  के  रूप  में  पंजीकृत  हुए  बिना  दन्त  चिकित्सा
 की

 प्रैक्टिस  करना  एक  अपराध  है  ।  सभी  तरकारी  ग्रस्त  नों  में  दन्त  चिकित्सा  विभाग  nm

 eee बनता  को  दस्त  उपचार  की  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  ।  सफदरजंग  अस्पताल  नई  दिल्ली
 त था  इतीन

 पताल  दिल्ला  से  श्राम  जनता  को  उचित  दरों  पर  व्यक्ति  विशेष  की  प्राय  के  श्राघार  पर

 aT | Fe af
 दांत 20  रुपये  से  175  रुपये  के  हिसाब  से  दिए  जा  रहे  हैं  ।

 क

 पाँचवें  faa  aria  की  सिफ़ारिशों

 ह
 थी  fro  नरसिम्हा  क्यों  बिस  मन्त्री  यहं  बताने  को

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  सुती  कपड़ा  मिल  संघ  ने  तम्बाकू  और  पड़े  पर  अ्रतिरिक्त

 उत्पादन  के  स्थान  पर  बिक्री  कर  लगाने  की  पांचवें  वित्त  प्रयोग  को  fi  रिश  का  विरोध

 किया है  कौर

 यदि  हा  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 तत  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  To  चे  :  जी

 इस  मामले  में  grata  की  सिफारिश  को  राष्ट्र

 आ

 _ परिषद  के  सामने  रखने

 का विचार

 राष्ट्रीयकृत  det  के  बीच  कस्व्रों का ब७

 on
 77  ot  fao  नरसिम्हा  राव

 गहब से पख प च्
 श्री  श्रीचन्द  गोयल

 क्या  चित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  शाखा  विस्तार  कार्यक्रमों  की  जांच  करने  हेतु  स्थापित

 संरक्षक  समिति  बैंकों  के  मध्यम  केन्द्रों  के  प्रावट  के  सम्बन्ध  में  पारस्परिक  समंजन  के  नीयते

 arya  नियमावली  तयार  कर  ली  श्र
 i

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 थ वित्त  मन्त्रालय  सें  राज्य  मन्त्री  to  चल
 :

 ग्रोवर
 (@) दि

 ,
 समिति  की

 रिपोर्ट  जल्दी  ही  प्राप्त  होने  वाली  है  ।  ्

 बम  दोल  माक  टिंग  को  रुपयों  में  पूजी  वाली  कम्पनी  में  aflzafaa  क  रना

 78  ont  घि  नरसिम्हा  राव  :  कया  पटो लियम  तथा  रसायन
 ि

 नि  तथा  धातु

 मंत्री  ह  Ta  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया स  रकार  ने  इकार  उसा  माय ा  जा us
 te  sta ने  अपनी  सहायक  कम्पनी
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 बर्मा  इन  mates  को  रुपयों  में  पू  जी  वाली  कम्पनी  में  परिवतित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  लिपा  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;  भर

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारा  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथा  धातु  मन्त्री  त्रिगुणा  :
 ऐसी

 कोई  पेशकश  प्राप्ते  नहीं  हुई  थी  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 wet  नहीं  उठता  |

 प्रधान  मन्त्री  प्रवास  का  नवीकरण

 179.  शो  मोहन  स्वरूप  :  श्री  go  चे०  गौडा  :

 श्री  स०  कुण्ड

 क्या  स्वास्थ्य  कौर  परिवार  नियोजन  तथा  घ्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्  क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान
 मन्त्री

 के  वर्तमान  श्रीवास  का  नवीकरण  किया  जा

 रहा है

 यदि  तो  इस  पर  भ्रान्त रिक  घन  खच  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  भ्र ौर

 प्रधान  मन्त्री  के  श्रीवास  का  नवीकरण  करने  के  लिए  कितनी  रानी  स्वीकृत  की

 गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  site  घ्रावास  तथा  नगरीय  विकास  मन्त्रालय

 में  राज्य  मन्त्री  ब०  Yo  :  जी  नहीं  ।

 प्रत  नहीं  उठता  ।

 केवल  नेमी  भ्रनुरक्षण  के  ary  जसे  शादी  आरम्भ

 किये  गये  हैं  तथा  इस  कार्य  की  कुल  अनुमानित  लागत  9,800  रुपये  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  दिल्ली  क्षत्र  की  क्षत्रीय  कार्यकर्ता

 180,  श्री  मोहन  स्वरूप  :  श्री
 बेघर  बेहेरा  :

 श्री | ह  :

 amt  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  दिल्ली  क्षेत्र  के  क्षेत्रीय  कार्यकर्त्ताओं  में  भारी

 असन्तोष  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  में  जीवन  बीमा  निगम  कार्यालयों  में  परिसर  के

 थन  नजात ा  DIE  TENN न  की ह  ba  को  गिरफ्त  किया  गया  था  ; बाहर  हाल  में  कुछ  क्ष  त्री
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 यदि  तो  उनकी  गिरफ्तारी  के  क्या  कारगर हैं  ;  wit

 क्षेत्रीय  कार्यकर्ताश्रों  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  ग

 पूरि  मन्त्रालय  प्रौढ़  fae  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  र०  के०  :  (®)

 जीवन  बीमा  निगम  के  उत्तरी  क्षेत्र  के  विकास  अधिकारियों  ने  निम्नलिखित  बातों  के  विरुद्ध

 आन्दोलन  चलाया  है

 (1)  निगम  ate  विकास  अधिकारियों  के  लिए  निर्धारित  किये-प्रतिमान  ;  तथा

 (ii)  बीमा  क्षेत्रीय  कार्यकर्ता  राष्ट्रीय  संघ  के  क्षेत्रीय  अध्यक्ष  की  मुरत्तिब  |

 तथा  निगम  के  एक  दाखा  प्रबन्धक  द्वारा  यह  शिकायत  दायर  करने  पर  कि

 उसके  साथ  खींचातानी  की  गई  दिल्ली  में  कुछ  विकास  अधिकारी  गिरफ्तार  किये  गये  थे

 बाद  में  जमानत  पर  छोड़  दिये  गये  ।

 निर्धारित  कार्य-प्रतिमान  मोरारजी  समिति  द्वारा  सुनाये  गये  प्रतिमानों  at  तुलना

 में  उदार  हैं  ।  इसके  स्वयं  योजना  में  ही  संक्रमण  अवधि  की  पर्याप्त  व्यवस्था  है  |

 Improvement  of  Economic  Condition  of  People  after  Bank  Nationalisation

 181  Shri  Ranjeet  Singh  :  Shri  Narain  Swarup  Sharma  :

 Shri  Om  Prakash  Tyagi  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  manner  in  which  it  is  proposed  to  help  improve  the  economic  condition  of

 poor  people  through  banks,  after  the  nationalisation  of  banks

 (b)  the  basis  on  which  loans  would  be  advanced  to  persons  who  do  not  possess
 houses,  land  or  jewellary  to  pledge  ;

 (c)  whether  there  is  any  scheme  to  give  special  facilities  to  Scheduled  Caste  and

 Scheduled  Tribes  from  the  funds  of  the  banks

 (d)  if  so,  the  nature  thereof  ;  and

 (e)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  P.  C.  Sethi)  (a)  Several
 banks  have  after  nationalisation,  come  out  with  new  schemes  for  lending  to  small  borro
 wets  12  particular  to  farmers,  retailers,  road  transport  operators  and  self-employed  persons
 Most  of  the  schemes  are  designed  to  meet  the  needs  of  small  borrowers

 (b)  If  any  borrower  has  any  worthwhile  scheme,  a  bank  will  take  into  consideration
 its  purpose  and  economic  viability  in  sanctioning

 the  loan  and  not  necessarily  the  security,
 such  borrower  has  to  offer.

 (c)  to  (e).  There  are  no  special  schemes  for  Scheduled  Castes  and  Scheduled
 Tribes  as  such  Banks  extend  credit  to  all  deserving  borrowers,  irrespective  of  the  caste  they
 belong  to.

 मंगलोर  में  एलानिया-यूरिया  उद्योग-समूह
 को  स्थापना

 182.  श्री  प्रदर्शन
 :

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ae  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंगलौर  में  एक  एलानिया-यूरिया  उद्योग-समूह  स्थापित  करने  के  प्रबन्धों  को

 इस  बीच  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है
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 (a)  यदि  य  तो  योजना  का  ether  tar  है  तथा  इस  उद्योग-समुद  में  तैयार  की  जाने

 बानी  प्रत्येक  वस्तु  को  उत्पादन  क्षमता  कितनों  होगी  कौर  इस  पर  कितनी  लागत  जायेंगी  ;  कौर

 इस  उद्योग-समूह  परियो  जना  की  क्रियान्विति  के  हेतु  किये  गये  सहयोग  का  ब्यौरा

 क  है  ale  इसके  grata  gem  योजना  में  विदेशी  मुद्रा  का  द्  कितना  होगा  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  त्रिगुणा  मंगलौर

 में  एक  उकेरा  कारखाना  स्थापित  करने  की  प्रबन्धों  को  श्रुति  रूप  दिया  जा  रहा  हैं  ।

 निम्नलिखित  उत्पादन  क्षमता  की  संभावना  है

 1.  हरमोनिया  198,000  मीटरी  टन  प्रति  वर्ष

 2.  यूरिया  340,000  मीटरी  टन  प्रति  ag

 परियोजना  पर  40  करोड़  रुपये  के  कुल  लागत  खाने  का  अ्रनुमान  है  ।

 (1)  dad  म।लाबार  कैमिकल्स  एंड  फर्टिलाइजर  लिमिटेड  ने  लन्दन  के  ी ह. मसज  हेम्फरीज

 एन्ड  meet  तथा  नीदरलैड  के  मेसर्स  स्टे मीका बन  एन  वी  के  साथ  वित्तीय  तथा  तकनीकी

 सहयोग  सम्बन्धी  समभौते  कर  लिये  हैं  ।  विदेशी  सहयोगी  साम्य  पूजी  में  बिदेशी  मुद्रा  के  रूप

 में  3.30  करोड़  रुपये  दगे  तथा  तकनीकी  जानकारी  की  व्यवस्था  करें  ate  तकनीकी  प्रबन्ध

 परियोजना  पर  16.84  करोड़  रुपये  की  कुल  विदेशी  मुद्रा  लगत  का  अनुमान  है  |

 कोचीन  रिफाइनरी  एकदम  के  लिये  रेलवे  लाईन  का  निर्माता

 183.  et  न्नदिचन  :  क्या  पैट्रोलियम  रसायन  ate  खान  तथा  ag  मन्त्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  कोचीन  रिफाइनरी  लिमिटेड  शौर  भारतीय  तेल  निगम  के  बीच  इस  बात  पर

 विवाद  उत्पन्न  हो  गया  है  कि  तेल  शोधक  कारखाने  से  ए्कुलम  के  लिये  रेलवे  लाइन  के  निर्माण

 की  लागत  कोचीन  रिफाइनरी  अथवा  भारतीय  तेल  निगम  जो  इस  कारखाने  का  एक  मात्र  विक्रय

 एजेंट  कौन  वहन  करे  ;

 यदि  तो  इस  विवाद  को  किस  प्रकार  हल  किया  गया  है  ;  ate

 कोचीन  रिफाइनरी  के  निर्माण  की  पूर्ति  में  कब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  खान  तथा  धातु  मन्त्री  (3To  त्रिगुण  :  श्र

 विवाद  इस  बात  पर  gar  कि  क्या  भारतीय  तेल  निगम  तेल  शौध  कारखाने  से  एर्नाकुलम  के

 लिए  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  की  पूजा  लागत  वहन  करे  या  रेल  द्वारा  उत्पादों  को  ले  जाने  करें
 >

 उन्हे  किश्ती-कमनीय  लागत
 wer

 करनी  चाहिए  परन्तु  यह  निम्न प्रकार  से  तय  gar  है  ।

 (1)  1-9-1969  से  पहले  की  भ्रदायगियों  के  लिए  ;  भारतीय  तेल  निगम  कोचीन

 शोधनशाला  fro  के  खर्चे  पर  तैयार  हुई  रेलवे  लाइन  पर  लाये  गये  उत्पादों  के  लिए  2.80  रुपये

 प्रतिशत  की  दर  से  उक्त  को  अदायगी  करनी  पड़ेगी  ।

 (2)  उत्तरोत्तर  अवधियों  के  भारतीय  तेल  निगम  कोचीन  शोधनशाला  लि०  को
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 किसी  विशेष  ag  के  दौरान  मुख्य  प्रतिस्थापन ों  पर  ad  की  गई  वास्तविक  रकम  कोई

 को  त् प् थ  करेगी  ;

 (3)  भारतीय  तेल  1-9-1969  से  पहले  की  अवधि  के  लना  पूजी  लागत

 की  कश्त  समय  के  बारे  में  पहले  ही  सदा  की  गई  धनराशि  को  शामिल  न  करते  शुद्ध  पू  जी

 लागत  पर  (63  प्रतिशत  प्रति  aq  की  दर  से  ब्याज  करदा  करेगी  ।

 (4)  1-9-1969  से  प्रत्येक  पांच  वर्षों  में  व्यवस्था  पुनरीक्षण  जायगा  ।  स्थान  का

 इस्तेमाल  करने  पर  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  श्रावनकोर  द्वारा  gar  की  गई  धनराशि  की

 कटौती  हो  सकती  है  ।

 1969  से  दोहन  छाला  चल  रही  है  ।

 मद्रास  तेल  as  कारखाने  के  निकट  पेट्रो-रसायन  उद्यम  समह

 184.  थ्री  afar  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ale  खान  तथा  मंत्री  धातु  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तमिलनाडू  सरकार  ने  मद्रास  तेलशोधक  कारखाने  के  निकट  एक  ae

 उद्योग-समूह  की  योजना  तैयार  की  जिस  पर  20  करोड़  रुपये  लागत  gra

 यदि  तो  उद्योग-समूह  की  मुख्य  बातें  होगी  तथा  वहां  पर  कौन-कौन  से

 उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  ate  प्रत्येक  उत्पाद  के  लिये  उनकी  प्रस्तावित  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 होगी  ;  झर

 इस  दिदा  में  ta  तंके  क्या  काये॑वाहीं को की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  we  खान  तथा  धातु  मन्त्री  (Zo  त्रिगुण  :  कौर

 तमिलनाडू  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  मद्रास  शोधनशाला  के  पास  एक  पैट  aga  उद्योग

 समूह
 की  स्थापना  की  ग्रा वश्य कता  के  बारे  में  एक  नोट  भेजा  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 गंगा  नदी  को  दक्षिणा  नदियों  के  साथ  सिलाना

 185.  श्री  ateaa  :  श्री  हिम्मत  सिंहिका  :

 श्री  पी०  धिइंबंम्मरन  :  श्री  श्री  निवास

 थ्रो  देवराव  पाटिल  : थी  मैंगलायुमा डस
 :

 क्यो  सिंचाई  तथा  विदेश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सिंचाई  सुविधाओं  का  श्रीकांत  उपयोंग  करेंगे  तथा  सभी  क्षेत्रों  को

 पैसे  जल  की  सुविधायें  प्रदान  करने  कें  एक  दीर्घकालिक  उपाय  के  रूप  में  गंगा  नदी  को  दक्षिण  की

 नदियों  से  मिलाने  कीं  वाँछनीय  थां  श्र  व्यंवह्ायंता  पर  ga  भी  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कया  इस  दिशा  में  area  किये  जाने  बाने  चरणबद्ध  कार्यक्रम  की  कोई
 मोटी  रूप  रेखा  तैयार  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्यां  हैं  ;  और
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 यदि  नहीं  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 है  ?

 सिचाई  तथा  विद्य./त  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  सिद्दइवर  प्रसाद )  )  (a).  प्रति

 प्रवाह  fear  में  सभी  सम्भव  विकास  att  अ्रनुप्रवाह  दिशा  की  श्रावश्यकताओओं  के  लिए  जल  छोड़ने  वे

 पश्चात  गंगा  में  जल  की  एक  बडी  मात्रा  मानसून  महीनों  के  दौरान  व्यपवर्तन  के  उपलब्ध

 होगी  |  दूसरी  झ्रोर  बहुत  सी  अन्य  नदियों  fate  रूप  से  प्रायद्वीप  जल  प्रवाह  अपर्याप्त

 भ्र निष् चित  होता है
 ।  थे  अधिकतर  दक्षिण  पश्चिमी  मानसून  पर  निर्भर  करती  जो  भ्र कसर

 ax  से  जाती  है  gear  शीघ्र  लौट  जाती  हैं  या  लम्बा  श्रवकादा  कर  लेती  हैं  जिसके  प्ररिणामस्वरूप

 इन  बेसिन ों  में  प्रभाव  की  स्थिति  उत्पन  हो  जाती  राजस्थान  तथा  प्रायद्वीप  में  क्षेत्रों  को

 पानी  देने  के  लिए  गंगा  को  कावेरी  के  साथ-साथ  कुछ  कौर  दक्षिण  में  पोषक  नहरों  द्वारा  मिला

 कर  गंगा
 के  थोड़े  से  फालतू  पानी  के  व्य पव तन  की  सम्भावना  पर  प्रारम्भिक  तरीके  से  जांच

 गई  है  ।  गंगा  से  निकलते  वाली  लिंक  नहरों  को  पटन  के  निकट  से  लेकर  मंट्ट्वरबांघ
 तट  देश  के

 विभिन्न  वृहत  नदी  बेसिन ों  गोदावरी  श्र  कृष्ण  अ्रौर

 जसे  छोटे  बेसिनों  को  पार  करना  होगा  लिक  नहरों  के  लिये  इनका  निर्माण  अपेक्षित

 होगा-पानी  इकट्ठा  करने  के  लिए  विभिन्न  उप-बेसिनो  पर  कई  एक  बांधों  ale  बराजों  FT  निर्माण

 क्रास  जल  निकास  कार्यों  के  साथ  2000  मील  से  श्रमिक  प्रयाप्त  पम्पिंग  केन्द्र  इत्यादि  |

 इसमें  शामिल  कार्य  काफी  बड़ा  है  कौर  इसमें  काफी  लागत  लगानी  पड़गी  ।  स्वेप्रथम  इस  aft

 योजना  का  यदि  आवश्यक  हम्ना  तो  चारणों  पूर्णतया  agar  करना  इसमें  लगभग  10

 से  15  वर्ष  तक  लग  जाएंगे  ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  श्रनुसंघानों  की  व्यवहार्यता  झर  चरणबदुधता  पर  विचार  करने  के  लिए

 भ्रामक  ओर  इंजीनियरिंग  अध्ययन  किए  जा  रहे  हैं  ।

 बेरोजगार  दिक्षित  व्यक्तियों  को  पे टोल पम्पों  का  नियतन

 186.  श्री  प्रदर्शन  शी  हिम्मत  सिक्का

 at  प्रम  चन्द  वर्मा

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  कौर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंग

 कया  सरकार  ने  बेरोजगार  शिक्षित  व्यक्तियों  की
 सहायता

 करने  के  year  से

 कारी  समितियां  अथवा  साझेदारी  की  फर्म  बनाने  वाले  बेरोजगार  इंजीनियर  स्नातकों  तथा  अन्य

 विषयों  के  स्नातकों  को  पेट्रोल  पम्पों  का  नियत  करने  तथा  मिट्टी  के  act  कौर  इडेन  quar  हलके

 डीजल  जेसे  पैट्रोलियम  उत्पादों  खुदरा  एजेन्सी  देने  के  लिये  योजनायें  तयार  की  हैं ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  श्र  विभिन्न  राज्यों  शौर  संघ

 में  इस  योजना  को  किस  प्राधिकार  के  द्वारा  क्रियान्वित  कराया  जायेगा  ;  कौर

 इस  योजना  के  wear  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलने  की  सम्भावना  है  ?

 (*)  )  झोर
 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  WT  खान  तथा  धातु  त्रिगुणा  :

 सरकार  ने  भारतीय  तेल  निगम  को  सलाह  दी  है  कि  वे  अपने  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  मिट्टी  के
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 तेल  तथा  हल्के  डीजल  तेल  कौर  sla  गेस  (ana  घरेलु  एवं  व्यापारिक  asta

 देने  में  बेरोजगार  शिक्षित  स्नातकों  में  इंजीनियर  स्नातक  भो  शामिल  को  तरजीह  दें

 खुदरा  बिक्री  seat  तथा  बेन  गैस  वितरण  की  ऐजन्सियां  देने  में  इंजीनियर  स्नातक  आवेदकों  को

 साधारण  सन: तकों  के  मुकाबले  में  तरजीह  द्  जायेगी  ।  स्नातकों  का  चयन  करते  भारतीय

 तेल  निगम  निम्न  न्य  वर्ग  के  उन  स्थानीय  बेरोजगार  नौजवान  एक  को  तरजीह  देगा  जो  इस
 at

 पूरे
 समय  ध्यान  दे  सकते  हैं  ।

 भारतीय  तेल  निगम  इस  प्रयोजन  के  कौर  ब्यौरे  तयार  कर  रही  है
 _

 जिन्हें  समय-समय  पर  प्रैस  द्वारा  सूचित  कर  दिया  जायेगा  ।  भारतीय  तल  निगम  न  इस  योजना

 को  1-2-1970  से  शुरू  करने  का  अस्थायी  तौर  पर  फैसला  कर  लिया  है  ।
 ब्र

 शी
 मोटे  तौर  पर  हर  ae  1,000  से  श्रमिक  स्नातकों  कौर  2,000  से  प्रतीक  कली नरों

 तथा  wea  व्यक्तियों  को  रोजगार  के  बसर  प्राप्त  हो  सकेंगे  |

 क  Representation  of  Residents  of  Dujara  against  the  Acquisition  of  Land  by  the  Pat
 Improvement  Trust  i

 187  Sbri  Lakban  Lal  Kapoor  :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planni
 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  @  fact  that  che  representatives  of  the  residents  of  Dujara  Pa
 Mohalla  submitted  a  representation  to  the  then  Minister  opposing  the  proposal  of

 ae the  land  of  the  said  Mohalla  by  the  Patna  Improvement  Trust  and  giving  it  to  the
 Griha  Nirman  Sahyoga  Samiti

 (b)  whether  the  then  Minister  held  a  meeting  on  the  10th  June,  1968  of  ¢
 representationists  and  the  Secretary,  Budha  Griha  Nirman  Sabyoga  Samiti

 (c)  whether  the  Minister  had  directed  that  a  list  of  the  original  Members  an
 those  who  became  Members  after  registration  be  called  for ;

 "
 (d)  whether  the

 Secretary  of  the  Samiti  has  given  the  list  of  Members  and

 (e)  if  the  replies  to  above  parts  be  in  affairmative,  whether  the  said  li  was
 scrutinised  and  if  not,  the  reasons  therefor ?  =

 The  Ministet  of  State  in  the  Ministy  of  Health  and  Family  Planaing  and  rks,
 ‘Housing  and  Urban  Development  (Shri  S.  Murthy) :  (a)  to  (e)  The information  is

 deing  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 Patna  Improvement  Trust

 188  Sbri  Lakhan  Lal  Kapoor :  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plat

 and  Works,  Housing  and  Urban  Development  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  the  Patna  Improvement  Trust  is  acquiring  64:  68  acres  land  of
 Mohalla  Dujara  in  Patna  on  the  plea  of  ‘Development  of  Patna  Cityਂ

 (b)  if  so,  whether  Government  have  taken  any  decision  that  out  of  the  above  lan

 32  :  64  acres  of  land  would  be  given  to  the  Budha  Howse  Building  Co-operative  Societies

 Patna

 (c)  if  so,  the  date  when  such  a  decision  was  taken  and  whethera  copy  of  tl

 Government  order  would  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 (6)  if  the  answer  to  part  (७)  above  be  in  the  affairmative,  whether  such  a  decis
 sid  not  violate  the  provisions  of  Section  85  of  the  Bihari  Town  Plaoning  Improvem

 Tras Act,  which  provides  that  land  owners  should  be  given  properties  in  the  allots  of

 the  land  ;  and
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 e)  if  the  answer  to  part  (d)  above  be  in  the  affairmative,  whether  Government

 would  cancel  the  above  decision  and  direct  the  Patna  Improvement  Trust  to  allot  the  land

 to  land  owners  first  and  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Health  and  Family  Pianning  and  Works,

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  B.  S.  Murthy)  (a)  to  (e)  The  information  1s

 being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha

 बलों में  केन्द्रीय  मन्त्रियों  के  खात

 189.  श्री  रामस्वरूप  विद्यालयों  श्री  कंवर  लाल  गीत

 श्री  नारायण  सिह

 क्या  faa  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  केन्द्रीय  मंत्रियों  के  नाम  क्या  जिन्होंने  ग
 =  ay
 aa  a  वर्षों  में  किसी  भी  समय  अपने

 azar  पत्नी  सहित  oa  य्राश्रितों  के  नाम  में  भारत  अथवा  विदेश  में  किसी  बक  में  .  एक  लाख  से

 अधिक  रुपये  जमा  कराये  ;

 उनके  विनियोजन  के  स्रोत  कया  थे  ;

 इन  बैंकों  के  नाम  क्या  हैं  ae  प्रत्येक  बार  कितनों  राही  जमा  कराई  गई ;  ae

 कौन  सी  राशि  अयशकर  विभाग  को  नहीं  बताई  गई  है
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  प्र०  चं०  शौर
 स
 सदन  को  यह  बात

 मालूम  ही  2  कि  बैंक  के  किसी  खातेदार  के  खाते  के  बारे  में  सुचना  नहीं  दी  जाती  |

 बिदेशी  गर  सरकारी  पु  जी

 190.  श्री  ई०  के  ०  नायर  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  fad

 मंत्नालय  में  राज्य  मन्त्री  ने  गत  ay  सितम्बर  में  वाशिंगटन  में  उद्योगपतियों  को  यह  श्राइवासन

 दिया  था  कि  भारत  शहरी  भी  विदेशी  गेर-सरकारी  पू  जी  लेने  के  लिये  तयार  है  चाहे  वह

 बाद  लाने  के  लिये  वचनबद्ध  है
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  ने वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  द - है

 22  सितम्बर  1969  को  ग्रन्तर्राप्टीय  क्लब  डी०  स०  दोपहर  के  भोजन  केਂ  समय

 भारतीय  परिषद  के  सम्मुख  जो  भाषा  feat  था  उसमें  उन्होंने  कहां  fe  विकासशील  देशों

 at  प्रौद्योगिक  दृष्टि  से  विकसित  देशों  के  बीच  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  बराबर  अन्तर  बना  न्  है  घौर

 यद्यपि  विदेशी  सहयोग  चयनात्मक  श्राघार  पर  रखना  पड़ता  है  |  फिर  भी  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  जहां

 विदेशी  कौर  विदेशी  सहयोग  की  स्वागत  कियां  जायेंगी  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  भारत

 की  योजनाओं  में  गर-सरकारी  विदेशी  निवेशी  के  योगदान  के  महत्व  को  स्वीकार  किया  गया  है
 और  इस  सम्बन्ध  में  भारत  की  नीतियां  सुनिश्चित  हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  जिन  क्षेत्रों  में

 गर-सरकारी  विदेशी  पु  जी  का  योगदान  उपयोगी  हो  सकता  उन  क्षेत्रों  में  उस  का  स्व।गत  किया

 जायगा  |  मंत्री  गहोदय  ने  जो  वक्तव्य  दिया  था  उससे  यह  पता  चलता  है  कि  कि  यह  वक्तव्य

 सरकार  की  नीति  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ।
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 फर्टिलाइजर  एण्ड

 केमिकल्स  जा वन कौर  लिमिटेड

 ि
 191.  श्री  ई०  के०  नाथ नार :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  धीर  खान  तथा
 कद

 eats
 को  क्रिया  करेंगे  कि  उनके  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  19  के  दूसरे

 रे  सप्ताह
 में  के केरल

 के  अपने  दौरे  में  फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  न्नावतन  छोर  निमि टेट  (  के  wary

 fi  1%,  के  कार्य  की  प्रशंसा  की  थी  कौर  यह  भी  कहा  fn  केन्द्रीय  सरकार  उनके  विरुद्ध

 ये  आरोपों  पर  कोई  a  यं वाही  नहीं  कर  रही  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  प्र  सान  तथा  मंत्री  त्रिगुण  :
 गत  सितम्बर  में

 केरल  के  दौरे  के  दौरान  राज्य  मन्त्री  ने  फर्टिलाइजर  एण्ड  कैमिकल्स  त्रावणकोर  लिमिटेड के  प्रबंध

 नीचे  शक  के  कार्य  की  प्रशंसा  की  थी  लेकिन  यह  नहीं  कहा  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  उनके  विरुद्ध

 लगाये  गये  ग्रा रोप ों  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रही  है  |

 फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  त्रावणकोर  लिमिटेड  में  सितब्यधिता

 192.
 श्री  पी०  विद वस् मरन

 :
 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  खान  wg  मन्त्री

 4

 नथ

 1969  के  म्रतारांकित  cet  सख्या  2011  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  ब  ने  की  कृपा

 करेंगे

 फर्टिलाइजसं  एण्ड  केमिकल्स  त्रावणकोर  लिमिटेड  में  मितव्ययिता  से  ;
 करने  के

 we  र  विचार  करने  के  निदेशक-मंडल  की  समिति  का  गठन  कब  किया  गया

 क्या  समिति  ने  करना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  फिर  यदि  ह
 कब  ;

 समिति  की  सिफ़ारिशों  व  व  हैं  ;  शरीर

 क्या  प्रादेशिक  कार्यालयों  को  बम्बई  तथा  दिल्ली  में  चालू  के  बारे  में  को  निराले

 किया  गया  है  ;  कौर  यदि  तो  निर्णय  कया  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शोर  खान  तथा  धातु  मन्त्री  त्रिगुण
 सेन

 (*)  27-9-

 19  को  फर्टिलाइजर  एण्ड  कैमिकल्स  त्रैवनकोर  लिमिटेड  में  पद्धति  जट

 पता  उपायों  तथा  उनसे  सम्बद्ध  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए  समिति
 क का

 गठन  किया fi
 ial

 गया  था  ।

 (a)  जी  27-9-1969  को

 ्
 प

 विशिष्ट  1  में  महत्व  ger  शिकारियों  दी  गई  हैं  ।

 me  के  पर  विचार (4)  निदेशकों  की  afafa,  जिसने  इन  कार्यालयों  की  श्रावदप्रकत

 किया  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  थी  कि  इन  प्रादेशिक  कार्यालयों  को  लल  रखना  कम्पनी  के  fea

 लोगा  |

 oo  fancy

 1.  बजट  तथा  वित्तीय
 नव  से  eons

 नियन्त्रण  बारे  में  एक  प्रतीक  विस्तृत  पद्धति  का  अनुसरण  किया

 जाएं  ।
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 ats  के  सामने  ofan
 विस्तृत  वित्तीय  विवरण

 ही
 लेखे  पेशा  किए  जाएं  ।

 317  दिवस  स्ट्रीम  एफीशेन्सी  )  के  झा घार  पर  उत्पादन  कमता  का

 मुल्यांकन  किया  जाना  चाहिए  ।

 पुराने  गन्ध किय  संयंत्रों  के  प्रतिस्थापन  की  श्रावदयकता  की  जांच  की  जाए  |

 महत्वपूर्ण  देख-रेख  के  पुर्जों  के  लिए  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  के  एक  ger  आवंटन  के

 बारे  में  सरकार  को  प्रस्ताव  भेजा  जाए  ।

 after  उत्पन्न  होने  वाली  कड़ी  स्पर्धा  पर  काबू  पाने  हेतु  4  वर्षों  के  लिए

 विकास  एवं  विक्रय-प्रगति  के  बारे  में  एक  रिपोर्ट  तैयार  की  जाए  |

 दिल्ली  कौर  बम्बई  में  प्रादेशिक  कार्यालयों  को  चालू  रखना  चाहिये  क्योंकि  ऐसा

 करना  कम्पनी  के  श | त  में  होगा  |

 बम्बई  शौर  मद्रास  में  अतिथि  कक्षों  का  बनाये  रखना  कम्पनी  के  लिए

 खर्चीला  होगा  |

 एक  बिदेशी  नागरिक  द्वारा  आयात  शुल्क  न  देकर
 सीमा

 शुल्क  विभाग  को  ठगना

 193.  श्री  पी०  :  sit  atfrare  मिश्र

 श्री  संगलाथूमाडम  :

 कयों  चित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  21  ग्रस्त  को  बम्बई  करें  का  एक  विदेशी  कमंचारी  रायात

 शुल्क  न  देने  के  कारण  सीमा  शुल्क  विभाग  को  ठगने  के  प्रत्यारोप  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  विदेशी  नागरिक  द्वारा  पायान  शुल्क  का  भुगतान  न  करने  के  कारण

 सीमा  शुल्क  को  कितनी  हानि  हुई  :  ate

 विदेशी  नागरिक  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  द्  :  बम्बई  की  एक  फर्म  के  एक

 विदेशी  कार्यकारी  अधिकारी  को  सीमा
 शुल्क

 अपवंचन  करने  ate  विदेशी  मुद्रा  विनिमय

 विनियमन  अधिनियम  तथा  आयात-निर्यात  प्रीमियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने

 के  आरोप  में  25  शभ्रगस्त  को  गिरफ़्तार  किया  गया  था  ।

 लगभग  70,000  रु०  तक  के  सीमाशुल्क  की  हानि  होने  का  अनुमान  है  ।

 पकड़े  गये  दस्तावेजों  की  छानबीन  की  जा  रही  है  तथा  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।  जांच

 पड़ताल  पुरी  होने  पर  उसके  परिणामों  के  rane  संगत  कानूनों
 के  अनुसार  यथोचित  कार्यवाही

 की  जायेगी  '
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 कातिक

 1891

 चांदी  दोधक  करवाने  का  कल aad  से  tad  को  स्थानान्तर

 194.  थो  पो०  विद वस् मरन  aft  श्रीनिवास  faa

 स्पो  मंगलाधलाशम

 क्या  faa  मंत्री  og  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  चांदी  शोधक  कारखाने  को  कलकत्ते  से  राजस्थान

 स्थित  छतरी  में  स्थानान्तरित  करने  का  निर्णय  किया  है

 यदि  तो  इस  प्रस्तावित  स्थानान्तरण  के  कया  कारा  हैं  ;
 भीर

 चांदी  शोधक  कारवाने  के  स्थानान्तरण  से  कितने  कर्मचारी  बेरोजगार  हुए  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  च०  नहीं

 ate  ये  सवाल  पेदा  ही  नहीं  होते  ।

 विदेशी  पर  नई  शाखाएं  खोलने  पर  प्रतिबन्ध

 195.  श्री  पी०  विद वस् मरन  थी  बे०  Fo  दासचोघरी  :

 थी  मंगलाथमाइम  श्री  रामनिवास  मिश्र

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  नई  खोलने  तथा  भारतीय  बैंकों
 के  साथ  प्रतियोगिता

 करने के  सम्बन्ध  में
 देश

 मं
 विदेशी

 बैकों  हर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया

 यदि  तो  क्या  भूतकाल  में  भी  ऐसे  प्रतिबन्ध  थे
 ;

 कौर

 यदि  तो  जब  इन  प्रतिबन्धों  को  लगाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  च०  :
 a  वर्तमान  नीति

 अनुसार  रिजर्व  बेक  बड़ी  सीमित  संख्या  कौर  वह  भी  श्राम  तौर  बन्दरगाहों पर

 ही  विदेशी  बैंकों  की  नयी  शाखाएं  खोलने  के  सम्बद्ध  maa  पत्रों  पर  विचार  करता  है  ।  इन  पर

 विचार  करते  समय  इन  बैंकों  द्वारा  दी  जाने  वाली  विदेश-व्यापार  शर  wea  संबंधी

 grat  के  विशिष्ट  सेवाओं  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  प्रभी  पिछले  दिनों  में  इस  संबंध  में  कोई

 नए  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाए  गये  हैं  ।

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 बिड़ला  को  फर्मों  छापे

 196  श्री  प्रेम  चन्द  वर्मा  थी  स०  मो०  बुर्जों

 श्री  सोनिया  ot  चस्द्रदोखर  fag :

 श्री  यज्ञ  दास  श्रीमती
 सुशीला  tiga  :

 वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिड़ला  की  फर्मों  पर  छापे  डालने  के  बंध  में  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 चार  सत्य  हैं  ;
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 Answers
 —  —

 (a)  यदि  तो  छापे  किस  aie  से  wa  गये  थे  प्रौढ़  क्या  ऐसे  दस्तावेज  जिनसे

 पता  लगता  टो  पि  कुछ  गड़बड़ियां  हुई  है  ;  ate

 यदि  तो  जांच  कार्यवाही  में  कितना  समय  लगने  को  संभावना है
 प्रो  क्या

 अभियोग  चलाने  के  लिए  सरकार  को  पर्याप्त  सामग्री  मिल  गयी  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  :  कौर  बिड़ला  समूह  की

 कुछ  फर्मों  के  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  विनियमन  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  की  दोषी  होने

 की  जो  सुचना  मिली  उसके  agate  में  श्रक्ट्ूवर  1969  में  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  विनियमन

 अधिनियमन  के  उपबन्धों  के  asta  उन  फर्मों  के  स्थानों  तथा  उनसे  सम्बन्ध  अन्य  स्थानों  की

 तलाशियां  ली  गई  थी  ।  इन  तलाशियों  में  बहुत  सारे  दस्तावेज  पकड़े  गये  हैं  ।

 पकड़े  गये  दस्तावेजों  की  छानबीन  की  जा  रही  है  तथा  मामले  में  आगे  जांच-पड़ताल

 चल  रही  है  ।  जाँच-पड़ताल  पूरी  हो  जाने  पर  यह  जा  सकेगा  कि  कानून  के  जो  उल्लंघन  होने

 पाये  गये  हैं  उनके  संबंघ  में  इस्तगासे  की  कार्यवाही  करने  अथवा  wey  कोई  कार्यवाही  करने  के  लिए

 प्र माणा दि  हैं  अथवा  नहीं  ।  जिन  दस्तावेजों  «1  छान-बीन  की  जा  रही  है  वे  परिणाम  में  बहुत  ahs

 हैं  प्रौढ़  इस  समय  थोड़ी  सी  भी  निश्चितता  के  साथ  यह  कह  सकना  सम्भव  नहीं  है  कि  जांच-पड़ताल

 कब  पूरी  हो  सकेगी  ।  परन्तु  इन  दस्तावेजों  की  शीघ्र  जांच  करने  के  संबध  में  सभी  सम्भव  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रीयकृत  det  के  श्रघ्यक्षों  तथा  प्रबन्ध  निदेदाकों  को  सेवा  की  शर्तें

 197,  श्री  प्रम  चन्द  वर्मा  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीयकरण  से  ga  14  बैंकों  के  ग्रच्यक्ष  तथा  प्रबन्ध  निदेशक  कौन  थे  कौर

 उनकी  सेवा  की  वेतन  तथा  अन्य  सुविधायें  क्या  थीं  ;

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  संरक्षक  बन  कर  क्या  उनकी  शक्तियों  तथा  उपलब्धियों  में  कोई

 परिवर्तन
 किये  गये  हैं  ale  यदि  हां  तो  वे  परिवर्तन  कया  हैं  ?

 इन  gat  के  प्रधान  कार्यालय  कहा ँहै  शरीर  क्या  सभी  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  प्रधान

 कार्यालयों  को  दिल्ली  लाने  का  विचार  है  ;  कौर

 राष्ट्रीयकरण  के  पहचान  किन  बैंकों  ने  ऐसी  योजनाएं  बनाई  जिनसे

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  तथा  निम्न  श्र  निम्न-मध्य  श्रेणियों  के  लोगों  को  लाभ  होगा  ;  यदि

 तो  वे  योजनायें  कौनसी  हैं  शरीर  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पति  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  चं०  :  alt  एक  विवरण  संलग्न
 जिसमें  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  उन्हें  पंजीकृत  कार्यालयों  शरीर  उनके  अभिरक्षकों

 के  उनके  वेतन  कौर  भ्रमण  सुख  सुविचारों  की  जानकारी  दी  गई  में  रखा  गया  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  1964/69]  सभी  बैंकों  के  पंजीकृत  कार्यालयों  को  दिल्ली  में  लाने  का
 कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 बेकिंग  सरकारी  का  अभिग्रहण  कौर
 भ्रस्तरण ) ह

 1969  की  घारा ह
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 26  ari  1891  त  उत्तर
 ललन

 10(3)  दें  यह  व्यवस्था  है  कि  किसी  अभिरक्षक  को  वहीं  न्

 fete

 i  प्राप्त  उसे इस

 प्रीमियम
 के  लागू  होने  के  ठीक  पहले  मिलती  थीं

 i
 प्रत्येक  बेक  के  ae  wea  का

 गठन  ह  ह
 होने  बेंकों  के  कार्यों  ave  व्यवसाय  के  सामान्य  a  श्र  निदेशन  का  aft

 अकार
 बद्ध  ध्रभिरक्षक  के  पास  है  ale  बैंक  जिन  शक्तियों  का  प्रयोग  कर  सकते हैं  या  जो  काय

 सकते  उन  सभी  दोषियों  का  प्रयोग  करने  ate  उन  सभी  कार्यों  को  करने  का  अधिकार  की

 को  प्राप्त  है ve

 क  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही है
 श्र  एक  विवरण  सभा  की  मेज  पर  ह  पा समय  रख

 दिया  उ  wr  ्

 झावटन संसद  सदस्यों  ale  सरकारी  कर्मचारियों  को  ध्रवासोप  सु खण्डो ं१

 at  | ही |  चन्द  वर्मा  श्री  रास कृष्ण र

 थो  सीट वीत  चासनी झष be  wt: at  सीमाई  जे०  पटेल

 at  मुहम्मद  बा शेफ

 नियोजन  site  mara  तथा  नगरों  विकास  मो
 .  कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार

 यह ब
 नि  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  संसद  सदस्यों  ति  को  बताया  था
 ae

 2 द  2  2  ates?)
 कि  fi  पी  विकास  प्रधिकरण  उन  संसद  सदस्यों  क  pe |  बिटन  करेगा

 . जिनकी  राय  15,000  रुपये  प्रति  वर्ष  से  कम  है

 ve  a
 कि  )  यदि  at,  प्रत्येक  भूखण्ड

 ef
 Sees:  स

 म

 श्र Ge  नए कितना  मुल्य

 गा  ;  कौर

 शौर संसद  सदस्यों  को  यह  रियायत  दी  जाने  के  क्या  कार शा
 ट्  रियायत

 सदा  लाउं  रहती

 ह्बास्व्य  तथा  परिवार  नियोजन  ale  श्रीवास  तथा  नगरीय
 विकास  म  श्लाघ्य

 मन्त्री  स०  हां  ।
 अ्रावं टिव  किये  जाने  वाले  प्लाट  मध्यम

 sta
 बर्ग  योजना  के  अधीन  होंगे  और  प्रत्येक  का  क्षेत्रफल  200  बग  गज  से  श्रमिक  नहीं

 wet  प्लाटों  का  आवंटन  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  fafeaa
 ॥

 उन  लोगों  को  किया  जाना  प्रस्तावित  जिनकी  वार्षिक  ara  15,000  रुपये  तक  be
 जो

 प्र  बातों  के  माश  इस  शर्तें  को  पुरा  करते हैं  कि  उनका  दिल्ली  में  कोई  मकान  या  भूमि  नहीं

 ा  वे  भूमि  के  दखल  लेने  के  दो  वर्ष  के  भीतर  मकान  बनवाएंगे  aye  उन्हें  आवंटित  किया  ग

 art  झ्ञावास  खाली  कर  देना  होगा  ।  यह  एक  श्रनस्तरिम  हष्टिकोण  है  कि  दिली  विक  ण

 प्राधिकरण  द्वारा  विकासित  प्रत्येक  योजना  में  प्लाटों  का  कोटा  संसद  सदस्यों  के  लिए
 ग्रार्क्षित

 >

 ey

 चाहिए  i  जब  तक  नई  योजनाएं  विकासाघोन  2  यह  भ्रारक्षणा  उपलब्ध
 रहेगा

 ।

 सरकार
 का  मत  कि  यह  प्रस्ताव  दिल्ली  में  उपलब्ध  मकानों  की  संख्या  की  वृद्धि  लायक  हो

 सकता  है  कौर  तरकारी  श्रीवास  पर  दबाव  को  कम  कर  सकता  है

 प्रस्ताव के  ब्  पन  हा  Py  ere *  *  ह  ne  le  nl  ह
 थ

 ~~ म  रूप  USS  जाने  को  प्रकाश
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  November  17,  1969

 Fublic
 Importance

 ——

 कपडा  व्यापार  पर  +ण्यावत  कर

 199.  श्री  सुहमम्द  शरीफ  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  टेक्सटाइल  मिस  एसोसिएशन  ने  कपड़ा  व्यापार  पर  पण्यावतं  कर

 लगाये  जाने  का  विरोध  किया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मदिरालय  में  राज्य  मंत्री  प्र०  wo  :  वित्त  मंत्रालय  में  ऐसा  कोई

 ध्रम्यावेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 1  1°69  का  विरोध  दिवस

 200.  श्री  मुहम्मद  शरीफ  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  शौर  आवास

 नगरीय विकास  मन्त्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  समूचे  देश  के  भ्र ौर  शल्य  चिकित्सकों  ने  1  1969

 को  निर्माण  भवन  तक  देश  में  गिरते  हुए  स्वास्थ्य  कौर  जनता  के  स्वास्थ्य  के  प्रति  सरकार  की

 उपेक्षा  के  विरोध  में  मौन  जुलूस  निकाला  था  ;  ate

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  कौर  प्रवास  तथा  anita  बिकास  सस् प्रा लय

 में  राज्य  मन्त्री  ब०  qo  :  शर  भारतीय  चिकित्सा  संघ  एक  प्रतिनिधि

 मंडल  के  रूप  में  श्राया  था  और  उसने  स्वास्थ्य  मंत्री  को  ।  1969  को  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 ज्ञापन  में  डाक्टरों  के  हितों  की  रक्षा  करने  शरर  विभिन्न  साधनों  से  अधिक  पारिश्रमिक  देने

 की  दलित  दी  ज्ञापन  में  देश  में  गिरते  हुए  स्वास्थ्य  के  बारे  में  या  सरकार  के  उपेक्षा  पुरणों

 रवैये  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  संघ  ने  सुभाव  दिया  है  कि  देश  में  स्वास्थ्य

 aaa  वी  नीति  के  आयोजन  ate  प्रशासन  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  उन्हें  अधिक

 निकटता  से  सहयोग  करने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ।  ये  प्रदान  विचाराधीन  है  |

 हत्या

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 गुजरात  में  साम्प्रदायिक  दंगे

 शी  प्र०  के०  देव  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  मैं  झ्रापका  ध्यान  नियम

 199  की  कौर  दिलाना  चाहत  gi  इसके  श्रन्तगंत  यह  आवश्यक  है  कि  यदि  कोई  मंत्री

 मंत्रिपरिषद  से  त्यागपत्र  पता  है  तो  उसे  सभा  में  वक्तव्य  देना  होता  है  ।  चार  मंत्रियों  ने  त्यागपत्र

 दे  दिये हैं
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 ध्यान

 seat  महोदय  :  यदि  कोई  मंत्री  ऐसा  करना  चाहते  हों  तो  मैं  इस  पर  पार  कर

 सकता  हूँ  ।

 ही०  नाठ  मुकर्जी  उत्तर-पुर्व  )
 :  ga  इसके  कि  इस  विषय  का  उत्तर  दिया

 जाये  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  मैंने  इस  लोक  महत्व  के  विषय  पर  प्रस्ताव  के  रूप  में  सदन  में

 विचार  करने  के  प्राप्ति  भ्र नुम ति  मांगी  थी  ।  श्त च  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  बारे  में  हमें  पुरी

 सुविधाएं  दी  जाएं  |

 श्याम  महोदय  :  पहले  सरकार  वक्तव्य  देगी  ate  इसके  बाद  यदि  हमारे  पास  समय

 रहा  तो  मैं  समझता  हैं  हम  इस  पर  विचार  कर  परन्तु  यह  सदन  के  कार्य  पर  निसार

 करता है  ।

 att  स०  मो ०  बनर्जी  :  मैंने  इस  विषय  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी

 थी  ।  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  wage  होना  चाहिए  |

 थ्री  इब्राहीम  सुलेमान  सेट  :  देश  की  बिल्ड़रों  हुई  साम्प्रदायिक  स्थिति  का

 सदन  में  विचार  होना  चाहिए  ।

 meat  महोदय  :  श्राप  ग्रसने  स्थान  पर  बैठ  जाएं  मैंने  श्री  मधु लिमये  को  सदन  में  डरपना

 ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  उठाने  की  अनुमति  दी  है  ।  श्री  स०  मो०  बनर्जी  का  नाम  भी  उसमें  जोड़  दिया

 गया  है  ।  तो  अब  खड़े  होने  का  ध्या  अर्थ  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  stand  to  read  my  calling-attention  notice.

 Mr.  Speakar  :  I  am  addressing  him  and  not  you.

 eit  स०  Alo  बनर्जी  :  मैंने  केवल  यही  कहा  है  कि  इस  विषय  पर  मैंने  भी  एक  स्थगन

 प्रस्ताव  दिया  था  i  इस  पर  आपका  क्या  निर्णय  है  ?

 meat  महोदय  :  इस  पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  भराने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  समय

 हमारे  समक्ष  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  है  ।

 प्र०  के०  देव  :  श्री  फेरूमान  की  मृत्यु  से  सम्बन्धित  हमने  भी  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 दिया  था  |

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  I  draw  the  attention  of  the  hon.  Home  Minister  to  the
 following  matter  of  urgent  importance  and  request  him  to  make  a  statement  in  this
 regard  :

 of  communal  riots  on  a  large  scale  in  Ahmedabad  and  other  parts  of

 गुह-कराये  मंत्री  यशवंतराव  :  गुजरात  सरकार  से  समय  समय  पर  प्राप्
 प्रतिवेदनों  के  भ्राता  पर  इस  विषय  पर  इस  विषय  पर  मैं  एक  ब्यौरे  वार  विवरशा  सभा  पटल  पर
 रखता  हूँ  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०टी०  1954/69]  ।  हाल  ही  में

 में  न्
 साम्प्रदायिक  दंगों  के  प्रति  जिनके  कारण  साम्प्रदायिक  एकता  तथा  सदभावना  को  जो  हमारी
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 धर्म  निरपेक्ष  लोकतं  नात्मक  प्रणाली  का  आघार  भारी  धक्का  लगा  है  मैं  sar  दुःख  प्रकट

 करना  चाहता  हूँ  ।

 2.  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  देश  के  सभी  राजनीतिक  दलों  ने  हमारी  धर्मनिरपेक्ष

 लोकतंत्रात्मक  प्रशाल  के  लिए  साम्प्रदायिक  समस्या  पे  उत्पन्न  खतरे  को  स्वीकार  किया  है  तथा

 उन्होंने  aqua  किया  है  कि  साम्प्रदा  यक  बन्धुत्व  तथा  एकता  लाने  के  लिये  सभी  राजनीतिक  दलों

 को  सम्मिलित  रूप  से  बड़े  स्तर  पर  अभियान  चलाना  चाहिए  ;  साम्प्रदायिक  मतभेद  तथा  फूट  को

 समाप्त  करने  के  लिए  केवल  यहीं  एक  प्रभावोत्पादक-श्रस्त्र  है  ।  मुक्के  विश्वास  है  कि  4

 1969  को  नई  दिल्ली  में  हुये  सबंदलोय  सम्मेलन  में  इस  व्यापक  अभियान  को  चलाने  के  लिये

 तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  से  देश  में  सद्भावना  तथा  एकता  की  शक्तियों  को  भारी  बल  मिलेगा  !

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  he  has  said  that  whatever  infor-

 mation  was  received  from  the  Gujarat  Government  he  was  speaking  on  the  basis  of  that.

 May I  know  whether  the  Government  did  not  try  to  get  informations  through  various

 sources  which  are  available  with  the  Central  Government  ?  I  want  to  say  in  all  seriousness

 that  after  1947,  riots  on  such  a  large  scale  were  never  seen  in  any  part  of  the  country

 except  at  Ahmedabad  in  Gujarat.  According  to  the  best  of  my  knowledge,  no  less  than

 four-five  thousands  persons  have  been  killed  there.

 May I  know  whether  the  Central  Bureau  of  Investigation  or  the  Government  of

 Gujarat  made  it  known  to  the  Government  that  organised  riots  were  likely  to  be  broken

 out  at  Ahmedabad  in  Gujarat?  As  I  have  come  to  know  22  persons  from  Ahmedabad

 and  9  persons  from  Palanpur  got  themselves  insured  against  riots,  which  shows  that  the

 people  had  serious  apprehensions  about  it  May  I  know  the  steps  taken  by  the  State  and

 the  Central  Governments  at  that  time  in  this  matter  ?

 May  I  know  the  reasons  for  which  the  Government  of  Gujarat  was  not  sacked  when
 the  law  and  order  was  disturbed  in  the  State  and  the  members  of  the  minority  Communities
 were  killed  on  a  large  scale  ?  There  were  cases  of  arson  and  there  was  no  safety  of  life
 and  property  in  the  State.  May  I  khow  whether  the  Central  Government  did  not  do  their

 duty  because  they  did  not  want  to  disturb  the  position  of  Shri  Hitu  Bhai  Desai  with  the
 view  to  the  fact  that  Shrimati  Indira  Gandhi  wanted  to  keep  him  in  her  group  ?

 May  I  know  whether  it  is  not  a  fact  that  the  Ministers  of  the  State  Government  did
 not  go  to  the  secretariat  for  ten  days  during  the  riots  andthe  held  their  meetings  at  their
 residents  ?  I  have  also  come  to  know  that  both  the  States  as  well  as  Central  Government,
 deliberately  delayed  the  utilization’  of  Military  forces  at  that  occasion.  Therefore,  I  con-
 demn  both  the  Governments.  It  is  also  to  be  mentioned  that  when  the  General  Secretary
 of  our  party,  Shri  George  Fernandes,  went  to  Ahmedabad  and  urged  the  Governor  of  that
 State  to  come.  out  of  his  bungalow,  only  then  he  came  out  to  maintain  law  and  order.  I
 also  come  to  know  that  the  Government  of  the  State  had  instructed  the  Press  not  to  publish

 Was  it anything  about  the  activities  of  their  Governor  so  as  to  keep  them  from  the  public.
 not  the  duty  of  the  State  Government  to  arrest  goonda  elements  involved  in  the  incident  of

 Jagdish  Temple:  which  occurredon  the.18th  instant.  ?  Miscreants  must  have  been  arrested.
 No  doubt,  one  of  them  was  arrested  but  it  is  quite  strange  that  as  a  protest  against  his
 arrest  strike  was  observed  in  that  area  at  the  instance  of  Ministers.

 I  want  to  invite  the  attention  of  the  hon  Minister  to  one  thing  particularly.  Refugee
 ‘amps  were  removed  before  Khan  Abdul  Gaffar  Khan  reached  Ahemdabad  and  the  refugees

 were  asked  to  leave  for  their  respective  places  with  the  alJurement  that  free  tickets  would
 be  given  them.  It  is  quite  strange  that  on  the  one-hand  Government  try  to  get  the  votes
 fiom  the  members  of  the  minority  Community  and  appease  them  by  trying  to  attend  the
 Rabat  Conference  and  on  the  other  hand  they  are  unable,  rather  reluctant,  to  save  the
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 ध्यान  दिलाना

 lives  and  property  of  these  helpless  people.  Secularism  is  a  g2od  policy  but  it  should  also
 be  followed  within  the  country.

 I  demand  that  the  Enquiry  Committce  appointed  by  the  State  Government  should  be

 replaced  by  a  Committee  of  the  Central  Government.  That  Committe  should  consist  of  a

 judge  of  the  Supreme  Court  and  two  more  judges  from  outside.  Apart  from  this  their

 findings  should  be  placed  before  the  House  before  taking  further  steps  thereon.

 1  suggest  that  the  hon.  Minister  should  do  away  with  the  force  of  national  integration
 and  tell  the  Sta‘e  Governments  that  it  is  their  duty  to  mainta:n  law  and  order  in  their

 respective  States.  In  case,  any  State  Government  are  not  ina  position  to  maintain  law
 and  order  they  should  be  sacked  because  constitutionally  they  have  no  right  to  exist  any
 more  in  this  situation.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रा पने  इसको  वाद-विवाद  बना  लिया ।
 आपको  सीधे  प्रदान  करना

 चाहिए  था  ।  अरब  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 गृह-कोयल  मन्त्री  मशवन्तराध  सरकार  किसी  वाद-विवाद  को  टालना  नहीं

 चाहती  ।  ...  TB  ara  थी  कि  माननीय  सदस्य  कुछ  विशिष्ट  प्रश्न  पूछेंगे  किन्तु

 उन्होंने  तो  aga  से  seat  को  परस्पर  मिला  दिया  है  |

 जहां  तक  गुजरात  सरकार  से  मिली  सूचना  के  ग्रा घार  पर  बोलने  का  प्रदान  है  यद्यपि  सूचना

 एकत्र  करने  के  केन्द्र  सरकार  के  साधन  हैं  किन्तु  उनसे  मिली  सूचना  के  श्राघार  पर  सभा  में  वक्तव्य

 नहीं  दिया  जा  सकता  ।  इस  बात  के  लिए  सरकार  को  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  को  ही

 आधार  बनाना  पड़ता  है  ।

 माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  भी  सच  नहीं  है  कि  वहां  पर  4000  ar  5000  व्यक्ति

 मारे  गये  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  में  इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये  आंकड़ों
 का

 वक्तव्य  में

 उल्लेख  कर  दिया  गया  है  ।

 Shri  George  Fernandes  (Bombay  South) :  But  at  that  time  you  said  that  those

 figures  were  not  cortect.  You  were  there  for  two  days  and  therefore  you  are  aware  of  the

 facts.  You  should  make  a  factual
 statement.

 श्री  यद्दावन्तराब  चव्हाण  :  म.रत  सरकार  को  इस  बात  की  कोई  सूचना  नहीं  दी  थी  कि

 अ्रहमदाबाद  में  कोई  दंगा-फिसाद  होने  वाला  है  ।  संसद  सदस्यों  की  सलाहकार  समिति  में  मैंने

 यह  कहा  था  कि  1969  के  प्रारम्भ  में  गुजरात  में  होने  वाली  घटनाओं  का  रुख  देखते  हुए  गृह-किये

 मंत्रालय  के  सचिव  ने  गुजरात  सरकार  को
 लिखा  है  कि  वहां  पर  तनाव  की  स्थिति  के  उभरने  की

 संभावना  है  ।

 श्री  जाज  फरनेन्डीज  :  मरने  वालों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 at  यशवन्तरात्र  चव्हाण  :  मैंने  नहीं  कहा  ।  मैंने  कहा  था  कि  गुजरात  सरकार  a

 लगभग  400  व्यक्तियों  के  मरने  की  सूचना  दी  है  किन्तु  सम्भव  है  कि  मरने  वालों  की  संख्या  में

 वृद्धि  हो  गई  मैंने  कहा  था  गुजरात  सरकार  से  यही  सूचना  मिली  है  तथा  मैं  इससे  अतिरिकत

 कौर  कुछ  नहीं  कहू  सकता  |

 जहां  तक  दंगा--फिसाद  के  भय  से  बीमा  कराने  की  बात  है  इसकी  मुझे  कोई  सुचना  नहीं
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 साथ  ही  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  इस  प्रकार  का  बीमा  कराने  का  ताइपे  यह  नहीं है
 कि

 उन्हें

 साम्प्रदायिक  दंगों  के  बारे  में  पूर्व  सुचना  थी  संभव  हैं  उन्होंने  यह  बीमा  इसलिए  करता  हो  कि

 वहां  पर  राजनीतिक  स्थिति  तनावपूर्ण  रही  हो  तथा  राजनीतिक  दल  बाप  शादी  के  लिये  संगठित

 प्रयास  कर  रहे  हों  !

 जहाँ  तक  सेवा  का  प्रदान है
 उसे  पहले  दिन  ही  ग्रसित  20  तारीख  को  ही  सचेत  कर  दिया

 गया  था  ।  सीमा  सुरक्षा  दल  तथा  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  वास्तव  में  21  तारीख  को  ही  aaa  हो

 गई  थी  ।  मैंने  व्यक्तिगत  रूप  से  सेना के  कमान्डर  से  पुना  में  बातचीत  की  थी  ।  बाद  में  सेना

 ने  सारी  स्थिति  को  अपनी  नियंत्रण  में  ले  लिया  था  ।

 awa  की  समस्या  भी  बड़ी  विकट  थी  ।  वे  लोग  विपिन  इलाकों  में  भ्रपनं  कम्प

 लगाये  हए  थे  uae  स्थान  पर  एक  पुलिस  स्टेडियम  में  लगभग  15,000  शराबियों  के  कम्प  थे  ।

 कुछ  दीक्षार्थियों  को  रेल  भाड़ा  देकर  उनके  स्थानों  को  भेजने  का  भी  समाचार

 मिला था

 उनके  घर  तो  जला  दिये  गये  फिर  वे  लोग  कहां जो  इब्राहीम  सुलेमान  सेट

 गये  होंगे
 ?

 श्री  यदवन्तराव  चित्रहार  :  मैं  राज्य  सरकार  से  मिली  सूचना  के  श्राघार  पर  बोल  रहा  हूँ  |

 मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  से  सहमत  हूं  कि  इन  अल्पसंख्यकों  के  पुनर्वास  तथा  सहायता  को

 प्री
 व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  परन्तु  मुझे  सुचित  किया  गया  है  कि  गुजरात  सरकार  अब  भी  इसकी

 व्यवस्था  कर  रही  सहायता
 कौर  पुनर्वास  कार्यों  के  बारे  में  जो  जानकारी  उन्होंने  दी  है  वह

 विवरण  में  दो  गई  है  ।

 प्रो  बदरुदुदुजा  :
 मैं  गुजरात  के  राज्यपाल  तथा  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  को

 पक्षपात  हित  रिपोर्ट  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूँ  ।  गुजरात  सरकार  को  बर्खास्त  क्यों  नहीं

 किया  जाता  ?

 श्री  च०  Yo  देसाई  :  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  यह  ज्ञात  है  कि  देश

 भर  में  यह  विचारधारा  पाई  जाती  है  कि  साम्प्रदायिक  दंगों  के  कालरा  गुजरात  सरकार  वहां  विधि

 तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  कौर  गुजरात  के  नागरिकों  के  घन  की  रक्षा  करने  में  असफल  रही

 हैं  ।  इस  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रधान  मन्त्री  को  चाहिए  कि  वह  गुजरात  के  मुख्य  मन्त्री  को

 सलाह  दें  कि  इन  सब  घटनायें  की  जिम्मेदारी  मुख्य  मन्त्री  अपने  ऊपर  लें  a  स्वस्थ  प्रजातन्त्रीय

 परम्परा  की  दृष्टि
 से  मुख्य  मन्त्री  पद  से  त्याग  पत्र  दें  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मन्त्री  ने  गुजरात  सरकार  की  जासूसी  करने  के  लिए  यहां
 से  एक  शिष्टमंडल  भेजा  था  अपने  उप मन्त्री  अथवा  विधि  मंत्रालय  से  किसी  व्यक्ति  को

 गुजरात  सरकार  तथा  मुख्य  मन्त्री  की  जासूसी  करने  के  लिए  भेजा  था  ?  यदि  यह  ठीक  है  तो  क्यों

 न्द्रीय  सरकार  के  लिए  ऐसा  करना  उचित  था

 थ्री  यक्नवन्तराव  चन् हारा  :  माननीय  सदस्य  को  किस ्सी  भी  व्यक्ति  को  स लाह  देने  का  पण
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 ध्यान  दिलाना
 a  नाटा

 अधिकार  है  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  उद्देश्य  नहीं  है  कि  वह  किसी  सरकार  को  त्याग-पंत्र  देने

 अथवा  ना  देने  का  सुभाव  दे  ।  श्रहमदाब्नाद  की  स्थिति  वास्तव  में  छेद  जनक  तथा  श्रभतपुर्वे  थी  ।

 वहां  किसी  सीमा  तक  विघि  व्यवस्था  कायम  नहीं  परन्तु  यर  aa  जांच  का  विषम  है  ।

 जाँच  आयोग  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  गुजरात  सरकार  निस्सन्देह  श्रायोरा  की

 सिफारिशों  को  मानेगी  ।

 जहां  तक  किसी  व्यक्ति  की  जासूसी  करने  का  प्रदान  है  भारत  सरकार  ने  इस  कार्य  के  लिए

 किसी  मन्त्री  अथवा  उप  मन्त्री  को  वहां  नहीं  भेजा  ।  संसद  सदस्य  कही  भी  जाने  के  लिए  स्वतन्त्र

 Shri  Abdul  Ghani  Dar  (Gurgaon)  :  On  a  point  of  order.  I  want  to  know  from  the

 hon.  Home  Minister  the  reasons  why  he  did  not  dismiss  such  a  hopeless  Government  which
 is  responsible  for  the  sad  incidents  and  for  Communal  riots  ?

 I  want  to  know  whether  we  can  discuss  this Shrimati  Jayaben  Shah  (Amreli)  :

 matter  in  a  cursory  manner  in  the  Parliament  when  a  Commission  of  Enquiry  has  already
 been  appointed  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सूचना  देने  वाले  माननीय  सदस्य  को

 दिये  गये  उत्तर  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  स्पष्टीकरण  कराने  का  अधिकार  है  |

 Shri  Sita  Ram  Kesri  (Katihar)  :  It  is,  no  doubt,  a  matter  of  pity  and  shame  on  our

 part  and  even  for  the  country  that  in  the  Gandhi  Centenary  Year  itself  innumerable  mem-

 bers  of  minorities  Community  were  killed  during  the  Communal  riots  in  Gujarat  and  grave

 injustice  done  to  the  minorities.  I  want  to  know  from  the  hon.  Minister  whether  he  had

 made  a  statement  in  the  month  of  March,  1969,  just  before  the  outbreak  of  Communal

 riots  that  disturbances  might  occur  because  of  Communal  feelings  and  that  he  had  given
 instructions  to  the  respective  State  Governments,  particularly  to  Gujarat  State  Government,
 for  taking  pre-cautionary  measures  to  check  the  outbreak  of  disturbances  ?  If  so,  had

 Gujurat  State  Government  taken  any  precautions  so  that  such  dreadful  Communal  riots
 could  have  been  checked  ?

 Secondly,  whether  during  his  speech  on  29th  September  at  Ahmedabad  Shri  Jaya
 Prakash  Narayan  had  stated  that  the  cause  of  those  sad  incidents  was  that  Shri  Madhok

 had  refused  to  give  credit  to  Mahatma  Gandhi  for  the  attainment  of  independence.

 शी  थाबित  राव  चव्हाण  :
 भ्र पने  उत्तर  में  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हैं  कि  भारत  सरकार  ने

 गुजरात  में  उस  समय  उभर  रही  इस  प्रकार  की  भावनाओं  बारे  में  गुजरात  सरकार  को  बता

 दिया  था  ।  इस  सूचना  का  हमें  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  क्या  कहा
 उसके  बारे  में  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  भ्रम  मैं  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 थ्री  बलराज  मधोक  :  मैं  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूँ  |  संसदीय  सरकारी
 उपक्रमों  सम्बन्धी  स्मिति  के  सिलसिले  में  मैं  14  सितम्बर  को  भ्रहमदाबाद  गया  था  कौर  वहां  मैंने

 राइफल  एसोसियेशन  के  द्वारा  आयोजित  मोडक  मेमोरियल  लैक्चर  माला  शीर्षक  के  भ्रन्तर्गत  एक
 संस्मरणात्मक  भाषण  दिया  जिसका  विषय  था  से  इस  भाषण  के  दौर।न  मैंने
 बताया  था  कि  जिस  समय  भारत  को  स्वतन्त्रता  मिली  उस  समय  तीनों  सेनाग्र ों  में  विद्रोह  था  झ्र
 इसी  कारणवश  अंग्रेज़ों

 ने
 इस  देश  से  जाने  का  निर्णय  किया  था  ।  मैंने  बताया  था  कि  भारत  को

 151



 November  17,  1969 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent
 Public  Importance

 vay स्वतन्त्र  कर! ने  का  सबसे  अधिक  योगदान  सुभाषचन्द्र  बोस  का  था  ।  इस  तय  को  मैं  स्वीकार

 azar  gt

 श्री  क०  लक प्पा  :  महात्मा  गाँधी  को  श्रपकीरति  देने  का  श्री  मधोक  को  कोई

 अधिकार  नहीं  है  ।

 hon.  Minister  has  not  ennumerated  -real Shri  S.  M.  Banerjee  (Kanpur)  :  The

 facts  and  causes  of  the  riots  at  Ahmedabad  io  his  report.  It  is  a  fact  that  Gujarat

 Government  did  not  care  for  the  report  of  the  intelligence  sources  to  the  effect  that  there

 As  a  result.of the  feelings  were  developing  in  Gujarat  and  riots  could  spread.

 the  carelessness  on  the  part  of  Gujarat  Government  about  four  thousand  people  including

 women  and  children  were  killed.  Even  Badshah  Khan  confirmed  this  when  he  was

 awarded  Nehru  Award,  Badshah  Khan  had  stated  that  a  Gujarat  Muslim  girl  had  told

 him  that  Muslims  were  being  asked  eevee.

 श्री  wo  ला०  सोंधी  :  qh  इस  कथन  पर  आपत्ति है
 ।  बादशाह  खान  को

 हम  यहां  सुनाना  चाहते  हैं  परन्तु  ये  लोग  उन्हें  यहां  नहीं  कराने  देते  ।....(व्यवथ!:न )

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  की  मजबूरी  है  ।  ag  सदन  की  कार्यवाही  में  बाघा  डाल  रहे  हैं  |

 थी  म०  ला०  सोंधी  :  बादशाह  खां  को  यहां  अ्रवदय  बुलाया  जाना  चाहिए  |  वह  दिल्ली  में

 ही

 mae  महोदय  :  सदन में  व्यवस्था  बनाए  रखने  के  लिए  se  मादल  को  बुलाना

 हालांकि  मैं  ऐसा  नहीं  करना  चाहता  |

 श्री  भा  कृपा लानी  :  हिन्दु-मुस्लिम  एकता  बनाये  रखने  के  लिए  हमें  जब  तक

 मृतकों  की  संख्या  यहां  नहीं  बतानी  चाहिये  जब  तक  कि  इस  बारे  में  जाँच  न  हो  जाय  क्योंकि  इससे

 स्थिति  भयानक  हो  जायेगी  ate  हिन्दु-मुसलमानों  में  तनाव  बढ़  जायेगा  ।

 Shri  S.  M.  Banerjee  :  The  Agents  of  foreign  and  imperialist  forces  and  Communal

 elements  are  responsible  for  all  these  sad  incidents.  The  inténtion  of  these  elements  was

 that  the  Government  of  India  should  be  insulted  at  the  Rabat  Conference.  I  want  that  this
 matter  should  be  got  investigated  through  Central  Investigation  Agency  and  an  Inquiry
 Commission  should  be  appointed  headed  by  a  Judge  of  the  Supreme  Court,  so  that

 minorities  may  have  faith  in  the  Government  and  they  may  feel  safe  in  the  country.

 श्री  यथावत  राव  चव्हाण  :  अहमदाबाद  में  हुई  घटनाओं  का  पता  दो  तरीके  से  लगाया

 जा  सकता  है  ।  एक  तो  गुजरात  सरकार  के  प्रतिवेदन  से  ate  दूसरे  निष्पक्ष  न्यायिक  जांच  के

 गुजरात  सरकार  से  जो  सूचना  मिली  वह  मैंने  सदन  के  समक्ष  पेदा  कर  दी  है  ।  दूसरा  तरीका  भी

 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 शी  हेम  बरुआ  साम्प्रदायिक  अथवा  sea  प्रकार  के  दंगों  की  घटनाएं  फो

 देश  में  होती  हैं  मैं  बहुत  निन्दनीय  है  क्योंकि  इनसे  राष्ट्रीय  कार्यों  में  बाधा  पड़ती  है  ।  गुजरात  राज्य

 सरकार  ने  साम्प्रदायिक  दंगों की  जांच  कराने  का  श्रीदेवी  दे  दिया है  ।  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता

 हैं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  यदि  श्रहमदाबाद  में  थे  साम्प्रदायिक  दंगे  ना  होते  शो

 रबात  में  यह  झगड़ा  अथवा  विरोघ  ना  होता  |
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 _
 भारत  सरकार  को  जब  बात  सम्मेलन

 में
 area faa  होन  fag  सम्मेलन  में

 ली
 वा  सब  देशों  को  सब  सम्मति से  निमंत्रण  का  था  तो  उस  सम्  अहमदाबाद  की  नहीं

 श्री  जयप्रकाश  नारायण  न  यह  बताया है  कि  इन  साम्प्रदायिक  देग  के  पीछे  किसी  fae  ि

 एजे
 सी  का  हाथ है  तो  क्या  सरकार  ने  उन  विदेशी  एजेंटों  का  पता  लगा  लिया  है  तथा  उनके  fa

 नद
 कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  ?  केन्द्रीय  सरकार  के  उप मंत्रों  श्री  मुहम्मद  यूनस  सलीम  के  कथन  पर

 क्या  गुजरात  र  तय  सरकार  ने  कोई  आपत्ति  की  है  ?

 क
 शी  aaa  tia  चव्हाण :  विदेशी  agar  ale  के  बारे  में  लोगों  ने  भ्र

 गाये  हैं  क्योंकि  किसी  को  भी  कोई  विशिष्ट  सूचना  नटों  पिल  परन्तु  जब  ऐसी

 stg

 तै

 re ती  हैं  तो  ऐसे  विदेशी  तत्वों  का  पता  लगाने  का  सरकार  का  कर्तव्य  हो
 है  शर  सर

 चय  ही  इस  की  जांच  करेगी  ।

 mea  हस्तक्षेप  करने  वाले  तत्वों  के  art  में  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई

 i के  | बना  है  तो  वह  जांच  आयोग  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दें  जिससे  बह  उसकी  निष्पक्ष  जाँच
 क

 को  हेम  बरुआ  स्त्री  महोदय  ने  मेरे  प्रबल  का  उत्तर  तो  दिया  ही  नहीं  है  ।

 श्री  यद्यावन्त  राव  घब्हाण :  यह  सच
 है

 tara  सम्मेलन  में  ऋग्
 a

 ग

 उस  समय  ब्यौरे-बार  सूचना  वहां  उपलब्ध  नहीं  थी  |

 gaat
 श्री  मुहम्मद  यूनस  सलीम  के  बारे  में  झ

 मन्त्री
 ने

 प्र  मन्त्री
 जी  को  कुछ

 लिखा  था  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  उप मन्त्री  महोदय  को
 2

 |

 सा
 गॉग

 og  उनको

 पदच्युत  करने का  get  ही  नहीं  उठता

 स्थगन  प्रस्ताव  क

 tp

 RNME?D
 MOTION,

 भार  का  रबात  में
 हुए  इस्लामिक

 सम्मेलन  में  भग

 लेना

 पड  ल  श्री  पील  पोगो  अपना  स्थगन  प्रस्ताव
 प्रस्तुत

 करने  के  लिए  सदन  की

 ह
 ह

 अनुमति
 मणि  ।  कि

 मैं  अपना  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस धरी  aq  मोदी  लिए  सदन  की

 |  चाहता हूं  । रत

 प्रस्ताव  इस  प्रकार  है

 सरकार  की  विदेश  नीति  की  असफलता  जो  रावत  में  हुए  इस्लामिक
 सम्मेलन  की  geal  से  साबित  होती  जिसके  लिए  कि  भारत  सर  र  ने  भ्रान्ति

 at  जए

 प्रयास  कर  के  निमंत्रण  mea  fear  अर  जिसके  परिणामस्वरूप  अपमान

 जनक

 हद

 जाने  पर  भारत  को  व्यथ  ही  लज्जित  होना  पड़ा  श

 ्

 re
 1$3
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 mene  महोदय  :  श्री  श्रीचन्द  गोयल  तथा  ्य  सदस्यों  ने  विशेषाधिकार  के  एक  wea  की

 सुचना  दी  जिसे  मैं  पढ़कर  सुनाता  हूँ  और  जो  श्रीमती  तारकेद्वरी  सिन्हा  से  दुर्व्यवहार
 तथा

 उनकी  गिरफ्तारी  से  सम्बन्धित  है  :--

 तारकेश्वर  सिन्हा  संसद  के  साथ  संसद  भवन  के  बाहर

 13  नवम्बर  1969  को  किए  गए  कथित  दुर्व्यवहार  तथा  उनकी  गिरफ्तारी  तथा

 कमेन्ट  स्ट्रीट  नई  दिल्ली  स्थित  न्यायालय  के  एक  सब-डिविजनल  मजिस्ट्रेट
 के  द्वारा

 कथित

 गलत  जानकारी  प्रस्तुत  करना  उ

 सदन  की  अनुमति  से  इसे  विशेषाधिकार  समिति  के  पास  भेजा  जाता  है  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  ate  श्रीवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्रालय  में

 राज्य  मन्त्री  बी  go  :  मैं  श्री  के०  Fo  शाह  की  कौर  से  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल

 पर  रखता  हू  !

 (1)  दिल्ली  विकास  1957,  की  घारा  25  की  उप-उघारा  (4)  के

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  ag  1967-68  के  safe  लेखे  की  एक  प्रति

 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।  ग्रंथालय  में  रखी  गयी  |  देखिये  संध्या

 एल०टी०  1938/69]

 12)  अखिल '  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संख्या  1956,  की  धारा  19  के

 अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  नई  के  aq  1968-69

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  में
 रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या  एल०टी०

 1939/69]
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 ः
 954  को  घारा  23  की  उप-घारा

 (१)  स्वाय  ग्रपमिश्ररा  इना

 (2)  के  भ्रम्तगंत  निम्नलिखित  प्रघिसूचनाम्रों  को  एक-एक  प्रति
 :

 खाद्य  नप मिश्र गा  निवारण  1968  जो  दिनांक

 24  1968,  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जिस

 mize  1533  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 दिनांक  14  1968  के  भारत  के  राजपत्र
 में

 प्रकाशित  जी०  एस०

 करार  2163,  जिसमें  दिनांक  24  1968  की
 अ्रघिसुचना  संख्या

 जी०्एस०भ्रार०  1533  का
 पत्र

 दिया  gar  है  |

 *  दिनांक  26  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  जी०  एस०

 शरार ०  1764,  जिसमें  दिनांक  24  1968  की  अधिसूचना  संख्या

 जीएलआर  1533  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gar  है  ।

 (a)  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण
 )

 1968  ।

 उपरोक्त  से  तक  उल्लिखित  श्रधिसूचनाग्रों  को
 पटल  पर  रखने

 में  हुए  विलम्ब  के  कारणों  का  एक  विवरण  |  में  रखे  गये  ।  देखिये

 संख्या  एल०टी०  1940/69]

 संसद्  काय  तथा  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री
 :  मैं  संविधान  के  छद

 123  (2)  के  उपबन्धों  के  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1969

 (1969  वा  संख्या  9)  तथा  अग्रेंजी  जो  राष्ट्रपति  द्वारा  18  नवम्बर  1969,

 को  प्रख्यात  किया  गया  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  gi  प्रस्थान  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०टी०  1941/69]

 पूति  तथा  वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  र०  के०  :  मैं

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ

 (1)  जीवन  बीमा  faa  1956,  की  घारा  29  के  भारतीय  जीवन

 बीमा  निगम  के  31  1969,  को  समाप्त  हुए  ay  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  लेखापरीक्षित  लेखे  ।  ग्र न्या लय  में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या

 एल०टी०  1942/69]

 (2)  कृषि  पुरन्वित्तीकरण  निगम  1963,  की  घारा  32  की  उप-उघारा  (2)  के

 कृषि  पुर्ावित्तीकरणा  के  30  ।  969,  को  समाप्त  हुए

 वर्ष  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  लेखा परी  गीत  लेखे  ।  में  रखी

 रखी  ।  देखिये  संख्या  एल०टी०  1943/69]

 (3)  दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  प्रवृत  बंगाल  वित्त  1941,

 की  धारा  26  की  उपधारा  (4)  के  दिल्ली  बिक्री-कर

 1969  तथा  हिन्दी  एक-एक  जो  दिनांक

 23  1969  के  दिल्ली  के  राजपत्र  में  भ्रचिसूंचना  संख्या  एफ०  4(144)/
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 68  फिन०  में  प्रकाशित  थे  ।  में  रखो  गई  ।  देखिये
 संख्या

 एल०टी०  1944/69]

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  1956,  की  धारा  13  की  उप-धारा  (2) के (१)

 अ्रन्तर्गत्त  केन्द्रीय  बिक्री  कर  तथा  कुल

 !  969  जो  दिनांक  30  1969,  के  भारत  के  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2364  अर  जी०  एस०  कार

 2365  संस्था  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखे  गए  ।  देखिए

 संख्या  एल०  टी०  1945/69]

 (5)  भारतीय  टैरिफ  1934,  की  घारा  के  अतिरिक्त

 शुल्क  1969  की  एक  जो  दिनांक  6

 1969,  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  2132  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  1946/69]

 (6)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  1944  के  grave  जारी  की  गई  निम्नलिखित

 प्रघिसूचनाग्रों  की  एक-एक  प्रति  :

 दिनांक  16  1969  के  जी०  एस०  कार  1°68  सनौर  1969

 तथा  1970  कौर  1971  एक

 ब्याख्पात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  कार  2007  कौर  2008  जो  feats

 23  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  तथा

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  आकर  2085  जो  दिनांक  30  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  द्वार  2095  भिंग्रेजी  कौर  जी०  एस०  कार

 जो  दिनांक  27  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 प्
 जी०  एस०  करार  2137  जो  दिनांक  6

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन  |

 जी०  एस०  बार  2278,  दिनांक  20  1969 के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।  में

 रखी  गई  |  देखिए  संख्या  एल  टी०  1647/69]

 (7)  सीमा-शुल्क  1962  की  घारा  159  शौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा

 नमक  1944  की  धारा  38  के  रंगत  निम्नलिखित  भ्रघिसुचनाओं
 की  एक-एक  प्रति  :--
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 सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-छुक  निर्यात  शुल्क-वापसी

 35  af  संशोधन  नियम  1969  जो  दिनांक  30  !  0969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  श्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2148

 ग्रोवर  जी०  एस०  कार  2149  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 सीमा  yen  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुर ः  निर्यात  शुल्क-वापसी

 संशोधन  1969  जो  दिनांक  30  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  ग्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2160

 कौर  जी०  एस०  Wl<To  2151  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 सीमा-शुल्क  क्या  केन्द्रीय  उत्पादन-चुर्क  निर्यात  शुल्क  वापसी

 38at  संशोधन  1969  जो  दिनांक  13  1969  के  भारत

 %  राजपत्र  में  अ्रघधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2212

 भ्रौर  जी  ०  एस०  कार  2213  में  प्रकाशित

 हुए  थे
 ।

 सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  You  वापसी

 संशोधन  1969  जो  दिनांक  13  1969  के  भारत

 के  राज पत्न  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  पवार  2214

 कौर  जी०  एस०  करार  2215  में  प्रकाशित

 हुए  थे
 ।

 तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  शुल्क  वापस ों

 १9वां  संशोधन  1969  जो  दिनांक  20  1969  के  भारत

 के  राजपत्र  में  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  2274

 और  जी०  एस०  करार  2275  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  1948/69]

 (8)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  1944  की  धारा  38  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (Qe)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  1969

 जो  दिनांक  16  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 ATo  एस०  Hite  1960  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 न्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  1969  जो  दिनांक  6

 सितम्बर  969  के  भारत  के  राजपत्र  में  झ्र घि सूचना  संख्या  जी०  एस

 श्रेष्ठ  2138  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  1969  जो  दिनांक
 i

 अ्रक््तूबर  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रविसूचना  संख्या  जी०  एस०
 ग्यारह  2382  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या

 Ho  ao  1949/69
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 (9)  सीमा-शुल्क  1962  की  धारा  159  के  श्रस्तगंत  निम्नलिखित  ग्रीस

 सुनारों  की  एक-एक  प्रति  :--

 जी०  एस०  कार  1964  जो  दिनांक  16  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  चार  1965  जो  दिनांक  16  1969

 के  भारत  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 जी०  आर ४  2086  जो  दिनांक  30  1969  के  भारत  के एस 9

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  कार  2088  जो  दिनांक  30  1969  के  भारत  के

 राजपत्र में  प्रकाशित हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन |

 जी०  एस०  अर  2089  जो  दिनांक  30  1969 के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  सर  2132  जो  दिनांक  6  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  कार  2135  जो  दिनांक  6  1969

 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  अरार ०  2142  कौर  जी०  एस०  कार  2143

 जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  कार  2144  कौर  जी०  एस  कार  2145

 जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  करार  2146  कौर  जी०  एस०  कार  2147

 जो
 दिनांक

 6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  कार  2152  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी०  एस०  श्रार०  2153  को  दिनांक  6  1969  के  भारत के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 उल्लिखित  माल  निर्यात  का  संशोधन  1969  को

 दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में
 श्घिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  2154  कौर  जी०  एस०  शिकार  2155

 में  प्रकाशित
 हुए

 थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।
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 (1%)  सभा-पटल  पर  रहे  गये  पत्र

 जी०  एस०  कार  2156  ही  दिनांक  6  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी.०  एस०  कार  2216  कौर  जी०  एस  करार  2217

 जो  दिनांक  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  sae
 चमक

 ज्ञापन  |

 जी०  एस०  श्रार०  2218  जो  दिनांक  13  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  द्वार  2267  कौर  जी०  एस०  iio  2270

 जो  दिनांक  20  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  कार  2268  कौर  जी०  एस०  कार  2269

 संस्करण  जो  दिनांक  20  1969  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुई  थी  |

 जी०  एस०  अर०७  2271  जो  दिनांक  20

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन  |

 जी०  एस०  कार  2289  जो  दिनांक  27

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 यात्री  असबाब  1969,  जो

 दिनांक  27  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रघिसुचना  संख्या

 जी०  एस०  ग्राम  2292  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 जी०  एस०  आर०  2383  जो  दिनांक  11

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  थी  ।

 जी०  एस०  कार  2437  जो  दिनांक  18  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  कौर  जिसमें  दिनांक  27  1969

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2292  का  शुद्धि  पत्र  दिया  gar है

 एक  क  ज्ञापन  |

 जी०  एस०  ato  2512  कौर  जी०  एस०  कार
 2514  जो  दिनांक  1  नवम्बर  ,  1969  के  भारत  के
 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 जी  एस०  मार  2613  श्र  जी०  एस०  कार
 2515  जो  दिनांक  1  1969  के  भारत के
 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई

 थी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।
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 एस०  भरो ०  4073  ate  एस०  झरो ०  4074

 जो  feria  11  1969  के  भारत  के  राजपत्र में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।  में  रखी  गई  |

 देखिए  संख्या  एल०  टी०  1950/69]  ;

 (10)  ara  पर  करों  के  सम्बन्ध  में  दोहरे  करारोपरा  से  बचने  के  लिए  भारत  सरकार

 ae  संयुक्त  अरब  गराराज्य  सरकार  के  बीच  परिणति  को  लागू  करने  के  बारे

 में  प्राय  कर  1961  की  धारा  90  कौर  कम्पनी  अधिकर

 1964  की  धारा  के  अन्तर्गत  जारी  की  गई  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  2363  को  एक  प्रति  जो  दिनांक  30  सितम्बर  ,  1969  के

 भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या

 एल०  eo  1951/69]  ।

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ग्रन्तासाहिब

 :  मैं  भ्रत्यावस्यक  सेवायें  संधारण  1968  की  धारा  2  की  उपधारा  (2)  के

 ग्रन्तगंत  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2366  कौर  जी०  एस०  कार

 2367  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  3  1969  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  az  जिसमें  भारतीय  खाद्य  नियम  की  सेवा  को  उपरोक्त  अधिनियम  के  प्रयोजनों  के  लिए

 एक  vey  विश्क  सेवा  घोषित  रिया  गया  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  ।  में  vet

 देखिए  संख्या  एल०  टी०
 1952/69]

 |

 संसद-कार  विभाग  ate  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इकबाल

 मैं  भ्रत्यावश्यक  सेवाय  संधारण  1968  की  धारा  2  की  उप-धारा  (2)  के

 भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2610  की  एक  जो  कि  दिनांक  7

 1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसमें  बम्बई  पत्तन  अथवा  गोदी  agar

 उसके  काय  संचालन  से  सेवा  को  उपरोक्त  अधिनियम  के  प्रयोजनों  के  निए  अ्रत्यावध्यक

 सेवा  घोषित  किया  गया  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या

 wae  gto  1952/69]  |

 oes

 अ्रनुसुचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  आदेश

 )
 विधेयक

 SCHEDULED  CASTES  AND  SCHEDULED  TRIBES  ORDERS

 (AMENDMENT)  BILL

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 शी  अनिल  go  चन्दा  :  मैं  कतिपय  जातियों  कौर  जनजातियों  को
 अनुसूचित

 जातियों  कौर  जनजातियों  की  सूचियों  के  अंतगर्त  ate  से  वहीं  करने  जहां
 तक  कि  ऐसे
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 विधेयक

 genta  या  वहिर्गत  करने  के  कारण  संसदीय  ate  विधान  सभाई  सनिर्वाचन-क्षत्रों  के  प्रतिनिधित्व

 का  पुनः  समायोजन  ate  पुनः  परिसीमन  आवश्यक  हो  जाता  है  वहां  तक  ऐसे  पुनः  समायोजन

 श्र  परिसीमन  का  शर  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  संयुक्त

 समिति  का  प्रतिवेदन  करता  हूँ  ।

 संयुक्त  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य

 श्री  अनिल  go  चन्दा  कतिपय  जातियों  ate  जनजातियों  को  अनुसूचित

 जातियों  और  जनजातियों  की  सूचियों  के  म्रस्तगंत  ale  से  वहिर्गत  करने  जहां  तक  कि  ऐसे

 अ्रस्तगेंत  या  वहिर्गेत  करने  के  कारण  संसदीय  ate  विधान  सभाई  निर्वाचन-क्षत्रों  के  प्रतिनिधित्व

 का  समायोजन  कौर  रिसीमन  आवश्यक  हो  जाता  है  वहां  तक  ऐसे  पुनः  समायोजन  ग्रोवर

 परिसीमन  का  कौर  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 ज्ञापन

 श्री  ग्रसित  कु०  चन्दा  :  मैं  कतिपय  जातियों  शौर  जनजातियों  को  अनुसूचित

 जातियों  कौर  जनजातियों  की  सूचियों  के  अन्तर्गत  ale  से  वहिर्गत  करने  का  जहां  तक  कि  ऐसे

 श्रस्तगेत  या  वहीं  करने  के  कारण  संसदीय  we  विधान-सभा ई  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व

 का  पुनः  समायोजन  at  परिसीमन  आवश्यक  हो  जाता  है  वहां  तक  ऐसे  पुनः  समायोजन

 शौर  परिसीमन  का  ate  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 समिति  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  ज्ञापन/्रम्यावेदनों  की
 प्रतियां  सभा-पटल  पर  हूं  ।

 अध्ययन  टिप्पणियाँ

 को  दलील  go  wat:  मैं  कतिपय  जातियों  कौर  जनजातियों  को  अनुसूचित  जातियों

 और  जनजातियों  को  सूचियों  के  ग्रन्तगंत  ate  से  वहीं  करने  जहां  तक  कि  ऐसे  भ्रन्तगंत

 या  बिंत  करने  के  कारण  संसदीय  ग्रोवर  विधान-सभाई  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व  का  पुन

 समायोजन  कौर  परिसीमन  शवशइ्यक  हो  जाता  है  वहां  तक  ऐसे  पुनः  समायोजन  झोर  पुनः

 परिसीमन  का  शर  तत् संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 के  merge  दलों  द्वारा  किये  गये  दौरों  के  सम्बन्ध  में  अघ्ययन  टिप्पणियों  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता

 ae  ee  ee  ee

 भारतोय  चिकित्सा  तथा  होम्योपैथी  केन्द्रीय
 परिषद्  विधेयक

 INDIAN  MEDICINE  AND  HOMOEOPATHY  CENTRAL  COUNCIL  BILL

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 थो  झ०  त्रि०  mal  :  मैं  भारती  +  चिकित्सा  तथा  होम्योपैथी  की  एक  केन्द्रीय
 in  रीति राय  दर  paren

 परिषद्
 गठन  ale  थ  तथा  टोम्योपेैथी  पद  एक  केन्द्रीय  रजिस्टर  रखने  तथा
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 of  the  Supreme  Court

 तत्सम्बन्धी  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक

 प्र  त  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 संयुक्त  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य

 sit  To  fro  mat  :  मैं  भारतीय  चिकित्सा  तथा  होम्योपैथी  को  एक  केन्द्रीय

 परिषद्  के  गठन  कौर  भारतीय  चिकित्सा  तथा  होम्योपैथी  का  एक  केन्द्रीय  रजिस्टर  रखने  तथा

 तत्सम्बन्धी  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधायक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दिये  गये

 साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  ।
 ह ———

 उच्चतम  न्यायालय  के
 श्रपीलोय arrears  क्ष

 साधिकार  का  विस्तार

 विधेयक  आनन्द  नारायण
 मुल्ला  FT)

 ENLARGEMENT  OF  THE  APPELLATE  (CRIMINAL)  JURISDICTION  OF  THE

 SUPREME  COURT  BILL  (BY  SHRI  ANAND  NARAIN  MULLA)

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन

 श्री  तैन्ने  चबिद्वनाथम  :  मैं  आपराधिक  मामलों  के  सम्बन्ध  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  भ्रपीलीय  क्षेत्राधिकार  के  विस्तार  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 साक्ष्य

 श्री  तैन्ने  विदवताथस  :  मैं  आपराधिक  मामलों  के  सम्बन्ध  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  ales  क्षेत्राधिकार  के  विस्तार  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयकों

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ

 ज्ञापन

 श्री  तेन ने टि  विश्वनाथन
 :  मैं  आपराधिक  मामलों  के  सम्बन्ध  में

 उच्चतम  न्यायालय  के
 ग्रुप  नीय

 क्षेत्राधिकार  के  विस्तार  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  ज्ञापनों  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखता
 हूँ

 ।

 ह

 भुसावल-भकोसा  यात्री  गाड़ी  कौर  डीजल  मालगाड़ी  के  बीच
 दुर्घटना

 के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE  :  COLLISION  BETWEEN  BHUSAWAL-JHANSI  PASSENGER
 AND  DIESEL  GOODS  TRAIN

 विधि  तथा  रेलवे  मंत्री  गोविन्द  :  श्री  मान  मैं  श्रापकी  agate  से  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  [a  थाली  में  रखा  गया  वेखिये  संख्या  एल०  टी०  1953

 /6  9]
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 उपाध्यक्ष  द्वारा  त्याग  पत्र

 RESIGNATION  BY  DEPUTY  SPEAKER

 अध्यक्ष  महोदय :  gh  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  श्री  खाडिलकर  ने  लोक  सभा
 के

 उपाध्यक्ष  पद  से  1  1969  से  त्याग  पत्र  दे  दिया  है  ।

 संसद  कार्य  मंत्री
 द्वारा

 उनका  पहले  ही  परिचय  दिया  जा  gate  मैं  उनके  नये  काय

 की  सफलता  की  कामना  हूँ  ।

 हए

 पेशेन्ट  विधेयक

 PATENTS  BILL

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  समय  को  बढ़ाया  जाना

 श्री  रा  बरुआ  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 सकी  यह  सभा  पैकेटों  के  बारे  में  विधि  को  संशोधित  ate  समेकित  करने  वाले

 विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पेश  करने  के  लिये  नियत  किए  गए  समय  को

 बजट  अधिवेदन  (1970)  के  तीसरे  सप्ताह  के  प्रथम  दिन  तक  ate  बढ़ाया  जायेਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  ।

 fe  यह  सभा  पैकेटों  के  बारे  में  विधि  को  संशोधित  दौर  समेकित  करने  वाले

 विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पेश  करਂ  के  लिये  नियत  किए  गये  समय  को

 बजट  श्रघिवेदान  (1970)  के  तीसरे  सप्ताह  के  प्रथम  दिन  तक  ate  बढ़ाया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा

 The  Motion  was  adopted

 ——

 केन्द्रीय  उत्पादन
 शुल्क  विधेयक

 CENTRAL  EXCISE  BILL

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  fod  गये  समय  का  बढ़ाया  जाना

 att  मोहसिन  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूँ  :

 fa  ag  सभा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  से  सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  ale  संबोधित

 करने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पेश  करने  के  समय  को  मानसून
 अधिवेशन  (1970)  के  प्रथम  दिन  तक  बढ़ाया  जाये

 च्चा  महोदय  :  प्रदान  यह

 सकी  यह  सभा  केन्द्रीय  उत्पादन
 शुल्क

 से  सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  कौर
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 Union  duties  of  Excise  (Distribution)  November  17,  1969

 Amendment  Bill

 संशोधित  करने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पेदा  करने  के  समय  को

 मानसून  अधिवेदन  (1970)  के  प्रथम  दिन  तक  बढ़ाया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 The  Motion  was  adopted

 संघ  उत्पादन  yen  संशोधन  विधेयक

 UNION  DUTIES  OF  EXCISE  (DISTRIBUTION)  AMENDMENT  BILL

 fac  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संघ

 शुल्क  1962,  में  ot  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  |

 झटका  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 संघ  उत्पादन-शुल्क  962,  में  art  qatar  करने

 वाले  विधेयक  को  te  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  | 6

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 The  Motion  was  adopted

 थनी  खाडिलकर  :  मैं  विधेयक  को  स्थापित  करता  हैं  ।

 a  oe

 इसके  पहचान  लोक  सभा  मध्याहन  भोजन  के  लिये  2  बसकर  10  मिनट  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  for  lunch  till  ten  Minutes  past  fourteeo  of  the  Clock.

 मध्याहन  भोजन  के  पश्चात  लोक  सभा  2  बजकर  13
 मिनट

 पर  पुनःसमवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha
 Reassembled  after  lunch  at  thirteen  miautes  past  fourteen  of  the  Clock.

 श्री  एम०  बी  राणा  पीठासीन  हुए

 |  Shri  M.  Rana  in  the  Chai,

 बेरोजगार  व्यक्तियों  तथा  विद्यार्थियों  द्वारा  याचिका
 प्रस्तुत

 किये  जाने  के  बारे  में

 RE  :  PRESENTATION  OF  PETILION  BY  UNEMPLOYED  PERSONS  AND  STUDENT'S

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  संसद  में  याचिका  प्रस्तुत  करने  के  लिये  देश  के  विभिन्न
 भागों  से  युवक  दिल्ली  कराये  हैं  ।  वे  बेरोजगारी  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  का

 हस्तक्षेप  चाहते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  तथ  योजना  आयोग  के  सदस्य  ने  शिक्षित  वर्ग  में
 बेरोज़गारी
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 ea

 बख़ुदा  भ्रोरियंटल  पब्लिक  area  री  विधेयक

 को  समाप्त  करने  का  वचन  था  ।  वे  इस  बारे  में  एक  याचिका  प्रस्तुत  करना  चाहते थे  ।

 लेकिन  gulag  ऐसा  नहीं  किया  जा  सका
 ।

 शर्त  मैं  याचिका  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत

 करने  की  अ्रनुमति चाहता  हूँ

 थो  दिव  नारायणा  :  मैं  श्री  स०  मो०  बनर्जी  का  समर्थन  करता  हूँ  ।  सरकार  को

 बेरोजगार  व्यक्तियों  को  100  रुपये  महीना  देना  चाहिये  !  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  वचन  दिया

 था  ate  उसे  वचन  का  पालन  करना  चाहिये  |

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  मैं  संसद्- काय  मंत्री  से  निवेदन  करू
 गा

 कि  वे  इन  हजारों  युवकों  की

 भावनाधशों  से  प्रधान  मंत्री  को  अवगत  करायें  ।  शर  bea  याचिका  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति

 दी  जाय े।

 दिव  नारायण  :  सरकार  ने  इस  बारे  में  जनता  को  श्राइवासन  दिया  था  कौर  सरकार

 को  भ्र पने  श्राइवासनों  को  पूरा  करना  चाहिये  |

 थ्री  लोबो  प्रभु  :  सरकार  को  इस  समस्या  को  यदा  शीघ्र  हल  करना  चाहिये  ।

 Shri  Gunanand  Thakur  (Saharsa):  support  Shri  Banerjee’s  memorandum.  The

 Prime  Minister  should  provide  employment  for  these  youths.  So  that  the  problem  of

 unemployment  in  the  country  may  be  solved.

 महोदय  :  याचिका  को  पहले  ही  सभा  पटल  पर  रखा
 जा  चुका  है  ।

 सु०  wo  कापड़िया  :  मंत्री  महोदय  यह  बतायें  कि  कया  प्रधान  मंत्री  इस  बारे

 में  कोई  वक्तव्य देंगे  |

 सभापति  महोदय  :  मैं  सरकार  की  ओर  से  इस  बारे  में  कोई  वचन  नहीं  दे  सकता  ।  मैंने

 इस  बारे  में  अपने  कत्तव्य  का  पालन  किया  है  |

 at  fra  नारायण  :  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  वक्तव्य  अवश्य  देना  चाहिये  ।  क्यां

 प्रधान  मंत्री  इस  बारे  कोई  वक्तव्य  देंगे  ?

 सभापति  महोदय  :  याचिका  सभा  के  सामने  है  ।  aa  हम  सभा  की  कार्यवाही  आरम्भ

 करते हैं  ।

 खुदा  ae  श्रोरियंटल  पब्लिक  लाइटर  री  विधेयक

 KHUDA  BAKHSH  ORIENTAL:PUBLIC  LIBRARY  BILL

 शिक्षा  ale  युवक  सेवा  मंत्री  वी०  के ०  कार  वी०
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता ig
 :

 सकी  पटना  स्थित  खुदा  बख्श  भोरियण्टयल  पब्लिक  लाइब्रेरी  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था

 घोषित  करने  शरर  उसके  प्रशासन  तथा  कतिपय  अन्य  संसक्त  विषयों  का  उपबन्ध  करनें  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।'
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 Khuda  Bakhsh  Oriential  Public  Library  Bill  November  17,  1965

 श्रीमान  खुदा  बख्श
 झरो  रियल्टी

 पब्लिक  लाइब्रेरी  विधेयक  सबसे  पहले  196%  में  पश्

 गया  था  परन्तु  तीसरी  लोक  सभा  के  विघटन  के  पश्चात्  ag  विधेयक  व्यपगत  हो  गया  था

 शौर  21  1968  को  इसे  पुरःस्थापित  किया  गया  था  ।

 उक्त  लाइब्रेरी  का  निर्माण  दिवंगत  मौलवी  मुहम्मद  बुश  खां  के  अरबी  कौर  फारसी  के

 मूल्यवान  पांडुलिपियों  के  व्यक्तिगत  संग्रह  ale  पुस्तकों  के  ग्रा धार  पर  किया  गया  था  ।  उन्होंने  इन

 पांडुलिपियों  को  अपने  पुत्र  खुदा  बारिश  को  सौंप  दिया  था  ate  उसे  उन
 पॉली  पियों

 कौर  पुस्तकों  के

 लाभ  के  लिये  पब्लिक  लाइब्रेरी  प्रारम्भ  करने  का  अनुदेश  दिया  था  ।  खुदाबरूुग  1891  में  पब्लिक

 लाइब्रेरी  स्थापित  करने  में  सफ़ल  हुए  ।  लाइब्र  री  चहुंमुखी  प्रगति  कर  रही  इसकी  लगभग

 52,000  पुस्तकें  ate  पत्रिकाएं  सरकार  इसको  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित

 करना  चाहती  है  ।  बिहार  सरकार  लाइब्रेरी  के  लिये  प्रतिशत  50,000  रुपये  दे  रही  है  ।  बाकी

 व्यय  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करेगी  |

 qe  oar  है  कि  इस  विधेयक  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  किया  जायेगा  |

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  ।
 *

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani)  :  This  Bill  has  not  been  introduced  so  far :
 This  Bill  was  in  the  name  of  Shri  P.  Sethi.  He  has  not  introduced  it  yet  I  wanted  to

 oppose  the  Bill  at  that  stage.

 सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक  को  मध्याह्न  भोजन  से  ge  ही  पुरःस्थापित  कर  दिया

 गया  था  ।  माननीय  सदस्य  की  आपत्ति  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  सभा  द्वारा

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जा  चुकी  है  |

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  अराज  कांग्रेस  का  विभाजन  हो  गया  है  ।  एक  कांग्रेस

 आपके  दायें  बैठी  है  तथा  दूसरी  आपके  बांये  ।  एक  की  नेता  श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा  हैं  तथा

 दूसरे  के  डा०  राम  सुभग  fags  इसलिए  एक  को  दाई  कांग्रेस  तथा  दूसरी  बो  बांई  कांग्रेस  कहा

 जाना  चाहिए  ।  अब  मैं  भ्रापको  आकाशवाणी  के  बारे  में  बताना  चाहती हूँ  ।  प्राकादावारणी  का

 प्रयोग  सरकार  द्वारा  भ्रपने  प्रचार  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  आकाशवाणी  का  प्रयोग  जनता  की

 आवाज  को  जानने  के  लिए  किया  ज्ञाना  चाहिए  ।

 मैं  समिति  हूँ  कि  जो  व्यक्ति  लाइबर  री  में  पुस्तकें  पढ़ने  जाते  हैं  श्र  भ्राकादावाणी  द्वारा

 तोड़मरोड़  कर  प्रसारित  की  जाने  वाले  समाचारों  को  सुनते  वे  इन  समाचारों  से  प्रभावित

 होते  हैं  ।

 बिहार  के  लोगों  को  इस  लाइब्रेरी  पर  गव  यह  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  है  धौर  मैं

 श्री  शिव  चन्द्र  का  शर  श्री  यशपाल  द्वारा  दिये  गये  उन  संशोधनों  से  सहमत  हूँ  कि  लाइब्रेरी  को

 राष्ट्रीय  लाइब्रेरी  घोषित  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  लाइब्रेरी  कला  a  संस्कृति  का  ऐतिहासिक

 है
 ।  लाइब्रेरी  की  कुछ  पुस्तकों  को  दीमक  खा  गई  है  ।  लाइब्रेरी  को  उचित  तरीके  से  बनाये

 रखना  चाहिये  ।  लाइब्रेरी  में  बहुत  गन्दगी  है  ।  लाइब्रेरी  का  वातावरण  बहुत  ग्रीवा  होना  चाहिये  ।
 लाइटर  री  में  बहुत  मूल्यवान  पुस्तकों  को  सुरक्षित  रखना  चाहिये  ।  लाइब्रेरी

 में  ऐतिहासिक
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 1891  (ar)

 खुदा
 बख़ुदा  afer  पब्लिक  लाइटर री  विधेयक

 दस्तावेजों  को  सरक्षित  रखने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  न  ग  की  गई  खुदा  wer  लाइब्रेरी

 भवन  का  निर्माता  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  सम्भव  नहीं  है  तो  इसे  किसी  धौर  भवन

 में  ले  जाया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  समिति  हैं  कि  ये  संस्थाएं  राष्ट्रीय  एकता  का  शक्तिशाली  माध्यम  हो  सकती  हैं  ।

 हमारे  देश  में  विद्वानों  की  कमी  नहीं  है  ।  पुस्तकालयों  के  शक्तिशाली  माध्यम  द्वारा  जनता

 में  विशेषकर  विद्यार्थियों  में  धर्मनिरपेक्षता  की  भावना  पैदा  की  जा  सकती  है  ।  इससे  राष्ट्रीय  एकता

 को  भी  बल  मिलेगा  ।  यह  विधेयक  संतोषजनक  है  ।

 सलाहकार  समिति  की  स्थापना  मात्र  से  कया  देश  के  एकता  कार्यक्रम  में  परिवहन  किया

 जा  सकता  है  ?  राष्ट्रीय  एकता  की  स्थापना  सरकार  द्वारा  किये  गये  कार्यों  से  ही  हो  सकती  है  ।

 यदि  सरकार  घ्रपने  बचनों  का  पालन  करती  है  तो  हो  हम  उसे  हर  प्रकार  का  सहयोग  देने  को

 तैयार

 Shri  D.  N.  Tiwary  (Gopalgani) :  Khuda  Bakhsh  Library  is  a  very  old  library
 Government  has  done  praise  worthy  work  by  introducing  this  Bill.  This  library  has  got
 very  valuable  books.  They  are  being  destroyed.  The  valuable  manuscripts  in  this  library
 should  be  preserved.  If  it  is  not  done  valuable  books  will  be  destroyed.  This  library  is
 situated  in  the  centre  of  the  city.  Its  building  should  be  built  at  sucha  place  which

 should  be  most  convenient  to  the  public.  I  do  not  think  that  it  is  an  unimportant  Bill  and
 it  will  not  help  in  national  integration.  I  support  the  Bill.

 at  लोबो  :  यह  लाइब्रेरी  इस  समय  बहुत  खराब  हालत  में  लाईब्र  री  की

 बहुत  सी  पुस्तकों  को  दीमक  खा  गई  है  ।  विधेयक  में  लाइटर री  पर  3  लाख  रुपये  खर्चे  करने  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  मैं  श्री  तिवारी  क  उक्त  सुभाव  से  सहमत  हूँ  कि  उक्त  लाइब्रेरी  की  स्थापना

 किसी  उपयुक्त  स्थान  पर  की  जानी  चाहिये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करू गा  कि  वे  मेरा

 संशोधन  स्वीकार  करें  |  हम  चाहते  हैं  कि  वे  लोग  जिन्हें  पुस्तकों  से  प्रेम  लाइब्रेरी  के  लिये  कुछ

 न  कुछ  करें  ।

 विधायक  में  ag  व्यवस्था  की  गई  है  कि  पुस्तकालय  के  पद  पर  न्यासी  की  नियुक्ति  की

 जानी  चाहिये  उसके  बाद  उस  पद  पर  उसके  पुत्रों  ate  उसके  उत्तराधिकारियों  की  नियुक्ति  की

 जानी  चाहिये  ।  मेरी  राय  में  यह  उचित  है  ।

 मैंने  कोई  मूलभूत  परिवर्तनों  का  सुभाव  नहीं  दिया  है  ।  मत  मुक्के  विश्वास  है  कि  माननीय
 मंत्री  मेरे  संबोधनों  को  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 हमारे  देवा  में  पुस्तकालयों  की  स्थिति  बहुत  शोचनीय  है  ।  जहां  तक  खुदा  बर्द  पुस्तकालय
 का  सम्बन्ध  है  मैंने  इसको  देखा  तो  नहीं  है  परन्तु  इसकी  कुछ  पुस्तकों  को  भ्र वश्य  देखा  हमें  ऐसे

 पुस्तकालयों  के  राष्ट्रीयकरण  पर  अधिक  जोर  नहीं  देना  क्योंकि  कलकत्ता  स्थित  राष्ट्रीय

 पुस्तकालय  की  जब  1968  में  जांच  की  गई  थी  तो  उसमें  लगभग  12,000  पुस्तकें  गुम  पाई  गई
 थीं  ।  राष्ट्रीयकृत  पुस्तकालयों  की  ऐसी  ही  स्थिति  है  ।

 जहाँ  तक  पुस्तकालयों  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  का  सम्बन्ध  दिक्षा  मन्त्रालय  के
 कुल

 बजट  का  एक  प्रतिशत  भाग  भी  उन  पर  व्यय  नहीं  किया  जाता  है  ।  देश  के  पुस्तकालयों  में  50
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 ।  गांवों  के  पुस्तकालयों  में  स्थिति  ate  भी  खराब व्यक्तियों  के  लिए  एक  पुस्तक  उपलब्ध  होनी है

 है  ।  वहां  पर  कुछ  समाचार  पत्रों  के  भ्र ति रिक्त  atx  कछ  उपलब्ध  ही  नहीं  होता  ।  यदि  सरकार  चाहती

 है  फि  गांव  लोग  देश  के  सांस्कृतिक  जीवन  में  अधिक  भाग  लें  तो  उसको  इस  mie  अघिक  ध्यान

 देना  चाहिये  ।  पुस्तकालयों  की  स्थिति  को  सुधारना  बहुत  टी  ग्रावश्यक  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुभाव  है  कि  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  की  जो  पुस्तकें  बिक  नहीं  पातीं

 उनको  गाँवों  क
 पुस्तकालयों  को  दे  देना  चाहिए  |

 इन  दो  संबोधनों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूँ  |

 Shri  A.  5.  Saigal  (Bilaspur)  I  rise  to  support  the  Bill  We  should  try  to  improve
 be  condition  of  this  library  and  convert  it  with  a  National  Library  We  should  also  try  to

 idd  more  books  of  Arabic  and  Pursian  languages  to  it  We  should  try  to  make  it  an  iter-

 :ational  library.

 The  books  containing  teachings  of  the  prominent  Sages  like  Ramkrishna,  Gunanand

 and  Mebr  Baba  should  also  be  kept  in  this  library  if  they  are  not  already  being  kept

 there

 Shri  Beni  Shankar  Sharma  (Baulca)  I  congratulate  the  Government  for  introducing

 this  Bill  It  should  have  been  brought  forward  long  before

 Khuda  Bakhsh  Library  is  in  a  very  deplorable  condition  We  should  improve  its

 condition  and  try  to  convert  it  into  an  institution  of  national  importance  It  is  said  that

 books  of  Arabic  and  Pursian  languages  are  in  abundance  in  this  library  In  my  view  It

 should  be  so  because  Khuda  Bakhsh  and  his  father  were  great  scholars  of  Pursian  and

 Arabic  languages  But  now  when  we  are  trying  to  convert  it  into  a  national  library,  books

 of  Sanskrit,  Hindi,  Maithili  and  other  Indian  languages  should  also  be  kept  in  it  Scholars

 of  all  Janguag:s  should  be  given  facilities  for  research  in  the  library  The  nanie  of  this

 This  should  be  done  in library  should  also  be  changed  into  the  National  Library  of  Bihar
 the  larger  interest  of  the  nation

 I  would  also  request  the  Government  to  hold  an  enquiry  into  the  use  of  the  grants
 which  are  given  to  the  various  libraries  in  the  villages  of  Bihar  with  a  view  to  see  whether

 the  grants  given  for  the  purchase  of  books  are  being  actually  spent  for  the  purpose  Com-

 munalism  and  such  other  nefarious  things  should  be  kept  away  from  these  libraries  Our

 libraries  should  infact,  represent  our  true  culture

 Shri  Yashpal  Singh  (Dehra  Dun) :  Through  my  amendment  I  have  suggested  that
 office  bearers  of  this  libre  ry  should  be  duly  elected.  It  should  not  be  run  by  the  Governor.
 Mahatma  Gandhi  had  once  said  that  that  Government  is  the  best  which  governs  the  least.
 So  the  administration  of  this  library  should  be  entrusted  in  the  hands  of  the

 representatives of  the  public.

 Teachings  of  Geeta  and  Quran  should  be  popularised  to  remove  the  existing  Com-
 muna]!  hatred

 We  should  also  teach  the  people  about  secularism  through  such  public  libraries.

 Shri  Ramavtar  Shastri  (Patna) :  This  is  a  very  old  library  which  is  rich  not  only
 in  Arabic  and  Pursian  books  but  also  in  ‘old  manuscripts  and  valuable  pieces  of  literature
 which  represent  our  old  culture  and  civilization.  Several  important  books  of  Urdu  litera-
 ture  are  also  available  there.

 We  cannot  change  its  nomenclature  because  of  the  Deed  but  we  can  make  it  rich  so
 that  it  may  become  an  invaluable  thing  for  the.  nation  and  a  model  not  only  for  India  but
 also  for  the  whole  world.
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 6  1891  (aa)  dar  बरुश  ग्रो  ओरियंटल  पब्लिक  लाइबर  री  विधेयक
 बा

 he
 क  rhe  Central  Government  should  have  taken  over  this  Itbrary  long  back

 Government  of  Bihar  is  not  able  to  spend  huge  money  on  the  improvement  of  this  librar

 ue  to  the  paucity  of  further  Bibar  Government  could  not  make  much  headway  in  addin

 ew  books  in  this  library  I  hope  the  Central  Government  will  now  help  this  library  and |
 .

 add  tiew  books  to  it  I  also  hope  that  Central  Government  will  collect  various  old  manu-

 scripts  which  are  lying  in  various  places  in  India  and  keep  them  in  this  library.

 Scholars  of  Urdu,  Arabic  or  Pursian  fanguages  should  be  represented  in  the  Board
 of

 Management.  During  the  last  session  1  Tabled  an  amendment  to  this  effect.  ह

 We  should  not  raise  Communal  things  in  such  matter.  With  their  words  I  suppo  rt
 Bill

 ait  एस०  कण्डध्पतत  :
 मैं  इसके  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाह  ।  परन्तु

 |  हांका  है  कि  इस  विधेयक  से  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  सकेगा  ।  मुझे  खेद  से  कहना

 इता  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  20  वर्ष  पश्चात  भी  हमन  इस  समस्या  की  ग्रोवर  ध्यान  नहीं  दि
 az

 रुचि  के  श्रभाव  के  कारण  ही  हम  अपने  भूतकाल  के  शानदार  रिकार्ड  को  टीक  नहीं  रख  सके

 A
 ह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  ने  इस  मामल  को  गम्भीर रता  से

 नहीं  है  ,  केवल  इसी  संग्रहालय  में  ही  मूल्यवान  वस्तुएं  नहीं  परन्तु  अनेक  मूल्यवान  वस्तुएं

 जिनके  पीछे  इतिहास  भरा  है  देश  के  विभिन्न  भागों  में  बिखरी  पड़ी  है  ।

 तमिलनाडु  राज्य  में  सरस्वती  महल  पुस्तकालय  में  साहित्य  के  मूल्यवान  ग्रंथ  रखे  हैं

 द  ai  अनेक  पांडुलिपियां  भी  परन्तु  तमिलनाडु  सरकार  धन  के  अभाव के  कारण  इन

 प्रकाशित  नहीं  कर  पा  रही  श्री  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  इस  समूची  स्यार  व्य
 re

 दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिए  ।  विंमान  स्थिति में  सुधार  किय  जाना  चहिए |  हमारे  यहां  अरहत  प्रा

 प्त
 व्यक्तियों  की  कोई  कमी  नहीं  मैं  श्री  लोबो  प्रभु  की  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  पंचवर्षीय  यो  जनाग्रों

 में  पुस्तकालयों  के  सुधार  के  लिए  बहुत  कम  घन  रखा  है  ।
 व

 welcome  this  Bill  I  raised Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani)  this  matter
 first  of  all  in  1967  I  would  like  to  request  the  Government  that  while  taking  over  this

 library  it  should  also  be  seck  that  mismanagement  is  not  allowed  to  prevail  there  as  is

 prevaitent  in  other  libraries  Parliament  Library  and  National  Library  of  Calcutta  can  be

 quoted  as  examples  of  mismanagement  Poor  people  and  students  cannot  take  advantage
 National  Library  of  Catcutta  because  they  have  to  deposit  the  price  of  the  book  they  want
 to  have  Gross  mismanagement  is  also  prevailing  in  the  reading  room  of  this  library.  You
 cannot  get  a  book  within  a  specified  time  of  20  minutes  Orc  has  to  give  reminder  twice
 or  thrice.  States  are  not  up-to-date  in  that  library  Such  mismanagement  should  not  be
 allowed  to  prevail  in  Khuda  Bakhsh  Library  which  Government  is  going  to  take  over  by
 this  Bill  A  good  building  should  also  be  provided  for  this  library

 The  name  of  Khuda  Bakhsh  should  not  be  removed  from  this  nomenclature  of  the

 library  as  he  has  rendered  very  valuable  service  to  the  nation  as  a  whole

 The  library  should  also  be  removed  from  its  original  place  Nearby  shops  can  be
 removed  and  so  vacated  space  can  be  given  to  this  library

 Many  important  books  and  manuscripts  pertaining  to  India  are  lying  in  oth

 7  braries  in  the  world.  These  books  and  manuscripts  should  be  brought  here  and  kept

 thi  $  library.  If  it  is  not  possible  to  bring  those  books  and  manuscripts  then  their
 mie

 TO-
 films  should  be  prepared  and  kept  in  this  library.

 Through  my  amendment  I  have  suggested  that  it  should  be  na  National

 an  ci _  169
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 Library  It  should  be  converted  into  an  research  institution  Urdu  and  Pursian  Scholars

 should  be  represented  in  the  Board  of  Management

 With  these  words  I  welcome  this  Bill

 Shri  Lakhan  Lal  Kapoor  (Kishanganj)  welcome  the  Bill  I  agree  with  the  hon

 Members  that  mismanagement  should  not  be  allowed  to  prevail  in  that  library  I  deadly

 oppose  the  changing  of  name  of  this  library.  Its  name  should  not  be  changed.

 if  the  present  place  is  not  sufficient  to  accommodate  all  departments  of  the

 library, हे I  think  it  is  better  to  shift  it  to  some  other  proper  place.  All  facilities  should

 be  made  available  in  this  library

 मैं  इस  बात  से  सहमत हूँ दिक्षा  तथा  युवक  सवा  मंत्री  वी०  के०  कार  ato

 कि  इस  विधेयक  को  बहुत  पहल  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए  था  ।  dar  कि  सभी  लोग  जानते
 हैं

 इस  विधेयक  को  तीसरी  लोक-सभा  में  प्रस्तुत  गया  परन्तु  समय  न  मिलने  के  कारण

 इसको  पास  नहीं  किया  जा  सका  ।

 इसको  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  बनाने  का  विचार  नहीं  है  इसको  राष्ट्रीय  महत्व  की  एक  संस्था

 घोषित  करने  का  विचार  है  ।  इस  प्रकार  न  केवल  इसके  रखरखाव  बल्कि  इसके  बिकास  की

 जिम्मेदारों  भी  केन्द्रीय  सरकार  पर  ar  जाती  हैं  ।  हम  इसे  राष्टरीय  महत्व  की  संस्था  इस  कारण

 बनाना  चाहते  हैं  कि  राज्य  सरकार  साधनों  के  अभाव  के  कारण  इसको  अच्छी  हालत  में  नहीं  रख

 सकी  ate  इसकी  स्थिति  प्रतिदिन  बिगड़ती  रही  थी  ।  खुदा  बुश  पुस्तकालय  के  एक  राष्ट्रीय

 संस्था  बन  जाने  के  पश्चात  इस  पर  न  केवल  बिहार  को  बल्कि  समूचे  sa  को  गव  होगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  सुभाव  भी  दिया  था  कि  इस  पुस्तकालय  का  नाम  बदल  दिया

 जाये  |  मेरे  विचार  में  ऐसा  करना  न  तो  सम्भव  है  और  न  ही  वांछनीय  हैं  ।

 दो  परस्पर  विरोधी  सुभाव  भी  दिये  गये  थे  ।  एक  यह  था  कि  इस  परिवार  के  किसी  सदस्य

 को  बोर्ड  का  सदस्य  नहीं  बनाया  जाना  चाहिए  ale  दूसरा  सुभाव  यह  था  कि  यदि  इस  परिवार

 के  किसी  सदस्य  के  द्वारा  उपयुक्त  भ्रांति  हो  तो  उसको  लाइब्रेरियन  का  पद  दिया  जाना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  में  इस  परिवार  को  जिसने  इस  पुस्तकालय  को  बढ़ाने  तथा  इसके  विकास  में  निजी

 साधन  लगाय ेहै  इस  पुस्तकालय  में  स्थान  देना  उचित  ही  है  ।  हमने  इस  परिवार  को  केवल  एक

 स्थान  दिया  है  |  इस  परिवार  का  इस  पर  नियंत्रण  नहीं  होगा मेरे
 विचार  में  मेरे  मित्र  श्री

 शिवचन्द्र  भा  को  इस  पर  कोई  गम्भीर  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 जहां  तक  की  इमारत  का  सम्बन्ध  हैं  यह  मामला  विधेयक  के  aga  हो  जाने

 पश्चात  लिया  जायेगा  ।  इस  बारे  से  बिहार  सरकार  के  साथ  एक  समझौता  gar  है  कि  हम  इस

 पुस्तकालय  को  पटना  शहर  से  बाहर  नहीं  ले  जायेंगे  ।  परन्तु  पटना  दाहर  के  अन्दर  इसके  लिए

 दूसरा  स्थान  देखा  जा  सकता  है  ।

 जहां  तक  सरस्वती  महल  पुस्तकालय  का  सम्बन्ध  है  हमने  पंचवर्षीय  योजना  में  इस

 पुस्तकालय  के  लिए  10  लाख  रुपये  नियत  किये  हैं  ताकि  सभी  दस्तावेजों  को  ठीक  हालत  में  रखा

 जा  सके  ।  मैं  अपने  देश  के  पुराने  रिका  को  ठीक  स्थिति  में  बनाये  रखने  के  लिए  उत्सुक  हैँ  ताकि

 हमारी  प्राचीन  भूमि  का  उचित  इतिहास  लिखा  जा  सके
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 26  18  qa  wen  भ्रोरियंटल  पब्लिक  लाइटर  री  विधेयक

 We  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  पुस्तकालयों  को  राष्ट्रीय  एकता  तथा  शिक्षा

 का  माध्यम  बताया है  कौर  इनके  विकास  के  लिए  धन  जुटाने  के  महत्व  र  जोर  दिया  है  ।  चोथी

 पंचवर्षीय  योजना  में  पुस्तकालयों  के  विरासत  के  लिए  लगभग  तीन  करोड़  रुपये  रखे  गय ेहैं  जबकि

 योजना  आयोग  ने  केवल  एक  करोड़  रुपय  ही  मजूर  किये  थे  ।  राज्य  क्षेत्र  में  लगभग  एक  करोड़

 20  लाइव  रुपये  रखे  गये  थे  जबकि  90  लाख  रुपये  हो  मजूर  किये  गये  हैं  ।  प्रत  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  में  देवा  में  पुस्तकालयों  के  विकास  के  लिए  लगभग  दो  करोड़  रुपये  उपलब्ध  दंगे  ।  मैं  सभा

 के  समर्थन  से  देश  में  पुस्तकालयों  के  विकास  के  लिए  ग्रोवर  alae  धन  जुटाने  का  प्रयत्न  करू
 गा

 |

 मैं  माननीय  सदस्य  श्री  शिवचन्द्र  भा  से  इस  बात  पर  सहमत  हूँ  कि  माइक्रो  तैयार

 की  जनी  चाहिए  |  agin  पुस्तकालयों  का  यह  महत्वपूर्ण  अग  मैं  इस  बात  से  भी

 सहमत  हूँ  कि  पुरानी  पांडुलिपियों  के  संरक्षण  के  लिए  बटालिक  तरीके  अपनाये  चाहिएं  ।

 पुस्तकालय  में  ग्रन्थ  भाषाओं  की  पुस्तक  रखने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।  उद्  के  विकास

 के  लिए  भारत  सरकार  ने  एक  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया है
 ।  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में उदू  साहित्य

 के  विकास  के  लिए  एक  करोड़  रुपये  मंजूर  किये  गये  हैं  ।  इस  प्रयोजन  हेतु  एक  बोर्ड  स्थापित  किया

 है  ।  इस  पुस्तकालय  में  उदू  की  wt  भ्रमित  पुस्तक  रखने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 माननीय  सदस्य  aft  यशपाल  सिंह  ने  घर्म  तथा  ईश्वर  को  वात  कही  मेरे  विचार  में
 इन

 सब  बातों  का  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  एक  घर  निरपेक्ष  पुस्तकालय

 होगा  ।

 विधेयक  में  पुस्तकालय  प्रशासन  आदि  में  अनुभव  रखने  वाले  as  व्यक्तियों  के  नामांकन

 की  व्यवस्था है
 ।  परन्तु  ऐसा  करना  प्रतियां  नहीं  होगा  i  यहां  यथासम्भव  शब्द  का  प्रयोग

 किया  गया  है  ।  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  फारसी  तथा  संस्कृत  सहित्य  में
 निपुण

 व्यक्तियों  को  बोझ  का  सदस्य  बनाया  जाये  ।  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखू 8 |  कि  वहां  पर

 सुप्रबन्ध  त  हो  ।
 परन्तु  मैं  इसकी  शत  प्रतिशत  गारंटी  नहीं  दे  सकता  ।  मैं  इस  पुस्तकालय  को  राष्ट्रीय

 महत्व  की  एक  संस्था  बनाने  का  पूरा  प्रयास  करू गा  |

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 पटना  स्थित  खुदा  बख्श  ग्रोरियन्टल  पब्लिक  लाइब्रेरी  को  राष्ट्रीय  महत्व  की

 संस्था  घोषित  करने  ate  उसके  प्रशासन  तथा  कतिपय  अन्य  संसक्त  विषयों  का  प्रबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ी

 स्वीकृत  हुआ

 (The  motion  was  adopted]

 खण्ड 2

 Clause  2

 खुदा  बख्श  ग्रोरियन्टल  पब्लिक  लाइबर  रो  को  राष्ट्रीय  महत्व  को  संस्था  wfaa  करना
 थो  शिवचन्द्र  करा  :  मैं  संशोधन  संख्या  6  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।.
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 Dat naj}? I  want  that  the  word  should  be  substituted  by  the  word’’  Natio  ,  as  we

 are  going  to  declare  it  as  an  institution  of  national  importance.  This  is  quite  compatible.

 डा०  ato  Ho  कार  ato  राव  :  यह  पुस्तकालय  पहले  ही  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  है  |

 ग्र्त शक  इसके  पुराने  नास  को  बनाये  रखना  ही  उचित  है  |

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  6  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  gar  |

 The  amendment  No.  6  was  put  and  negatived

 खण्ड  2  तथा  3

 Clauses  2  and  3

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  2  भ्र  3  विधेयक  का  लग  बने  न

 प्रस्ताव  स्वीकृत  छुपा  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  2  धौर  3  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  2  and  3  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड 4

 Clause  4

 श्री  शिवचन्द्र  भा  :  मैं  संशोधन  संख्या  7  में  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 By  this  amendment  also  I  want  the  word  to  be  substiuted  by  the  word

 Bo  ato  कें ०  miro  वो०  राव  :  मैं  इस  बारे  में  अपनी  राय  पहले  ही  व्यक्त  कर  चुका

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  7  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 तथा  धस्वोकृत  झा

 The  amendment  No.  7  was  put  and  negatived.

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  :  :

 खण्ड  4  विधेयक  का  aa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  |

 The  motion  was  adepted.

 खण्ड  4  विधेयक  भें  दिया  गया

 Clause  4  was  added  to  the  Bill.

 5

 Clause  5

 श्री  शिवचन्द्र  का  :  मैं  संशोधन  संख्या  8,  और  10  प्रस्तुत  करता  ी
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 खुदा
 बुश  श्रोरियंटल  पब्लिक  लाइबर  री  विधेयक

 In  my  amendment  No.  8  I  have  stated  that  Union  Education  Minister  shou'd  also  be
 amember  of  the  Board  of  the  Library.

 In  my  other  amendment  I  have  stated  that  no  member  of  the  Khuda  Baksh
 family  should  be  nominated  to  the  Board  as  it  will  be  a  national  library.

 In  my  third  amendment  No.  10  I  have  stated  that  only  prominent  Scholars  should  be

 nominated  to  the  Board  irrespective  of  the  fact  whether  the  Scholar  has  the  experience  of
 administration  or  not.

 ढा०  वी०  के  mo  ato  राव  :  मैं  श्री  शिवचन्द्र  भा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं

 कि  शिक्षा  मंत्री  के  aaa  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नामांकित  किये  जाने  वाले  व्यक्ति  पुस्तकालय  के

 काम  a  अ्रधघिक  रुचि  लेंगे  |

 खु दाब रूश  परिवार  के  किसी  सदस्य  को  बोर्ड  का  सदस्य  बनाना  TH  न  ग  बात  होगी  ।

 जैसाकि  मैं  पहले  भी  ग्रसने  विचार  व्यक्त  कर  छका  हूँ  मैं  श्री  का  के  संशोधनों  को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकता  |  परन्तु  उनको  श्राइवासन  देना  चाहता  हूँ  कि  पुस्तकालय  का  प्रबन्ध  पुस्तकालय

 विशेषज्ञों  तथा  विद्वानों  के  हाथ  में  ही  होगा  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  8,  9  ग्रोवर  10
 मतदान

 के  लिये  रखे  गए

 तथा  स्वीकृत  हुए  |

 The  amendment  Nos.  9  and  10  were  put  and  negatived.

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह

 fa  खण्ड  5  विधेयक  का  अग  बने  (4

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  5  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  5  was  added  to  the  Bill

 खण्ड 6

 Clause  6

 श्री  शिवचन्द्र  भ्या  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ

 पृष्ठ
 3  पंक्ति  16

 शब्द  के  पश्चात  ग्र  राज्य  सरकार  कोਂ

 to  the  State  governmentਂ  शब्द  रखे  जायें
 1”

 मैं  संशोधन  संख्या  12  प्रस्तुत  करता  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  ये  संशोधन  तथा  खण्ड  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  :  In  my  amendment  No.  11  I  have  stated  that  any  out
 going  m=mber  of  the  Board  shouid  send  a  copy  of  his  resignation  to  the  State  Government
 also.

 In  the  other  amendment  |  have  stated  t द  hat
 person  should  by  renominated  to  the

 Board  as  it  will  be  a  wrong  Practice.
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 डा०  वी०  Fo  कार  वी०  राव :  संशोधन  सस्ता  11  स्वीकार  करने  में  कोई

 भ्रांति  नहीं  |  दूसरे  संशोधन  को  मैं  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  मूल  विधेयक  में  यह  नहीं

 कहा  गया  है  कि  त्याग  पत्र  देने  वाले  व्यक्ति  को  पुनः  नामांकित  किया  ही  जायेगा  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 पृष्ठ  3  पंक्ति  16

 शब्द  के  पहचान  राज्य  सरकार  कोਂ

 to  the  State  Governmentਂ  दाऊद  रखे  जायें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा  |

 The  motion  was  adopted.

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  12  मतदान  के  लिए  रखा  गया

 तथा  अस्वीकृत  श्र  |

 The  amendment  No.  12  was  put  and  negatived.

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि

 खण्ड  6,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  aa  बने  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  6,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  6,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 ः्प्कि  खण्ड  7  कौर  8  विधेयक  का  aa  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  प्यार  8  विधेयक  में  जोड़  दिए  गये  ।

 Clanse  7  and  8  were  added  to  the  Bill

 महोदय  पोठासीन  हुए  )

 [Mr.  Speaker  in  the  Chair]

 झष्यक्ष  महोदय  :  अरब  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  जायेगी  |
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 bl

 स्थगन  प्रस्ताव —  जारी

 —  ee

 स्थगन  प्रस्ताव--र
 जारी

 MOTION  FOR  ADJOURNMEN  —Contd

 भारत  का  राल  में  हुए  इस्लामिक  सम्मेलन
 में

 माग  लेना

 मोदी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ

 ्
 सभा  aa  स्थगित  हो  ।''

 चाहता  2  कि  मेरा  समय  श्री  श्राचाये  कृपालानी  को  दे  दि  os

 gene  महोदय :  मैं  इस  ग्रनुरोध  को  स्वीकार  करता  हुं  ।

 मुं  देशों  तथा श्री  जी०  Ato  कृपा ला नो  :  मैं  यहां  जो  कुछ  कहूँगा

 ata
 लीग  के  face  नदीं  समझा  जाना  चाहिए  ।  हमारा  कागड़ा  केवल  अपनी  सरकार

 हार
 से

 है  ।
 बात

 सम्मेलन  gar  वह  मुस्लिम  देशों  का  एक  शिखर  सम्मेलन  था  ।  इस  सम्मेलन  को

 ae  सऊदी  श्रीधर  का  हाथ  था  |  ह

 इस  सम्मेलन  में  मुस्लिम  देशों  के  नरेशों  तथा  उनकी  सरकारों  को  ही  प्रामंत्रित  किया
 ग

 ह
 था

 |  यह  बड़े  ग्रा इच ये  की  बान  है  कि  हमारी  सरकार  स्वयं  को  मुस्लिम  क्षेत्र  का  बताती  है

 यह  देश  मुस्लिम क्षेत्र  में  नहीं  है
 ।
 मैं  पुछना  चाहता

 हैँ  कि  यदि  नेपाल  में  कोई  हिन्दू  सम्मेलन  ह  ा
 द

 है
 ती  क्या  हमारी  सरकार  वहाँ  पर  कोई  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजेगी  ?  cara  सम्मेलन  में  भाग

 लिए  देश  की  मुस्लिम  जनता  भी  जोर  नहीं  दे  सकती

 इस  सम्मेलन  में  आमंत्रित  सीरिया  तथा  ईराक  जेसे  शुद्ध  ata  देशों  ने  भी  प्रपनी  राष्ट्रीय

 के  कारण  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से  wart  कर  दिया  ar.  इनके  अतिरिक्त  युगोस्लारि  है

 सीरिया  तथा  तंजानिया  ने  भी  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से  इंकार  कर  दिया  था

 दो  गैर-मुस्लिम  अर्थात  सेनीगाल  तथा  सितारा  fasta  ने  कुछ  प्रसिद्धि  प्राप्त  करने
 ः

 के  लए  ही  इसमें  भाग  लिया  था  ।  ear  हमारी  सरकार  भी  प्रसिद्धि  प्राप्त  करना  चाहती  थी  ?

 हमारे  देश  को  पढ़ले  आमंत्रित  नहीं  किया  गया  था  ।  नई  दिल्ली  स्थित  उनके  दूतावासों  से

 सम्पर्क
 स्थापित  कर  निमंत्रण  प्राप्त  किया  गया  ।  इसके  बाद  मुस्लिम  देशों  में  स्थित  प्रिये  दूतावासों

 तार  दिये  गये  कि  वे  सम्बन्धित  सरकारों  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  निमंत्रण  पत्र  प्राप्त  करें  ।

 शाह  हुसैन  का  कहता  है  कि  ने  निमंत्रण  के  लिए  हमें  विवश  कर  दिया
 ि

 यह

 थी  कहा  गया  है  कि  निमंत्रण  सर्वसम्मति  से  दिया  गया  था  ।  किन्तु  यह  कते  कहा  सकता

 4  फि
 निर्माण

 सव  सम्मति  से  हो  गया  था  ।  यदि  किसी  बात  पर  10  व्यक्ति ae

 प्रकट  करत ेहैं तो  लगता है  कि  सम्पुणां  सदन  उनके  साथ है  किन्तु  वास्तव  में  ऐसा  होता  नहीं है

 प्र्तर्राष्ट्रोय
 सम्मेलनों  में  इस  प्रकार  जप  ध्वनि  करना  उपयुक्त  नही ंहै  ।  साथ  ही  यदि  भारत

 तको

 निमंत्रित
 किया  था  कोई  लिखित  निमंत्रण  पत्र  होना  चाहिए  ।  किन्तु  इस  मामले  में  त

 तो  केवल

 राजदूत
 को  यह  सुचना  दी  गई  थी  कि  भारत  को  निमंत्रित  किया  गया  है  ।  थि

 >.
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 यह  at  जाता  है  कि  हमारे  अति निधियों  ने  ग्रामों  को  यह  विश्वास  दिलाया  था  कि

 सम्मेलन  में  जो  भी  संकल्प  पारित  जायेगा  भारत  को  वह  मान्य  होगा  ।  बड़े  प्राइवेट  तथा

 दुःख  की  बात  है  कि  इस  प्रकार  के  श्रस्तरराष्ट्रीय  सम्मेलन  में  पारित  होने  वाले  किसी  भी  संकल्प

 को  कोई  देश  मानने  के  लिए  बाध्य  हो  ।  यह  तो  हमारी  प्रभुसत्ता  का  अपहरण  है  ।  कहा  जाता  है

 कि  इससे  इंकार  क्या  गया  था  ate  किया  गया  था  तो  उस  इंकार  का  क्या  ।  कहते  हैं

 इसको  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  ।  प्राय  है  कि  फिर  भी  ara  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  को

 लालायित  थे  ।

 हमारे  प्रतिनिधि  श्री  फखरुद्दीन  get  gene  का  औपचारिक  रूप  से  स्वागत  नहीं  किया

 गया  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  यह  ay  बताया  जाता  है  कि  उनको  सत्य  प्रतिनिधियों  के  साथ  ही  रहने

 को  स्थान  नहीं  दिया  गया  ।  मलयेशिया  के  प्रतिनिधियों  ने  उन्हें  सम्मेलन  में  भाग  न  लेने  की  भी

 सलाह  दी  थी  किन्तु  उन्होंने  कहा  कि  ‘Qh  निमंत्रण  मिला  है  प्रत  मैं  श्रव्य  जाऊंगा  ।  बाद  में

 अचानक  उन्होंने  सम्मेलन  में  जाने  से  इंकार  कर  दिया  ।  कहा  जाता  है  कि  उनको  समय  पर  भोजन

 भी  नहीं  मिला  ।  वह  भारत  भी  इंगलैंड  के  रास्ते  से  भराये  |

 सरकार  का  तके  है  कि  हम  इस  सम्मेलन  में  इस  कारण  गये  थे  कि  वहाँ  राजनीतिक  संकल्प

 पारित  होने  की  सम्भावना  थी  ।  किन्तु  क्या  हम  ऐसे  अरन्य  सम्मेलनों  में  भाग  लेते  हैं  ।  श्री  जवाहर

 लाल  नेहरू  के  ही  समय  ते  सरकार  यह  घोषणा  करती  रही  है  कि  हम  किसी  भी  सैनिक  संधि

 या  क्षेत्रीय  स्तर  की  संघियों  में  भाग  नहीं  लेना  चाहते  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  कया  इस  सम्मेलन

 को  बुलाने  का  यह  ध्येय  नहीं  कि  इजराइल  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  लिए  कोई  संधि  की

 जाय  ?  वास्तव  में  यह  कार्यवाही  भी  वारसा  संधि  या  या  शादी  की  श्रेणी  में  ही

 जाती  है  यदि  सरकार  इन  संधियों  में  भाग  लेने  को  तत्पर  होती  तो  उसका  वहां  बरच्छा  स्वागत

 gar  होता  ।

 हमारे  प्रतिनिधि  ने  जो  वक्तव्य  दिया  है  उससे  प्रतीत  होता  है  कि  उनका  वहां  श्रीमान

 झा  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  हमारी  विदेश  नीति  का  पुनर्निर्धारण  होना  चाहिए  किन्तु  क्या

 यह  उनके  साम्य  की  बात  है  कि  वह  ऐसा  कह  सकें  ?  इस  बात  पर  उन्हें  उनके  एक  कनिष्ट  साथी

 ने  रोक  लिया  क्योंकि  यह  युग  ही  युवकों  का  है  ।

 सरकार  का  कहना  है  कि  सम्मेलन  में  जाने  से  उन्हें  लाभ  हुआ  है  किन्तु  क्या  लाभ  ग्रा
 यह  कोई  नहीं  कहू  सकता  है  ।

 यदि  घोषणापत्र  को  ध्यान  से  देखा  जाय  तो  यह  ॒  स्पष्ट  हो  जाता है  कि  ag  सम्मेलन

 नितांत  साम्प्रदायिक  सम्मेलन  था  तथा  इस्लम  धर्मावलम्बियों  का  था
 ।  किन्तु  सरकार  ने  इस

 दस्तावेज  को  adit  तक  प्रकाशित  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  में  भारत  को  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेसे
 का  कोई  अघिकार  नहीं  था  |

 प्रधान  मंत्री  का  कहना  कि  हमारा  बात  सम्मेलन  में  जाना  उतना  ही  महत्वपूर्ण  था
 जितना  गाँधी  जी  का  खिलाफत  आन्दोलन  में  भाग  लेना  था  ।  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  को  भी  गांधी

 र जी  के  सत्याग्रह  कौर  असा  जे  ४  सिद्धान्तों  के  समान  ही  मूल्यवान  बताया  गया  था  |
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 गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  पड़ौसी  संकट  में  हैं  तथा  उनकी  सहायता  करना  मेरा  दत्त  ब्य

 है  ।'  उनका  यह  भी  कहना  था  राजनीति  में  किये  वायदों  को  तोड़ना  नहीं  चाहिए  किन्तु

 साज़  संसार  में  तथा  स्वयं  काँग्रेस  में  भी  1951  से  वादों  को  तोड़ा  जा  रहा  है  ।  यह  देखा  गया

 है  कि  यदि  अराज  व्यवित  इस  ate  है  तो  कन  उस  शोर  हो  जाता  है  ।

 गांधी  खिलाफत  ग्रान्दोलन  भाग  लेने  से  पुर्व  मौलानाओं  ग्राही  से  कहा  कि  यदि  ते

 सत्य  are  रहिसा  को  अपनाते  हुए  श्रार्दोलन  चलाने  को  तेयार  हैं  तो  मैं  आपका  प्रतिनिधित्व  कर

 सकता  हैं  ।  कीन्स  उन  लोगों  ने  कहा  कि  हमारे  कुरान  में  गया  है  कि  यदि  सद  काय  के  लिए

 हिसा  का  सहारा  लेना  पड़े  तो  zz  अनुचित  नहीं  है  रत  हम  इस  शर्ते  को  कैसे  स्वीकार  कर  सकते

 इस  पर  गांधी  जी  ने  उन्हें  समझाया  कि  कुरान  मैं  यह  भी  नहीं  कहा  car  कि  हिसा  का  सहारा

 नेना  श्रावक  है  कौर  इससे  वे  लोग  सहमत  हो  गये  ।  प्रधान  मंत्री  स्वयं  की  महात्मा  गांधी  के

 साथ  तुलना  करती  हैं  ।
 परन्तु  उनमें  गांधी  जी  जैसे  गुण  नहीं  हैं  ।

 श्री  रा०  कु ०  सिह  अध्यक्ष  स्वतंत्र  पार्टी  तथा  सिंडी केट
 में

 गठबन्धन  हो  गाजे ह ैः  यह  सांठगांठ  tig  नक्षत्र  में  हुई  थी  |

 ara  कृपा लानी  जी  ने  कांग्रेस  के  विरुद्ध  बहुत  सी  बातें  कहीं  हैं  ।  किन्तु  मैं  यह  नहीं

 समय  पाया  कि  जब  गांधी  जी  मूसलमानों  के  साथ  मिलकर  खिलाफत  ग्रात्दोलन  मैं  भाग  ले  सकते

 थे  तो  मुसलमान  देशों  के  सम्मेलन  में  हम रा  भाग  लेना  ग्रस्त  कसे  कहा  सकता  है  ।  इस  बात

 को  कभी  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  हमारे  देश  मे  600  लाख  मुसलमान  बसते

 यह  कोई  पहला  अवसर  नहीं  हैं  जब  भारत  ने  ऐसे  सम्मेलन  में  भाग  लिया  है  ।  हुम  इस

 प्रकार  के  ग्रन्तरराष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  भाग  इसलिए  लेते  हैं  कि  कहीं  जो  कि  हमारा

 निकटतम  शत्रु  सम्मेलन  में  भारत  के  विरुद्ध  कोई
 mata

 प्रचार  न  कर  सके  |  पाकिस्तान

 इस  प्रकार  से  बहुत  बार  प्रचार  करता  रहा  है  ।
 मकका  में  एक  मुस्लिम  सम्मेलन  द्र  था  तथा

 उसमें  दिल्ली  के  महापौर  श्री  नूरुद्दीन  wane  की  अध्यक्षता  में  एक  गैर-सरकारी  शिष्टमंडल  गया

 था  जिसके  कालरा  काज़मी  समस्य  के  संबंध  में  भारत  के  निरुद्ध  कोई  संकल्प  पारित  नहीं  किया  जा

 सका  ।  पंडित  नेहरू  तथा  मौलाना  अ्राजाद  द्वारा  निर्धारित  माग  के  शभ्रतुसार  हम  इस  प्रकार

 धार्मिक  सम्मेलनों  में  व्यक्तिगत रूप  से  भाग  ले  सकते  हैं  तथा  राष्ट्रीय  स्तर  पर  होने  वाले  भ्रमण  ऐसे

 सम्मेलनों  में  ती  भरत  की  ate  से  सरकारी  शिष्टमंडल  भेजा  जा  सकता  है  |

 महोदय  ?  भारत  के  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  का  परीक्षण  इस  आधार  पर  होना
 चाहिये कि  उससे  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  भारतीय  सम्मान  का  कय

 बहुत  से  देशों  में  इस्लाम  घर्म  है
 तथा  यह  हमारे  हित  की  बात  है  कि  उन  देशों  से  घर  निरपेक्षता  तथा  प्रगति  को  ध्यान  में  रख  कर

 मित्रता  बनाई  जाय  ।  हमें  यह  है  कि  कहीं  पाकिस्तान  उन  देशों  का  अ्रगुद्मा  बनकर  उनमें

 भारत  के  विरुद्ध  कोई  लीः  भावना  भरे  ।  ये  धर्म  निरपेक्षता  के  दामी  उस  समय  कहां  थे  जब

 भारत  ने  बुद्ध  भगवान  की  बागान  समारोह  में  भाग  लिया  था  ।  गुरु  नानक  की

 वर्षगांठ  मनाने  बाली  संस्था  के  प्रवान  मंत्री  अ्रध्यक्ष  हैं  ।  डा०  कण  सिंह  ने  हिन्द  घार्मिक  सम्मेलन

 में  भाग  लिया  था  ।  किन्तु  इन  अवसरों  पर  किसी  ने  कोई  आपत्ति  नहीं  उठाई  ।  स्पष्ट  है  ये  लोग

 भारत  को  प्रगतिशील  भ्र:धिक  नीतियों  से  हटाना  चाहते  हैं  ।
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 अन्य  कई  ऐसे  राष्ट्रों  ने
 इस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  जहां  मुसलमान  जनता  हत  कम  है  ।

 अहमदाबाद  में  हुई  घटना  के  कारण  ही  पाकिस्तान  को  हमारा  अ्रपमान  करने  का  azar

 मिला  |  मत  प्रहमदाबाद  की  समस्या  का  प्रश्न  हमारे  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  पश्चिमी  देशों  के

 समाचार  पत्र  तथा  सिंडीकेट  कौर  स्वतन्त्र  तथा  जनसंघ  दलों  के  सदस्यों  का  ध्येय  भारत  सरकार

 को  नीचा  दिखाना  है  तथा  भारत  के  सम्मान  को  कलुषित  करना  है  |

 पाकिस्तान  सीटों  कौर  का  सदस्य  है  तथा  वह  गुट  रहित  राष्ट्रों  के  सम्मेलन  में  भी

 भाग  लेना  चाहता  है  ।  वह  चाहता  है  कि  भारत  विश्व  के  सभी  राष्ट्रों  से  प्रथम  होकर  रहे  किन्तु

 वह  स्वयं  रूस  तथा  अमरीका  शादी  देशों  से  मित्रता  बनाये  रखना  चाहता  है  ।  ts  खेद  है

 कि  इन  लोगों  ने  जो  इजरायल  के  मित्र  हैं  उस  समग्र  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  उठाई  जब  गांधीजी  के  बारे

 में  eq  यार्क  टाइम्स  में  बड़ी  सही  कहानी  गढ़ो  गई  ।  उसमें  यह  भी  प्रकाशित  किया  गया  था  कि

 यदि  गांधी  जी  भारत  में  न  होते  तो  भारत  को  बहुत  पहले  स्वतन्त्रता  मिल  गई  होती  ।  ये  लोग

 इजरायल  के  इस  कार्य  की  निन्दा  नहीं  करते  कि  aa  aaa  मस्जिद  को  फुक  दिया  गया  ।  अन्त  में

 मैं  इन  लौगों  को  सचेत  कर  देना  चाहता  हैं  कि  यदि  पु  जीवन  कौर  साम्राज्यवाद  की  इसी  तरह

 हिमायत  की  गई  तो  इनकी  भी  वही  दशा  होगी  जो  विश्व  के  अन्य  ऐसे  ही  व्यक्तियों  की

 हुई  है  ।

 श्री  अशोक  मेहता  tara  सम्मेलन  को  पहला  इस्लामी  दिखा  सम्मेलन  कहा

 गया  था  |  भारत  ने  वहाँ  पर  जो  भी  भूमिका  gar  की  हो  हम  अराज  केवल  उसी  की  निंदा  नहीं  करना

 area  हैं  अपितु  हमें  चिता  इस  बात  की  भी  है  कि  भविष्य  में  हमारे  लिए  जो  ख़तरा  ar  सकता  है

 उसको  टाला  जाय  |  ज्ञात  gare  कि  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  देशों  के  विदेश  मंत्रियों  की  अगले

 वर्ष  ara  के  महीने  में  फिर  बैठक  होने  वाली  है  तथा  प्रत  यह  है  कि  भारत  उस  बैठक  में  भी

 भाग  लेगा  ?  यद्यपि  ga  प्रधान  मन्त्री  को  लज्जित  होना  पड़ा  परन्तु  ऐसा  wea  देशों  में  भी  होता

 है  ।  wa  यहां  ser  तो  यह  है  कि  सरकार  न  अरब  तक  किस  नीति  का  अनुसरण  किया  है  तथा

 वह  भविष्य  में  किस  नीति  का  अनुसरण  करेगी  ।

 इस  इस्लामी  frat  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  दो  कसौटियों  निर्धारित  की  गई  थीं  ।

 इनके  भ्रनुसार  इस  सम्मेलन  में  वही  देश  भाग  ले  सकता  xr  जिसका  राज्याध्यक्ष  मुसलमान
 लम्वी  हो  या  उसकी  बहुसंख्यक  जनता  मुसलमान  हो  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  हमारा  देश

 इन  कसौटियों  पर  खरा  उतरता  है  ?

 महोदय  !  कायें  सुची  में  दो  मुख्य  क्त  थीं  ।  एक  प्रश्न  aa  ग्रीस  मस्जिद  के  पवित्र  किये

 जाने  के  बारे  में  था  तथा  दूसरा  प्रत  पश्चिम  एशियाई  देशों  के  संकट  के  बारे  में  था  ।

 जहाँ  तक  पहले  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  इस  बारे  में  काला  कंकर  के  राजा  साहेब  ने  इस  सदन
 की  राय  भली-भांति  व्यक्त  कर  दी  है  ।  मस्जिद  को  sofas  किये  जाने  का  प्रइन  बड़ा  ही  गम्भीर
 है  ।  वह  स्थान  हम  सभी  के  लिए  पावन  है  तथा  हमें  इस  बारे  में  समान  दुख  भारत  की  अ्रावाज
 को  संयुक्त  राष्ट्र  में  भी

 प्रभाव पुरा  ढंग  से  उठाया  जा  चुका  है  |

 जहां  तक  अरब  कौर  इजरायल  क  पारस्परिक  fog  | ह  sr
 pote  (|  प्र दन है  इस  बारे  में  हमारी
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 स्थिति  स्पष्ट  है  ।  हमने  wad  स्थिति  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  मं  भी  भ्रमणी  तरह  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  मैं

 यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  जब  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ही  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  पाया  तो

 इस  सम्मेलन  में  ही  कौन  से  नये  सुभाव  प्रस्तुत  करने  थे  ?  आप  अधिक  से  अधिक  इतना  ही  कर

 सकते  थे  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  पाती  किये  गये  संकल्प  पर  फिर  से  बल  देते  ।  संयुक्त  राष्ट्

 संघ  एक  प्रकार  से  विश्व-संसद  है  जिसमें  संकल्प  पास  किया  गया  था  ale  उसे  कार्यान्वित  कराने

 के  बारे  में  भी  पूरा  बल  दिया  गया  था  ।  किन्तु  जिस  कायें  को  अमरीका  तथा  फ्रांस  जेसे  देश

 नहीं  कर  पाये  क्या  उसको  इस  सम्मेलन  द्वारा  पूरा  करने  की  सम्भावना  थी  ?

 इस  सन्दर्भ  में  यह  नी  बताया  गया  कि  अरब  में  प्रगतिशील  शक्तियां  किये  कर  रही  हैं  प्रौढ़

 चू  कि  उन्होंने  हमें  नियन्त्रण  दिया  है  शरीर  घरू कि  वे  हमारे  मित्र  हैं  मत  हमें  सम्मेलन  में  भाग  लेना

 ही  चाहिये  था  ।  किन्तु  इस  बारे  में  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  ईराक  तथा  सीरिया  ने  इसमें  भाग  नहीं

 लिया  |  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  वे  देश  प्रगतिशील  नहीं  हैं  ?  प्रधान  मन्त्री  केवल  उन्हीं

 व्यक्तियों  को  प्रगतिशील  मानती  हैं  जो  उसके  विचारो ंसे  सहमत  हों  ।  दोष  व्यक्ति  चाहे  जितने

 प्रगतिशील  हों  उनको  वह  इस  श्रेणी  में  नहीं  रखती  |  श्रीमती  गांघी  अपनी  इस  नीति  को  न  केवल

 भ्र पत ने  देश  में  ही  अपना  रही  है  अ्रपितु  विश्व  राजनीति  में  भी  इसी  नीति  का  प्रनुशरण  करना

 चाहती  हैं  ।

 घोषणा  पत्र  में  उल्लेख  किया  गया  था  कि  विश्वास  है  कि  aa  एक  धर्मावलम्बियों

 को  परस्पर  लाने  में  तथा  उनमें  समान  भावनाओं  को  तीव्र  करने  में  एक  द्यूत  अधार

 इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  वहां  कितनी  ग्राइचयंपुर्ण  प्रगतिशीलता  थी  जो  इस  प्रगतिशीलता  का

 अनुमोदन  करते  हैं  उनकी  विचारधारा  पर  अ्राइचय  है  ।

 सम्मेलन  में  !  9  गणराज्यों  के  प्रतिनिधियों  ने  तथा  6  बादशाही  देशों  ने  भाग  लिया

 किन्तु  वास्तव  में  यह  सम्मेलन  बादशाहों  का  सम्मेलन  था  तथा  वे  प्रगतिशील  देशों  तथा  गणराज्यों

 को  जाल  में  फंसाना  चाहते  थे  ।  भारत  की  श्र  से  श्री  फखरुद्दीन  प्ली  अहमद  ने  भाग  लिया  तथा

 उनको  भारत  की  मुसलमान  जनता  का  प्रतिनिधि  बताया  गया  ।

 जहां  तक  गुजरात  में  घटी  घटना  प्रदान  है  यह  हम  सभी  के  लिए  गहन  दुःख  तथा  लज्जा

 की  बात  है  किन्तु  दुःखद  घटना  केवल  भारत  में  नहीं  घटी  ।  नाइजीरिया  तथा  मलेशिया  के

 निधि  में  जिस  समय  श्री  फखरूद्दीन  को  अपनी  सलाह  दे  रहे  थे  उसी  सम त्र  नाइजीरिया  में
 मुसलमानों

 तथा  ईसाइयों  की  हत्या  की  जा  रही  थी  तथा  wa  भी  उनकी  हृत्या  की  जा  रही  है  ।
 इसके

 रिक्त  चाड  गणराज्य  नीगरों  लोगों  के  हाथ  मे ंहै  तथा  ते  लोग  अरब  भी  चारों  की  हत्या  कर  रहे  है  ।

 मेरे  कहने  का  array  यही  है  कि  इस  प्रकार  की  दुःखद  घटनाएं  विषव  के  अन्य  देशों  में  भी  हो  रही

 किन्तु  हमें  aaa  दे  |  की  दुःखद  घटना  के  बारे  में  अत्यन्त  कष्ट  हुमा  है  तथा  हमने  इस  घटना

 को  लज्जाजनक  माना  है  ।

 प्रणब  की  दररार्धी  समस्या  के  प्रति  हमें  गहन  विंता  है  ।  वहां  शराबियों  की  संख्या

 लगभग  800,000  हैं  ।  हमारे  यहां  की  शरणार्थियों  की  समस्या  है  तथा  हमारे  देश  में  भी  लगभग

 150  लाख  शरसणाधियों  हैं  मैं  पूछना  चाहता
 g

 कि  हमारे  निज  देश  में  से
 कितने  देशों  ने  हमारी
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 इस  समस्या  के  प्रति  चिता  व्यक्त  की  है  ?  हमारे  यहां  गुजरात  में  जो  कुछ  थ्री  वह  लज्जाजनक  है

 किन्तु  हम  यह  नहीं  सह  सकते  कि  उसके  बारे  में  अन्य  देश  कोई  निर्णय  दें  ।

 इस  प्रकार  की  घटनाएं  बेलजियम  तथा  कनाडा  जैसे  विकसित  देशों  में  भी  हो  रही

 कीनिया  में  ख़ादिम  जातियां  परस्पर  लड़  रही  हैं  ।  हम  ऐसी  घटनाक्रमों  को  रोकने  के  बारे  में

 ee  संकल्प  किन्तु  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  यह  घटना  सरकार  की  गलत
 तथा  मुखिया  पुत्र

 नीति

 के  कारण हुई  है  |

 अरब-इजराइल  विवाद  के  बारे  में  भारत  ने  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  यह  कहां

 गया  कि  हम  इजरायली  श्रावण  का  विरोध  करते  हैं  ।  इजरायल  को  हथिया  गया  इलाका  खाली

 कर  देना  चाहिए  ।  साथ  ही  हमारा  यह  भी  कहना  है  कि  इजराइल  को  अपनी  सामानों  में  सुरक्षित

 रहने  का  पूर्ण  अधिकार  है  ।  यह  तो  दोहरी  नीति  हुई  एक  कौर  हम  उत्तर  वियतनाम  में  श्रपना  राजदूत

 नियुक्त  चाहते  हैं  ate  दूसरी  are  दक्षिण  तथा  उत्तर  विमान  दोनों  को  ही  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  का  सदस्य  बनाना  चाहते
 हैं  लागोस  के  प्रधान  मन्त्री  हमारे  देश  में  सहायता  प्राप्त  करने  कैं

 लिए  ara  किन्तु  उन्हें  क्या  सहायता  देने  का  वचन  दिया  गया  उसके  बारे  में  प्रधान  मन्त्री  तथा

 वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  ने  हमें  कुछ  नहीं  बताया  ।  मैं  स्वीकार  करता  हूँ  कि  वियतनाम  के  लोगों  को

 पते  भविष्य  के  बारे  में  फैसला  करने  की  पुरी  स्वतन्त्रता  होनी  चाहिए  तथा  किसी  भी  राष्ट्र  को  इसे

 बारे  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिए  ।  किन्तु  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूँ  कि  उत्तर

 वियतनाम  की  सेना  भी  लाझोस  में  नहीं  रहनी  चाहिए  |

 राज  ua  फतह  वाले  क्या  चाहते  हैं  वह  यह  चाहते  हैं  सम्पूर्ण  फिलस्तीन  का  पुननिर्माण

 हो  तथा  इजरायल  समाप्त  हो  जाय  |  इजराइल  को  हम  पसंद  करें  या  न  करें  किन्तु  चुकी  वह

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  है  क्या  हमारी  भी  उसके  बारे  में  ऐसी  ही  नीति  होनी  चाहिए  ?

 हम  इजरायली  आक्रमण  की  निन्दा  करते  हैं  किन्तु  क्या  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  उस  देश  की

 विश्व  के  मार्नाचत्र  से  समाप्त  कर  दिया  जाय  ?

 पाकिस्तान  ने  जोड़न  में  अपनी  सेना  भेज  रखी  है  मैं  पुछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  भारत

 सर+  भी  अरब  में  ग्रसने  सैनिक  सलाहकार  भेजना  चाहेगी  तथा  इजरायल  के  विरुद्ध  लड़ने  में

 रूसी  सलाहकारों  की  सहायता  करेगी  ?

 धीमी  तारकेश्वर  सिन्हा  वास्तव  में  उन्होंने  ईजरायल  के  विदेश  मंत्री  से

 मिलने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  ।

 श्री  ae  महता  उन्होंने  ठीक  ही  किया  |  वास्तव  में  उन्हें  सभी  fader  मंत्रियों  को

 मिलना  चाहिये  ।  रबात  की  घटना  के  बाद  ही  बातचीत  की  सम्भ।वनाएਂ  पैदा  हो  गई  |  वस्तुस्थिति
 यह  है  कि  हमारे  विदेश  मंत्री  रबात  में  जो  जो  कुछ  हुमा  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहू  सकते  कौर
 न  ही  वह  जिम्मेदारी  से  बच  सकते  हैं  ।  इस  घटना  की  जिम्मेदारी  पाकिस्तान  पर  है  परन्तु  दंड

 जोड़न  क  दिया  जा  रहा  है  !  यह  अजीब  नीति  है  ।  कुछ  भी  यह  एक  गलती  थ  |

 मुसलमानों  के  ald ofe
 हमारी  सह  नीति

 और  है  ।  इस्लाम  धम  के  पवित्र  स्थान
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 हमारे  लिये  भी  पवित्र हैं  ।  मैं  यह  कहना  हं  कि  यदि  हम  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  में  भाग

 लेते  हैं  तो  भारत  के  धर्मंनिरपेक्ष  रहने  के  सिद्धान्त  कौर  भारत  की  एकता पर  कुठाराघात  हो  ।

 रबात  के  सम्मेलन  में  जाना  हमारी  सबसे  बड़ी  गलती  थी  यह  कोई  मामूली  हार  नहीं  थी  ।

 सरकार  को  इस  गम्भीर  गलती  को  स्वीकार  करना  चाहिये  और  कहना  चाहिये  कि  भविष्य  में  ऐसी

 गलती  नहीं  होगी  ।

 श्री  सन्त  gen  सिह  :  श्री  श्रेया  मेहता  का  कहना  है  कि  ईराक  शरर  सीरिया  की

 भ्रनुपस्थिति  का  हमारे  निर्णय  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  है  ।  ईरान  की  उपस्थिति  के  कारण

 ईराक  सम्मेलन  में  नहीं  गया  था  कौर  फेलस्टाइन  लीटर  झन  ग्रार्गनाइजेशन  को  छोड़  दिये  जाने  के

 कारण  सीरिया  ने  उस  सम्मेलन  में  भाग  नहीं  faa  ।  भारत  के  आसपास  बहुत  से  मुसलमान  देश

 हैं  जिनके  साथ  भारत  की  मित्रता  है  ।  श्रल  अक्स  मस्जिद  के  जलने  से  हमें  बहुत  gar  हमें

 सब  सम्पति  से  निमंत्रण-पत्र  भेजा  गया  था  ।  हमारे  राजदूत  सरकार  गुर बरू दा  fag  ने  मुसलमान

 देहों  के  राज्याध्यक्षों  के  समक्ष  भाषण  भी  दिया  था  कौर  उनमें  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  भी

 उपस्थित  थे  उस  समय  सम्मेलन  में  हमारे  भाग  लेने  का  किसी  ने  विरोध  नहीं  किया  ।  ag

 1947  से  पाकिस्तान  मुसलमान  देशों  के  सम्मेलन  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  रहा  है  प्रौढ़  भारत  के

 विरुद्ध  प्रचार  करता  रहा  है  ।  पाकिस्तान  wa  के  नाम  पर  राजनीतिक  मामलों  की  चर्चा  करने  का

 प्रयत्न  करता  रहता  है  ।  अतः  भारत  ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  के  प्रयत्त  करता  रहेगा  |

 परिचय  एशिया  में  दो  प्रकार  की  दात्तियां  हैं  साम्प्रदायिकता  वादी  तथा  प्रतिक्रियावादी  जहां

 तक  रबात  सम्मेलन  का  सम्बन्ध  है  इस  बात  को  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  सम्मेलन  के  अन्तः  में

 जारी  की  गई  विज्ञप्ति  में  हम  श्यामल  नहीं  थे  ।  प्रगतिशील  शक्तियों  के  लिये  यह  दुर्भाग्य  की  बात

 है  और  यह  प्रोत्साहन  उनके  लिये  है  जो  सामाजिक  आधिक  तथा  राजनीतिक  सदस्यों  पर  विचार

 करते  हुए  अर  मुसलमानों  को  अलग-अलग  समुदाय  समझते  हैं  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  दुर्व्यवहार  करता

 है  तो  उसमें  कपूर  किसका  है  ?  इन  परिस्थितियों  में  भारत  का  दृष्टिकोण  सही  था  ॥

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Balrampur)  :  The  Government  should  have  apologised
 to  the  people  of  this  country  for  inviting  this  humiliation  to  the  nation,  because  our  policy
 is  responsible  for  this  situation.  The  conference  of  Rabat  was  an  Islamic  coaference  which
 was  convened  to  discuss  the  problems  of  Islamic  countries.  India  was  not  an  Islamic

 India  have  been country  and  her  participation  in  that  conference  cannot  be  justified.
 sending  unofficial  delegations  to  such  conference.  But  this  is  the  first  occasion  when
 Government  of  India  sent  a  Government  delegation.  The  Government  should  clasify  as
 to  why  the  policy  of  sending  non-official  delegations  to  similar  Islamic  conferences  has  been
 given  up.

 There  is  a  huge  number  of  Muslims  tiving  in  India,  enjoying  rights  of  citizenship
 like  others  and  in  case  they  have  any  problems,  these  can  be  discussed  within  the  country
 but  there  is  ‘no  need  of  sending  Government  delegations  to  such  conferences.

 When  an  Islamic  conference  was  convened  in  Cairo  after  the  Suez  crisis  in  1955-56,
 Pandit  Jawahar  Lal  Nehru  said  that  we  should  not  send  a  Government  delegation  there.
 Even  when  Dr.  Zakir  Hussain  was  approached  to  send  a  Government  delegation  to  Islamic
 conference,  he  told  the  conveners  of  the  conference  Ours  is  a  secular  country.  May  I
 know  the  basis  on  which  that  policy  has  been  changed  ?  In  fact  our  policy  was  that  there
 should  be  no  muslim  block  but  now  we  want  to  get  into  it.  In  case  of  Rabat  we  asked
 for  invitation,  but  it  is  now  being  said  that  we  were  invited  unanimously.  But  how

 this
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 unanimous  invitation  was  changed  ?  We  have  been  told  that  there  was  over-night  pressure

 on  the  President  of  Pakistan  that  India  should  not  be  invited  How  can  it  be  possible

 in  a  country  where  there  is  dictatorship  and  not  democracy  and  when  in  our  democratic

 country  we  cannot  get  things  done  like  that  ?  In  fact  this  unanimous  invitation  was  a

 conspirary  to  humiliate  us  Had  we  not  gone  there,  we  should  have  not  been  humiliated

 It  is  a  wrong  to  suggest  that  we  would  not  have  been  humiliated  had  there  been  no

 There  were  riots  in  Ahmedabad  on  19th  and  Rabat  conference  was riots  in  Ahmedabad

 held  on  25th  when  the  riots  had  been  over.  Is  it  not  possible  that  the  same  elements

 may  be  responsible  for  the  riots  in  Ahmedabad  who  wanted  to  humiliate  India  in  Rabat  ?

 It  is  a  matter  of  profound  regret  that  even  our  best  friends,  for  which  we  have  given  up

 our  basic  policy,  could  not  come  to  our  rescue  when  we  were  humiliated  in  Rabat.  May

 know  what  United  Arab  Republic  had  done  in  Rabat  conference  ?

 श्री  एस०  पी०  राणा  पीठासीन  हुए
 Shri  M.  B.  Rana  jin  the  Chair [

 could Did  they  say  even  once  that  a  country,  which  had  been  invited  unanimously,

 not  be  sent  back  and  if  it  was  done  they  would  also  leave  the  conference  ?  I  am  sorry  that

 U.A.R  have  not  kept  -  up  their  friendship  We  are  not  against  our  friendship  with

 United  Arab  Republic,  but  at  the  same  time  we  should  not  have  enmity  with  Israel

 Regional  Groupism  is  allowed  in  U.  N.  Charter  but  not  religious  groupism

 The  Prime  Minister  has  stated  that  we  want  to  attend  Rabat  conference  because

 political  issues  were  to  be  discussed  there  but  when  Islamic  countries  discuss  political  issues

 then  we  should  not  attend  that  conference,  because  it  is  against  the  policy  of  secularism

 The  people  of  this  country  cannot  tolerate  this  humiliation

 minis  श्रागंत रिक  व्यापार  तथा  समवाय-कार्य  मन्त्री  (ait  फखरूद्दीन  चली

 :  यह  कहा  गया  है  कि  cara  सम्मेलन  में  जाना  हमारी  नीति  के  विरुद्ध  था  i...

 हमारी  विदेश  नीति  राष्टीय  हित  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  गई  है  ।  ...  हमारा  एक

 बुनियादी  सिद्धान्त  है  alt  वह  यह  कि  श्रांत  रिक  राजनीति  तथा  अपने  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  में

 हमें  धम  को  राजनीति  से  प्लग  रखना  चाहिये  ।  दूसरा  बुनियादी  सिद्धान्त  यह  है  कि  यदि  कोई

 देश  किसी  अन्य  देश  पर  आक्रमण  कर्ता  है  तो  हमें  उसकी  निन्दा  करनी  चाहिये  ।  मत  हमारी

 नीति  कोई  नई  नीति  नहीं  ।  जब  महात्मा  गांधी  ने  भ्र सहयोग  आन्दोलन  चलाया  था  तो  उनके

 सामने  कोई  धार्मिक  पहलू  न  होकर  मानवता  का  पहलू  था  ।  हम  इसी  नीति  का  अनुसरण  कर  रहे

 इस  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  यह  रिज़वान  प्राप्त  कर  लिया  गया  था  een

 एक  साननीय  सदस्य  :  कब  ?

 थ्री  फखरूद्दीन  चली  अहमद  :  निमंत्रण  भेजे  जाने  से  पहले  ।

 at  कंवर  लाल  गुप्त  क्या  श्राप  निमंत्रण-पत्र  सभा-पटल  पर  रख

 सकते हैं  ?

 श्री  फखरूद्दीन  अम्ली  यदि  निमंत्रण  दिया  गया  तभी  भारत  सरकार  सरकारी

 स्तर  पर  भाग  ले  सकेगी  क्योंकि  यह  सम्मेलन  ऐसा  था  जिसमें  देशों  के  राज्याध्यक्ष  तथा  प्रधान

 मंत्री  भाग  ले  रहे  थे  ।  वे  किसी  सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  को  सम्बद्ध  नहीं  करना  चाहते  थे  ।  इस
 लिये  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  अनुचित  है  कि  हमें  केवल  एक  समुदाय  विशेष  के  सदस्यों  के
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 रूप  में  भाग  लेना  चाहिये  था  न  कि  सरकार  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  इसका  कारण  उनको  जानकारों

 निहोरा  है  |

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  यदि  देशों  के  ग्रध्यक्ष  भाग  ले  रहे  थे  तो  प्रधान  मंत्री

 के  नेतृत्व  में
 प्रतिनिधि

 मण्डल  कयों  नहीं  भेजा  गया  ?  क्या  उन्हें  मुसलमान  होने  के  नाते  चुना

 गया  था  ?

 शी  फखरुद्दीन  चली  प्रदुमन  इसका  निकाय  तो  प्रधान  मन्त्री  ने  करना  था  कि  वह  स्वयं

 जाय  ग्रीवा  अ्रपनी  कौर  से  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  भेजें  ।

 थ्री  बलराज  मधोक  :  श्राइवासन  किस  ने  था  ?  क्या  वह  उसे

 सभा-पटल  पर  रखेंगे  ?

 श्री  फखरुद्दीन  act  जहां  तन  इन  विशिष्ट  का  सम्बन्ध  है  मेरे  विचार  में

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जानकारी  दे  सकेंगे  « re)
 |

 श्री  फखरूद्दीन  ae  अहमद  :  यह  सम्मेलन  सरकारी  स्तर  पर  हम्ना  था  ।  दूसरे  प्रदान  के

 उत्तर  सम्मेलन  की  किये-सूची  को  देख  कर  माननीय  सदस्यों  को  पता  चल  गया  होगा  कि

 सम्मेलन  में  किसी  धार्मिक  मामले  पर  विचार  नहीं  गया  था  ।  उसमें  तो  केवल  wa  अक्स

 मस्जिद  के  जलाये  जाने  कौर  यरोशलम  की  स्थिति  के  परिवर्तन  के  seal  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 इसके  साथ-साथ  अन्य  मामले  भी  परन्तु  मुख्य  wet  यही  दो  थे  ।  मेरा  स्पष्ट  रूप  से  यदि  कहना

 है  कि  इन  दोनों  मामलों  के  झ्र लावा  श्राप  किसी  मामले  पर  विचार  नहीं  gar  था  ।

 श्री  कृपा लानी  जी  द्वारा  उठाए  गए  मेरे  साथ  दुर्व्यवहार  के  प्रश्न  के  बारे  में  मुझे  यह  बड़े

 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उन्हें  या  तो  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  या  वह  इस  मामले  से

 सम्बद्ध  जानकारी  प्राप्त  करना  नहीं  चाहते  हैं  ।  मुझे  वहाँ  बरादर  are  सम्मान  मिला  है  |

 <  अ
 कहा  गया  है  कि  मुझे  मकान  में  रखा  गया  ।  इसके  बारे  में  मैं  यह  बताना  चाहता  2

 कि  जो  मकान  दिए  गए  थे  वे  सब  प्रत्येक  राष्ट्र  के  प्रमुख  को  उसकी  अपनी  इच्छा  के  भ्रनुसार  ही

 दिए  गए  थे  ।  शिष्ट  मण्डल  के  अन्य  .  सदस्यों  को  होटलों  में  ठहराया  गया  था  ।  शिष्टमंडलों  के

 प्रमुखों  को  बंगले  दिए  गए  तर  मुक्के  भी  वहीं  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  थीं  ।  माननीय  सदस्य

 का  कहना  है  कि  ya  मकान  नहीं  दिया  पानी  देने  से  इन्कार  किया  गया  ।  मैं  नहीं  जानता  कि

 उन्हें  इस  प्रकार  के  समाचार  कहां  से  ate  कैसे  मिले  ।  इनमें  कोई  सत्यता  नहीं  है  ale  मैं  इनका

 स्पष्ट  रूप  से  खण्डन  करता  हूँ  |

 थ्री  जून  fag  भदौरिया  caw

 सभापति  महोदय  :  राह  कार्यवाही  वृत्तान्त  में
 सम्मिलित  नहीं  किया  जायेग  |

 थ्री  फखरूद्दीन  ae  अहमद  :  श्री  दिनेश  सिंह  द्वारा  अपनाई  गई  विदेश  नीति  तर  मेरे

 कथन  में  कोई  मतभेद  नहीं  था  ।  मैंने  कहा  था  कि  हमें  उत्तेजित  होकर  कोई  निगाह  नहीं
 ee mee

 कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 हमें  ग्लानि  mart  भूत  नीतियों  को  गुस्से में
 ग्राकर  छोड़ना  नहीं  चाहिए  ।  रब्त

 सम्बन्ध  में  मैंने  कहा  कि  में  कुछ  देशों  के  व्यवहार  के  प्रति  अ्रपने  रुख  का  पुन  निर्धारण  करना

 चाहिए  ।  यह  बात  हमारी  नीति  के  तथा  श्री  दिनेश  सिंह  जी
 के

 वक्तव्य  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ।  कुछ

 ननीय  सदस्यों  का  कथन  गलत  है  कि  मैं  वहां  जाने  को  बहुत  उत्सुक  था  अथवा  वहां  जाने

 के  लिए  मैंने  किसी  न  किसी  प्रकार  से  निमंत्रण  प्राप्त  किया  ।  परन्तु  वास्तविकता  तो  यह  है  कि

 जब  मेरे  वैदेशिक-किये  मंत्री  ने  मुझे  वहां  जाने  के  लिए  कहा  तो मैं मैं  वहां  जाना  नहीं  चाहता

 था  atte  मेरे  डाक्टरों  ने  मुक्के  इतनी  लम्बी  यात्रा  wea  को  मना  किया  फिर  भी  मुझे  वहाँ

 जाना  पड़ा  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  मेरा  वहां  जाना  लाभदायक  ही  रहा  ।  ग्रन्थ  वहां  भारत  के  विरुद्ध

 बहुत  सी  बातें  कही  जातीं  कौर  अहमदाबाद  की  घटना  से  फायदा  उठाया  जाता

 सयुक्त  अरब  गणराज्य  ने  हमारा  साथ  दिया  !  मैं  यह  भी  कह  हूँ  क्योंकि  हमारे  मित्रों  ने  भी

 आरोप  लगाएं  सम्मेलन  के  दूसरे  दिन  ही  भारत  को  सम्मेलन  में  शामिल

 रने  के  लिए  सर्वसम्मति  से  प्रस्ताव  पास  द्र  ate  हमारे  राजदूत  को  इस  निमंत्रण  की  सूचना

 दे  दी  गई  थी

 मेरे  वहाँ  पहुँचते  ही  सर्वप्रथम  मोरक्को  के  नरेश  का  मंत्री  मुझसे  मिला  wt  मुक्त  से  कहा

 कि  मैं  सम्मेलन  की  बठक  में  शामिल  न  होऊं  ।  प्रौढ़  मोरक्को  नरेश  की  अ्रोर  से  एक  शिष्ट

 मण्डल  पास  जिसमें  अफगानिस्तान  के  प्रधान  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  उप-प्रधान

 मंत्री  भी  शामिन  झर  उन्होंने  मुझसे  भ्रवुरोध  किया  कि  मैं  सम्मेलन  में  शामिल  होऊं  ।  उन्होंने

 मेरे  सम्मुख  चार  प्रस्ताव  रखे  पहला  था  कि  मैं  पु वंक  सम्मेलन  में में  शामिल  न  होऊं  ।  दूसरा

 था  कि  यदि  मैं  शामिल  होता  हूँ  तो  प्रेक्षक  की  हैसियत  तीसरा  था  कि  मैं  बीमारी  का  बहाना

 कर  लूं  शौर  चौथा  था  fe  यदि  मैं  मुस्लिम  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  सम्मेलन  में  शामिल  होता हूँ
 तो

 हैं  कोई  श्रापत्ति  नहीं  होगी  ।  मैंने  सारी  शर्तों  को  मानने  से  इंकार  कर  दिया  क्योंकि  ag  निमंत्रण

 में निरपेक्ष  भारत  सरकार  को  दिया  गया  था  ।  यदि  निमंत्रना  को  स्वीकार  किया  जाता  है  तो

 सम्पूर्ण  सम्मेलन  इस  अद्य  का  प्रस्ताव  पास  करे  ।  केवल  नरेश  अथवा  कुछ  व्यक्तियों  को  मुझे  सुभाव

 देने  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  ।  परन्तु  मुक्के  बताया  गया  था  कि  ag  ade  केवल  मेहमान  नवाज

 मोरचों  के  नरेश  की  ate  से  है  ate  यह  मेरी  इच्छा  पर  fat  करता  है  कि  मैं  इसे  मान  अथवा

 नहीं  ।  मैंने  इस  मामले  को  सम्मेलन  में  रखने  को  कहा  था  परन्तु  ऐसा  हुमा  नहीं  ।  यदि  यह  मामला

 सम्मेलन  में  रखा  जाता  तो  इस  प्रस्ताव  को  बहुमत  से  टकरा  दिया  गया  होता  |

 श्री  बलराज  मधोक
 :  क्या  संयुक्त  अरब  गणराज्य  ने  इस  मामले  को  सम्मेलन  में

 रखने  पर  जोर  दिया  ?

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  In  the  final  declaration  adopted  by  the  conference,
 reference  was  made  to  Did  U.A.R.  object  to  that  ?

 श्री  फखरुद्दीन  अर्ली  अहमद  :  जब  प्रस्ताव  स्वीकृत  गया  उस  समय  संयुक्त  अरब

 गणराज्य  का  प्रतिनिधि  वहाँ  उपस्थित  नहीं  क्योंकि  वह  बेटी  से  बहुत  रोष  में  हराकर

 उठकर  चला  गया  था  कौर  15  या  20  मिनट  बाद  प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गया  था  ।  इसमें

 हमारे  लिए  लज्जा  की  कोई  बात  नहीं  है  क्योंकि  हम।री  वहां  उपस्थिति  से  वह  लोग  हमारे  आन्तरिक

 मामलों  पर  चर्चा  नहीं  कर  पाये  ।
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 1891  (a7)  स्थगन

 प्रस्ताव  ss:

 संयुक्त  गरब  गणराज्य  के  स्पष्टीकरण  a  वैदेशिक  काय  मंत्री  ग्रापके  प्रस्तुत

 करनें  amit  विदेश  मंत्री  कोई  पैगम्बर  नहीं हैं  कि  उन्हें  यह  पहले से  जाता

 कि  निमंत्रण  देकर वे  हमें  सम्मेलन में  शामिल  नहीं  होने  देंगे  wea  में  मैं  इतना  ही  कह

 किता  हूं  कि  हमारा  वहां  जाना  कोई  लज्जा  की  वात  नहीं  थी  ote  ना  हो  यह  गलती  थी

 ae  इसीलिए  हमारे  क्षमा  मांगने  का  कोई  प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  अनाप  ने  पहले  कहा  था  मंत्री  मह  दय  के  भाषण

 पश्चात  हमें  प्रदान  पूछने  की  भ्रनुमात  दी  जायगी

 सभापति  महोदय  :  aa  मैं  gat  पूछने  की  अ्रनमति  नहीं  दे  रहा
 हूँ

 ।  जो  बातें  अप  झपने

 भाषणों  के  दौरान  कहेंगे  उनका  उत्तर  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  दे  देंगे  ।

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटो दिया  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  मंत्री  महोदय

 ने  अपने  भाषण  के  दौरान  परस्पर  विरोधी  वक्तव्य  दिये  हैं  ।  जब  हमने  उनकी  शोर  मंत्री

 fant  रया  था चना महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहा  तो  हमें  उस  समय  रोक
 f विपन  “41  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 मंत्री  महोदय  उनका  स्पष्टीकरण  करे  ।

 सभापति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  उत्तर  देंगे

 श्री  मनोहरन  श्री  फखरुद्दीन  चली  ग्रह मद  जी  के  भा  णा  से  यह  तो

 इस  सम्बन्ध  में स्पष्ट  हो  गया  है  कि  रबात  में  भ्रवस्य  ही  कुछ  कूटनीतिक  गड़बड़  हुई  थी

 जो  मुख्य  आपत्ति  यहां  उठाई  गई
 है  कि  वह  एक  इस्ल!मी  अथवा  मुस्लिम  सम्मेलन  था  ।  att

 भारत  जसे  धर्मनिरपेक्ष  देश  को  वहाँ  जाना  नहीं  चाहिए  ari  परन्तु  भारत  सरकार के  दावे

 के
 अ्रनुवार  भारत  को  सम्मेलन  ने  सबे  सम्मति  से  निमंत्रण  दिया  था  ।  जिसके  आधार  पर  हमारे

 राजदूत  तथा  श्री  फखरुद्दीन  अली  अहमद  सम्मेलन  में  गए  |

 सम्मेलन  की  कायेसूची  के  बारे  में  बताया  गया  है  कि  यह  सम्मेलन  केवल  झल  अक्स

 मर्द  के  जलाये  जाने  और  युरोशलम  की  स्थिति  से  ही  सम्बन्धित  परन्तु  जब  सम्मेलन

 प्रारम्भ  gat  तो  कार्य-सूची  में  फेर  बदल  कर  दिया  पया  ।  हम  पश्चिम  एशियाई  राजनीति

 तथा  अरब  के  हितों  के  लिए  दूसरे  देशों  से  लड़ते  ar
 रहे  हैं

 ।  सम्मेलन  में  उस  कार्य-सूची  पर

 चर्चा  की  जानी  थी  जिसके  लिए  यदि  भारत  निमंत्रण  स्वीकार  करता  तो  भी  भारत  की  गलती

 थी  अर  स्वीकार  नहीं  करता  तो  भी  उसकी  गलती  थी  ।

 KeAS  महोदय  पीठासीन  हुए

 gra Mr,  Speaker  in  the  Chair

 दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  सम्मेलन  ने  भारत  को  निमंत्रण  लिखित  रूप  में  fear  था  ।

 इस  प्रदान  पर  सरकार  का  दावा  है  कि  निमंत्रण  मिला  था  ।  परन्तु  तक  दिया  गया  है  कि  निमंत्रण

 दिया  ही  नहीं  गया
 ।

 भारत  सरकार  इनकी  पुष्टि  करे  ag  भी  बताया  गयां  है
 हमारे  राजदूत

 ने  बात  सम्मेलन  में  भाषण  दिया  था  ।  परन्तु  राज्  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  भी  सम्मेलन

 में  भाग  लिया  था  अर  उनके  agar  हमारे  राजदूत  ने  कोई  भाषण  नहीं  fears  यदि  सच  है

 185



 Motion  for  November  17,  1969
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 i  ण  ण  ण  —  ण्य

 तो  भारत  सरकार  के  द्वारा  घोखा  देने  वाले  कौर  प्रवंचनात्मक  ब्य  देना  शोभा जनक  बात  नहीं है
 |

 यह  बहुत  ही  खेद  जनक  ale  आपत्ति  जनक  है  ।  qa  पता  लगा  है  कि  ao  बी०  सी०  रेडियो

 ए  फ्रांसीसी  रेश्यो  ने  सम्मेलन  में  प्रति  ard  घन्टे  के  बाद  सूचना  दी  थी  कि  अहमदाबाद  में

 संख्यकों  श्रम।नुषिक  कत्लेआम  तथा  साम्प्रदायिक  दंगे  हो  रहे  थे  ।  ऐसी  स्थिति  में  यह  कहना

 गलत  होगा  कि  सरकार  को  सम्मेलन  में  भाग  रने  का  निमंत्रण  ग्र स्वीकार  कर  देना  चाहिए  था  |

 इन  साम्प्रदायिक  दंगों  के  पीछे  निश्चय  ही  राजनीतिक  दलों  का  हाथ  जिसके  कारण  मृत्यु  की

 घटनाएं  हुई  ate  पाकिस्तान  ने  इन  घटनाओं  से  रबात  में  साथ  उठाया  ।  निःसन्देह  भारत  ने

 सम्मेलन  में  भाग  लेकर  कोई  गलत  कार्य  नहीं  किया  !  परन्तु  यह  भारत  सरकार  का  कत्तव्य  था

 कि  ag  सम्मेलन  में  सरवर  तथा  अपने  देश  वासियों  की  स्थिति  को  स्पष्ट  करती  ।  परन्तु  यहां

 लोगों  में  इसी ए  रोष  है  कि  भारत  जैसे  धर्म  निरपेक्ष  राष्ट्र  को  इस  इस्लामी  सम्मेलन  में  भाग

 नहीं  लेना  चाहिए  परन्तु  इस  विषय  में  पकिस्तान  की  प्रतिक्रिया  नितान्त  भिन्न  है
 |

 स्तान  के  न्यूज  समाचार  पत्र  का  कहना  है  :-

 seating  of  India  at  the  Islamic  summit  has  shocked  the  people  of

 Pakistan  beyond

 उनके  पीछे  स्वार्थी गर्त  इससे  स्पष्ट  है  कि  देश  में  जो  ऐसी  भावनाएं  फैलायी  गई

 राजनीतिक  उद्देश्यों  के  लिए  साम्प्रदायिक  भावनाओं  से  लिखवाई  नहीं  करना  चाहिए  ।  कुछ  ऐसे

 दल  हैं  ग्रो  अपने  श्राप  को  राजनीतिक  दल  घोषित  करते  हैं  परन्तु  वे  पूर्णरूपेण  साम्प्रदायिक  दल

 है  और  देश  की  स्थिति  को  बिगाड़ने  पर  तुले  हुए  हैं  ।  कई  राजनीतिक  दलों  के  कुछ  नेताओं  के

 भाषणों  से  देश  में  साम्प्रदायिक  तनाव  पैदा  हो  गया  श्र  देश  में  हुए  इन  साम्प्रदायिक  लगों  के

 लिए  वे  ही  जिम्मेदार  हैं  ।

 देश  के  श्रह्पसंस्यक  समुदाय  के  हितों  की  रक्षा  करना  हमारा  राजनी
 तथा

 संवैधानिक  दायित्व  ही  नहीं  है  बल्कि  उनकी  भावनाओें  ate  राजनीतिक  धारणाओं  भी  चादर

 करना  हमारा  कत्तव्य  है  अब  समय  or  गया  है  कि  हम  सब  एक  साथ  बैठकर  देश  में  साम्प्रदायिक

 सहिष्णुता
 way  रखने  के  लिए  विचार  करें  ।  देशी  में  करोड़  मुसलमान  हैं  प्र  उन्हें  इस  बात

 का  aa  है  कि  वे  भारतीय  हैं  कौर  संसार  भर  में  भारत  तीसरा  देश  है  जिसमें  मुसलमानों  की  सबसे

 अधिक  संख्या  है  ।  परन्तु  यहां  जो  कुछ  gar  वह  देश  के  लिए  भ्रपमान  जनक  था  ।  हम  संसार  की

 झ्रांखों  में  गिर  गए  ।  देश  की  प्रतिष्ठा  को  धक्का  लगा  कौर  इस  सबके  लिए  हम  सब  जिम्मेदार  हैं  ।

 वैदेशिक  नीति  के  बारे  में  मैं  यही  कहूँगा  कि  ga  समय  ्र  गया  है  कि  सरकार  अपनी  विदेश  नीति

 का  पुसू  ल्यांकन  करें  !  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  वर्तमान  सरकार  इस  मामले  को  ठीक  करने  के

 के  लिए  कटिबद्ध  हो  गई  है  क्योंकि  सिंडीकेट  wa  सरकार  से  अलग  हो  गया  है  |  हमें  प्रधान  मन्त्री

 की  वर्तमान  सरकार  इसके  समाजवादी  करें-क्रमों  में  ger  विश्वास  है  |

 डा०  राम  सुमन  सिह  :  हमें  देश  के  हत  का  ख्याल  है  ।  सरकार  की  कोई  नी।त

 सिद्धान्त  कार्यक्रम  नहीं  है  |

 था  मनोहरन  :  हमें  ara  से  सहानुभूति  है  ।  इस  सरकार  को  हमारा

 सेन  सशर्त  है  ।
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 gro  राम  gan  सिंह  :
 faa  शर्त  समर्थन  दीजिये  ।

 श्री  मनोहरन  यदि  प्रधान  मन्त्री  अ्रपने  मार्ग  से  हट  जाती  हैं  तो  हम  समर्थन  करना  बन्द

 कर  देंगे

 gear  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  लम्बे  भाषण  देने  की  बजाय  सुसंगत  वक्तव्य  दें  तो

 अ्रघिक  सक्रिय  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  मिल  सकत  है  |

 Shri  Chandra  Jeet  Yadav  Participation  of  Indian  delegation  in  the

 Rabat  conference  has  been  a  subject  of  criticism.  I  am  glad  that  the  people  of  the  country
 are  alive  to  the  self  respect  of  their  country.  Our  Prime  Minister  has  also  termed  the

 happening  in  Rabat  as  sad  incidents.  It  is  very  sad  that  our  delegates  were  given  this  sort
 of  treatment.  I  am  sorry  that  some  political  parties  are  using  this  issue  for  their  own

 political  ends.

 The  first  question  is  whether  it  was  necessary  for  India  to  participate  in  Rabat
 conference  ?  Secondly,  whether  the  treatment  given  to  our  delegates  lowers  the  prestige  of

 our  country  ?

 Respectful  treatment  was  not  given  to  the  Indian  delegates  in  Rabat.  It  is  for  this

 very  reason  that  the  Government  of  India  decided  to  sever  diplomatic  relation  with  Jordan

 and  Morocco.

 Some  of  our  friends  did  not  co-operate  there.

 The  conference  was  not  of  any  military  group.  India  is  still  sticking  10  its  policies
 It  is  the  duty  of  the  Government  tu  respect  the  feelings  of  6  crore  muslims  living  in  India
 I  want  to  support  the  Government’s  policy  in  this  mattcr,

 It  is  very  sad  that  our  political  parties  have  given  it  a  communal  colour.  We  will
 Stick  to  our  foreign  policy.  It  will  not  be  proper  if  we  do  not  criticise  Israel  for  attacking
 Egypt.  Instead  of  criticizing  Pakistan  we  are  criticizing  the  Government  of  India.  I  am,
 therefore,  of  the  view  that  the  censure  motion  against  the  Government  is  not  proper  and
 it  should  be  rejected.

 श्री  स्केल  गत  चार  महीनों  में  देश  में  at  महत्वपूर्ण  बातें  हुई  हैं  ।

 पहली  बात  राष्ट्रपति  का  चुनाव  कौर  दूसरी  बात  भारत  द्वारा  बात  सम्मेलन  में  भाग  लेना  |  मैं
 नप

 निर्दलीय  संसदीय  ग्रूप  से  सम्बद्ध  हूँ  ate  मैं  घोषणा  करूगा  कि  हमारा  सर्प  किसी  भी  पक्ष  के

 साथ  सदा  के  लिए  सम्बद्ध  नहीं  रहेगा  बल्कि  हम  प्रत्येक  स्थिति  का  गुणदोषों  के  अधार  पर

 मूल्यांकन  करेंगे  |

 आचार्य  कृपा लानी  ने  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  का  विरोध  इस  लिये  किया  था  कि

 यह  एक  इस्लामी  सम्मेलन  था  ।  क्या  वास्तव  में  यह  इस्लामी  सम्मेलन  था  ?

 सम्मेलन  की  विषय  सूची  में  निम्नलिखित  चार  मुख्य  विषयों  को  सम्मिलित  किया

 गया  थो

 (1)  गर्त  असा  मस्जिद  का  जलाया  जाना  (2)  जेरूसलम  का  दर्जा  (3)  इजरायल
 fears ie  (  Bg i  | द्वारा  कब्जे  में  किये  गरे  सब  क्षेत्रों  का  वापिस  किया  जाना  (4)  के  शरणार्थियों  के

 अधिकार  उन्हें  दिया  जाना
 ।

 सब  सभा  ही  इस  विषय  पर  विचार  करे  कि  क्या  विषय  सूची  में  दिये

 गये  विषय  घार्मिक
 हैं

 या  राजनीतिक  हैं  ।
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 शोला  लुम्पुर  में  ग्रा  सम्मेलन  घार्मिक  सम्मेलन  था  att  सरकार  ने  उक्त  सम्मेलन  में  भाग

 न  लेकर  उचित  टी  किया  ।  लेकिन  रबात  सम्मेलन  एक  राजनीतिक  सम्मेलन  था  i

 सम्मेलन  के  लिये  निमंत्रण  प्राप्त  करने  के  लिये  दो  कसौटियां  थीं  एक  यह  कि  देश  का

 राज्याध्यक्ष  मुसलमान  होना  चाहिए  wt  दूसरे  उस  देश  में  मुसलमानों  का  बहुमत  होना  चाहिय े।

 इस  सम्मेलन  की  प्रारम्भिक  समिति  ने  इन  दो  कसौटियों  के  झ्राघार  पर  निराले  लेकिन

 qu  श्रघिवेशन  में  भारत  को  एक  मत  से  आ्रामंत्रण  भेजने  का  निर्णय  किया  गया  इस  निकाय  के

 agar  जिन  देशों  को  निमंत्रण  भेजे  गये  उन  सब  के  राज्याध्यक्ष  मुसलमान  नहीं  थे  ate  ना  ही

 उन  सब  देशों  में  मुसलमानों  का  बहुमत  था  ।  यूगोस्लाविया  ate  टनजानिया  ate  सत्य  देशों

 जो  मुस्लिम  देश  नहीं  निमंत्रण  भेजा  गया  था  ।  यह  कहना  कि  भारत  का  सबात-सम्मेलन

 में  भाग  लेना  अनुचित  उचित  नहीं  है  ।

 हमें  यह  विचार  करना  होगा  कि  क्या  हम  प्रगतिशील  दोषियों  और  धर्मनिरपेक्षता  के  पक्ष

 में  हैं  agar  नहीं  ।  यदि  हमारा  देश  प्रगतिशील  छवियों  ate  धर्मनिरपेक्षता  के  पक्ष  में  है  तो  क्या

 अपने  निकटवर्ती  देशों  की  सहायता  करना  हमारा  कर्तव्य  नहीं  हो  जाता  ?  यदि  हमारे  देश  को

 प्रगतिशील  शक्तियों  कौर  धर्मनिरपेक्षता  में  विश्वास  है  तो  हमारा  यह  गतंव्य  शौर  अधिकार  था

 कि  हम  बात  सम्मेलन  में  भाग  लें  शर  उन  देशों  की  सहायता  करें  ।

 Shri  Gulam  Mohammad  Bakshi  (Srinagar)  :  Some  hon.  Members  were  of  the  view

 that  India  had  committed  a  mistake  by  trying  to  attend  the  Rabat  conference.  But  I  am

 It of  the  view  that  India  did  nothing  wrong  by  trying  to  attend  the  Rabat  Conference.
 was  beneficial  to  attend  the  conference.

 It  was  not  for  the  first  time  that  India  decided  to  attend  a  Muslim  conference.  It  had

 attended  the  World  Muslim  Conference  in  1965,  Afro-Asian  Islamic  conference,  Muslim

 . World  League  and  the  1969  International  Islamic  Conference.

 It  is  true  that  those  countries  have  hurt  the  feelings  of  our  country.
 ‘The  first  item  on  the  agenda  was  burning  of  Al  All  the  60  crores

 people  of  India  protested  against  it.

 The  second  item  on  the  agenda  was  ‘The  status  of  We  have  always
 been  trying  in  U.N.  security  council  that  its  status  should  be  restored.

 The  third  item  on  the  agenda  was  withdrawal  of  Israel  from  811  occupied
 It  has  been  our  policy  since  the  very  beginning  not  to  allow  any  country  to

 unlawfully  occupy  the  territory  of  another  country.
 The  fourth  item  on  the  agenda  was  restitution  of  the  rights  of  Palestenian

 We  have  always  been  fighting  for  it.
 Pakistan  have  been  trying  to  defame  India  in  the  Arab  World  and  Islamic  countries, If  India  had  not  gone  to  Rabat  it  would  have  played  in  the  hands  of  Pakistan.
 It  we  have  objection  to  the  world  why  we  have  ful!  fledged  deplomatic reletions  with  Islamic  states  like  Saudi  Arbia,  Iran  and  Afghanistan.
 It  was  not  wrong  on  the  part  of  Shri  F.  A.  Ahmed  to  attend  the  Rabat  conference, We  should  agree  to  the  steps  taken  by  the  Government.

 Shri  Randhir  Singh  (Rohtak)  :  We  should  give  due  respect  to  religious  places.  A
 question  has  been  raised  as  10  why  India  went  to  Rabat.  This  donates  mere
 Ido  not  know  what  is  wrong  in  taking  a  progressive  step.  | हई  was  pro  er  for  India 10  go  to  Rabat  to  take  part  in  the  discussion  on  an  issue  which  had  burt  th  €  feelings  of
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 ह  In  fact  Pakistan  wanted  to  subotage  the  frien क ur 6  crore  people  of  this  country.  y

 felation
 betweea  India  and  other  Islamic  countries  but  how  can  India  allow  them  to  do  ov

 We  have  also  felt  strongly  about  one  or  two  incidents,  but  we  cannot  change  our  foreign

 policy  on  that  account.  We  have  to  think  of  national  interest  in  the  first  instance.  We

 थ
 have  maintained  our  diplomatic  relations  with  Pakistan  and  China  in  spite  of  the  fact  that

 they  attacked  our  territorry.  ॥  the  end  want  to  say  that  our  foreign  policy  has  been
 successtul  and  therefore  I  oppose  this  adjournment  moti:n.  |

 श्री  भी०  go  :  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  ग्र साधारण  परिस्थितियों  द

 विचार  हो  रहा  है  ।  ara  स्थिति  यह  है  कि  सरकारी  पश्न  की  अपेक्षा  विरोधी  पक्ष  में  अ  ठीक

 सदस्य  हैं  ।  रावत  के  मामले  में  इस  सरक!र  की  विदेश  होती  तथा  राष्ट्रीय  सम्मान  को  चुनौती  दी  ी
 नक

 है  ।  श्री  अशोक  ने  राष्ट्रीय  सम्मान  का  प्रदान  उठ!या  हैं  ।  जब  gather  ने  भारत  को

 दबा  के  साथ  समझौते  पर  हस्ताक्षर  न  करने  अरर  agar  के  साथ  व्यापार  बन्द  करने  के  लिये

 हा  तबर  उन्हें  सहायता  चाहिये  थी  उस  समय  हमारे  राष्ट्रीय  सम्मान  तथा  प्रभु  सत्ता

 ह की  धक्का  लगा  था  या  नहीं  ?  जब  सरकार  का  विचार  वियतनाम  के  साथ  वाणिज्य  दूतावास  के

 स्थान  पर  पुर्णा  दूतावास  के  स्तर  पर  संबंध  कायम  करने  का  था  कौर  इस  पर  अमरीका  ने  आपत्ति
 »

 थी  तो  क्या  हमारे  सम्मान  को  धक्का  लगा  था  या  नहीं  ?  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  सदस्य  अपने

 गुटों  के  कपड़े  के  कारण  बात  के  मामले  पर  सरकार  को  चुनौती  दे  रहे  हैं  ak  वे  कॉग्रेस

 त्रि मंडन  को  समाप्त  कर  के  त्रिपक्षीय  समझौता  करना  चाटते हैं  ।  हमारे  भी  उनके  साथ  मतभेद
 ह

 ई  परन्तु  उम  उन्हें  हटा  कर  भ्रधघिक  प्रतिक्रियावादी  aaatat  को  प्रश्रय  नहीं  देना  चाहते  az

 सम्भव  है  कि  रात  मामले  में  कुछ  गड़बड़  हुई  हो  परन्तु  इस  संकल्प  का  किसो  को  भी  समर्थन

 नहीं  करना  चाहिये  ।  यह  seta  राष्ट्रीय  सम्पान  पर  धारित  नहीं  है  ।  उन्हें  श्रीमान  पर

 आपत्ति  नहीं  है  परन्तु  अनावश्यक  अपमान  पर  है  ।  हमारी  विदेश  नीति  में  कमियां  होते  हुए  भी

 ं  बर्ट  समाज वरी  देशों  के  साथ  मेत्रीपूर्णों  सम्बन्धों  शान्ति  ate  गुट-निरपेक्षता  पर  अधारित  है  ।

 mera  में  wrest  az  है  कि  जन  स्वतन्त्र  ote  सिडीवेट  मिल  करके  सत्तारूढ़  होना  चाहते  हैं  ।

 ददा  को  प्रगतिशील  शक्तियां  इस  षडयन्त्र  को  दबा  चाहे  हमें  उसको  कुछ  भी  कीमत

 ह  चुकानी  पड़े  ।  हमारा  ग्रामीण  पाकिस्तान  तथा  मोरक्को  के  बादशाह  ने  ar

 ra
 ौर

 हम  उसका  गुस्सा  विदेश  मो  पर  निकाल
 रहे  हैं

 ।  यदि  उन्हें  राष्ट्रीय  सम्मान  की  चिन

 a है
 तो  उन्हें  इस  संकल्प  में  मोरक्को  के  ब  दशाह  की  निन्दा  करनी  चाहिये  थी  ।  हमें  राष्ट्र

 सम्मान  की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हैं  ।  हमें  उनकी  निन्दा  करनी  चाहिये

 होंने  हमें  रबात  सम्मेलन  से  बाहर  निकाला  है  ।
 क्

 2 श्री  जी०  कृपा लानी  :  कया  सरकार  अपने  श्राप  को  अपमानित  समिति  है

 वे  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करते  ।

 _  श्री  sito  mo  डॉगी  :  प्रश्न  यह  नही ंहै  कि  सरकार  कया  कहती है  प्रश्न  तो  यह  है  यह

 सभा
 भया

 कहती  है  ।  यह  प्रस्ताव  एक  राजनैतिक  प्रस्ताव है
 कौर  मैं  इसका  समर्थन  नहीं  करता  |

 बात  क  नाम  पर  यह  एक  राजनी  तिक  dag  है  ।  tala  के  नाम  पर  साम्प्रदायिकता  फलाई जा जा
 af

 रही है  ्र  र  प्रत्येक  प्रगतिशील  शक्ति  इसका  विरोध  करने  का  प्रयत्न  करेगी  |
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 कि  उनका  ग्रोवर  समस्त  देवा  का  अपमान  श्र  है  ।  उनके  अ्रतिरिक्त  सभी  सदस्य

 इंडीकेट  जनसंघ  ग्रादि  के  मामलों  को  बीच  में  ले  श्री  डांगे  ने  इस  प्रदान  के

 गुरादोप
 पर  विचार  किये  बिना  कह  दिया  है  कि  इस  प्रस्ताव  राजनीतिक  उद्देश्य  है  alt  इस

 लिये  वह  इस  mama  को  बर्दाश्त  कर  सकते  है  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  gi  इसी  लिये

 मैंने  प्रधान  मंत्री  को  पत्र  लिखा  था  दि  यह  राष्ट्रीय  अपमान  है  जिसे  देश  का  प्रत्येक  नागरिक

 महसूस  करता  है  ।  मैंने  यह  भी  लिखा  था  कि  हमें  संसद  में  इस  को  किसी  एक  दल  का

 विषय  नहीं  बनाना  चाहिये  !  नफा  की  हार  के  बाद  इस  प्रकार  के  आपस  न  का  कौर  कोई  उदाहरण

 नहीं  मिलना  यदि  हम  इस  ग्रामीण  को  स्वीकार  करते  तो  संसद  ने  इस  ओर  ध्यान  दिया  होता

 श्र  हम  इस  शत  पर  विचार  करते  कि  भविष्य  में  हमें  किस  प्रकार  का  रवैया  mia  चाहिये

 जिस  से  देश  का  अ्रपमान  न  हो  जब  नेफा  में  हार  हुई  थी  तो  इस  प्रकार  का  कोई  स्थगन  प्रस्ताव

 नहीं  लाया  गया  था  सनौर  न  ही  सरकार  को  हटाये  जाने  की  मांग  की  गई  थी  ।  देश  ने  मांग  की  थी

 कि  इस  हार  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  को  त्याग-पत्र  दे  देना  चाहिये  i  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू

 ने  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  परन्तु  इस  मामले  में  प्रधान  मंत्री  अपने  विदेश  मंत्री  की

 रक्षा  करना  चाहती  है  ।

 श्री  फखरुद्दीन  weil  wen  ने  स्वीकार  है  कि  विदेश  मंत्री  ने  उन्हें  भेजा

 उनका  श्रीमान  gar  कौर  उन्होंने  कहा  कि  इस  नीति  का  पूनम  ल्यांकन  किया  जाना  चाहिये

 परन्तु  विदेश  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हें  वहाँ  पर  जा  कर  लाभ  gar  इस  श्रीमान  के  पुरा

 कांग्रेस  दल  जिम्मेदार  है  ।

 श्री  ग्राम  के०  नेहरू  ने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  बात  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से

 कोई  तत्काल  लभ  भले  ही  gar  परन्तु  वहां  पर  जाना  देश  के  सम्मान  ate  ga  सिद्धातों

 के  प्रतिकूल  था  मेरे  विचार  में  स्वतंत्र  agar  जनसंघ  या  सिंडीकेट  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है

 vara  सम्मेलन  में  जा  कर  उन्होंने  बता  दिया  है  कि  उनके  उद्देश्य  साम्प्रदायिक
 थे  ।

 संसद  इस  कार्यवाही  का  भ्रनुमोदन  नहीं  करती  ।  श्री  चाइना  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  राय

 व्यक्त  करते  हुए  कहा  है  कि  सार्वजनिक  मामलों  में  साम्प्रदायिक  पक्ष  को  हर  बार  प्रोत्साहन  देने  से

 एकता  की  बजाय  विखण्डता  बढ़ेगी
 |

 उन्होंने  कहा  कि  यदि  सरकार  समिति  है  कि  इस  कायंवाही

 से  हमारे  देश  के  मुसलमानों  का  एक  वर्ग  संतुष्ट  हो  जायेगा  तो  वे  देश  के  gea
 बड़े  हितों  का

 बलिदान  करके  ही  ऐसा  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  निमंत्रण  का  सम्बन्ध  मुझके  है  कि  श्री  दिनेश  सिंह  इस  स्थिति  को

 स्पष्ट  करेंगे  ।

 मलयेशिया  के  प्रधान  मंत्री  श्री  ढ  कू  अब्दुल  रहमान  ने  भी  कहा  है  कि  बिना  परिणाम

 सोचे  ही  भारत  रबात  सम्मेलन  में  जबरदस्ती  भाग  लेने  गया  और  वह  भी  केवल  इस  लिये  कि

 मोरक्को  के  बादशाह  हसन  ने  उनको  आमंत्रण  दिया  था  ।  फिर  यदि  सरकार  श्राप  संध्या

 समुदाय  की  रक्षा  करने  में  श्रसमथे  है  तो  उन्हें  मूसल  मानों  के  सम्मेलन  में  जाना  ही  नहीं  सा  लिये

 मैं  इस  बात  का  भो  स्पष्टीकरण  चाहता  हूँ  कि  जो  अन्तिम  प्रस्ताव  पारित  किया  गया
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 था  क्या  उसपर  संयुक्त  qa  गणराज्य  ने  हस्ताक्षर  किये  थे  ?  हमें  इस  पक्ष  की  कौर

 बन्द  नहीं  कर  लेनो  चाहिये  ।  हमरी  सरकार  को  तब  पता  चला  जब  मोरक्को  सरकार  के  कहने

 पर  बात  सम्मेलन  के  बारे  में  एक  दस्तावेज  परिचालित  किया  गया  जिसमें  लिखा  था  te  उस

 सम्मेलन  में  मुस्लिम  देशों  तथा  भारत  के  मुसलमान  समुदाय  के  प्रतिनिधियों  ने  भाग  लिया  था  ।

 तब  सरकार  ने  कहीं  कि  यह  बात  ठीक  नहीं  है  |

 श्री  फखरुद्दीन  wat  gang  पक्के  राष्ट्रवादी  हैं  कौर  उन्होंने  स्वतंत्रता  संग्राम  में  हर

 प्रकार  से  भाग  लिया  था  i  उन्हें  जनता  के  समक्ष  साम्प्रदायिक  व्यक्ति  के  रूप  में  ale  मुसलमानों

 के  के  रूप  में  लाया  जा  है  ।  हालांकि  डाक्टरों  ने  उन्हें  बात  में  न  जाने  की

 सलाह  दी  थी  परन्तु  फिर  भी  मुसलमान  होने  के  कारण  उन्हीं  को  भेजा  गया  ।  लन्दन  के

 समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  में  यह  कहा  गया  था  कि  श्री  दिनेश  fag  ने

 था कहा  वह  आगामी  सम्मेलन  वह  जहां  भी  होगा  भाग  लेंगे  Are  जब  यह  समाचार

 भारतीय  समाचारों  में  प्रकाशित  gar  था  तो  हम  लोगों  ने  श्री  दिनेश  सिंह  से  पूछा  तो  उन्होंने

 उत्तर  दिया  कि  उन्होंने  ऐसा  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया है
 ।  ग्लानि  विदेश  नीति  के  अनुसार  हम

 सेनिक  गठबंधनों  तथा  धार्मिक  गुटों  के  विरुद्ध  हैं  |

 मेरे  विचार  में  इस  सरकार  को  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  में  भाग  नहीं  लेना  चाहिये  था  ।

 इस  सरकार  की  निन्दा  की  जानी  चाहिये  ।  मैं  शब  भी  प्रधान  मंत्री  से  कहना  चाहता

 हूँ  कि  उन्हें  अपनी  गलती  स्वीकार  कर  लेनी  चाहिये  श्र  जो  कुछ  हुमा  है  उसके  लिये  सभा  तथा

 राष्ट्र  से  क्ष  मा  याचना  करनी  चाहिये  ।

 Sbri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur)  :  I  want  to  ask  a  few  questions  from  the  Minister
 of  Home  Affairs...

 af  लीबिया  :  हमार  दल  का  भी  समुचित  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 mene  महोदय  :
 श्राप फे  दल  की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  प्रत्येक  ote  हैरीਂ  पहचान  श्राप  हमें  अवसर  दे  रहें

 at  दिव  नारायण  :  उन्हें  ऐसा  नहीं  कटना  चाहिये  ।

 || श्री  wax  बिहारी  वाजपेयी  :  उन्हें  यह  शब्द  वापस  लेने  चाहिए  श

 श्री  समर  गुह  :  इन  शब्दों  को  सभा  की  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  जो  ato  कृपा लानी  :  मैं  इन  दाब्दों  पर  आपत्ति  करता  हूँ  ।

 श्री  बलराज  सघोष  :  नया  इन  शब्दों  को  सभा  की  कार्यवाह  से  निकाल  दिया  जायगा

 या  नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  मेरे  विवेक  पर  निसार

 करता
 मैं  सब  को  अवसर  दूंगा अन

 परन्तु  अ्रत्रसर  की  मांग  करत  नाप  यह  तरीका  नहीं  है  ।

 ait  दिव  नारायण  :  ag  क्षमा
 मांगे

 या  इन  शब्दों  को  वापस  लें  ।
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 Shri  Prakash  Vir  Shastri  As  to  Shri  Nambiar’s  comments  I  can  only  say  that  he

 has  already  been  severely  criticised  by  all  sections  of  the  House  and  there  is  not  much  fot

 me  to  add  now

 As  regards  the  Rabat  affair  I  want  to  ask  three  or  four  questions  from  the

 Minister  of  Foreign  Affairs  Firstly,  may  I  know  whether  the  Ahmedabad  riots  had  been

 directly  or  indirectly  placed  on  the  agenda  of  the  Conference  and  if  not,  the  basis  of  the

 Government’s  apprehension  that  Pakistan  was  likely  to  raise  this  issue  and  that  for  counter-

 ing  that  India’s  presence  was  warranted  ?  May  I  also  know  whether  there  are  some  such

 elements  in  our  country  who  were  dancing  to  the  tune  of  the  organisers  of  the  Conference

 and  who  forced  the  Government  of  India  in  taking  a  decision  to  attend  the  conference  and

 who  also  asked  the  organisers  to  send  the  invitation  ?

 Secondly,  may  I  know  whether  it  is  a  fact  that  some  U.  A.  R.  men  advised  our

 Government  to  seek  admission  to  the  Conference  and  that  when  India  was  humiliated  there,

 the  U.  A.  R.  delegates  kept  mum  and  did  not  stage  a  walk  out  in  protest  against  that  move

 and  they  came  here  to  show  lip  sympathy  ?

 Thirdly,  may  I  now  the  basis  on  which  the  Government  accepted  the  invitation

 while  the  king  of  Moracco  had  specifically  stated  in  his  letter  that  only  those  nations

 were  being  invited  to  the  conference  whose  heads  of  the  state  and  majority  population

 happened  to  be  Muslims  ?

 Fourthly,  our  Government  has  been  in  the  habit  of  exploiting  Gandhi’s  name  to

 justify  their  8015  of  commissions  and  ommissions  They  have  been  quoting  Gandhiji  in

 reason  and  out  of  season  for  his  supporting  the  Khilafat  movement  But  they  conveniently

 forget  that  Gandhiji  exacted  some  tangible  gains  out  of  that  In  view  of  this  may  I  know

 benefits  which  weighed  with  the  Government  in  their  gate-crossing  the  Rabat.  conference

 which  only  brought  bumiliation  and  dishonour  to  our  nation  ?

 When  Shri  Fakhruddin  Ahmed  landed  on  the  Delhi  airport  he  had  stated  before  the

 Press  reporters  that  India  should  review  its  policy  towards  the  West  Asian  countries,  but  the

 very  next  day  he  withdrew  his  statement  I  should  like  to  know  whether  he  was

 pressur-wised  by  the  External  Affairs  Ministry  or  the  Prime  Minister  into  changing  his

 statement

 जी०  aro  कृपालानी  :  गांधी  जी  के  बारे  में  एक  गलत  बयानी  की  गई  है

 जिसको  शुद्ध  करना  चाहता  हूं  ।  गांधी  जी  ने  यह  कहा  था  कि  हिंदियों  के  लिए  यह  कहना  की

 शान  के  शापां  नहीं  कि  वे  मुसलमान  भाइयों  के  खिलाफत  areas  में  तभी  सहायता  करेगे  जब

 गौ-हत्या  बन्द  हो  जायेगी  |

 थी  पी०  राममूर्ति  :  tala  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  पक्ष  में  सभी  दलीलों  को

 सुनने  के  पश्चात  मैं  इसी  निष्क  पर  पहुंचा  हूँ  कि  हमारी  सरकार  द्वारा  उसमें  भाग  लिया  ज्ञाना

 वांछनीय  नहीं  था  ।

 यह  सब  होते  हुए  यदि  इस  चर्चा  का  उद्देश्य  सरकार  को  सही  रास्ते  पर  लाना  तो

 स्थगन  प्रस्ताव  लाने  की  झा वद यकता  नहीं  थी  ।  शांत-वातावरण  में  भी  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  की  जा

 सकती  इस  चर्चा  में  देश  के  सम्मान  yer  उठाया  गया  जब  अमरीका  के  कहने  पर

 रुपये  का  अवमूल्यन  किया  गया  था  तो  इन्होंने  चुप्पी  साध  ली  थी  ।  जहां  तक  अमरीका  का  प्रश्न

 है  वे  कुछ  भी  कर  सकते  हैं  ।  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  देश
 के  सम्मान  से  प्रेरित  होकर  नहीं

 गया  जब  अहमदाबाद  में  मुसलमानों  का  काले  श्राम  झा  तो  इन्होंने  उसे  उचित

 ढ्दराया  |
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 इस  स्थगन  प्रस्ताव  के  पोछे  वास्तविक  उद्देश्य  क्या  है
 ?  पिछले  राष्ट्रपति  के  चुनाव  में

 कुछ  लोग  अपनी  पसन्द  का  राष्ट्रपति  चाहते  थे  ।  किन्तु  उन्हें  इसमें  सफलता  नहीं  मिली  अर  अपनी

 नाराजगी  प्रकट  करने  के  लिये  उन्होंने  रबात  के  मामले  को  उठाना  उचित  ara  ।  पहले  वे

 भ्र विद् वास  प्रस्ताव  लाना  चाहते  किन्तु  उनके  कुछ  मित्र  इसके  लिये  तेयार  नहीं  थे  are  फिर

 उन्होंने  स्थगन  प्रस्ताव  लाने  का  निश्चय  किया  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इसके  लिये  कोई  मंत्री  विशेष

 जिम्मेदार  हैं  जब  सरकार  यह  कहती  है  कि  यह  सरकार  का  निर्णय  तो  समूची  सरकार  ही

 इसके  लिये  जिम्मेदार  है  ।  यह  wea  उठाना  आ्रावश्यक  नहीं  है  कि  किस  मंत्री  ने  निर्णय  किया  ।

 जनसंघ  मिलकर  प्रतिक्रियावादी  हितों  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।

 लोग  हमारी  विदेश  नीति  में  परिवर्तन  चाहते  है  ।  ये  लोग  चाहते  हैं  कि  हमारी  विदेश  नीति  में

 प्रक्रिया  के  पक्ष  में  परिवर्तन  किया  जाये  ।  शभ्रविदवास  प्रस्ताव  लाने  का  उनमें  साहस  नहीं
 है  क्यों कि

 जानते  हैं  कि  इसमें  उनको  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।  प्रत  ग्र वांछनीय  तरीके  से  इस  सरकार  को

 गिराने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  यह  सरकार  सर्दी  रास्ते  पर  नहीं  राती  तो  हम  इसे  सही

 रास्ते पर  ला  सकते  हैं  |

 ्र्त चके  इन  परिस्थितियों  में  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समान  नहीं  कर  सकता  |

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  Shri  Dange  has  made  the  best  speech  on  behalf  8 |
 the  ruling  party  and  therefore  the  External  Affairs  Minister  need  not  make  a  speech  and
 waste  time  of  the  House  It  would  be  better  if  he  gives  a  little  of  his  time  to  me  Much
 has  already  been  said  about  the  dishonour  and  humiliation  suffered  at  Rabat  Conference  and
 therefore  I  do  not  wish  to  dilate  on  this  point  Shri  Dange  said  that  we  should  not  con-
 demn  those  whose  nolicies  led  to  the  sufferance  of  insults  but  those  should  be  condemned
 who  insulted  the  Indian  delegates  My  contention  is  that  insult  is  always  related  to  one

 Is  this  House who  has  some  self-respect  and  Government  of  India  has  no  self-respect
 not  aware  that  last  time  when  Shri  Bali  Ram  Bhagat  visited  Kenya,  not  a  dog  came  to
 receive  him  ?

 The  President  of  Kenya  refused  to  see  the  representative  of  India  We  were  told
 here  that  we  were  not  insulted  thereby

 This  question  is  to  be  considered  whether  India’s  participation  in  the  Rabat  Con-
 terence  was  consistent  with  the  basic  principles  cherished  by  our  country.  The  principle  of
 secularism  is  one  of  them  I  will  criticise  the  Government  whenever  the  principle  of
 secularism  is  violated

 Now  I  would  like  to  say  something  about  the  objective  for  which  this  Conference  was
 convened.  The  Conference  was  not  initiated  by  the  progressive  countries  like  U.  A  R,,
 Syria  and  Iraq  but  it  was  convened  by  reactionary  Arab  countries  headed  by  kings  and
 others  who  want  to  arrest  the  progressive  forces  in  West  Asia.  Among  the  conveners  were
 Turkey,  Iran  and  Pakistan,  who  are  members  of  a  military  pacts.  It  was  not  proper  for
 India  to  participate  in  such  a  Conference.  By  going  to  Rabat  the  Government  have
 discredited  our  policy  of  non-alignment,  anti-colonialism  and  of  encouraging  progressive
 forces

 There  is  a  basic  difference  between  the  policies  of  India  and  Pakistan  Pakistan
 Iran,  Turkey  and  other  reactionary  Arab  States  have  made  an  attempt  to  forma  separate
 reactionary  bloc  so  that  the  politics  in  countries  in  Asia  and  Africa  is  based  on  religion
 whereas  secularism  is  one  of  the  basic  principles  of  our  policy  Therefore  I  again  say  that
 instead  of  getting  humiliated  at  Rabat  India  should  have  tried  to  sabotage  such  a  re-
 actionary  conference  in  co-operation  with  Iraq,  Syria  and  U.A.R.  The  Government
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 should  apologise  for  their  mistake  in  this  matter  and  give  an  assurance  not  to  repeat  such

 a  mistake  in  future.

 श्री  वासुदेवन  नायर  पीठासीन  हुए

 |  Shri  P.  K.  Vasudevan  Nair  jn  the  Chair  ]

 बंदिशें-किये  मंत्री  दिनेश  :  रबात  में  जो  कुछ  gar  हम  उसे  किसी  प्रकार

 छिपाना  नहीं  चाहते  हैं  ।  यह  अत्यन्त  खेद  की  बात  है  कि  इस  सम्मेलन  में  श्रस्तररष्ट्रीय  सम्मेलनों  के

 सर्वमान्य  सिद्धान्तों  की  उपेक्षा  करके  भारत  को  अ्रन्तिम  समय  में  भाग  लेने  से  मना  कर  दिया  गया  ।

 हमने  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  साथ  हुए  व्यवहार  के  बारे  में  सम्बन्धित  देहों  को  तथा  विश्व  को  अवगत

 करा  दिया  है  |  कुछ  देशों  के  विरुद्ध  हमने  न  चाहते  हुए  भी  जो  कुछ  कार्यवाही  की  वह  भी

 सबको  मालुम  ही  हैं  ।  यह  कार्यवाही  हमें  इसलिये  करनी  पड़ी  क्योंकि  हम  उन  देशों  को  वह  बताना

 चाहते  थे  कि  किसी  देश  को  सर्वसम्मति  से  सम्मेलन  में  ग्रामीण

 श्री  साठ  ato  सोंधी  :  निमंत्रना  कहा  है  ?

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  पहले  अपने  स्थान  पर  बैठ  जायें  ।  मंत्री  महोदय  ने

 अभी  अरपना  भाषा  प्रारम्भ  किया  है  ।  मंत्री  महोदय  के  भाषण  के  बाद  माननीय  सदस्य  महत्वपूर्ण

 प्रम  पूछ  सकते  है  ।  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  भ्रनुरोध है
 कि  वे  मेरे  साथ  सहयोग  करें  ।

 श्री  दिनेश  सिह  :  हमारे  हष्टिकीण  से  यह  एक  असाधारण  बात  है  कि  पाकिस्तान  को

 ध्रन्तरराष्ट्रीय  सम्मेलन  के  मान्य  सिद्धान्तों  का  उल्लंघन  करके  बात  में  इस  प्रकार  का  व्यवहार  करने

 की  अनुमति  दो  गई  ।  पाकिस्तान  की  पहल  पर  न  केवल  भारत  को  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से

 वंचित  रखा  गया  भ्रमित  उसमें  उन  विषयों  पर  भी  चर्चा  न  हो  सकी  जिनके  लिये  यह  सम्मेलन

 बुलया  गेया  था  |

 माननीय  सदस्य  श्री  श्रे शोक  मेहता  को  कहना  है  कि  हम  जिन  विषयों  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  बात  करना  चाहते  हैं  नहें  अन्य  सम्मेलनों  में  न  उठाया  जाये  ।  मैं  हूँ  कि  माननीय  सदस्य

 ने  अनेक  सम्मेलनों  में  उन  विषयों  पर  विचार  विमश  किया  था  जो  उन  सम्मेलनों  से  बड़े  सम्मेलनों

 में  उठाये  जाने  थे  ।  अरब  उनकें  लिये  इस  प्रकार  की  चर्चा  के  अवसर  कम  हो  गये  इसलिए  ag  यहीं

 पर  इस  प्रकार  की  बात  VS!  रहे  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  निमंत्रण  का  sea  उठाया  इस  सम्बन्ध  में  मोरक्को  के  विदेश

 जों  अब  प्रधान  मंत्री  द्वारा  संवाददाता  सम्मेलन  में  दिये  गये  विजय  का  एक  सदा  सुनाता
 उन्होंने  कहा  था  कि  राज्याध्यक्षों  ने  विचार-विमर्श  के  बाद  यह  फैसला  किया  है  कि  भारत  को

 राजकीय  स्तर  पर  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  निमंत्रना  भारत  के  मंत्रि-स्तर  के

 प्रतिनिधि  मंडल  के  पहुंचने  तक  भारत  के  राजदूत  भारत  के  प्रतिनिधि  मंडल  का  नेतुत्व  करेंगे  |

 मत  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  माननीय  सदस्यों  को  यह  नहीं  कहना  चाहिए  कि  निमंत्रण  लिखित
 eq  में  ही  मिलना  चाहिए  ।  निर्माण  की  ae  तो  यही  है  कि  सम्मेलन  में  भाग  लिया  जाय

 ६  Sars  ह श्री  सं०  थू
 ५४  कथा  श्रीलंका  निमंत्रण-पन्न  मिला  था  ?
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 श्री  दिनेश  fag:  माननीय  सदस्य  देश  के  राजदूत  के  रूप  में  सेवा  कर  हैं  झर  उन्हें

 पता है  कि  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रथाएं  क्या  होती  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  किन्तु  कया  निमंत्रण  पत्र  प्राप्त  श्र  था  ?

 थ्री  दिनेश  fag  :  मेरे  सामने  कठिनाई  यह  है  कि  मैं  वह  बातें  नहीं  कह  जो  माननीय

 सदस्य  मेरे  से  कहलवाना  चाहते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  समाचारपत्र  से  पढ़ता  चाहता  हूं  जिसके

 अनुसार  मोरक्को  नरेश  ने  कहा  था  कि  :

 हमने  भारत  सरकार  को  नहीं  बुलाया  है  क्योकि  वहाँ  मुस्लिम  सरकार  या

 मानों  का  बहुमत  नहीं  है  ।  इसी  आघार  पर  हम  युगोस्लाविया  ate  श्रलबिनिया

 के  मुसलमानों  को  भो  निमंत्रण  न  देने  के  लिए  सहमत  हुए  हैं  ह

 में  हमने  विचार-विमान  किया  ate  यह  निराले  किया  गया  कि  6  करोड़

 की  मुस्लिम  जनसंख्या  वाले  देश  को  निमंत्रण  दिया  जाये  ह

 यह  कथन  मोरक्को  के-नरेन्दर  का  है  |

 att  समर  गुह  :  किन्तु  वह  निमंत्रण-पत्र  को  यहां  पढ़ने  से  कयों  डर  रहे  हैं
 |

 oft  दिनेश  सिह  :  सम्मेलन में  भाग  लेने  के  लिए जो  ae  दिया  गया  वहू  wa  भी

 मेरे  है  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  कया  उन्होंने  कहा  था  कि  यदि  उन्हें  निमंत्रण  दिया

 जाय  तो  वे  सम्मेलन  के  निर्णय  को  मानने  पर  बाध्य  होंगे  ?

 श्री  समर  पह  भ्रापने  जो  कार्डे  दिखाया  वह  तो  कार  का  पास  निमन्त्रण-पत्र  नहीं  ।

 श्री  fata  सिह  :  सम्मेलन  में  भाग
 लेने

 के  लिए  कोई  शर्ते  नहीं  थी  ag  संदेह  निराधार

 है  कि  हमने  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  समझौता  किया  |

 थ्री  नाथ  पाई  :  मोरक्को  के  विदेश  मन्त्री  ने  जो  सब  वहां  के  प्रधान  मन्त्री

 कहा  था  कि  भारत  को  निमंत्रित  करते  का  आघार  यह  है  कि  वहां  के  राजदूत  ने  सऊदी  aa

 के  नरेश
 को  आ्राइकासन  दिया  है  कि  सम्मेलन  में  किये  गये  fata  भारत  को  मान्य  होंगे  ।

 at  दिनेश  fag  :  मोरक्को  या  जेद्दा  या  किसी  अन्य  स्थान  पर  भारतीय  राजदूत
 ने  ऐसा

 कोई  श्रीनिवासन  नहीं  दिया  था  ।  मैं  ऐसे  सभी  प्रश्नों  का  उत्तर  बाद  में  देना  चाहता हूँ
 ।

 शी  मधु  लिमये  ने  यह  पूछा  है  कि  कया  हमारा  बात  के  सम्मेलन  में  भाग  लेना  उचित

 था  ।  ag  इस  बात  की  चिन्ता  नहीं  करते  कि  वहां  हमारे  साथ  या कसा  व्यवहार  हुमा  ।  कम  से  कम

 वह  एक  बात  तो  हमारी  ही  तरह  सोचते  हैं  ?

 धर्मे  निरपेक्ष  नीति  का  यह  areal  नहीं  है  कि  सरकार  का  सम्बन्ध  e ay  से  है  ही  नहीं  ।

 सरकार  पर  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  कि  ag  धर्मिक  समारोह  में  नहीं  ले  सकती

 धर्म  निरपेक्षता  stad
 तो  यह है

 कि-घार्मिक  मामले  में  हम  किसी  का  समर्थन  नहीं  ata  ।

 घर्म  के  नाम  पर  किसी  को  तरजीह  नहीं  दो  बल्कि  सभी  नागरिक  समान  समझे
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 Motion
 for  November  17,  1969

 हम  सदा  ऐसा  ही  प्रयत्न  करते हैं
 ।  हम  धार्मिक  मामलों  को  राजनीति  से  पृथक

 रखते हैं  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  हम  इस  बात  का  विरोध  करते  हैं  कि  राजनीतिक  मामलों  का  निर्णय

 धर्म  के  झ्राध।र  पर  किया  परन्तु  साथ  ही  हमें  सम्पूर्ण  विशेष  कर  अपने

 पड़ोस  राजनीतिक  स्थिति  के  प्रात  भी  जागरुक  रहना  क्योंकि  उनका  कुछ  कुछ

 प्रभाव  हमारे  पर  पड़ता  ही  है  ।  शत  ऐसी  घटनाग्रों  में  भागीदार  होने  में  हमें  झेल  नहीं  करनी

 चाहिए  ।  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यदि  हमने  धार्मिक  लेबिल  वाले  राजनीतिक  सम्मेलन

 में  भाग  लिया  तो  इससे  हमारी  धरने-निरपेक्षता  समाप्त  नहीं  हो  धम-निरपेक्षता  की

 रक्षा  तो  हमें  राष्ट्रीय  स्तर  पर  करनी  है  ।  साम्प्रदायिक  दंगे  चाहे  भ्रहमदाबाद  में  हों  या  रांची

 हमें  उनके  साथ  संघर्ष  करना  है  ।  पहले  हमें  भ्र पने  घर  में  कम-निरपेक्ष  होना  है  उसी  श्राघार

 पर  विषव  हमें  धम्म  निरपेक्ष  सकेगा  ।  इस  पुष्ट  भूमि  में  हमें  उक्त  सम्मेलन  में  भाग  लेने  पर

 विचार  करना  चाहिए  wa  सम्मेलन  में  भाग  लने  की  बात  उसके  गुण-दोषों  के  आधार

 पर  विचारणीय  है  ।  रबात  सम्मेलन  के  कार्यक्रम  में  भ्र घि कतर  बातें  राजनीतिक  थीं
 ।

 ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेना  हमारी  विदेश  नीति  के  लिए  नई  बात  नही ंहै
 ।  1955  में  इस

 बात  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  इस

 सम्बन्ध  में  विचार  विमर्श  के  बाद  निर्णय  किया  था  कि  यदि  घार्मिक  सम्मेलन  हों  तो  उनमें

 भाग  लेना  भारत  के  हित  में  होगा  ।  मैं  सम्बन्धित  फाइल  से  उद्धरण  नही ंदे  सकता  क्योंकि

 वह  गोपनीय  है  ।  ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  का  उद्देश्य  यह  होता  है  कि  विषव  के  समक्ष  इस

 बात  को  स्पष्ट  किय  कि  भारत  में  सभी  नागरिकों  को  घार्मिक  स्वतंत्रता  है  ate  यहां  सब  समान

 सबको  समान  अवसर  प्राप्त  हैं  ।  जो  भारतीय  व्यक्ति  ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  गये  उन्होंने

 ag  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  कि  भारत  के  मुसलमानों  को  पाकिस्तान  के  मुसलमानों  की

 तुलना  में  श्रमिक  स्वतंत्रता  कौर  समता  के  भ्र वसर  प्राप्त  हैं  ।  श्री  भ्र टल  विहारी  वाजपेयी  की

 बात  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  जो  नीति  पंड़ित  नेहरू  ने  निर्धारित  की  उससे

 हम  दूर  नहीं  हट ेहैं
 ।  उन्होंने  यह  निर्णय  किया  था  कि  इस्लामी  सम्मेलन  के  रूप  में  जो  भी

 राजनीतिक  या  श्रमिक  सम्मेलन  उसमें  भाग  लेने  या  न  लेने  का  निर्णय  उसके  गुण-दोषों  के

 आधार  पर  किया  जाना  चाहिए  ॥

 जहां  तक  श्राचाये  कु पाला नी  द्वारा  उठाई  गई  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि  मंत्रीमंडल

 का  निर्णय  कब  गया  था  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वालों  के  बारे  में  निर्णय  किसने

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  जब  परम्परागत  नीति  का  श्रनुसरणा  किया  जाता  है  तो  हर  बार

 मंत्रिमंडलीय  स्तर  पर  निर्णय  नहीं  किया  जाता  ।  ae  श्री  ate  मेहता  का  राज  का  भाषण

 सुनकर  दुख  ।  उन्होंने  कहा  कि  श्री  फखरूदीन  चली  अहमद  को  मनाने  के  लिए  रियाਂ

 ने  प्रयास  किया  ari  किन्तु  सम्मेलन  में  नाइजीरिया  ने  तो  भाग  ही  नहीं  लिया  ।  उन्होंने
 को  सम  लिया  होगा  ।  ऐसा  करके  वह  अहमदाबाद  के  दंगों  को

 उचित  ठहराना  चाहते  थे  क्योंकि  नाइंजीरिया  में  भी  साम्प्रदायिक  दंगे  हो  रहे  थे  ।  उन्होंने
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 न्गा तत Wea  पी धारी  दल  में  थे  तो  यह  नीति  सही  थी  कौर  तत्र
 हमारी  नीति  को  बेहुदा

 जब  वह  स

 यह  नीति  बेहूदा  हो  गई  है  .  .

 इस  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  मुक्  यह  करना  कि  पश्चिम  एशिया  में  जो  कुछ  होता  है

 वह  हमारे  लिए  बहुत  महत्त्व  रखता  है  ।  हमें  न  केवल  इजरायल  at  अरब  देशों  के  वीच

 संघ  से  wana  रहना  है  बल्कि  परिचय  एशिया  में  जो  घटना  घटती  है  उससे  परिचित  रहना

 क्योंकि  हम  उनसे  घनिष्ठ  रूप  से  सम्बद्ध
 परिचय

 एशिया
 के

 झ्र धि कतर  देश  तटस्थ

 वे  सभी  विकासोन्मुख  देश  हैं  ।  हम  उनसे  अच्छे  सम्बन्ध  बनाये  रखता  चाहते
 हैं

 हमारा  सरा  यह  प्रयत्न  रहता  है  कि  पश्चिम  एशिया  के  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  दृढ़  at  ।

 हम  न  केवल  उनके  साथ  काम  करना  चाहते हैं  बल्कि  उनके  साथ  शझा धिक  सम्बन्ध  भी  स्थापित

 करना  चाहते  हैं  |

 टाइम्स  ने  इस  सम्बन्ध  में  लिखा  कि  सम्मेलन  ने  भारत  सरकार

 को  त्रिदिवसीय  वार्ता  में  भाग  लेने  के  लिए  निमंत्रण  दिया  1.0  किन्तु  इस  निर्णय  से  पाकिस्तान

 के  लोग  क्षुब्ध  उन्हें  इस  बात  से  ईर्ष्या  हुई  कि  भारत  की  विदेश  नीति  को  पश्चिम

 feat  मान्यता  प्राप्त  हो  गई  है  ।  पाकिस्तान  में  इस  की  प्रतिक्रिया  हुई  ।  पाकिस्तान  के

 समाचारपत्रों  ने  राष्ट्रपति  याहया  खां  पर  दबाव  डालना  शुरू  किया  ।  उन्होंने  इस्लामी  शिखर

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  भारत  को  निमंत्रित  करने  के  उसके  निर्णय  को  खेदजनक  बताया

 पाकिस्तान  टाइम्स ਂ  ने  लिखा  कि  श्राइचयं  की  बात  है  भारत  को  उक्त  सम्मेलन  में  न

 केवल  पर्यवेक्षक  के  रूप  में  बल्कि  पूर्ण  प  ति निधि  के  रूप  में  बुलाया  गया  है  इस  प्रकार  भारत

 के  tara  सम्मेलन  में  उपस्थित  होने  से  इस्लामी  शिखर  सम्मेलन  की  उपयोगिता  समाप्त  हो

 उसमें  मुसलमानों  को  अपने  संकल्प  से  पिछे  हटना  उसमें  ठोस  कार्य  की  बसी

 स्वतंत्रता  नहीं  रहेगी  जैसी  पाकिस्तान  चाहता  है  मै  मत  ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेते  समय  हमें

 इन  बातों  पर  विचार  करना  होगा  ।

 मैं  सभा  में  स्पष्ट  रूप  से  कहना  चाहना  हूँ  कि
 किसी  भी  धार्मिक  सम्मेलन  में  भाग  लेने

 की  भारत  सरकार  की  इच्छा  नहीं  है  किन्तु  यदि  सम्मेलन  केवल  नाम  से  ही  धार्मिक  हो  atc

 उसमें  राजनीतिक  विषयों  पर  विचार-विमान  होना  हो  तो  उसमें  भाग  लेने  से  हमें  नहीं  शर्माना

 चाहिए  ।  यदि  ऐसे  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  से  भारत  का
 faa  होता  तो  उनमें  हमें  प्रवीण  भाग

 लेना  अन्यथा  नहीं  ।  श्री  वाजपेयी  ने  एक  अन्य  प्रश्न  उठाया  ।  उन्होंने  कहा  हमारा

 इजरायल  के  साथ  शत्रुता  पूर्ण  व्यवहार  क्यों  है  ?  हम  सभा  में  तथा  इसके  बाहर  यह  स्पष्ट

 कर  छेके  हैं  कि  हम्गरी  इजरायल  के  साथ  agar  नहीं  है  ।  हमने  समय  जाने  पर  इजरायल  को

 मान्यता  भी  दी  थी  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इजरायल  बिल्कुल  समाप्त  हो  जाये  |  किन्तु  हम  इजरायल
 की  नीति  से  सहमत  नहीं  हम  उसकी  इस  नीति  का  समर्थन  नहीं कर  सकते  कि  आक्रमण
 के  लाभ  आक्रामक  को  मिलें  |  हम  स्वयं  अपने  देश  की  भूमि  को  दो  आक्रामक  देशों  से

 छुड़ाना
 चाहते  इस  सम्बन्ध  में  aw  देशों  की  नीति  प्रगतिशील  है  जिसका  हम  समर्थन
 करते हैं  ।

 राष्ट्र  की  प्रगति ध  किक  ह  १  में  बहुत  बाधा यें  तो  भाती  ही  हैं  परन्तु  उनको  दूर  करनी  सम्बन्धित  afi
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 रियों  का  काम  alae  है  ।  हमारे  कार्यों  को  देखने  से  पता  चलेगा च  जना  हमने  विरोधी  दलों  की

 अदा  से  बहुत  झ्धघिक  काम  किया  है  |

 श्री  श्रद्योक  मेहता  वैदेशिक-काय  मंत्री  ने  मेरे  विरुद्ध  गलत  बयानी  का  आरोप  लगाया  था

 ole  कई  उदाहरण  देने  का  वचन  दिया  था  परन्तु  उन्होंने  केवल  एक  ही  उदाहरण  दिया  ।  उन्होंने

 कहा  कि  मैं  ने  नाइजेरिया  का  उल्लेख  किया  है  ।  जहाँ  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  मेरे  अधीन

 कोई  सचिवालय  तो  है  मेरा  विचार  था  कि  एक  प्रसिद्ध  पत्रकार  श्री  प्लान  चोपड़ा  की  पुस्तिका

 जो  उन्होंने  रबात  पर  लिखी  है  विश्वसनीय  होगी  ।  गर्त  सभा  को  गुमराह  करने  की  मेरी  कोई

 मंशा  नहीं  थी  ।  मत  मैं  उन्हें  चुनौती  देता  हूँ  कि  वह  इसके  लिए  कौर  कोई  साक्ष्य  प्रस्तुत  नहीं  कर

 सकत े।

 श्री  पोल  मोदी  :  मेरा  ख्याल  था  कि  इस  अवसर  पर  प्रधान  मन्त्री  बोलेंगी  परन्तु  वह  चुप

 रहीं  ।  wa  मैं  श्री  दिनेश  सिंह  पर  भ्राता  हूँ  ।  उन्होंने  उन  लोगों  की  बड़ी  आलोचना  प्रकट  की  है

 जिन्होंने  रबात  में  उनके  प्रतिनिधिमण्डल  को  इस  प्रकार  से  अपमान  किया  ।  उनका  कहना  था  कि

 निमंत्रण  दिये  जाने  पर  उनके  साथ  azar  व्यवहार  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  सरकार  तथा  विरोधी

 सदस्यों  की  कौर  से  सम्पूर्ण  सभा  को  यह  झ्राइवासन  देना  चाहता  हूँ  कि  श्री पचा रिक  रूप  से  निमंत्रण

 नहीं  दिया  था  ।  सच्चाई  यही  जिसे  सरकार  बताने  से  इंकार  करती  श्र  रही  है  ।  जहां  तक  श्री

 दिनेश  सिंह  की  धम  निरपेक्षता  का  सम्बन्ध  है  मैं  उनसे  जानना  चाहता  हूँ  कि  श्री  फखरुद्दीन  vat

 mene  को  ही  रबात  में  भेजने  का  निश्चय  क्यों  किया  गया  ?  इस  काम  के  उनकी  ग्रह ताय

 कया  थीं  |  इसी  प्रकार  से  हमारी  सरकार  ने  अल  फतह  के  प्रतिनिधियों  का  स्वागत  किया  था  जिसका

 कोई  खास  प्रयोजन  नहीं  था  ।  शर्त  मुझके  धर्म  निरपेक्षता  के  नाम  से  चिड़  सी  हो  गई  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूँ  कि  श्रहदामबाद  में  कया  द्र  था  ।

 हम  कहते  हैं  कि  हमें  आमंत्रित  fear  था  परन्तु  वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय  में  इस

 सम्बन्ध  में  मतभेद  हो  गया  था  तथा  उन्होंने  सम्मेलन  में  भाग  न  लेने  की  सलाह  दी  थी  ।  किसी  ने

 भी  स्वर्गीय  जवाहर  लाल  नेहरू  की  उस  टिप्पणी  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जिसमें  उन्होंने  लिखा  था  कि

 भारत  को  ऐसे  सम्मेलनों  में  सरकारी  स्तर  पर  भाग  नहीं  लेना  चाहिए  ।

 मेरा  तागे  निवेदन  यह  है  कि  भारत  सरकार  से  तो  सीरिया  सरकार  ही  अधिक  समझदार

 रही  जिसने  सम्मेलन  में  यह  कह  कर  भाग  नहीं  लिया  कि  हमारा  देश  धीमे  निरपेक्ष  देश  है  ।

 जहां  तक  रूस  अ्रौर  चीन  का  सम्बन्ध  है  उन्होंने  भी  सम्मेलन  में  भाग  नहीं  लिया  यद्यपि  उन

 देहों  में  काफी  संख्या  में  मुसलमान  रहते  हमें  ऐसे  सम्मेलनों  में  बहुत  सोच  समझकर  भाग  लेना

 चाहिए  तथा  उससे  उत्पन्न  होने  वाले  परिणामों  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 यह  तो  मुस्लिम  शिविर  सम्मेलन  था  परन्तु  यदि  यह  हिन्दू  शिविर  सम्मेलन  होता  तो  मैं

 इसका  तिगुना  या  चार  गुना  अ्रधिक  विरोध  करता  ।  यदि  सरकार  मुसलमानों  को  प्रसन्न  करना

 चाहती  थी  तो  इसका  बिल्कुल  उलट  gare  क्योंकि  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  हमें  भारत  के  6  करोड़

 मुसलमानों  को  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  इससे  तो  उनका  शझ्रपमान  हुद  है  ।  यही  कारण  है  कि  मैं  उन

 का  श्रीमान  होने  के  कारण  अपने  देश  का  अपमान  समझता  हु  ।
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 हमारी  सरकार  को  सब से  पहले  =  प्रत्य संस् यकों  की  सुरक्षा  करनी  चाहिये  |  उसे  दे

 बार  at  होने  वाले  साम्प्रदायिक  दंगों  को  बन्द  करके  उनकी  सुरक्षा  की  पुरी-पुरी  व्यवस्था  करती

 चाहिये  ।  मैं  इस  सरकार  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  यदि  इस्लामी  शिविर  सम्मेलन  उस  समय  होता

 जब  हज़रत बल  घटना  हुई  थी  तो  वहू  क्या  करती  ।
 मैं  इन  दोनों  घटनाओं  में  समानता  देखता  हूँ  ।

 मैं  समझता  हैं  कि  तब  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  बिल्कुल  भिन्न  होती  |  ग्र्त चक  हमारी  सरकार  को

 दोरंगी  चाल  नहीं  चलनी  चाए  ।

 त्रय  मैं  पूछना  azar  हूँ  कि  हम  बात  में  गये  कयों  ?  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हम  अरबों

 को  अपनी  कौर  श्राकेषित  करना  चाहते  थे  क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उनके  aga  मत  हैं  ।  दूसरे

 हम  पाकिस्तान  द्वारा  किये  जाने  वाले  भारत-विरोधी  प्रचार  का  खण्डन  करना  चाहते  थे  ।  परन्तु

 हमें  सफलता  के  य  wana  मिली  यदि  हम  सम्मेलन  में  भाग  न  लेते  तथा  पाकिस्तान

 भारत-विरोधी  प्रचार  करता  भी  तो  भी  हमें  दूसरे  देशों  जो  उसमें  भाग ले  रहे  थे  सहानुभूति

 प्राप्त  होती  |  इसके  अतिरिक्त  हमें  दो  देशों  से  अपने  राजदूत  वापस  बुलाने  पड़े  झ्र  ईरान  के  साथ

 ग्रसने  सम्बन्ध  खराब  करने  पड़े  ।  इसे  मैं  सफलता  नहीं  कहू  सकना  |

 रब्त  सम्मेलन  में  भाग  लेने  से  हमारा  भ्रपमान  ही  gat  है  ।  श्री  अहमद  का  हवाई  क  पर

 ही  मन्त्री  स्वागत  करने  के  लिये  कराये  ।  वापस  ara  समय  श्री  अहमद  से  लंदन  में  पुनर्विचार  किया

 और  स्पष्ट  तौर  पर  कहा  कि  हमें  अपने  देश  की  विदेश  नीति  पर  पुनः  विचार  करना  चाहिए  ।

 परन्तु  हमारी  सरकार  ने  ऐसा  करने  से  इंकार  कर  दिया  |

 ga  मैं  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  की  नीति  तथा  उसी  महत्वपूर्ण  नोट  पर  कुछ  प्रश्न  पुछना

 चाहूँगा  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  क्या  ऐसा  कई  नीट  क्या  उसे  फाइल  में  से  निकाल  लिया

 गया  उसे  निकालने  का  उद्देश्य  क्या  तथा  क्या  प्रधान  श्र  वैदेशिक-क्रिया  स्त्री  को  इस

 की  जानकारी  थी  ?  इससे  क्या  हमें  यह  सभी  लेना  चाहिए  कि  हमारी  विदेश  नीति  में  परिवर्तन

 हुमा  है  ate  यदि  gare  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  हमारी  fare  नीति  बिल्कुल  असफल  रही  है  ।  म्रन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  में  प्रतिनिधि  डा०  नगेन्द्र  की  कनाडा  श्र  रूस  में  हमारे  प्रतिनिधियों
 के  साथ  अशिष्टता  के  व्यवहार  तथा  न्यूयॉर्क  में  हुए  तटस्थ  देशों  के  सम्मेलन  से  भारतीय  प्रतिनिधि

 का  बाहर  चले  जाना  हमारी  नीति  की  अ्रसफलता  के  उदाहरण  हैं  |

 गत  कुछ  महीनों  से  जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  राजनीति  ga  गई  है  ।  राष्ट्रपति  के  चुनाव

 से  देश  में  राजनीतिज्ञों  का  सम्मान  बहुत  कम  et  गया  ते
 द्  !  इन  सब

 चीजों  का  मरसर  यह  ग्रा  है

 कि  इससे  प्रशासन  शिथिल  हो  गया  है  ।  विमान  सरकार  को  साम्यवादियों  की  सहायता  से  सरकार

 बनाये  रखनी  पड़  रही  है  ।  मेरा  यह  दावा  है  कि  प्रधान  मंत्री  साम्यवादियों  की  सहायता  के  बिना

 इस  सभा  का  बहुमत  प्राप्त  नहीं  कर  सकतीं  ।

 हमें  रबात  सम्मेलन के  लिए  mad  समय  में  बुलाया  गया  तथा  हमने  उस  निमंत्रण  को
 बड़ी  खुशी

 से  स्वीकार  किया  |  हम  विमानों  का  निर्धारित  समय  में  भी  परिवर्तन  करा  कर  वहां
 दौड़े  ।

 परन्तु
 जब  हम  वहाँ

 पहुंचे
 तो  हमें  sax

 नहीं
 जाने  दिया  गया  |  तब  हमने  अपनी  इज्जत
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 बचाने  के  लिए  झ्र पनी  कार्य वाह ों  को  उचित  ठहराया  ।  मत  हमारी  गर-जिम्मेदार  सरकार  गलती

 पर  गलती  करती  गई  जिससे  हमारे  देश  का  सिर  aa  से  गया  है  ।  परन्तु  दुख  की  बात  तो  यह

 है  कि  इन  बातों  को  परवाह  कौन  करता  है  ।  इन  बातों  की  जनता  भी  तो  नहीं  परवाह  करती  |

 यदि  जनता  भी  ate  करने  वाली  होती  तो  यह  सरकार  श्र  यहां  न  होती  ।  यदि  समाचार-पत्र

 भी  इसकी  परवाह  करते  तो  वे  इस  सरकार  के  समधन  में  कुछ  न  लिखते  ।  यदि  राजनीतिज्ञ  लोग

 इस  बारे  में  ध्यान  देते  तो  एल  भर  भी  सरकार  का  समर्थन  न  करते  |  रबात  से  हमारी  वापसी  उन

 बुजदिलों  कीं  भांति  थी  जो  बिना  किये  लड़ाई  के  मदान  से  भाग  जाते  हैं  |

 qa  पता  है  कि  समाचार  पत्रों  में  कल  क्या  छपा  होगा  ।  वे  लिखेंगे  कि  स्थगन  प्रस्ताव

 सफल  रहा  तथा  श्लीपदी  इंदिरा  गांधी  को  विजय  प्राप्त  हुई  ।

 हमने  रबात  सम्मेलन  में  भाग  लेने  की  जो  गलती  की  है  उसका  नतीजा  तो  हमें  भुगतना  ही

 पड़ेगा  चाहे  उसके  लिए  हमें  कोई  भेट  क्यों  न  करनी  पड़े  |

 इन  दादों  के  साथ  मैं  प्रार्थना  करूगा  कि  मेरे  इस  प्रस्ताव  का  सेन  किया  जाये  |

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 सभा  wa  स्थगित  होती  है  ड

 लोक  सभा  में  मत-विभाजन  gar  |

 The  Lok  Sabha  divided.

 पक्ष  में  140  विपक्ष  में  306

 Ayes  140  Noes  306

 प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  negatived.

 Ho  ची  के ०  arto  ato  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  wa  हम  खुदा  बके  श्रौरियन्टल

 पब्लिक  लायब्रेरी  विधेयक  पर  श्रग्रेंतर  चर्चा  प्रारंभ  करें  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  कायें  हम  कल  करेंगे  ।

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  18  1969/27  1891  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ‘Lhe  Lok  Sabba  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Tuesday,  November  18,

 1969/Kartika  27,  1891  (Saka).

 ee  ee
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